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SECRETARIO

Tierra de Negocios/ El futuro del sargazo, a bordo del buque Dr. Jorge Carranza Fraser/
Mariana Otero Briz
Le tengo una noticia: el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, dio
a conocer que a través del Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuacultura
Sustentables (IMIPAS) se iniciarán trabajos de investigación técnica para lograr un
aprovechamiento productivo de la macroalga. El principal objetivo será buscar soluciones en
beneficio de los pequeños pescadores del Caribe mexicano que se ven afectados por el
sargazo, lo que está en el “Presente y Futuro del IMIPAS”, evento que tuvo lugar la semana
pasada en instalaciones de la Sader.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/13/el-futuro-del-sargazo-bordo-del-buque-dr-jorge-
carranza-fraser-629024.html

SECRETARÍA

(B318) Aumenta 11.15% superávit de la balanza comercial agroalimentaria en primer
semestre del año
En el primer semestre del año, la balanza agroalimentaria registró un superávit de cinco mil
757 millones de dólares, lo que representó un incremento de 11.15 por ciento, 577 millones
de dólares más respecto al mismo lapso de 2023, ante la consolidación del dinamismo de las
exportaciones del país. Milenio Diario, P27/ 24 Horas, P14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001169nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000803nc.pdf
https://es.investing.com/news/economic-indicators/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-
448--en-el-primer-semestre-de-2024-2789979
https://lavozdelquequen.com.ar/2024/08/12/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448-en-el-
primer-semestre-de-2024/
https://www.milenio.com/negocios/superavit-agroalimentario-mexico-crece-11-15-2024
https://www.zafranet.com/noticias/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-
semestre-de-2024/
https://laverdadnoticias.com/economia/Exportaciones-agricolas-de-Mexico-crecen-un-448-en-2024-
impulsadas-por-cerveza-20240812-0099.html
https://elcomentario.ucol.mx/?p=118412
https://sandyaguilera.com/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-semestre-de-
2024-impulsado-por-exportaciones-record/
https://argonmexico.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://newsreportmx.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-
agroalimentaria/#google_vignette
https://voragine.com.mx/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-
agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/13/el-futuro-del-sargazo-bordo-del-buque-dr-jorge-carranza-fraser-629024.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/13/el-futuro-del-sargazo-bordo-del-buque-dr-jorge-carranza-fraser-629024.html
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001169nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000803nc.pdf
https://es.investing.com/news/economic-indicators/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448--en-el-primer-semestre-de-2024-2789979
https://es.investing.com/news/economic-indicators/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448--en-el-primer-semestre-de-2024-2789979
https://lavozdelquequen.com.ar/2024/08/12/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://lavozdelquequen.com.ar/2024/08/12/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://www.milenio.com/negocios/superavit-agroalimentario-mexico-crece-11-15-2024
https://www.zafranet.com/noticias/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://www.zafranet.com/noticias/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://laverdadnoticias.com/economia/Exportaciones-agricolas-de-Mexico-crecen-un-448-en-2024-impulsadas-por-cerveza-20240812-0099.html
https://laverdadnoticias.com/economia/Exportaciones-agricolas-de-Mexico-crecen-un-448-en-2024-impulsadas-por-cerveza-20240812-0099.html
https://elcomentario.ucol.mx/?p=118412
https://sandyaguilera.com/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-semestre-de-2024-impulsado-por-exportaciones-record/
https://sandyaguilera.com/superavit-agroalimentario-de-mexico-crece-11-15-en-el-primer-semestre-de-2024-impulsado-por-exportaciones-record/
https://argonmexico.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://argonmexico.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://newsreportmx.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria/
https://newsreportmx.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria/
https://voragine.com.mx/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://voragine.com.mx/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
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https://www.buroperiodistico.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/exportacion-agroalimentaria-registra-superavit-de-5-mil-
mdd/577000/
https://acustiknoticias.com/2024/08/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://hiptex.com.mx/noticias/58045/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano
https://www.notimx.mx/2024/08/aumenta-1115-superavit-de-la-balanza.html
https://reportacero.com/reporta-secretaria-de-agricultura-dls-28607-millones-de-exportaciones-
agropecuarias-y-agroindustriales-de-enero-a-
junio/#:~:text=En%20el%20primer%20semestre%20del,de%20las%20exportaciones%20del%20país.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568858/Aumenta-11.15-superavit-de-la-balanza-comercial-
agroalimentaria-en-primer-semestre-del-anio.html
https://hojaderutadigital.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-
primer-semestre-del-ano/
https://kaahmexico.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-
primer-semestre-del-ano/
https://ortnoticias.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-
semestre-del-ano/
https://www.tallapolitica.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-
primer-semestre-del-
ano/#:~:text=En%20el%20primer%20semestre%20del,de%20las%20exportaciones%20del%20país.
https://fm105.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-
semestre-del-ano/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-tuvo-superavit-de-11.15-en-primer-
semestre-del-ano-12386891.html
https://holanews.com/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-un-448-en-el-primer-semestre-de-
2024/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-448-en-el-primer-
semestre-de-2024/
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/08/12/las-exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-
un-448-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/exportaciones-agr%C3%ADcolas-mexicanas-crecen-4-
214657818.html
https://www.google.com/amp/s/www.capitalmexico.com.mx/nacional/las-exportaciones-agricolas-
mexicanas-crecen-un-448-en-el-primer-semestre-de-2024/
https://www.msn.com/es-es/dinero/noticias/las-exportaciones-agr%C3%ADcolas-mexicanas-crecen-un-
4-48-en-el-primer-semestre-de-2024/ar-AA1oG7IT?ocid=finance-verthp-feeds
https://diariolaredo.com/economia/balanza-agroalimentaria-tuvo-superavit-de-11-15-en-primer-semestre-
del-ano/
https://columnadigital.com/superavit-en-balanza-agroalimentaria-en-1er-semestre/
https://www.swissinfo.ch/spa/las-exportaciones-agr%C3%ADcolas-mexicanas-crecen-un-4%2C48-%25-
en-el-primer-semestre-de-2024/86700784
https://www.codigoqro.mx/region-4/2024/08/12/exportaciones-agricolas-crecen-un-4-48-en-primer-
semestre-del-ano/
https://www.eldiario.es/economia/exportaciones-agricolas-mexicanas-crecen-4-48-primer-semestre-
2024_1_11585826.html
https://www.milenio.com/negocios/superavit-agroalimentario-mexico-crece-11-15-2024
https://newsreportmx.com/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-
agroalimentaria/#google_vignette

https://www.buroperiodistico.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://www.buroperiodistico.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/exportacion-agroalimentaria-registra-superavit-de-5-mil-mdd/577000/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/exportacion-agroalimentaria-registra-superavit-de-5-mil-mdd/577000/
https://acustiknoticias.com/2024/08/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://acustiknoticias.com/2024/08/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://hiptex.com.mx/noticias/58045/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano
https://hiptex.com.mx/noticias/58045/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano
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https://voragine.com.mx/2024/08/12/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-
agroalimentaria-en-primer-semestre-del-ano/
https://www.buroperiodistico.com.mx/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/exportacion-agroalimentaria-registra-superavit-de-5-mil-
mdd/577000/
https://acustiknoticias.com/2024/08/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano/
https://hiptex.com.mx/noticias/58045/aumenta-11-15-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-
en-primer-semestre-del-ano

(B317) Nuevo Sistema Nacional de Movilización Pecuaria ayudará a reducir riesgos
zoosanitarios
Hoy inicia operaciones la nueva versión del Sistema Nacional de Movilización Pecuaria
(Sinamope) que permitirá transitar hacia un esquema integral de trazabilidad que coadyuve a
reducir riesgos zoosanitarios. Tener un sistema eficiente de trazabilidad, que permita
identificar el origen del ganado, tratamiento veterinario y destino final, otorga certeza sobre la
sanidad e inocuidad y en la calidad de los productos cárnicos que se ofertan en los mercados
nacional e internacional, aseguró el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Javier Calderón Elizalde
https://imagenagropecuaria.com/2024/nuevo-sistema-nacional-de-movilizacion-pecuaria-ayudara-a-
reducir-riesgos-zoosanitarios/

Mejoran niveles en presas de uso agrícola
Al 30 de julio pasado las ocho presas de uso agrícola presentaban aumentos en sus niveles
de almacenamiento, según el último informe sobre las Presas de Uso Agrícola de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en la que se evidenciaba que la presa San
Andrés Tepetitlán era la que mayor almacenamiento tenia, con un estimado del 64%. El Sol de
Toluca, P4
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000617nc.pdf

(B318) Cerveza y tequila lideran envíos
La cerveza, el tequila y el mezcal se consolidaron como los productos estrella de las
exportaciones agroindustriales de México durante el primer semestre de 2024, informó la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La dependencia informó que la cerveza
encabezó la lista de exportaciones con una cifra de 3 mil 423 millones de dólares y le
siguieron de cerca el tequila y el mezcal, que en conjunto generaron ingresos por 2 mil 95
millones de dólares, marcando el éxito de la industria en los mercados internacionales. El
Financiero, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001353nc.pdf
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Empacadoras de limón suspenden actividades
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Cinco empresas empacadoras de Limón en la zona de Tierra Caliente suspendieron ayer sus
labores debido a la violencia y extorsiones perpetradas por grupos del crimen organizado en
la zona, confirmaron ayer la Unión de Productores Empacadores e Industriales del Limón del
Valle de Apatzingán y autoridades del gobierno de Michoacán. A través de un comunicado, la
Unión de Productores Empacadores e Industriales del Limón del Valle de Apatzingán anunció
el inicio de un paro general hasta que el gobierno les brinde las garantías de seguridad y
protección que requieren para llevar a cabo el trabajo en las huertas y empacadoras que se
encuentran instaladas en el municipio. La Prensa, P15/ El Financiero, P2/ La Jornada, P29/ El Sol de
Toluca, P21/ El Sol de México,P21 / Ovaciones, P 21 / El Sol de México, P 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001040nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000465nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000465nc.pdf

Fortalecen el sector alimentario
En México, la Fundación Alsea, A.C., dirigida por Ivonne Madrid, ha desempeñado un papel
crucial en la promoción de la seguridad alimentaria y el bienestar comunitario. Esta
organización ha invertido más de 20 años en apoyar iniciativas que buscan mejorar la
nutrición y la empleabilidad en comunidades vulnerables. Fundación Alsea y BAMX han
colaborado durante más de una década para mitigar el desperdicio de alimentos. Hasta la
fecha, se han entregado 10 transportes para el rescate de alimentos y se han adquirido más
de 200 toneladas de granos. El Economista, P 20
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000714nc.pdf

Bloqueos carreteros en Puebla generaron pérdidas por $1,214 millones
En Puebla, los bloqueos carreteros de la semana pasada generaron pérdidas por 1,214
millones de pesos; el sector industrial fue el más afectado con 860 millones, seguido del
comercial, servicios y turismo, dio a conocer el presidente de la Cámara Nacional de
Comercio, Servicios y Turismo (Canaco Servytur), Juan Pablo Cisneros Madrid. Durante la
rueda de prensa a la que convocó el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y donde
estuvieron los presidentes de varias cámaras afiliadas, el dirigente de la Canaco Servytur fue
el encargado de dar el posicionamiento ante lo ocurrido, quien detalló que el sector de
alimentos y bebidas sufrió mayor impacto con 294 millones de pesos, ya que durante los
bloqueos diversos autotransportes se quedaron varados. El Economista, P 42
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000764nc.pdf

Disminuye la confianza de consumidores mexicanos
El pesimismo sobre la situación económica del país en 12 meses mermó la confianza de los
consumidores mexicanos, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi). La posibilidad de que los miembros del hogar realicen compras de bienes durables en
julio descendió 0.3 unidades, su tercer retroceso mensual consecutivo, debido en parte al
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001719nc.pdf
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repunte de la inflación durante los primeros siete meses del año, principalmente por
productos agrícolas, energéticos y servicios. La Jornada, P 21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000948nc.pdf

FGE de Puebla cita a 9 campesinos por protestas contra Granjas Carroll
La Fiscalía General del Estado (FGE) amedrenta a los líderes de organizaciones que se
solidarizaron con el Movimiento en Defensa del Agua de la Cuenca Libres-Oriental, aseguró
Renato Romero, uno de los nueve integrantes del movimiento campesino demandados
penalmente por la trasnacional Granjas Carroll por realizar manifestaciones para exigir la
salida de la empresa porcina. La Jornada, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001026nc.pdf

El próximo gobierno podría indemnizar a ejidatarios que bloquearon vías poblanas
Los ejidatarios de Puebla, Hidalgo, México y Tlaxcala, que bloquearon la semana pasada
cuatro autopistas que comunican el sur y sureste del país, podrían ser indemnizados en la
administración federal que encabezará Claudia Sheinbaum Pardo, previo el secretario de
Gobernación de Puebla, Javier Aquino Limón aclaró que a pesar de que la Fiscalía General
del Estado (FGE) citó a los asesores legales de los labriegos, Jorge Portilla Alba y Patricia
Rodríguez Flores, descartó que se ejerza represión o persecución contra los agricultores.
Explicó que si bien la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador fue negociar
con cada uno de los ejidatarios para evitar que los asesores saquen provecho personal, no
se pudo porque los campesinos tienen derecho a la defensa legal. La Jornada, P 28
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001033nc.pdf

Wixárikas de Mexqultic han recobrado sólo 30% de hectáreas de su territorio en
disputa
Ayer se ejecutó la sentencia del juicio agrario 990/2012 del Tribunal Unitario Agrario del
Distrito 16, apoyada por el Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural
(Cosomer), y devolvió a los demandantes los predios Manga Larga I y Manga Larga II, en
posesión de Fortino Montoya Ultreras, a quien se entregó la compensación para evitar
mayores roces, luego de varios conatos violentos en los años recientes ante la falta de
indemnizaciones y fallos judiciales a favor de los indígenas. La Jornada, P30
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001043nc.pdf

Recupera la CdMx área de conservación
El 50% de lo rescatado se logró en los últimos 20 meses, afirma la Corenader. Entre 2019 y
2022 se recuperaron 295 hectáreas y con la adición de 709 hectáreas recuperadas en los
últimos veinte meses, el total asciende a 1,128 hectáreas del Suelo de Conservación de la
Ciudad de México, informó la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural
(Corenadr).Columba López Gutiérrez, titular de la Comisión de Recursos Naturales y
Desarrollo Rural explicó que los porcentajes de recuperación de suelo de conservación
durante el año 2023 fueron: Tlalpan con el 84.09%, Tláhuac con el 8.54%, Xochimilco con el
2.95% y Milpa Alta con el 2.09%, seguidos por Gustavo A. Madero con el f 87%, Cuajimalpa
de Morelos con el 0.37% e Iztapalapa con el 0.09%. La Prensa, P10
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001302nc.pdf

Secretaría del Campo y sociedad civil promueven reciclaje de envases de
agroquímicos
Para incrementar la infraestructura de acopio, recuperación, almacenamiento,
acondicionamiento, equipamiento y clasificación, documentación, transporte y conexión a
disposición final de los envases vacíos de los productos químicos utilizados en labores
agrarias, la Secretaría del Campo del Gobierno del Estado de México y la Asociación Civil
Amocali A. C. renovaron su convenio de concertación en esta materia, en el marco del
programa Campo Limpio. Somos esa parte de la industria que no quiere desentenderse de la
ley y que no quiere que el campo mexicano que le pide a sus agricultores que saquen
alimentos competitivos, inocuos, sanos y eficientes, sin desentenderse de los residuos, pues
el campo debe ser sustentable". Heraldo Estado de México, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000986nc.pdf

PESCA / ACUACULTURA

Hay fugas en planta de aguas residuales
La Planta de Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR) Chapultepec, la cual recupera el
agua del bosque para que ésta pueda usarse tanto en los lagos como en el riego de las
áreas verdes, cada año sufre de más fugas. Un desperfecto de este tipo es el que provocó
que en octubre de 2020 murieran decenas de peces del lago de Chapultepec. Es a partir de
2022 cuando las fugas crecieron 300 por ciento, pues ese año registraron 24, las mismas
que en 2023; y en lo que va de 2024, el Sacmex lleva un registro de 14. Todas las fugas
fueron reparadas por el organismo. La Prensa, P 13
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001270nc.pdf

Mancha urbana amenaza al cangrejo azul
El tamaño y el intenso color del cangrejo azul lo hace una de las especies más admiradas,
pero también muy depredadas. En la Riviera veracruzana, la temporada de lluvia obliga a
este crustáceo a migrar para llegar a la costa y depositar sus huevos para reproducirse. "Al
final de cuentas la urbanización y el desarrollo urbano es algo que no se detiene y, si no se
toman las medidas adecuadas, se frenará la disminución de las especies, por eso hemos
estado compartiendo información y trabajando directamente con Conapesca y algunos
biólogos para tener más información y poder compartirla para hacer conciencia sobre la
conservación y cuidado no sólo del cangrejo azul, acá en esta región hay muchas especies
que requieren especial atención". Excélsior, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001681nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Precios de granos en el mundo bajan; operan en niveles del 2020
El precio de los principales granos en el mundo, trigo, maíz y soya están a la baja y los
futuros de esos insumos en el Mercado de Futuros de Chicago están en niveles del 2020. El

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001302nc.pdf
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precio del trigo bajó 42%, de los 9.26 dólares que costaba por bushel, el maíz retrocedió 42%
desde los 6.95 dólares en que se cotizaba y la soya descendió 41% desde esos días a la
fecha. Este año, la situación no es diferente. El trigo pierde 14%, el maíz 14% y la soya 24%,
por múltiples factores. Los agricultores en Estados Unidos tienen grandes reservas de soya y
maíz de la vieja cosecha, esto es, de una temporada anterior, lo que le añade presión al
precio. El Economista, P 22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000728nc.pdf

Inflación pega a confianza del consumidor en julio
Datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) indican que a
inicios del segundo semestre del año, los cinco componentes generales que miden el nivel
de optimismo que tienen los mexicanos para gastar considerando su situación financiera
personal y el estado general de la economía disminuyeron en julio; además, ocho de los 10
indicadores complementarios también presentaron caídas en el mes. "La inflación al alza nos
habla de una situación caliente prevaleciente en la microeconomía del país, en donde los
precios no dejan de subir y el poder de compra de los consumidores no termina por
alcanzarlos", afirmó Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (Anpec). La Canasta Básica Alimentaría subió a 1,896 pesos, 19.10 pesos
más en julio respecto al mes pasado. La Razón de México, P 18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001168nc.pdf

Precio de fertilizantes afectan al campo
Jesús Euzondo Flores, director general de los Fideicomisos Instituidos en Relación con la
Agricultura (FIRA) reconoció que la guerra entre Rusia y Ucrania elevó los precios de los
granos; sin embargo, también se incrementaron los precios de los fertilizantes. El experto y
promotor de la inversión en el campo mexicano comentó que hubo precios muy altos del
maíz y también de los fertilizantes, lo que afectó al campo mexicano que enfrentó una baja
rentabilidad en granos como el maíz.Alfonso García Araneda explicó que la productividad de
granos en el campo mexicano "es un volado" y que existe una gran diferencia entre lo
producido en diferentes estados. El Economista, P22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000724nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

México asciende al 7 lugar mundial como exportador de alimentos
México exporta una gran cantidad de productos alimenticios procesados a nivel mundial,
aprovechando los acuerdos de libre comercio, su amplia y diversificada producción agrícola,
la demanda internacional y su disponibilidad de mano de obra competitiva. Entre estos
productos destaca en primer lugar la cerveza, con 5,820 millones de dólares de
exportaciones en 2023, seguida por el tequila, los licores y otras bebidas espirituosas (4,300
millones), los productos panificados (2,600 millones) y aguas, refrescos y otras bebidas no
alcohólicas, excepto jugos (1,100 millones). También México vendió al exterior frutas y

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000728nc.pdf
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nueces preparados (820 millones de dólares), jugos de frutas (590 millones) y preparaciones
alimenticias (540 millones). El Economista, P 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000669nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Luego de sequía, se vacía presa El Caquixtle
Luego de dos años de sequía, se esfumó la esperanza de los ejidatarios de la comunidad El
Cuidado de tener agua, esto al romperse los tablones de la presa rústica El Caquixtle. Con el
desagüe total de la presa, construida en épocas de la hacienda colonial, murieron toneladas
de peces que los ejidatarios siembran de manera cotidiana como ayuda económica y
consumo propio. Los peces quedaron atorados entre piedras, jarales y charcos, informó el
edil Cuauhtémoc de la Torre, quien lamentó la tragedia que para los ejidatarios y habitantes
representa lo ocurrido. El Financiero, P 35
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001702nc.pdf

COLUMNAS

Mercados en Perspectiva / Bien por Banxico/ Juan S. Musi Amione
En condiciones estables, y quizá ya como un objetivo alcanzable después de la distorsión
que ocasionó la pandemia, lograr que la inflación anual sea de 3 por ciento volverá a ser el
objetivo alcanzable. Pero justo ahí estuvo la clave: en la inflación; pero la subyacente, que es
aquella que quita los bienes y productos más volátiles, que últimamente han sido los
agropecuarios. Un ejemplo. En el último año, el jitomate ha visto incrementos superiores al
70 por ciento, pues ese producto no está en el cálculo de la subyacente. Y justo esta inflación
está en un rango de 4 por ciento. Milenio Diario, P 22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001198nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal
Leemos, en el documento del Banco de México Instrumentación de la Política Monetaria a
través de un Objetivo Operacional de Tasa de Interés, que "un banco central no puede
controlar directamente la inflación ni las variables que la determinan". Sin embargo, se lee,
en los programas monetarios, que "para conducir la política monetaria se estableció como
meta permanente de inflación una variación anual de 3% del Índice Nacional de Precios al
Consumidor". No se puede, según el Banco de México, controlar directamente la inflación ni
las variables que la determinan, ¡pero se fijan metas de inflación!, misma que no se puede
controlar, ni directamente, actuando sobre ella, ni indirectamente, actuando sobre las
variables que la determinan. La Razón de México,P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001174nc.pdf

De jefes / Auge porcino en México / Redacción
Puebla y Veracruz emergieron como líderes en la producción porcina en México,
consolidándose como motores de crecimiento económico en sus respectivas regiones. En

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000669nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001702nc.pdf
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este entorno, Granjas Carroll de México (GCM), bajo la dirección de Víctor Manuel Ochoa
Calderón, se ha destacado como un actor clave en la industria. Con una producción anual de
136 mil 200 toneladas de carne de cerdo, GCM representa el 12 por ciento de la producción
nacional, suficiente para satisfacer el consumo anual de aproximadamente 8 millones de
mexicanos. Esta cifra no solo resalta la importancia de GCM en el panorama porcino
mexicano, sino que también subraya la relevancia de Puebla y Veracruz en el contexto
agropecuario nacional. El crecimiento de la producción porcina en México no solo garantiza
el abastecimiento interno de carne de cerdo, sino que también abre nuevas oportunidades
para la exportación. El Financiero, P 17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001404nc.pdf

Activo Empresarial / Anuncios de Inversión Extranjera Directa / José Yuste
Siempre es positivo tener anuncios de Inversión Extranjera Directa. Generan buen ambiente
en la materia. Pero una cuestión es el anuncio y otra la inversión. La Secretaría de Economía,
a cargo de Raquel Buenrostro, y previo a que llegue Marcelo Ebrard, da a conocer anuncios
de inversión. En el primer semestre de 2024 se cuenta con 166 anuncios de inversión, con
una expectativa de poder obtener 48 mil 35 millones de dólares. Los tres principales
anuncios fueron el de Mota Engil y Duro Felguera, una inversión portuguesa y española en
una planta de fertilizantes en Veracruz por mil 200 millones de dólares. Excélsior, P 26
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001482nc.pdf

Reporte económico / Exigencia a Heineken Heineken / Julio Pilotzi
México se encuentra en el centro de una creciente controversia debido a su postura frente a
los productores de cebada del Bajío y Sonora, quienes han expresado su descontento por los
precios que la cervecera está ofreciendo por tonelada de su producto. Actualmente,
Heineken está comprando la cebada a 5 mil 600 pesos por tonelada, un precio que los
agricultores consideran injusto y significativamente bajo, afectando gravemente sus ya
estrechos márgenes de ganancia. La situación se agravó cuando en abril pasado Heineken
canceló una reunión clave con los productores, sin proponer una nueva fecha, lo que
aumentó la incertidumbre y la frustración en el sector. Esta falta de diálogo ha sido
interpretada como una señal de desinterés por parte de la cervecera hacia las condiciones y
necesidades de los agricultores. Reporte Índigo Cinco Días, P 8,
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001236nc.pdf

Tu causa es mi causa / Agua en México / Dulce Galindo Villa
En 2023, IMCO publicó una información importante en la que se indica que el sector
agropecuario tiene el 76% del total de agua concesionaria para riego de cultivos y ganadería,
y el 15% de las concesiones se destinan al abastecimiento público. De acuerdo con Gabriel
Muñoz, director Nacional de Soluciones Hídricas del Patronato Internacional del Agua AC, en
el sector agropecuario no se regula el uso de agua y se tiende a desperdiciar. El Heraldo de
México, P 6
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000382nc.pdf

PRESIDENCIA
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AMLO: renuencia de EU a dar información es su modus operandi
El gobierno de Estados Unidos debe aclarar si las versiones de que el traslado y captura de
los narcotraficantes Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López se trató en realidad
de un operativo del Departamento de Justicia o alguna otra agencia, sostuvo el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Aunque destacó que aún hay muchos aspectos por
esclarecer, justificó la dilación estadunidense porque hay "muchos intereses" involucrados. La
Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000732nc.pdf

POLÍTICA

Un gabinete con promedio de 59 años
El gabinete de la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, lo conformarán perfiles con
experiencia en la administración pública, especializados en las tareas encomendadas y con
fichas auriculares que incluyen maestrías y/o doctorados; acompañada por 13 hombres y 13
mujeres, el promedio de edad del primer círculo de la virtual mandataria electa es de 59 años.
Como Edna Vega Rangel resultó ascendida, pues de subsecretaría de Ordenamiento
Territorial y Agrario pasará a ser la titular de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Con el
mismo grado está Julio Berdegué (Sagarpa), ingeniero agrónomo por la Universidad de
Arizona, maestro en agronomía por la de California y doctor en Ciencias Sociales por la de
Wageningen. Milenio Diario, P1/ La Calle / Edomex, P1 / 8 Columnas, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024000033nc.pdf

Tribunal electoral valida triunfo de Sheinbaum / Otilia Carvaja
El Tribunal Electoral validó el triunfo de Claudia Sheinbaum en los comicios presidenciales, al
sostener que el PAN, PRI y PRD no comprobaron causas graves que hayan incidido en el
proceso. Mañana se declarará la validez de la elección y el jueves se entregará la constancia
a Sheinbaum. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001593nc.pdf

Fracasa el plan de Gas Bienestar
Se estanca plan de distribución en 9 Alcaldías de la CDMX A dos meses de que concluya el
sexenio, Gas Bienestar quedó atorado en nueve Alcaldías de la Ciudad de México. El
ambicioso programa, presentado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador en agosto
de 2021, planteó una cobertura en las 16 Alcaldías de la Ciudad de México como primera
etapa, para luego expandirse a ocho estados y después a todo el País. En aquel momento, el
compromiso presidencial era comenzar, a nivel nacional, en Tabasco y Veracruz, para luego
expandirse a los estados por los que atraviesa el gasoducto Chiapas-Jalisco, como Veracruz,
Puebla y Edomex. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001339nc.pdf
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Acaxochitlán, el pueblo que les llora a El Mayo y a El Rey
La detención de El Mayo revivió la historia que une al municipio hidalguense de Acaxochitlán
con los Zambada García desde hace unas décadas, y que la mayoría del pueblo de origen
nahua conoce. La noticia cayó como un balde de agua fría entre la población que no ha
dejado de manifestar su tristeza e indignación porque les viene a la mente la huella que dejó
Jesús Reynaldo Zambada García, alias El Rey Zambada y su finca en los ranchos Los Alpes
y Quinta Paloma, enclavados en la sierra. La señora María Felipa tiene muy presente el
apellido Zambada. Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024101554wd.pdf

Moreno excluye de bancada a Beltrones
Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, y los 14 senadores electos que le son leales
decidieron dejar a Manlio Fabio Beltrones fuera del próximo grupo parlamentario priista en el
Senado, que comenzará a trabajar el 1 de septiembre. Dicha decisión "se basa en la
gravedad de las acciones del senador Beltrones Rivera, las cuales han atentado de manera
significativa contra la unidad ideológica, programática y organizativa del partido", indicó la
dirigencia nacional del tricolor en un comunicado de prensa ayer, el cual también preveía que
existe un proceso abierto para expulsar al sonorense de ese instituto político. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001450nc.pdf

A julio anuncios de inversión superan los 48 mil mdd
Solo en el mes de julio de este año se reportaron intenciones de inversión extranjera directa
por 2 mil 571 millones de dólares (mdd), por lo que la suma para todo el año da un total de
48 mil 35 mdd, informó la Secretaría de Economía. De acuerdo con el reporte de Anuncios
Públicos de Inversión, emitido por la Subsecretaría de Comercio Exterior, en los primeros
siete meses del año se identificaron 166 anuncios realizados por el sector privado, las cuales
se espera ingresen al país en los próximos dos o tres años y generen 75 mil 481 nuevos
empleos directos. El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_13082024/13082024001319nc.pdf
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¡QUÉ MIEDO le tiene "Alito" a Manlio Fabio
Beltrones! La estatura política del dirigente
nacional del PRI quedó en evidencia con la decisión
de "no admitir" al sonorense en la próxima bancada
tricolor en el Senado.

ES DECIR, por increíble que parezca, el PRI
de Alejandro Moreno prefiere perder un
escaño antes que reconocerle a Beltrones
lo que es: un priista de toda la vida. Queda claro
que la democracia de "Alito" no admite disidencia
alguna.

EN ESTE JUEGO de purgas y traiciones, lo que
más llama la atención es que el coordinador
de los senadores tricolores, Manuel Añorve,
es considerado uno de los pupilos de Manlio Fabio
Beltrones, y ahora le clava una expulsión
por la espalda.

• • •

ALLÁ en Jalisco ya se volvió a calentar la disputa
por la gubernatura. Resulta que el Tribunal
Electoral local falló en favor del emecista Pablo
Lemus y ratificó su triunfo en las elecciones
del 2 de junio.

EN LA SENTENCIA, dada a conocer ayer, hay
un pequeño número que podría ser de gran
trascendencia. Y es que los magistrados electorales

hicieron un nuevo cálculo de la votación y le dieron
a Lemus una ventaja de 5.08 por ciento
sobre Claudia Delgadillo

AL SUPERAR el 5 por ciento de diferencia entre
ambos candidatos, la elección no puede ser
anulada por irregularidades. Peeero... obviamente
los morenistas van a impugnar ante el Trife,
donde tienen vara alta con los magistrados
electorales.

Y AHÍ, en la Sala Superior, existe la posibilidad
de que a los naranjas les quieran anular la elección,
no por alguna irregularidad en específico, sino
aventándose el tiro de descalificar... ¡todo el proceso!
Es lo que llaman la "nulidad abstracta" y contra ella,
como sucede en el béisbol contra la base por bolas,
no hay defensa.

• • •

EL SENADOR Ricardo Monreal viajó a Colima
para explicar la reforma judicial, pero a la mera
hora rehuyó el encuentro. La razón: en el lugar se
presentaron trabajadores del Poder Judicial que,
obviamente, se oponen al "Plan C".

ANTE LA AUSENCIA de Monreal, el que tuvo que
dar la cara fue el diputado federal electo Locho
Morán... mientras el zacatecano daba cómodamente

una rueda de prensa en el Palacio de Gobierno,
al 1 aHn Ho la rtnhprnaHnra TnHira VivraftlA
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¿Quién tiembla?
Y hay que decir toda la verdad,

no ocultarle nada al pueblo de México,
y no solapar nada, a nadie,

ni en México ni en el extranjero.
No vamos a ser tapadera de nadie".

Andrés Manuel López Obrador,
12.08.2024

Un propagandista del presiden
te López Obrador, Jorge Gó
mez Naredo, comentaba en X

el 25 de julio tras la detención de Is
mael "El Mayo" Zambada: "Calderón
ahora sí tiembla. Y mucho". Se pregun
taba; "¿Contará El Mayo Zambada los
acuerdos que tuvo con el gobierno de
Felipe Calderón? ¿Dirá todo? ¿Mencio
nará que Genaro García Luna actuaba
bajo las órdenes de Calderón? El mis
mísimo Mayo Zambada describirá có
mo Calderón creó un Narco Estado".

Las declaraciones de Zambada,
efectivamente, han puesto a temblar
a más de uno, pero no a Calderón. En
una carta el narcotraficante ha nega
do haberse entregado a las autorida
des estadounidenses y ha dicho que
fue secuestrado cuando Joaquín Guz
mán López, el hijo del Chapo, lo citó a
una reunión con el gobernador de Si
naloa, el morenista Rubén Rocha Mo
ya, y el diputado electo y ex rector de
la Universidad Autónoma de Sinaloa,
Héctor Cuén, "para ayudar a resolver
diferencias entre líderes políticos" en
un centro de eventos llamado Huertos
del Pedregal en las afueras de Culiacán.

El gobernador Rocha negó haber
tenido esa cita con "El Mayo", o cual

quier otra relación con él, y afirmó que
el día del supuesto encuentro se en
contraba fuera del país (hoy sabemos
que fue a Los Angeles con su familia en
el avión privado de un empresario, lo
cual abre otros cuestionamientos dis
tintos). El presidente López Obrador
y la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum manifestaron su apoyo a
Rocha Moya y dijeron estar conven
cidos de su inocencia Lo mismo hi
cieron ayer en un desplegado los go
bernadores de Morena; "Ratificamos
nuestra confianza en el gobernador
Rocha Moya, cuya probidad y vocación
de servicio están más que acreditadas".

¿Debemos creerle a "El Mayo"
Zambada? Hay buenas razones para
ser escépticos. El compromiso de los
criminales no es con la verdad, sino
con su conveniencia Algunos detalles
de la historia sobre su detención sue
nan a falsedades, o a medias verdades,
pero otros pueden ser ciertos. La carta,
por ejemplo, dice que "El Mayo" entró
al lugar en que fue secuestrado acom
pañado de Rodolfo Chaidez, miembro
de su equipo de seguridad, y José Ro
sario Heras López, comandante de la
policía judicial de Sinaloa que también
trabajaba para su seguridad. Los dos
están desaparecidos, quizá muertos.

El texto descalifica a la Fiscalía de
Sinaloa que dijo que Cuén fue asesina
do en una gasolinera en un intento de
robo. "El Mayo" dice que lo mataron
donde a él lo secuestraron. Sin em
bargo, la fiscalía reveló ayer un video
que muestra el ataque en la gasolinera
Zambada declara "Hago un llamado

a los gobiernos de México y Estados
Unidos a ser transparentes y divulgar
la verdad acerca de mi secuestro y tras
lado a los Estados Unidos y acerca de
las muertes de Héctor Cuén, Rosario
Heras, Rodolfo Chaidez y cualquier
otro que haya perdido su vida ese día".

Los esfuerzos por relacionar a "El
Mayo" con el ex presidente Calde
rón han caído por tierra Los funcio
narios y propagandistas del gobierno
no pueden seguir afirmando que las
declaraciones de los criminales son
creíbles cuando inculpan a miembros
de administraciones anteriores, pero
mentiras cuando se refieren a los del
actual régimen.

Hay razones para pensar que "El
Mayo" y otros criminales han tenido
protección del gobierno desde hace
mucho tiempo, la cual se mantiene
hasta hoy. No sé si realmente vivimos
en un narcoestado, como afirma Gó
mez Naredo, pero sí hay indicios de
que los criminales han tenido y tienen
colaboradores en el gobierno.

• 10%
No conozco a Emilia Esther Calleja, la
nueva directora de la CFE; habrá que
juzgarla por su desempeño en el caigo.
Es un avance, sin embargo, que la nue
va cabeza de esta maltrecha empresa
sea una mujer que ha trabajado en ella
más de 20 años. Contratar a funciona
rios sin experiencia, y con solo 10 por
ciento de capacidad, como ha hecho
AMLO, ha resultado muy costoso pa
ra nuestro país.
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Oposición pasmada
Dos meses después
de las elecciones percibo
a la oposición en un trance
de derrotismo y conformismo.

El PRD desaparecido.
El PRI inmerso de nuevo

en uno de los mayores
escándalos, encabezados
por su "líder" Alejandro
Moreno. Y el PAN, tristemente,
navegando sin rumbo,
sin liderazgo, sin la pasión que
caracterizaba a ese partido.

Entiendo que el golpe de
realidad fue muy fuerte, pero
es necesario que la oposición
se ponga a trabajar para crear
un plan a corto y mediano
plazo, y tener opciones para
arrebatarle votos a Morena

en las elecciones del 2027.
La evaluación de los daños

debió de haber terminado.
Ahora es momento
de reconstruir.

Alfonso Alvarado

Tlalnepantla, Edomex
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Un partido agonizante
uévete un poco". Eso le"Mpidió el marido a su mu
i jer en el momento del

amor. Explicaré los antecedentes del
caso. El señor sufría un grave proble
ma de estrés que se manifestaba en
nerviosismo y depresión. Acudió a la
consulta de un facultativo, el cual lo
interrogó a fin de conocer la causa de
su neuropatía. En el curso del interro
gatorio el médico se enteró de que el
hombre tenía más de un año sin hacer
obra de varón. "Es que a mi esposa no
le gusta el sexo" declaró. Dijo el ga
leno: "Pues indíquele que yo le pres
cribí hacer el amor como remedio pa
ra su depresión". Ya sabemos, enton
ces, por qué la gélida mujer aceptó la
intimidad con su marido. Fue enton
ces cuando él le pidió: "Muévete un
poco". "¡De ninguna manera! se in
dignó la señora, terminante. ¡Medi
cina sí, lujuria no!"... La linda Lorete
la le preguntó a su amiga Susiflor, tan
curvilínea como ella: "¿Qué prefieres
para las vacaciones? ¿Ir a la montaña
a ver el panorama, o ir a la playa y ser
nosotras el panorama?"... Desangelada
estuvo la asamblea en la cual los priis
tas eligieron sepulturero. El semivacío
auditorio donde esa farsa se cumplió
habría estado vacío por completo de
no ser por un par de docenas de aca

rreados mozos; mozos en el sentido
de jovenzuelos, mozos en el sentido
de sirvientes. Camino a su desapari
ción va el otrora poderoso partidazo.
Los priistas de tradición y arraigo han
dado la espalda al inepto líder que
llevó al PRI a la peor debacle de su
historia. Excepción a eso fue Gómez
Villanueva, que manchó su trayecto
ria al acompañar en su ilegitimidad
al ilegítimo. Durante el tiempo de la
dominación priista fui constante crí
tico del entonces llamado partido de
la Revolución. Ahora me da pena el
estado agónico en que se halla Igual
sentí la pérdida del registro del PRD;
igual deploro la deplorable situación
del PAN. Y es que la democracia se
finca en la existencia de partidos que
compiten entre sí, y en México está
quedando un solo partido, que ni si
quiera lo es, sino congregación de fe
ligreses en torno de un único oficiante.
Eso apunta hacia una dictadura nada
benévola, sino fincada en el capricho
so talante de un caudillo cuyas accio
nes y omisiones han llevado al país a
la anarquía y el caos, y donde la delin
cuencia se ha vuelto un Estado den
tro del Estado, como es el caso de Si
naloa En esa infortunada entidad la
delincuencia gobierna conjuntamen
te con el supuesto Gobernador bajo

la protectora sombra de AMLO, que
tantas consideraciones ha tenido ahí
para los criminales. Jorge Manrique
dijo en sus pesarosos versos: "Pues si
vemos lo presente / cómo en un pun
to se es ido / y acabado, / si juzgamos
sabiamente / daremos lo no venido /
por pasado". En semejantes términos,
el ominoso futuro de México ya es
presente... Don Algón, salaz ejecutivo,
le regaló un abrigo de mink a la ve
dette de moda "Muchas gracias, don
Alguito agradeció la cantatriz. Este
abrigo lo mantendrá caliente algunos
días"... Pepito le pegó a Juanito, le ti
ró de la trenza a Rosilita y se robó una
manzana de la frutería. Le pregun
tó su mamá: "¿Por qué hiciste eso?".
Explicó el chiquillo: "Me mandaste a
que me confesara, y no tenía materia
prima"... Una ancianita se presentó en
la demarcación de policía y le dijo al
agente de guardia "Señor gendarme:
un hombre me hizo el amor". "¡Qué
barbaridad! se consternó el oficial.
¿Dónde y cuándo sucedió eso?". "En
el asiento de atrás de un automóvil
respondió la viejecita. Hace 65
años". "¿65 años? se sorprendió el
oficial, ¿Y por qué hasta ahora vie
ne?". Respondió, triste, la vejuca "Es
que no tengo con quién recordar el
acontecimiento"... FIN.

Fecha: 13/08/2024

Página: 9

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,476

Página 21 de 193 Índice



¿Kamala que
alcanza, gana?
El sentimiento de inevitabi
lidad de que Donald Trump
regresaría a la Casa Blanca
ha desaparecido. De acuerdo
con el agregador de encues
tas del sitio FiveThirtyEight,
en apenas tres semanas des
de que lanzó su candidatu
ra, la Vicepresidenta Kama
la Harris ha logrado dar un
giro a los sondeos naciona
les, y tiene hoy una ventaja
de 2.3 puntos porcentuales
por encima del republicano.
Más relevante aún es el he
cho de que una encuesta de
The New York Times / Siena
College, publicada el pasado
sábado, reveló que Harris tie
ne una ventaja de cuatro pun
tos porcentuales sobre el ex
Presidente (50 por ciento vs.
46 por ciento) en tres de los
seis estados que definirán es
ta elección: Wisconsin, Pen
silvania y Michigan

En cuestión de días, tras
el arranque de la campaña de
Harris, el Partido Demócrata
logró una sorprendente uni
dad en torno a su candidatu
ra Lo que podría haber sido
un proceso de negociaciones
y concesiones se convirtió en
un esfuerzo ágil y decidido
para consolidar su candida
tura En la primera semana
desde el cambio de estafeta

en el campo demócrata, 170
mil personas se registraron
como voluntarios de cam
paña y, de manera irónica, la
Vicepresidenta logró recau
dar 310 millones de dólares
tan solo en el mes de julio, la
mayor parte proveniente de
pequeños donantes, lo que
dejó claro el entusiasmo que
surgió en torno a su candi
datura A modo de compa
ración, Trump recaudó 138.7
millones de dólares en el mis
mo mes.

Harris también ha lo
grado posicionarse hienden
las redes sociales, particular
mente en TikTok Su equipo
de campaña ha comprendido
la importancia de este me
dio para comunicarse con los
votantes más jóvenes, y una
especie de "kamalamanía"
se ha desatado con fuerza,
logrando que los jóvenes se
involucren más en el proce
so electoral, convirtiéndose
en parte activa del apoyo a la
campaña a través de la gene
ración y difusión de conteni
dos digitales.

Para lidiar con su nueva
adversaria en la carrera por la
Oficina Oval, el magnate neo
yorquino ha recurrido a sus
viejas prácticas: el ataque *ad
hominem* la agresividad, la

mentira y la desinformación.
"Ella se ha vuelto negra

por razones electorales", lan
zó Trump en su encuentro
con la Asociación Nacional
de Periodistas Negros.

"Ella era completamen
te india y de repente cambió
y se convirtió en una perso
na negra".

Mientras que la semana
pasada, aseguró en una rue
da de prensa en MaraLago
que su contrincante "no hace
ruedas de prensa porque no
sabe cómo hacerlas", y agre
gó, "no es lo suficientemente
inteligente para hacer ruedas
de prensa".

En un evidente tono de
enojo, Trump busca infruc
tuosamente que la opinión
pública le devuelva la aten
ción que tenía hace apenas
cuatro semanas tras el lamen
table atentado en su contra
Pero mientras el republica
no critica, Harris inspira Su
mensaje es alegre, entusiasta
y natural.

La elección de Tim Walz,
Gobernador de Minnesota,
como su compañero de fór
mula también parece estar
dando buenos resultados. Se
trata de un hombre que re
presenta bien al estadouni
dense que buena parte de

los políticos en Washington
parecen haber olvidado. En
los días recientes, la dupla
realizó un tour por los es
tados bisagra, que basculan
entre el Partido Demócrata y
el Republicano, y los mítines,
multitudinarios, han estado
cargados de una energía que
los demócratas no veían des
de la candidatura de Barack
Obama en 2008.

La vida política estadou
nidense ha vivido enormes
cambios a partir del catastró
fico desempeño de Joe Biden
en el debate presidencial, ha
ce apenas dos meses y medio.
No se pueden descartar más
sube y bajas, pero por ahora
parece que los vientos están
cambiando de dirección.

En un panorama mar
cado por la polarización y el
desencanto, la figura de Ka
mala Harris ha logrado des
pertar un nuevo entusiasmo.
La pregunta es si el impulso
que vive la campaña de la Vi
cepresidenta se mantendrá
84 días más, cuando los esta
dounidenses irán a las urnas.

¿Será que Kamala que al
canza, gana?
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Hoy es martes 13.
Ni el día ni el número tienen buena fama.

El martes se considera día aciago, quizá
por su relación con Marte, el dios de la
guerra y la discordia. Dice el viejo refrán:
"En martes ni te cases ni te embarques".
Por su parte al número 13 se le atribuye ser
de mala suerte. Parece que esa creencia
viene de la Última Cena, pues 13 fueron
los comensales en ella: Jesús y los 12
apóstoles.

"No soy supersticioso decía un
individuo, pero nunca paso por abajo
de una escalera porque eso puede
traerme mala suerte". Tampoco yo abrigo
supersticiones, y menos en estos días de
calor, pero el solo hecho de mencionar
que hoy es martes 13 ya tiene algo de
superstición.

Agradezco cada día, así sea martes, y así
sea 13. Amanecer a un nuevo amanecer

es un milagro, y procuro compartir
ese prodigio con quienes comparten
conmigo otro prodigio, el que se llama
vida. Con mayúscula debería este
minúsculo escribidor escribir esa palabra.
Así cobraría su profunda y verdadera
significación, porque la vida nos la da la
fuente de la vida.

iHasta mañana!...
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Merina
El pasado 24 de julio la Or
ganización Panamericana
de Salud (OPS) reportó un
aumento en los casos de
tosferina en Brasil, Estados
Unidos, Perú y México. In
cluso el boletín de la mis
ma organización menciona
que se mandó un mensa
je al presidente de nuestro
país recomendando vigilar e
incrementar la vacunación
infantil para prevenir esta y
otras enfermedades preve
nibles por vacunas.

Los reportes en Méxi
co indican que de enero del
2024 a julio de este mismo
año se incrementó el nú
mero de casos diagnostica
dos de tosferina de 67 en el
2023 a 178 en este periodo.
El diagnóstico de tosferina
no es sencillo, y en áreas ru
rales es donde ha sido más
evidente la caída de la va
cunación. La dificultad en
realizar la detección de es
ta enfermedad puede ser
muy complicada, por lo que
es muy probable que el nú
mero real de casos sea muy
por encima de la cifra re
portada. Algo que por la

experiencia vivida duran
te la pandemia de Covid19
sería muy factible. Daría la
impresión que para este go
bierno lo que no se sabe y
no se dice, no pasa; lo que
se oculta, no importa. No se
ha entendido que la mejor
manera de prevenir el pro
blema es conocer cuál es la
situación del mismo.

La tosferina es una in
fección bacteriana causa
da por la bacteria Bordete
lla pertusis; también se co
noce como coqueluche y
afecta principalmente a los
niños, en quienes provoca
un cuadro de tos que pue
de ser muy severo. La Orga
nización Mundial de Salud
(OMS) reportó que ocurren
aproximadamente entre
20 a 40 millones de casos
anualmente, de los cuales
existen entre 200 a 400,000
muertes. Lo más triste es
que una de las vacunas más
antiguas ha demostrado dis
minuir el riesgo de adquirir
la enfermedad con una al
tísima efectividad y, a pesar
de ello, los casos siguen pre
sentándose en el mundo y
en nuestro país.

La Asociación Mexicana
de Vacunología reportó que
la caída en la aplicación de
vacunas en México es alar
mante. Tan solo en el 2020,
23 millones de niños meno
res de un año no recibieron
vacunas. Es cierto que con
la pandemia los índices de
vacunación bajaron en to
do el mundo. El problema
con México ha sido que, a
diferencia de otros países, el
presupuesto para salud se
ha reducido en los años que
siguieron a la pandemia; tan
solo en el 2023 cayó el 3.4%.
Según el reporte de México
Evalúa, el desplome del gas
to de la Secretaría de Salud
fue por 86.8 mil millones
de pesos, y esto no fue com
pensado por las aportacio
nes al IMSSBienestar
ni por las transferencias
al Fondo de Aportaciones
para los Servicios de Salud
(Fassa).

El incremento en los
casos de tosferina en nues
tro país puede ser la punta
del iceberg de un problema
mucho más grave para el
futuro de la niñez mexicana.

La tosferina viene incluida
en lo que se conoce como
triple bacteriana, una vacu
na que protege además con
tra difteria y tétanos. Si con
sideramos que esto suce
de ahora con una infección
muy contagiosa como lo es

la tosferina, podemos
inferir el riesgo que pue
de ocurrir con difteria, té
tanos, polio, sarampión,
rubéola y parotiditis, enfer
medades que se han man
tenido en niveles bajos por
años en nuestro país, pero
al tener una generación de
niños que crece sin haber
sido protegidos en forma
adecuada, el riesgo de epi
demias por estas infecciones
estará presente.

Se acaba el peor sexe
nio en salud en la historia
reciente del país. Sin embar
go, su terrible legado pue
de seguir provocando trage
dias en los próximos años.
La recuperación de los pro
gramas nacionales de vacu
nación deberá de ser una
prioridad para la próxima
administración, que tendrá
en salud uno de sus mayo
res retos.
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NO PERDIERON

oportunidad de
acompañar a Clara
Bragada a Bogotá
para un encuentro
de metrópolis, pues
los seis son virtuales
alcaldes electos

en sus respectivas
demarcaciones.

LO TRISTE es que
algunos olvidaron
que siguen siendo
diputados y que tienen
asuntos urgentes.

POR EJEMPLO, los
presidentes de dos de
las tres comisiones
relacionadas con las
modificaciones a la

Ley de Vivienda para
topar el aumento
alas rentas.

CON todo y que es
prioridad del Jefe
de Gobierno, los
morenistas Octavio

Rivero y Janecarlo
Lozano prefirieron el
viaje que el análisis
previo.

BUENO, considerando
que hicieran las cosas
como un congresista
las haría y que tuvieran
pensado analizar la
iniciativa.

ES REFLEXIÓN délas
que no mueven... ¡ni
una coma!

• • •

PARA Myriam Urzúa,
la responsable de la
protección civil en la
Ciudad, la forma de
atenderlas lluvias ha

sido muy buena.
Hasta se atrevió

a decir que el hecho
de que una mujer
muriera aplastada por
un árbol "es nada",
comparada con la
cantidad de personas
que transitan aquí.

QUE alguien le
explique la regla básica
del humanismo:
todas las vidas son

importantes... ¡todas!
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Tope de rentas: ¿apoyo
social o control innecesario?
La gentrificación no nos es aje
na, pero tampoco nos es propia Se
trata de un fenómeno global que
ha causado estragos en muchas de
las capitales del mundo, pero es
en la Ciudad de México la que nos
afecta a nosotros y a la que esta
mos expuestos día con día.

Esto es notable, principalmen
te, en cuestiones de vivienda. Cada
vez más personas son desplazadas
hacia las periferias y son menos los
jóvenes capaces de independizarse.

El saliente Gobierno de Martí
Batres ha propuesto una solución
para esto y es momento de que,
como ciudadanía, la analicemos.

Muchos de nosotros, quienes
vivimos la postrera mitad del siglo
pasado, recordamos las rentas con
geladas, esa ley que, durante cin
cuenta años, inhibió la inversión
inmobiliaria en el entonces Dis
trito Federal y que llevó a la deca
dencia, casi irreversible, del Centro
Histórico.

El fin del mercado inmobiliario,
como el de cualquiera, es incre
mentar la riqueza; luego, si somos
incapaces de incrementar nuestro
dinero a través de un activo, deja
remos de invertir en él.

Proyectar este pasado en la
presente reforma ha hecho a mu
chos dudar de sus prometidos re
sultados.

Aunque una vez que compren
demos que las rentas seguirán su
biendo dentro del límite inflacio
nario, podemos prever un futuro
algo más esperanzador para nues
tra Ciudad.

Además, la fracción que estipu
la la construcción de vivienda ac
cesible y digna en la Capital pue
de, hasta cierto punto, asegurarnos
que no existirá una falta de inver

sión inmobiliaria
Por otra parte, vale la pena pre

guntarnos realmente cuán benéfico
puede ser el que el Estado controle
los precios del mercado, no sólo en
el ámbito inmobiliario; qué tanto
puede esto derivar en la aparición
de un mercado negro donde las
personas se vean obligadas a pagar
un 'extra' más allá del costo oficial,
y cuánto puede afectar esta situa
ción a la economía mexicana

Igualmente, parece oportuno
plantearnos la aplicación de esta
reforma de acuerdo con el uso de
suelo.

Es decir, ¿existirá una diferen

cia en el alza de renta entre in
muebles de vivienda, de comercio,
de industria ligera? siendo que los
últimos generan un retomo de in
versión, mientras que la vivienda
no, parece conveniente adaptar la
reforma de la Ley de Vivienda y
del Código Civil de la CDMX a los
diversos usos que se dan a los dis
tintos inmuebles.

Finalmente, cabe preguntar
nos lo siguiente: ¿qué tan benéfica
es realmente la gentrificación para
nuestra Ciudad?

Ciertamente, desde un punto
de vista infraestructura!, lo puede
ser mucho. Atrae mayor inversión,
genera mayor seguridad y tributa
ción, eleva la calidad de vida

Pero, ¿cuál es el costo de esta
utopía urbana? el desplazamiento
de miles de mexicanos a las peri
ferias, una economía cada vez más
inaccesible para la clase trabajado
ra, es decir, la ganancia de los me
nos a costa de los más.

Es por ello por lo que, pese a
todo, merece la pena considerar
la aplicación de esta reforma, y es
deber nuestro asegurarnos de que,
ensu empleo, traerá lo mejor para
nuestra Ciudad.
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La decisión de no ratificar
a Rartlett en la CFF
::::: Nos comentan que miembros del equipo de la
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.
celebraron que haya decidido no ratificar al actual
director de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), Manuel Bartlett. Nos comentan que

cuando se le comunicó a don
Manuel la decisión, la noticia no
fue bien recibida por el actual
titular de CFE. Nos dicen que,
más allá del desempeño que
Bartlett haya tenido, las polémi
cas en las que se vio envuelto
todo el sexenio hacían muy
complicada su permanencia en
el cargo, por lo que se optó por
llevar a la cabeza de la institu
ción a Emilia Esther Calleja

Alor, una mujer con experiencia en el sector y
con un expediente limpio. Nos comentan que, en
los próximos nombramientos, especialmente Pe
mex y Sedeña, Sheinbaum buscará perfiles que
"vengan desde abajo", como Calleja Alor, y que no
hayan estado involucrados en polémicas.

El premio de consolación para Moteira
::::: Ayer se formalizó la elección de Rubén Mo
reira como líder parlamentario del PRI para la

. 66 legislatura, y aunque paré
is ciera una maravillosa noticia
| para el exgobernador de Coa
¿ huila, dentro del partido asegu
| ran que se trató de un premio
| de consolación, pues apenas
4 hace unos meses Alejandro
Moreno había jurado que le
dejaría la dirigencia nacional.
Lo cierto es que ayer, tras la
reelección de "Alito" Moreno,
no se le vio a don Rubén muy

feliz. ¿Será que Moreira no está muy conforme
con lo que le tocó en la catafixia priista?
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Nueva bancada de Morena en el
Senado se alista para entrar a escena
::::: El jueves están convocados a reunión los se
nadores de Morena electos para comenzar a to
mar decisiones con miras al inicio de la nueva le

gislatura. Nos comentan que los
integrantes de la bancada ma

I yoritaria definirán, entre otros
5 temas, la presidencia de algu
§ ñas comisiones, a fin de que se
i instalen lo más pronto posible
II para estar en condiciones de re

cibir los dictámenes del paquete
de 20 reformas del Ejecutivo.
Además, se recibirán las pro

Mier puestas para el proceso interno
de elección de quien presidirá

la Mesa Directiva, cargo al que ya se perfila el po
blano Ignacio Mier. La reunión será encabezada
por el virtual coordinador de la próxima bancada
morenista, Adán Augusto López.

¿AMLO Invitará a Milel
a Palacio Nacional?
::::: El próximo 24 de agosto, el mandatario de Ar
gentina, Javier Milei, visitará nuestro país para
participar en la Conservative Political Action Con
ference (CPAC), que se realizará en la Ciudad de
México. Y, según los organizadores, su mensaje
central será sobre la lucha por la libertad en
América Latina. Sin embargo, después de los de
sencuentros que ha tenido con el presidente An
drés Manuel López Obrador, hay quienes ven
casi imposible que el mandatario mexicano reci
ba al jefe de Estado de Argentina cuando esté en
suelo azteca. ¿Será que AMLO invite a tomar un
café a Milei en Palacio Nacional?
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Alista Colosio mudanza a la CDMX
::::: El que anda apurado haciendo mudanza en
Nuevo León, nos comentan, es el alcalde de Mon
terrey, Luis Donaldo Colosio Riojas (MC), quien
está próximo a cambiarse a la Ciudad de México

para asumir su escaño en la Cá
mara Alta. Nos detallan que por
ahora el único pendiente del jo
ven Luis Donaldo es dejar "todo
planchado", pero no en cuanto
a su ropa, sino en el tema de la
alcaldesa sustituta, que podría
ser Betsabé Rocha Nieto (Movi
miento Ciudadano), secretaria
de Desarrollo Económico muni
cipal, quien ya conoce del cargo
y sólo falta la aprobación del

Congreso local para que pueda pedir licencia y
viajar a la capital del país para irse aclimatando,
lo cual, nos aseguran, podría ser por ahí del 23 de
agosto. Bon voyage!
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"luchan" por liderazgo de bancada
::::: Donde "se prenden las primeras brasas" en
Sinaloa, nos cuentan, es entre los diputados lo
cales de Morena, pues inició la rebatinga por la

dirigencia de la bancada cuan
do se instale la próxima Legi
slatura, el 1 de octubre. Nos
indican que los morenistas co
mienzan a barajar diferentes
perfiles y, "para echarles la
manita", el gobernador Rubén
Rocha Moya (Morena) les su
girió que sea una mujer y qué
mejor que María Teresa Gue
rra Ochoa, quien apenas dejó
el gabinete estatal, donde ocu

paba la Secretaría de la Mujer, para irse a su
nueva encomienda. Sin embargo, nos comen
tan, la cuestión será si los legisladores le toma
rán la palabra a don Rubén o se irán por la li
bre. ¡Qué dilema!

Entre humildad y transparencia
::::: Desde Baja California Sur nos comparten que
no se sabe si hay escasez de recursos o mala difu
sión de lo que se hace, pues el titular del Instituto

de Vivienda (INVI), Benjamín
García Meza (Morena), presu
mió la entrega de 10 recámaras
con baños en una colonia vul
nerable en La Paz, cuya inver
sión fue de poco menos de 3
millones de pesos, y para curar
se en salud calificó como "sen
cilio" el apoyo, pero que "cam
bia vidas", lo que generó críti
cas, porque usuarios de redes
sociales le reclamaron falta de

equidad y transparencia en la entrega de los mí
nimos apoyos, muchos de los cuales "aterrizan"
sólo para quienes apoyaron en campaña, según
dicen. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Alberto Fernández,
el poder envilecido
::::: Un jefe de Estado, golpean
do a su pareja, en la residencia
presidencial oficial. Las imáge
nes de Fabiola Yáñez con el ojo
y el brazo amoratados revelan
lo más vil del poder.
::::: Alberto Fernández dejó la
presidencia argentina en di
ciembre pasado, con cuatro
quintas partes de los ciudadanos
desaprobando su gestión. Pero
nadie esperaba que, como ex
presidente, Fernández fuera a
generar el rechazo que hoy pro
duce, cuando parecía que las co
sas para él ya no podían ir peor.
::::: Una denuncia de corrupción
que derivó en la confiscación de
un teléfono celular de una secre
taria con la mala costumbre —o
la decisión consciente— de con
servar todas las conversaciones e

imágenes de sus conversaciones
con Fernández y su entorno, in
cluyendo Yáñez. Un celular que
contenía reclamos de Yáñez por
los maltratos del presidente y
evidencias fotográficas.
::::: La violencia de género es
siempre deleznable, pero cuando
se ejerce desde una posición de
poder, en una residencia oficial,
como ocurrió en este caso —razón
por la cual está en manos de la
justicia federal—, tiene que servir
de lección; de ejemplo de que
nunca será tolerada, mucho me
nos cuando el agresor ha sido un
presidente en un país democráti
co, un supuesto defensor de los
derechos de las mujeres.
::::: Es la primera vez que en Ar

gentina un expresidente es
acusado de violencia de géne

ro, aunque no significa que sea
el primer mandatario que haya
agredido a su pareja. Sólo el
primero que "cacharon".
::::: Por esa misma razón, la Justi
cia tiene que actuar con firmeza,
por Yáñez y por tantas mujeres
que sufren la misma situación, sin
tener el foco de los medios.
::::: Que la exprimera dama haya
denunciado puede ayudar a mu
chas mujeres que tienen miedo de
alzar la voz contra la violencia que
sufre en casa Pero esas mujeres
necesitan algo más: saber que ha
brá justicia; que denunciar no será
sinónimo de sufrir represalias que
pueden costarles la vida.
::::: Si se demuestra que Fernán
dez es culpable, la ley tendría que
actuar con él con la firmeza que
se requiere en un país donde solo
en 2023 se registraron 259 femini
cidios. Tres de cada cuatro casos
ocurrieron en el hogar.
::::: El caso Fernández, además, ha
generado un terremoto dentro del
Kirchnerismo, como evidenció el
mensaje de la expresidenta Cristi
na Fernández de Kirchner, quien
dijo que este caso "delata lo más
sórdido de la condición humana".
::::: Líderes kirchneristas han opta
do por desmarcarse de Fernández,
temiendo que se convierta en un
golpe mortal para un movimiento
político en crisis, denostado por
los argentinos.
::::: El mensaje, desde todos los
sectores políticos, movimientos
feministas, debe ser un claro "no
a la violencia de género, de donde
venga y sin importar inclinaciones
o afinidades políticas".
::::: A nivel regional, la esperanza

es que este caso haga alzar las vo
ces a más mujeres víctimas de
violencia por parte de hombres en
posiciones de poder, y que hasta
ahora han callado por miedo, por
saber que no sólo no habrá justi
cia, sino que les puede ir peor.
::::: La Comisión Económica Para
América Latina y El Caribe ha
descrito la violencia de género, la
violencia feminicida, como una
"epidemia silenciosa" en una re
gión donde, sólo en 2021, al me
nos 4 mil 473 mujeres fueron víc
timas de feminicidio.
::::: Yáñez, afortunadamente, vive
y decidió denunciar a su agresor.
Es hora de hacer mido y acabar
con la epidemia
PODER AL DESNUDO es elaborada por la editora de
Mundo, con información verificada. Para comentarios
comunicarse al 5557091313, extensión 4519 o al email
elmundo@eluniversal.com.mx
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Empieza la pelea por coomnaáón
del PH en Congreso GDMX
::::: Nos cuentan que, si bien todavía están litigan
do el número de diputados plurinominales en tri
bunales, en el Partido Revolucionario Institucio

nal las aguas se empezaron a
mover con miras a la coordina
ción del grupo parlamentario,
donde hasta el momento serían
tres los integrantes. Pues nos
dicen que Silvia Sánchez Ba
rrios, cuya diputada suplente
es su hermana Diana Sánchez
Barrios, alzó la mano para diri
gir a la pequeña bancada en el
Congreso capitalino. Nos dicen
que todavía no hay nada escri

to, porque hay que esperar a ver si el actual coor
dinador, Ernesto Alarcón, logra su curul en los
tribunales. Pero de que las Barrios metieron rui
do, lo metieron.
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¿Otra pleito PANMorena?
::::: Nos dicen que aún no hay fecha para que se
discutan en comisiones del Congreso las cuatro
iniciativas enviadas por el jefe de Gobierno, Martí

Batres, que Morena busca que
sean discutidas y avaladas en el
periodo extraordinario del 22 de
agosto. Las iniciativas sobre me
joramiento barrial, función judi
cial y respeto a la propiedad
privada buscan modificar diver
sos artículos de la Constitución
capitalina, por lo que su turno
principal será en la Comisión de
Puntos Constitucionales e Ini
ciativas Ciudadanas que dirige

el panista Diego Garrido, quien aceptó que aún
no tiene fecha para abordar estos temas en la co
misión ¿será que se vuelva a dar otro pleito entre
los morenistas y panistas?

Rosara destaca logros en CDMX
::::: Nos afirman que la extitular de la Secretaría
de Educación capitalina, Rosaura Ruiz, regresó a
un evento público en la Ciudad, que encabezó el

actual mandatario Martí Ba

tres, para hablar de las bonda
des de contar con la Red Ecos,
donde participan diversas insti
tuciones educativas, y porque
será importante replicar este
modelo a nivel nacional, ya que
ella será titular de la Secretaría
de Ciencia, Humanidades, Tec
nología e Innovación en la ad
ministración de Claudia
Sheinbaum. Y es que recordó

que en dicha red participa la UNAM el IPN, la
UAM y El Colegio de México y se han consensua
do iniciativas como la Universidad Rosario Caste
llanos, que fue una idea de la presidenta electa.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eiuniversal.com.mx
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Ahora sí vénganme
con que la ley es la ley
López Obrador lleva todo

el sexenio diciendo que
el concepto de Justicia

debe estar por encima de la
aplicación literal de las leyes.
"No me vengan con que la ley
es la ley" fue la frase presiden
cial que se volvió referencia re
currente porque engloba esta
manera de pensar.
Sin embargo, en el debate

de la sobrerrepresentación,
López Obrador está contradi
ciendo su mandamiento es
trella: ahora sí quiere que le
vengan con que la ley es la ley,
y que el INE y el Tribunal elec
toral apliquen la lectura tex
tual de un solo renglón de la
Constitución para que More

na y sus aliados puedan tener
el 75% de los diputados cuan
do sólo obtuvieron en las ur
nas el 55% de los votos para el
Congreso.
No me voy a meter a la dis

cusión jurídica del asunto. Esa
la dejo a los especialistas. Me
concentro en el concepto de
Justicia al que tanto alude el
presidente para erguir el pecho
y presentarse como un patriar
ca magnánimo que rechaza a
los truculentos abogados.
¿Es justo que la coalición go

bernante tenga el 75% de los di
putados si sólo obtuvo el 55%
de los votos?
Suena a abuso, a agandalle.
Pero hay algo peor, que re

fleja con más nitidez el tama
ño de la injusticia: la oposi
ción consiguió el 42% de los
votos (hubo poco más de 3%
de nulos), pero el presidente
y sus aliados solo quieren
que les asignen el 25% de los
diputados.
En números. La oposición

obtuvo 24 millones de votos.
El 42% del total. Le quieren
dar solo el 25% de los diputa
dos. Esto equivale a desapare
cer 10 millones de los 24 mi
llones de votos que obtuvo la
oposición. Es borrar del mapa
de la democracia mexicana a
10 millones de ciudadanos
que confiaron en las institu
ciones electorales y fueron a
votar en junio pasado.
No es sólo darle más al que

tiene mucho y no se lo ganó. Es
darle menos al que tiene poco
y sí se lo ganó. ¿Ese es el con
cepto de justicia del presiden
te? ¿O ahora sí que vengan los
abogados leguleyos y desplie

guen su muestrario de trucu
lencias para servir al oficialis
mo? ¿En qué quedamos?
El debate de la sobrerrepre

sentación no debe tener en el
centro al duelo de poder de las
élites (si AMLO y Sheinbaum
van a tener mayoría para cam
biar la Constitución a su antojo,
si la merecen, si arrasaron, si no
arrasaron tanto, si no la mere
cen, si la oposición y sus líde
res). Esas "venciditas" en la éli
te del poder nublan recordar de
qué debe tratarse todo esto:
El debate debe tener en el

centro a los ciudadanos, a los
votantes, a los mexicanos que
son el corazón mismo de la de
mocracia, una democracia
que exige que todas las voces
estén representadas y sean es
cuchadas, y en especial, que
las minorías sean protegidas.
Rasurarle 10 millones de votos
a una minoría es exactamente
lo contrario. •

historiasreportero@gmail.com
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Unas ideas fijas
Como en días pasados el Su

premo tuvo a bien acusar
me, una vez más, de ser

"clajita, rajita, fajita" (que es como
se dice en macuspano "clasista, ra
cista, fascista"), me asomé a su ri
tual mañanera. Es genial. A unos
días apenas de colgar la Suprema
Investidura, continúa repitiendo
las cuatro o cinco ideas fijas que al
guien logró meterle en la cabeza
cuando era chiquito y que, claro,
por ser fijas no son ideas.
Una cosa graciosa es no sólo la

tenacidad, sino la creciente emo
ción con que lanza esas "ideas".
Auguran que la última mañanera
va a ser fantástica: un jaripeo lleno
de manotazos enfáticos, vocifera
ción musoliniana, comezón obse
siva de testa, la boca que se auto
chupetea, el karatazo al podio pa
trio, la emotiva extracción de ceri
lla, el llanto de lord Molécula y el
necesario etcétera.
El Supremo opta por explicar sus

"ideas", que más bien son emocio
nes: la fortaleza moral que lo decora
a él, la Grandeza de la Identidad Pa
tria, que es reflejo de la suya, y su
decisión de que todo lo que le es ad
verso deberá transitar hacia el co
nocido balneario "¡El Carajo!"
Otra idea fija es su convicción de

que si en Estados Unidos hay 100
mil muertes por fentanilo es por

que los 100 mil muertos fueron ex
pulsados de sus hogares por sus fa
milias. Esto le sirve al Supremo pa
ra señalar que en México no es así,
porque la familia mexicana es la
más amorosa y fraterna y buena del
mundo.
¿Servirá de algo señalarle al Su

premo que según estadísticas ofi
ciales el 90% de los jóvenes grin
gos dejan voluntariamente la ca
sa familiar cuando tienen 27
años? No. No servirá, porque la
idea ha sido fijada y el cráneo ma
cuspano es particularmente sóli
do. Tampoco servirá hacerle pen
sar que creer que la fraternidad es
un atributo mexicano es, de he
cho, una agresión a la idea misma
de la fraternidad.
Otra idea que tiene es que nues

tras culturas ancestrales son las
mejores del mundo porque en ellas

no había clajita, rajita, fajita ni si
quiera contra los tlaxcaltecas. En
ellas abundaban la fraternidad, el
amor a la justicia y al prójimo, en la
misma medida en que no existían
la codicia ni el poder ni el dinero
hasta que llegaron los abominables
"europeos" que echaron todo a
perder porque inventaron el pin
che lucro.
Obviamente, ese idílico pasado

"originario", que el Supremo llama
"el México profundo", excluye al
periodo novohispano desde su
nombre, pues, como buen juarista,
identifica al pasado novohispano
con el conservadurismo. Su idea es
que las etnias originarias son una
fílente de gloria muy superior a la
universalidad de pueblos, etnias y
hablas de la Hispania fecunda.
Pero que sor Juana y Juan Ruiz

de Alarcón, Sigüenza y Góngora y
Fernando de Alva Ixtlixóchitl ha
yan escrito y pensado no vale, por
que fueron novohispanos y no an
tihispanos, como era su deber. La
independencia prefirió no crear
un proyecto nacional sino un na
cionalismo, ajeno a su propio pa
sado. ¿Debería extrañarnos que
nacionalistas simplones como Ig
nacio Ramírez e Ignacio Manuel
Altamirano —hoy héroes pa
trios— abominasen el periodo co
lonial y se burlasen de sor Juana y
del culto indígena a la Virgen de
Guadalupe?
El nacionalismo del Supremo

no es menos simplón. Rilke decía
que la única nación auténtica es la
infancia (que no es lo mismo que
obstinarse en ser infantil). El na
cionalismo feroz e infantil del Su
premo, como suele suceder, es
una mezcla de odio a lo diferente
y narcisismo. Más que entender a
México, trató de esconderlo en sus
"ideas".
Continuará... •
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La desmemoria de Rocha Moya
En la "transformación" que

sufrió desde que llegó al po
der, donde cambió su estilo

afable y la sencillez del académico
por los desplantes de poder y el au
toritarismo, el gobernador Rubén
Rocha Moya también sufre de am
nesia. Se le olvida, por ejemplo, que
él fue quien negoció con el poderoso
Cártel de Sinaloa para apoyar no só
lo su campaña, sino también la de
otros gobernadores de Morena,
amigos suyos, a los que también
vinculó con los capos de su tierra. Se
le olvida que también él, junto con
sus amigos, fueron financiados por
Sergio Carmona, el asesinado em
presario tamaulipeco que fondeaba
las campañas morenistas con dine
ro del huachicol aduanero.
Se le olvidó que la Universidad Au

tónoma de Sinaloa lleva ese nombre,
precisamente, porque las leyes y la
Constitución sinaloenses le dan esa

autonomía para manejarse tanto en
su administración interna, como en
la elección de sus rectores y directi
vos, y en vez de comportarse como
un gobernante respetuoso de la au
tonomía universitaria emprendió
una cacería política, con investigacio
nes judiciales a modo, para destituir
al rector Jesús Madueña, acusarlo de
presuntos desvíos y acosar a todo el
grupo universitario que se defendió
legalmente y acusó la intentona del
gobernadorporsometerlosytomarel
control de la Casa de Estudios.
Otro de sus olvidos fue que con

Héctor Melesio Cuén lo unía una
amistad de años, en la que no sólo
fueronpartedelmismo grupo univer
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sitario, sino que empezaron juntos en
las lides políticas, a través de la rela
ción cercana y afectuosa que trabó el
asesinado Cuén con Andrés Manuel
López Obrador durante sus visitas y
recorridos de campaña por Sinaloa.
No sólo persiguió a los hijos de Cuén
con investigaciones y carpetas judi
ciales, sino que a su antiguo amigo lo
acosó y lo denostó hasta el cansancio
aprovechando su investidura.
Bueno, es tanta la desmemoriay la

repentina amnesia del morenista que
gobierna Sinaloa, que ayer cuando le
preguntaron por la plática personal
que tuve con él, en septiembre de
2021, siendo gobernador electo, vol
vió a negarlo todo y a decir que era
falso que me hubiera visto, que yo lo
hubiera entrevistado en el noticiero
del Heraldo Radio, que hubiéramos
comido en aquel 14 de septiembre y
que me hubiera dicho lo que, en efec
to, me dijo cuando en aquella conver
sación le pregunté cómo se goberna
ba teniendo un cártel del narcotráfico
tan poderoso en su estado: "Pues mi
ra Salvador, no nos hagamos pende
jos. Aquí todo mundo sabe cómo está
la cosa. Yo fui y hablé con ellos, los
conozco a todos porque soy de Ba
diraguato, y yo fui a pedirles su apoyo.
Quien te diga que quiere gobernar Si
naloa y no tiene el visto bueno de ellos

(los narcos), te miente. Así es la cosa
aquí, para qué nos hacemos pende
jos", me dijo en aquella fecha el go
bernador a bordo de su camioneta.

Repito sus palabras, aunque ahora
las niegue y las desconozca, porque
no sólo estoy seguro de lo que me dijo,
sino que tengo como prueba de nues
tra reunión la entrevista que le hice

para el noticiero "AlaUna", y que que
dó grabada aquel 14 de septiembre en
la cabina del Heraldo Radio Culiacán,
que entonces existía. Cuando terminé
el noticiero me esperó afuera y me in
vitó a comer; abordamos su camio
neta y, por sugerencia suya, fuimos a
comer al restaurante Mar&Sea, pro
piedad del exgobernador priista Juan
S. Millán. Seguramente si se busca el
registro de los comensales que estu
vieron en ese día, aparecerán el nom
bre de Rubén Rocha Moya, el mío y
el de mi jefe de Información José Luis
Sánchez, que fue testigo de la comida
que ahora el gobernador niega.
En fin, que ahora que aRochaMo

ya se le olvida todo y, con el aval del
presidente López Obrador recurre a
la vieja táctica de negarlo también to
do, harán falta más que dichos, ol
vidos y desmemorias, para que el go
bernador morenista de Sinaloa se
quite el golpe que le proporcionó su
paisano de Badiraguato, al exhibirlo
y desnudarlo como uno de los en
granajes que conectan a la política,
en este caso desde Morena, con los
violentos cárteles de la droga. •
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i VALERIA MOY
Decisión dividida
El jueves pasado, horas antes de anunciarse la

decisión de política monetaria, se publicó la
inflación de julio. El dato no fue bueno. El

aumento en precios durante el mes fue 5.57% en su
comparación anual y 1.05% frente a junio. Con ese
dato, la inflación ligó cuatro meses consecutivos al
alza. La meta de 3% que tiene Banco de México se
ve aún lejana.
La inflación subyacente aquella que contiene los

precios de los bienes que responden más a condi
ciones de mercado fue 4.05% anual y 0.24% men
sual. Dentro de este conjunto, los servicios fueron los
que más aumentaron de precio, 5.22%. La no subya
cente que incluye bienes con un comportamiento
estacional y tarifas controladas por el gobierno cre
ció 10.36% anual y 0.81% en la comparación men
sual. Dentro de este conjunto, los productos agro
pecuarios se encarecieron 13.72% liderados por el
comportamiento de los precios de las frutas y ver
duras que tuvieron un crecimiento de 23.55%.
El día previo a la publicación de ese dato, muchos

analistas anticipaban un recorte a la tasa de interés. La
tasa de interés de fondeo interbancario estaba, hasta
el miércoles, en 11%. La tasa de interés real, que grosso
modo se calcula restando la inflación a la tasa nominal,
se encuentra en niveles altos tanto para la economía
mexicana como en su comparación internacional.
Un par de semanas antes la Reserva Federal ha

bía anunciado su decisión de mantener sin cam
bios la tasa de referencia en Estados Unidos en línea
con las expectativas, pero abriendo la puerta a un
recorte en septiembre. Si bien por momentos se ha
contemplado la posibilidad de una recesión en la
economía norteamericana, la mayoría de los indi
cadores económicos de ese país muestran que ha
sido posible ir frenando la inflación sin una con

tracción mayor en la actividad económica.
En México, la desaceleración es evidente. El cre

cimiento del segundo trimestre del año fue 11%, de
cepcionante para una economía como la mexicana y
que se encuentra, en teoría, aprovechando el momen
tum que la relocalización de empresas le ha brindado.
La creación de empleos de julio alcanzó únicamente
12,344 plazas en el mes y un poco más de 307 mil en
lo que va del año, claramente por debajo del millón
de empleos que se tendrían que crear anualmente.
El mal dato de inflación de julio llevó a pensar que

quizás Banco de México mantendría las tasas de in
terés en el nivel en el que estaban, pero más tarde
anunció un recorte de 25 puntos base, lo que la lle
varía a 10.75%, en una decisión dividida en la que tres
miembros de la Junta votaron por la disminución y
dos en contra de la misma. El comunicado de la reu
nión, además, cambiaba las expectativas que el pro
pio banco central tiene sobre el comportamiento de
la inflación lo que resta del año, incrementando la
inflación al cierre de 2024 de 4% a 4.40%.
Banco de México puede incidir en el compor

tamiento de la inflación subyacente más que el de
la inflación en general y ésta ha mostrado eviden
cia de ralentización. La gobernadora señaló que el
banco no únicamente considera los datos de infla
ción observada que siempre hacen referencia al
pasado sino a las trayectorias esperadas y que, co
mo parte de este ejercicio de visión prospectiva, se
consideran más variables.
No debería de sorprender el disenso entre miem

bros de la Junta de Gobierno. En una época de ajus
tes debería de sorprendernos incluso menos. Ahora
toca esperar a la Fed. •

@ValeriaMoy
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Rayuela
En su 98 aniversario,
el pueblo cubano
no lo olvida.
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Caso Cuén
pasa a FGR viscosa i Mito hace"expulsar" a
Beltrones í¡Milei viene a discursear en Polanco

Sinaloa: video que no es probatorio

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PESAR DE QUE así lo afirma,
el video mostrado por la Fiscalía
General del Estado de Sinaloa no
comprueba que a bordo de una
camioneta llegada a una gasoline

ra de Culiacán hubiera viajado Héctor Melesio
Cuén Ojeda ni que hubiera recibido disparos
de bala que le habrían quitado la vida.

LAS IMÁGENES DIFUNDIDAS sólo mues
tran un vehículo, sin que haya rasgos distinti
vos de sus ocupantes. Luego se ve llegar a dos
personas a bordo de una motocicleta, quienes
se acercan a la camioneta, por el lado del
acompañante, y de manera sumamente veloz
cierran la puerta que acababan de abrir y se
retiran. No hay indicios de disparos de arma
de fuego ni del forcejeo que, según primeras
declaraciones del presunto testigo, Fausto
Corrales, quien conducía el automotor, habría
motivado la agresión con cuatro disparos a las
piernas del diputado federal electo Cuén.

LO ÚNICO CLARO es que no hay circunstan
cias que apuntalen la versión de que se trató de
un intento de robo de vehículo y que Cuén "lle
gó muerto a la clínica donde fue atendido en la
colonia Chapultepec, pero con heridas de bala
que tenían de dos a cuatro horas de haber sido
causadas, según la necropsia" (nota de Marcos
Vizcarra, en Revista Espejo: https://goo.su/
RjUpGsN). Ahora, el caso entra a la viscosa
órbita de la FGR, que ha atraído el caso por
considerar que está relacionado con el crimen
organizado.

ALITO NO QUIERE disidencia interna y pro
clama una especie de expulsión de facto contra
Manlio Fabio Beltrones Rivera, el denso lobo
de mar priísta al que le ha negado acomodo en
la de por sí reducida bancada senatorial de tres
colores.

LA DECISIÓN EXCLUYENTE ha sido toma
da, según la información oficial del caso, por
los senadores electos priístas que, a su vez,
en una extraña jugada, nombraron como su
coordinador a Manuel Añorve, un político gue
rrerense que hasta ahora había formado parte

del círculo más cercano a Beltrones, quien lo
impulsó a diversas candidaturas y cargos.

LA SUERTE DE guerra mafiosa que se está
librando en el PRI podría llevar a Beltrones a
pelear ante el tribunal electoral, con el argu
mento de que fue electo para representar el
ideario del partido tricolor y otros senadores
no pueden retirarlo de la bancada correspon
diente mediante un simple acuerdo grupal. Por
su parte, el neoporfirista Alejandro Moreno
(por aquello de hacerse elegir cuantas veces
le sea posible) buscará acelerar los trámites
para que los órganos partidistas adecuados
procedan a expulsar formalmente al senador
sonorense.

LA PELEA INTERNA podría achicar aún más
la representación senatorial priísta y avivar los
choques de facciones. Cada cual con su agen
da, pero amagan con renunciar al tricolor al
gunos ex presidentes del partido, como Dulce
María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y Enrique
OchoaReza, así como el primer ex candidato
presidencial priísta en ser derrotado, Fran
cisco Labastida. A Beltrones le quedaría al
alcance de la mano pasar a la bancada de MC
o incluso acercarse a la 4T por la vía indirecta
que ha significado el partido de las cuatro men
tiras (PVEM).

ES MAS EL empuje externo (Trump, Vox y
ultraderecha latinoamericana) que la fuerza
interna (ni siquiera pudo recoger firmas sufi
cientes para ser candidato presidencial inde
pendiente), pero aún así Eduardo Verástegui
será de nueva cuenta la figura central de la
pretensión de armar en México una opción po
lítica y electoral del máximo conservadurismo.

EN LA SIGUIENTE edición en México de la
Conferencia Política de Acción Conservadora
(CPAC), organización impulsada por Donald
Trump, se ha anunciado la participación de
Javier Milei, el estrambótico presidente ar
gentino que aprovecha toda oportunidad para
promover el pensamiento llamado libertario,
como habrá de hacerlo el 24 de este mes en la
colonia Polanco de la Ciudad de México. No es
una visita oficial ni se tiene considerada una
reunión con el presidente López Obrador.
¡Hasta mañana!
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? La Fiscalía General de Sinaloa reveló ayer
uri video en el que La institución ubica eL
momento del ataque contra Héctor MeLesio

Cuén, ex rector de La Universidad Autónoma
de La entidad, el 25 de julio. Fotograma del
video divulgado por la Fiscalía
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Que un equipo de la sección
antiterrorismo del Estado Ma
yor Conjunto de la Defensa Na
cional acudió al Tribunal Elec
toral a revisar las instalaciones,
el pleno de la Sala Superior y
el patio que recorrerá Claudia
Sheinbaum el próximo jueves
para ser declarada presidenta
electa, todo encabezado por el
general brigadier David López
Velasco. De hecho, la sesión de
la Sala Superior para resolver
el juicio madre de la elección se
difirió 30 minutos para que los
militares pudieran concluir el
recorrido y la revisión.

Que la historiadora Bea
triz Gutiérrez Müller invitó a
los mexicanos a asistir a la pre
sentación de su libro Feminis
mo silencioso este martes en el

Zócalo y compartió otro frag
mento del ensayo con un recor
datorio: "Las mujeres somos
libres y, por tanto, nadie puede
disponer de nuestra voluntad.
No somos propiedad de nues
tra pareja ni estamos destina
das a realizar trabajos decidi
dos por otros. Es indispensable
no olvidarlo". Expuso que la pu
blicación es una reflexión sobre
lo que ha pasado en el sexenio,

porque "ha sido un tiempo en el
que había muchas sombras, lu
ces y preguntas".

Que después de ratificar
a Rubén Moreira y Manuel
Añorve como sus respectivos
líderes parlamentarios para la
próxima legislatura, diputados
y senadores electos del PRI sos
tendrán este martes la segunda
jornada de su reunión plenaria
en la sede nacional del partido
y, estrictamente a puerta cerra
da, deliberarán y fijarán posi
cionamientos sobre tres temas:
la reforma judicial, la sobre
rrepresentación de Morena en

el Congreso y la crisis política
de Venezuela.

Que la presidenta del Se
nado, Ana Lilia Rivera, cerrará
con mucha actividad su encar
go al frente de la Mesa Direc
tiva, porque el próximo lunes
rendirá su informe de labores
del productivo último año de la
65 Legislatura, pero esta misma
semana encabezará actos rela
cionados con el programa Tlax
cala Eterna, con la develación
en el muro de honor de la leyen
da "Xicohténcatl Axayacatzin:
guerrero tlaxcalteca indómito"
en letras doradas, mmm
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Si secuestraron

^ El Mayo, es
porque pueden

¦4 n mucl las notas relaciona
:v| i das cor la captura de E/Ma

yo Zairibada se ha hecho
referencia al secue; tro del doctor Hum
berto Alvarez Mach ain, acusado de parti
cipar en la tortura y asesinato del agente
de la DEA Enrique < "amarena
En abril de1990 rn grupo pagado por

la DEA secuestró j llevó a Alvarez Ma
chainenaviónaEl] 'aso, Texas.
Alvarez Macha n regresó a México

después de ser declarado no culpable en
sujuicio.Peronoregresóporlailegalidad
de su secuestro.

El caso del doctor llegó a la Suprema
Corte de Justicia de EU, en donde se de
cidió que la manera en que Alvarez Ma
chain había llegado a Estados Unidos no
afectabasuproceso.
Cito partes de la sentencia del enton

ces magistrado Rehnquist
"El hecho del secuestro forzado del

demandado noimpide
sujuicioen un tribunal
de Estados Unidos por
violaciones de las leyes
penales de este país".
Y argumenta: "a)

Un acusado no podrá
ser enjuiciado en violación de los térmi
nos de un tratado de extradición (Esta
dos Unidos v. Rauscher, 119 U.S. 407).
Sin embargo, cuando no se ha invocado
un tratado, un tribunal puede ejercer
debidamente su jurisdicción aunque
la presencia del demandado se procu
re mediante un secuestro forzoso (Ker
v. Illinois, 119 U.S. 436). Por lo tanto, si el
Tratado de Extradición no prohibe el se

cuestro del demandado, se aplica la regla
de Kerylajurisdicciónera adecuada
"b) Ni el texto del tratado ni la histo

ria de las negociaciones y la práctica en
el marco del tratado respaldan la tesis de
que prohibe los secuestros fuera de sus
términos. El tratado no dice nada acerca
de que uno de los dos países se abstenga
de secuestrar por la fuerza a personas del
territorio del otro ni de las consecuencias
si se produce un secuestro. Además, a pe

sar de que el gobierno
mexicano se enteró de
la doctrina Ker ya en
i906,yeiienguajepara
restringir Ker se redactóyaenl935,laversión
actual del tratado no

contiene tal cláusula".
Tal vez la versión del secuestro del

abogadoy del propio Mayo es que quie
renrevivir ese debate. Aquella decisión
de la Suprema Corte fue criticada por
muchos paísesyhastaporlaONU.

O tal vez la versión es cierta, porque las
autoridades estadunidenses saben que
no tendrán consecuencias para un even
tual procesamiento de Zambada ¦¦
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Narcoescándalo

La gira del adiós de López
Obrac or ya cobró factura a
Claud a Sheinbaum. Ahí se

encontraba, en C uliacán, apoyando al
gobernador de Si laloa, Rubén Rocha,
justo el di a que se| difundió la carta del
narcotraficante Ismael El Mayo Zam
bada, donde lo vincula
Ni para dónde hacerse. La próxima

presidenta se mantuvo agarrada de la
silla (tal cual) en ese pódium, junto a
Andrés Manuel. Siguieron los discur
sos y quedó registrado el espaldarazo
de los dos a Rocha Moya
No pidieronuna investigación, no espe

raron a conocer las pesquisas en Estados

Unidos (másbien, criticaronalos nortea
mericanos),notomaronla mínima distan
cia Sin más, se apuraron en la defensa de
su compañero de Badiraguato (repitió que
loestigmatizanporserdeallá).
Ayer AMLO confirmó su nivel de inje

rencia Reveló que acordó lo que Rubén
RM. declaró: "él me dijo, antes del acto,
que iba a dar a conocer su versión. Me pe
día mi puntode vista. Me consultaba Es
taba consciente, yes real, que no era nada
más involucrarlo a él, sino involucrar al
titular del Ejecutivo y seguir con la mis
ma campaña de narco
presidenta'. E1 crimenY así, estando "cons

pacta, coopta,cientes", comprome
tieronaSheinbaumen actúa, vota...
lafoto del fin de sema
na Mientras tanto, las
preguntas y los crímenes se acumulan.
En su texto, El Mayo señaló que Joa

quín Guzmán, hijo del Chapo, le pidió
asistir a una reunión para resolver las
diferencias entre los políticos Rubén
Rocha Moya y Héctor Melesio Cuén
Ojeda Mencionó que lo acompañaron
cuatro miembros de seguridad, entre
ellos: José Rosario Heras López (¡co

mandante de la fiscalía del estado!) y
Rodolfo Chaidez.

Hoy ambos escoltas están desapare
cidosyCuén, muerto.
Zambada refirió que el homicidio

de Héctor Cuén no fue como informó
la autoridad; que lo mataron en el lugar
donde a él lo emboscaron.
Es decir, ese día (versión oficial in

cluida, por lo pronto): Rocha salió en
avión privado a Los Angeles, a Cuén
lo asesinaron, a Joaquín y a Ismael los
capturaron y a los guardaespaldas del

hampa (uno jefe de
policía en activo) losorganizado desaparecieron

manda, En México el crimen

organizado pacta, coopgobierna
ta, se pasea, manda, ac
túa, vota .. gobierna

Los tentáculos de los cárteles avanzan
y trascienden sexenios. Conoceremos
más gracias a los juicios en EU. ¿En algún
momento se des marcará Claudia?

Aquí entre nos
Asegura AMLO que la fiscalía, la que
exoneróaCienfuegos,ahora vaainves
tigar lo del Mayo, mmm

E1 crimen organizado
pacta, coopta, manda,
actúa, vota... gobierna
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Narcos, gobiernos
y policías

F
n una lluvia de balas que duro cerca de eua

j tro horas, los marinos abatieron a Arturo
Beltrán Leyva en diciembre del 2009. Se

escondía en un fraccionamiento al norte de Cuernava
ca, luego de una redada en una rumbosa fiesta, algunas
noches anteriores, de donde tanto él como Edgar Val
dez, La Barbie, se escaparon de milagro.
El fuego cesó alrededor de las 21:30. Pasada la una de

la mañana llegaron los peritos, y una de sus fotos mues
tra el cuerpo del capo, con los pantalones hasta las ro
dillas y la camisa hasta las axilas, bañado en una sangre
que le sirvió de adhesivo a los billetes de pesos y dólares
con los que alguien le tapizó el cuerpo lacerado y semi
desnudo. Al día siguiente, un diario recogió a un capi
tán del Ejército diciendo así: "Se niega categóricamente
cualquier participación en ese montaje, en esa fotogra
fía, no tenemos absolutamente nada que ver".
El antes socio de la entonces dupla ZambadaGuz

mán se había convertido en su enemigo desde que El
Chapo lo responsabilizó de esa tarde en el aeropuerto
de Guadalajara, cuando, en su lugar, asesinaron al car
denal Posadas. Lo curioso es que los en
cargados de ajustar esa cuenta no fue
ron los formidables sicarios del Cártel
de Sinaloa sino nuestros soldados, que
con esas imágenes le enviaron a los Bel
trán Leyva el acuse de recibo de Guz
mán Loera. Nadie más que ellos pudo
acercarse a ese cadáver esa noche.
En el juicio del Chapo supimos que

éste desembolsaba mensualmente más de un millón
de dólares en sobornos a soldados y policías, y que, en
tre 2004 y 2008, un general se puso a las órdenes del
Mayo cuando los Beltrán Leyva, los Carrillo Fuentes y
Los Zetas se vinieron en su contra. En los celulares de
Guzmán se encontraron mensajes a quien fuera jefe de

la novena zona militar a partir del 2010, pidiéndole no
ser molestado por la tropa Era un negocio redondo: los
de Sinaloa le advertían al Ejército de los movimientos
de sus enemigos, los soldados iban por ellos, el publico
aplaudía a las fuerzas armadas, los altos mandos se ha
cían ricos, el presidente se colgaba medallas y los capos
risa y risa
Parece que poco ha cambiado: El Mayo, en la carta

que mandó para enmendar la plana alrededor de su de
tención, dice que fue citado a la celada para supuesta
mente mediar las rencillas entre el gobernador Rubén
Rocha Moya y el ex rector de la Autónoma de Sinaloa,

Héctor Melesio Cuén, dando por
descontada su autoridad sobre estos.

De paso, menciona entre sus escol
tas a José Rosario Heras, comandan
te de la judicial en activo, y dice que
Cuén fue asesinado allí, en caliente,
mientras que el gobierno de Sinaloa
insiste en que el ex rector, a quien le
retiraron la protección de la Guardia

Nacional una semana antes, fue ultimado en una gaso
linera, en un intento de robo. Rocha Moya nunca llegó:
esa noche se fue convenientemente de viaje.
El Presidente salió de inmediato a exonerar a su ami

go el gobernador, asegurando que éste no sabía que sus
policías le servían de escolta al capo, y que —como siem
pre— todo era parte de una campaña en su contra, or
questada por los gringos. Eso sí, a Zambada no lo tocó ni
con el pétalo de una amapola mmm

En el juicio del
Chapo supimos que
desembolsaba al mes
más de un millón de
dólares en sobornos
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El Mayo y la elección
estadunidense

Por si usted no se había percatado, el te
madel "narco mexicano" es, junto con la
migración y el fentanilo, el telón de fon

do de la próxima elección presidencial de nuestros
vecinos del norte.
Ni Oriente Medio, ni Ucrania, ni China... vamos, ni

Harrias, ni Hezbolá, ni Irán. Ninguno de estos acto
res, países y conflictos —que realmente podrían des
atar hasta una conflagración mundial— están en la
agenda electoral de lo que se define el próximo mar
tes 5 de noviembre en Estados Unidos.
Son "México", 'los cárteles del fentanilo" (especial

mente Sinaloa) y los "riarcopolíticos "lo que está im
pregnando la agenda electoral (realmente, electorera)
de esta temporada. Así lo decidieron ios estrategas de
campaña de ambos partidosycandidatoa
La única diferencia es la táctica que utilizan unos

y otros. Mientras que los republicanos nos toman
como la piñata de su patio trasero y anuncian la pa
liza que nos van a propinar, si llegan al poder (mu
ro e invasión militar incluidos), los demócratas nos
toman de tablero de ajedrez geopolítico y mueven
sus piezas (más bien, las sustraen) sin siquiera in
formar cómo lo hicieron.

La situación, pues, no se debe soslayar ni minimizar.
En más de dos siglos de relaciones diplomáticas entre
ambospaíses,ydespuésdelapérdidadeeasilamitadde
nuestro territorio nacional en1848, no es una exagera
ción afirmar qu e estamos ante una amenaza inminente

por la "guerra del fentanilo" y su
uso políticoelectoral.
En la elección presidencial

en curso, republicanos y de
mócratas se están confrontan
do para demostrar cómo resol 
verán esa amenaza a la seguri
dad nacional que represéntala
frontera sur de su país. Los pri
meros se muestran como du

ros y rudos, y hablan de sellar la frontera con el mu
ro más largo y alto jamás construido en lahistoria de
la humanidad (no dicen nada de los túneles que hay
debajo de ese muro) y de declarar "terroristas" a las
organizaciones de narcotraficantes para poder inva
dir México con solo un aviso fast írackal Congreso.
Los demócratas, por su parte, se muestran como

más eficaces y diligentes, y con la entrega, captura o
sustracción de los dirigentes del cártel más peligroso
del mundo (el de Sinaloa), sin disparar un solo tiro, sin
movilizar un solo soldado y sin gastar un solo dólar del
presupuesto, tienen ya en la cárcel al capo por el que
se ha ofrecido la recompensa más grande en la histo
ria criminal de la Unión Americana. El mensaje de los
demócratas al electorado es muy claro: para atrapar a
los traficantes delfentanilo no se requiere movilizara
los artillados marines, sino a los cops de inteligencia.
Vienen los meses más rudos de la campaña esta

dunidense y, por tanto, los meses más duros para la
relación bilateral. El Mayo podrá ser usado como
un histrión por los republicanos o como un alfil por
los demócratas; todo lo que salga de su juicio o de su
defensa habrá que tomarlo como lo que es: una es
trategia para avanzar en lo electoral (los demócra
tas) y un servicio para reducir la condenayobtener
beneficios (la defensa).
Ya vimos que, desde el primer comunicado, El Ma

yo mintió: ni el gobernador de Sinaloa estaba en S ina
loa ni el diputado electo Cuén Ojeda fue asesinado en
el lugar de la supuesta reunión. Pero como sucede en
cualquier guerra política, en la del fentanilo, la desin
formación y la infodemia son armas centrales, m—m

ra vimos que,
desde el primer
comunicado, el
capo mintió sobre
Rubén Rocha y Cuén
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Zambada,
bomba de tiempo

Las medallas son de ellos, pero
se las quiere colgaren su Palacio.

Florestán

1 contenido de la primera carta de Is
¡E i mael El Mayo Zambada dada a cono

cer el sábado es indicativo de lo que el
narcotraficante, que se dice producto de una trai
ción y por eso por primera vez en su delincuen
cia! vida está tras las rejas en un penal de El Paso,
Texas,está dispuestoadeclararapartirde que los
gobiernos siempre dan a estos delincuentes una
especie de fe pública, desde la que todo lo que di
gan es verdad, siempre y cuando vaya a favor de
sus intereses.
Así le sucedió, entre otros, a Genaro García

Lima, a quien detuvieron el 10 de diciembre de
2019 en Dallas.

En el proceso ante el juez Brian Cogan, de la
Corte Federal de Distrito Este de Nueva York,
López Obrador dio por ciertas todas las acusa
ciones de narcotraficantes acogidos al esquema
de testigos protegidos contra el ex secretario de
Seguridad Pública federal del gobierno del presi
dente Felipe Calderón (20062012). Su palabra,
para la cúpula de la4T, fue laleyy sus declaracio
nes, sin acompañarlas de una sola prueba fueron
suficientes para que un jurado lo declarara por
unanimidad, culpable de todos los delitos y aquí
lo celebrara todo el gobierno encabezado por él
Ahora, a 16 días de que el capo le cayera del

cielo al FBI en el aeropuerto de Santa Teresa en
Nuevo México, éste publicó el sábado una car
ta en la que detalla la traición de Joaquín Guz
mán López con el pretexto de que era necesaria

su presencia para resolver una diferencia entre
el gobernador de Sinaloa Rubén Rocha Moya y
el ex rector de la Universidad Autónoma de ese
estado, el diputado electo por el PRI Héctor Me
lesio Cuén. Y que al llegar al lugar de la reunión
fue detenido, atado, encapuchado, subido a un
avión, trasladado a Estados Unidos y entregado
al FBI.

En este primer punto a lo que voy es que ha
bría alguna relación con el gobernador, pues el
inalcanzable capo aceptó acudir a mediar en un
conflicto con Cuén, lo que documenta la confian
za entre los tres. De lo contrario, ni lo hubieran
convocado ni él hubiera asistido.
A lo que voy es que Zambada es kriptonita pu

ra para el gobierno de López Obrador, al que no
ha mencionado, cuando hoy estamos a 48 días de
que acabe su gobierno y ante un proceso judicial
que en Estados Unidos no ha iniciado y cuando
no sabemos nada de la artillería que Zambada va
a disparar, sea verdadera o no.

RETALES

L MANANERA. Claudia Sheinbaum reveló que
aplicara el esquema AMLO: mesa de seguridad a
las 6 y mañanera a las 7;
2. GOLPE. Alejando MorenoeliminóaManlioFa
bio Beltrones de labancada del PRI en el Senado y
éste lo desconoció. El caso llegaráalTribunal;y
3. LISTO. El jueves, en sesión solemne, el Tribu
nal Electoral entregará a Claudia Sheinbaum la
constancia de mayoría y la declarará presidenta
electa a 48 días de su toma de posesión, w

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cedo la palabra

rri
uve el placer de compartir

¡ una mesa con tres conoce
JBL dores de las leyes electora

les. Partedelacomidaconsistíóenoír sus
desacuerdos sobre mis puntos de vista en
torno alasobrerrepresentación
Tomé nota de sus críticas y las reu

ní en un solo texto, resumen neófito de
sus puntos de vista especializados. Des
pliego mis notas como si fueran de un
solo autor, aunque vienen realmente
de tres fuentes.

Empiezan por coincidir en que, dife
rencias aparte, el tema de la representa

ción tendría "un nombre más técnico y
más preciso si le llamáramos aganda
lle". Siguen:
Pretender que el 8% aplique no só

lo a partidos sino a coaliciones, no va a
ningún lado, no solo en lo abstracto, si
no en la práctica.
La interpretación literal y restric

tiva que hace la leyes clara, el INE y el
TEPJFla aplicaron en las elecciones de
2015,2018y2021ynohaybasesjurídi
cas sólidas para intro
ducir ahora una in

terpretación distinta,
sólo porque los resul
tados numéricos son
diferentes.

Tampoco es sóli
do el argumento de que la interpre
tación literal del texto constitucional
deba obligara un partido a presentar
únicamente candidatos afiliados para
cumplir el requisito constitucional de
que un partido tiene que postular más
de 200 candidatos para tener derecho
a diputadosplurinominales. El artícu
lo 95, fracción 4 del Cofípe dice clara
mente que un partido coligado puede

presentar como propio el candidato de
otro partido déla coalición.
La discusión actual mezcla dos temas

sustantivos distintos, contenidos en las
fracciones IVyVdel 54 constitucional
1. La gobernabilidad: el objetivo

del tope del 8% es que un partido con
42% de la votación (más 1) pueda te
nerla mayoría simple de la Cámara
de Diputados.
2. La pluralidad: el objetivo del to

pe de 300 diputados
es que ninguna fuerza
política pueda hacer
reformas constitu
cionales por sí sola y,
en espejo, que una mi
noría de un tercio déla

Cámara pueda promover una acción de
inconstitucionalidad.
Ambos conceptos son independien

tes: puede existir una coalición con
más de 8% de sobrerrepresentación,
pero topada a300diputados.
Lo que debiera discutirse es única

mente el segundo tema. Es, concep
tualmente, el verdadero tema.
Mañana, el segundo temaos*
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Rocha, ¿en
jueves a LA?

J
A / aya tino! el que tuvo el
A gobernador de Sina
W W loa, Rubén Rocha, pa
ra salir de su estado y del país el mismo
día en que el líder del cártel de Sinaloa
Ismael El Mayo Zambada, fue llevado
en un avión privado que aterrizó "sor
presivamente" en los límites de Texas
y Nuevo México, donde lo arrestaron
autoridades estadunidenses cuando su
acompañante Joaquín Guzmán López,
hijo de El Chapo, supuestamente llegó
a entregarse.

Todo eso es cuestionable. Desde las
versiones encontradas de los abogados
de ambos narco traficantes. Pasando por
lo que dicen las autoridades de México,
que supuestamente no saben nada Y las
teorías inverosímiles de Estados Unidos,
que plantean que el avión y los pasaje
ros los tomaron por sorpresa. ¡Porfavor!
Pero en Morena no cuestionan nada

y ya exculparon al gobernador de cual
quier señalamiento, tras ser mencionado
en la carta presuntamente escrita por Ei
Mayoy compartida por su abogado el sá
bado, en la que aseguró
que el día de su deten
ción iba a reunirse con
elmandatario.
"Ratificamos nues

tra confianza (...), cuya
probidad yvocaciónde
servicio están más que acreditadas (...).
Nuestro compañero se ha caracterizado
porsuhonestidadyrespetoirrestrictode
la ley", sostuvieron los gobernadores del
partido guinda este lunes.
No les despertó dudas que un gober

nador se fuera entre semana a vacacio
nar a Los Angeles, California, el mismo
día en que salió de su estado el avión con

Guzmán LópezyE/Mayo. Para ellos está
bien irse de vacaciones enjueves, sin avi
sar. ¿Ell@sharánlo mismo?
En Morena no importa lo que El Ma

yo pueda aclarar o mostrar a las auto
ridades en EU como evidencia de sus
dichos. Tampoco les importa si en la
investigación que inició la Fiscalía Ge
neral de la República el gobernador sa
le embarrado, ya cuenta con el manto
protector del partido.
En2021, antes de asumir el caigo, Ro

cha me dijo que no tenía ningún vínculo
con el crimen organi
zado, que en su gobier
no no existiría relación
institucional con los
delincuentes y que ser
originario de Badira
guato no debía estig

matizarlo. Le creí.

Luego, en2024, tras un secuestro múl
tipleocumdoenCuliacán,sehadedicado
a decir que todos fueron liberados y vol
vieron asus casas, pero aún hay desapare
cidos. Así es que honesto, honesto, no es.
Aun así, deberíamos preguntarle por

qué se fue entre semana, y ese jueves en
particular, aLAa_
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El MayoRocha,
verdades y sospechas
F\

on una naturalidad que escuece, Ismael
j El Mayo Zambada dice que cayó en la
trampa de los Chapifoscuando se dispo

níaareunirse conelgobernadorRubénRochaMoya
paramediarenladisputaque,afírmatemaéstecon
su predecesor en la rectoría de la Universidad Autó
noma del estado, el diputado electo Héctor Melesio
Cuén Ojeda quien ese día terminó asesinado.
El capo afirma que el homicidio se cometió por

la mañana en el mismo sitio en que fue citado, pe
ro la fiscalía sinaloense difundió ayer un video
con el lugar y el momento de la ej ecución: una ga
solinera y de noche.
Rocha Moya niega que haya sido invitado a la su

puesta reunióny ante Claudia Sheinbaumy Andrés
Manuel López Obrador dijo:
'Tono estaba ese día en Sinaloa todomeloestu

vieron informando durante el día y durante la no
che y regresé al siguiente díamuy tempranito (...). Si
dijeronqueibaaestaryo,lemintieron,ysilescreyó,
puescayóenla trampa...".
Suenalógico.
En el misterio queda qué fue lo que se le informó,

pero nada indica que mienta como quizá tampoco
El Mayo cuando relata
"Joaquín Guzmán López me pidió que asistiera a

una reunión para ayudar a resolver las diferencias
entre los líderes políticos de nuestro estado. Yo es
taba enterado de una disputa en curso entre Rubén
Rocha Moya gobernador de Sinaloa y Héctor Me
lesio Cuén Ojeda (...), sobre quién debería dirigirésa

institución. Me dijeron (...) que también estaríapre
sente en la reunión Iván Guzmán Salazai".
Su afirmación sobre la eventual asistenciadelgo

bernador puede ser verídica pero se entiende bien
que eso es lo que le dijeron.
De ser cierto como dice en su carta que uno

de los acompañantes de Zambada era José Rosario
Heras López, comandante de la policíajudicial de
la entidad, entre las verdades y mentiras del caso
lo que queda expuesto es el muy probable vínculo
del crimen organizado con al menos algunas auto
ridades estatales.

Puede ser que el nombre de Moya Rocha haya
sido usado como señuelo, pero abundan indicios
(incluida su aceptación ante periodistas de que
para gobernar Sinaloa deben tenerse acuerdos
con los criminales) de que el gobernador tiene li
gas con la delincuencia organizada.
El 16 de junio de 2021, Jannet López Ponce reveló

en MILENIO que el Centro Nacional de Inteligencia
y la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda
investigaban "presuntos vínculos de al menos seis
candidatos a gubernaturas y diputaciones federales
con el crimen organizado, entre los que destacan los
entonces gobernadores electos de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya y de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo,
además de tres diputados federales reelectos.
"AlacabezaseubicaRubénRochaMoya candidato

de MorenaygobernadorelectodeSinaloaDeélse tie
nen documentados presuntos nexos con el cártel del
Pacífico (cártel de Sinaloa) de Joaquín El Chapo Guz
mán e Ismael El Mayo Zambada. Rocha Moya nació en
Badiraguato, tierra de El Chapo Guzmán..mmm
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Kamala, el milagro
de la menos mala

En su biografía, escrita antes de llegar a la Casa Blanca, México es mencionado media docena de veces; destaca un par
de visitas cortas, todas relacionadas con su trabajo como fiscal de California en temas dé seguridad, lavado e inmigración

Parece demasiado bue

no para ser cierto. Sú
bitamente se abre la

posibilidad de que po
damos ahorrarnos la

segunda y más beligerante ver
sión de Donald Trump en la Ca
sa Blanca. Con la candidatura de

Kamala Harris cabe la esperanza
de un desenlace distinto.
Para México las diferen

cias podrían ser abismales.
No solo porque desapa
recen en automático las
muchas amenazas que
representaría Trump ¡
para nuestro país, tam
bién porque Kamala,
como primera mu #¿
jer presidenta de Es
tados Unidos, podría
ser una extraordinaria

mancuerna para Clau
dia Sheinbaum. Pertene
cenalamismageneración
(tendrían 60 y 62, respec
tivamente), ambas progre
sistas, urbanas y modernas,
marcadas por su formación uni
versitaria. Curiosamente Kamala I

nació y creció en Oakland, el sitio
donde Claudia Sheinbaum
en Estados Unidos mientras
sarrollaba su tesis de docto:
vinculada a la Universi
Berkeley (donde el padre de
mala fungía como profesor).
Harris es también desee

diente de migrantes (ambos
dres en su caso, abuelos en el de
Sheinbaum). Su madre nacida en
India y su padre en Jamaica Di
vorciados cuando ella tenía cinco
años, fue criada principalmente
por su madre soltera, Shyamala
Gopalan Harris, investigadora
del cáncer, profesora universita
riay defensora de los derechos ci
viles. Otro paralelismo: la madre
de Claudia, doña Annie Pardo es
bióloga e investigadora, profeso
ra universitaria y defensora de
causas populares.
Aunque creció comprometida

con su herencia asiática y acom
pañó a su madre en visitas a la In
dia, Harris ha señalado que su fa
milia adoptó la cultura negra de
Oakland y en ese entorno fueron
educadas Kamalay Maya, su her
manamenor. "Mimadreentendió
muybienque estaba criandoados
hijas negras", escribió en su au
tobiografía The Truths WeHold.
"Sabía que su tierra adoptiva nos

de que nos convirtiéramos enmu
jeres negras segurasyorgullosas",
destacaunanotadelaBBC
Alolargodesutrayectoriapolí

tica, la relación de Harris con Mé
xico ha sido débil. De niña vivió
cinco años en el otro país vecino,
cuando su madre fue profesora en
una universidad en Montreal. Su
carrera se centró enlas fiscalías de
distrito en California, hasta llegar
a ser fiscal general de ese estado;
después saltó al Senado y en sus
comités se convirtió en implaca
ble flagelo para los funcionarios
del gobierno de Trump. De allí la
eligió Biden como su mancuerna
parala Vicepresidencia.
En esta biografía, escrita en

2019 antes de ser vicepresidenta,
nuestro país es mencionado me

Honduras,

Fecha: 13/08/2024

Página: 13

Area cm2: 835

1 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 111,614

Página 36 de 193 Índice



par de visitas cortas, todas rela
cionadas con su trabajo como fis
cal de California en temas de se
guridad pública, lavado de dinero
e inmigración ilegal.
En los últimos años, el hecho

de que Biden le haya pedido su
apoyo en el candente tema de la
migración, le permitió familia
rizarse más directamente con
nuestras realidades. En parti
cular hizo suyo el enfoque de la
atención a las causas originales
de la migración en México y Cen
troamérica: la pobreza y la falta
de oportunidades; misma tesis
que la sostenida por el gobierno
de López Obrador. Pero, cons
ciente de que el flujo de migran
tes procedente de El Salvador,

Nicaragua y
Guatemala ha

bía rebasado al de
los mexicanos, se
concentró en par
ticular en esos paí
ses. Kamala hizo un

buen trabajo, aunque la
derecha, contraria a ese enfoque
y más bien partidaria de medidas
aislacionistas o de plano repre
sivas, la criticó duramente. De
sarrolló un ambicioso proyecto
y consiguió fondos por 5 mil mi
llones de dólares para el desarro
llo de esta región, pero al final los
vientos electorales y la opinión
pública terminaron favorecien
do una perspectiva más bien con
servadora Peor aún, su estrate
gia quedó relativamente desen
focada porque, por vez primera
el origen mayoritario del flujo de
migrantes se modificó y diversi
ficó para abarcar países del res
to de América Latina el Caribe,
Asia y África. El propio Biden,
de manera discreta desescaló el
proyecto de Kamala

La cotización política de Ha
rris perdió fuelle en los últimos
dos años; su imagen progresis
ta fue interpretada como un in
cordio respecto a la evolución
conservadora del electorado es
tadunidense. El principal argu
mento de Biden, hasta el último
momento, era que a pesar de sus

achaques era la única alternativa
capaz de hacerle frente a Trump.
Un comentario que, implícita
mente, asumía que Kamala pese
a ser vicepresidenta no tenía la
altura necesaria para ese desafío.
Pero el desplome de Biden des
trozóla tesis de su supuesta com
petitividad. Los demócratas tu
vieron que recurrir asu siguiente
alternativa "menos mala".
Esa fue Kamala Harris. Para

sorpresa de todos, el anuncio de
su candidatura suscitó un rama
lazo inesperado de viento fresco.
Trump sacaba ya xma ventaja en
tre 3 y 4 pimtos en el conjimto na
cional y una diferencia aún más
notoria en los llamados estados

bisagra Pero, como es sabido, re
pentinamente en las últimas se
manas las encuestas de intención

devotocomenzaronadarungiro.
Recordemos que la elección pre
sidencial se define por el voto de
los territorios o entidades federa
tivas,ylamayorparte deestastie
nenyaunpatróndevoto definido:
Texas se inclina por los republica
nos, sin importar el candidato;
California por los demócratas. La
elección la definen las pocas zo
nas ambiguas que quedan, los 6
o 7 estados swingers que pueden
cambiaren cada elección.
Este limes Harris amaneció 2

pimtos por encima de Trump en
el promedio nacional, y más im
portante, empatada en Pennsyl

vania y por encima en Wisconsin
y Michigan, tres de esos estados
decisivos. Faltan aún tres meses
para la jornada electoral. La sú
bita efervescencia en torno a Ka
mala puede ser el resultado del
impacto mediático de su nomi
nación. Trump contraatacará,
eso es seguro. Habrá un debate
que podría ser decisivo (lo fue en
el caso de Biden, para su desgra
cia). Unos apuestan a que se tra
te de una burbuj a momentánea
otros a que haya comenzado una
pequeña bolita de nieve que ge
nere una mayor tracción.
Dentro de 90 días lo sabremos

(martes 5 de noviembre); cual
quier cosa puede suceder. No pa
rece mucho, pero es enorme fren
te alapreocupaciónprevaleciente
hasta hace una semana cuando la
espera constituía una mera cuenta
regresiva al arribo de la tormenta
que desataría Donald Trump. Es
peremos que eso de tener presi
denta sea contagioso.»—

Fecha: 13/08/2024

Página: 13

Area cm2: 835

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 111,614

Página 37 de 193 Índice



Fecha: 13/08/2024

Página: 13

Area cm2: 835

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 111,614

Página 38 de 193 Índice



"¡Al presidente de México
se le respeta!"

/ / t Buenosdíaaas!"¿Quétienendebuenos?—pien
. san al instante sus colaboradores más cercanos,
I aunquenolodigan.Estavezesunareporterala
1 que lo convoca, a él, hoy en especial: "¡ánimo!".
V Noparecelunes,pesealtrajeylacorbata.Pare

ce que nos quedamos instalados en el sábado... el sábado
pasado, el de Culiacán... el del Culiacán que lo recibió en
su novena gira acompañado de Claudia Sheinbaum, con
la carta del Mayo Zambada, vinculando al anfitrión, el go
bernador sinaloense Rubén Rocha, como figura estelar en
una tramade negociaciones y traiciones, donde el gran ve
terano del narcotráfico en este país era el que se sentaba
en la cabecera de la mesa.

En laconferenciahay que esperarse casi dos horas para
entrarle al tema. Habla una hora de corrupción, de Clau
dio X. González, de la protesta de la marea rosa, del tema
de la sobrerrepresentación, de los jueces, de la liberación
este sabadazo del ex gobernador poblano Mario Marín...
luego el informe de los precios de las gasolinas, el de los
avances en el Tren Maya Pero las reporterasreporteras
y los reporterosreporteros, como los pescadores. Aguan
tan, aguantan. Hasta que ya no hay de otra.
Le preguntan si le satisface la información dada por el

embajador de EU, Ken Salazar. Responde con un xtuitazo
de Dolia Estévez, que lee: Washington operó a espaldas de
la embajada en México ante la desconfianza que tienen con
Salazarporserdemasiado cercano aAMLO. El Presidente
asume el tamaño del asunto a enfrentar las últimas siete se
manas desde Palacio Nacional "Es un asunto muy delicado,
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aquí lo vamos a estar tratando diariamen
te y no se pueden ocultar las cosas. Y hay
que decir toda la verdad, no ocultarle na
da al pueblo de México. Y no solapar na
da, a nadie, ni en México ni en el extran
jero, novamos nosotros aser tapaderade
nadie". Le preguntan si sabíael gobierno
federal que un comandante de la fiscalía
de Sinaloa daba seguridad al Mayo Zam
bada "No, no sabíamos... muy mal".
Le cuestionan el manejo déla infor

^iiiSSBBHP marión por parte de EU en una supuesta
buenarelariónde igualdad. "Ellosduran

te mucho tiempo han mantenido esa estrategia de buscar in
volucrar a gobiernos de otros países para mantenerlos débil
y someterlos. No es elpresidente Trump, no es el presidente
Biden, es el modus operandide la política estadunidense des
de hace más de200años... también en Estados Unidos, algu
nos grupos no quieren entender eso, de 'antes como antes y
ahora como ahora', y siguen queriendo metersey someter,
socavar, pero ya se dieron los cambios... de suerte, porque la
política es virtudyfortuna, decíaMaquiavelo,virtudysuerte,
llegamos nosotros, con la moral en alto, no llegamos dejando
trozos de dignidad en el camino". Levanta el puño, cerrado.
"No nos ayudaron los narcotraficantes, ni los delincuentes de
cuelloblanco,nilosdueñosdelosmediosdecomunicarión...
debemos lo que somos al pueblo, y no somos corruptos".
Manda mensaje al New York Times: "presenten prue

bas de que el presidente de México está involucrado en el
narcotráfico". Misma solicitud a Tim Golden y a Anabel
Hernández. "No las van atener porque lo que estimo más
importante enmi vida es lahonestidad... van a tener que
respetarnos. Al presidente de México se le respeta. Y no
es Andrés Manuel, es la investidura presidencial. Este es
un gran pueblo y es una gran nación que merece tener un
presidente honorable, no un presidente de mala fama pú
blica, susceptible a ser ninguneado por cualquiera, ni en
México ni en el extranjero".
Vamonos. Y que se acabe el día. Que mañana será ese sá

bado. Otra vez. ¦¦

@diazbarrigal
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Juárez, Culiacán y Ñervo

Fin de semana intenso y productivo. Con el
presidente Andrés Manuel López Obrador
y la presidenta electa, la doctora Claudia

Sheinbaum Pardo, estuvimos de gira en tres estados del
país en una transición de gobierno histórica; en el territo
rio y con la gente.
Comenzamos el viernes en Ciudad Juárez, en el nuevo

Hospital General Regional del IMSS, una unidad que co
menzó a construirse en2008yquefue inaugurada en 2015
cuando se encontraba en obra negra. El presidente López
Obrador nos encargó terminar la obra y poner a operar el
hospital. En2021lo recibimos en donación y empezamos
a trabaj ar en el proyecto. Ahora con 260 camas y 34 espe
cialidades será el más grande en todo el estado de Chihua
hua para la atención de derechohabientes del IMSS.
El hospital está a unas semanas de entrar en operación

total; sin embargo, ayer lunes ya recibió a sus primeros
pacientes, el área de consulta externa de especialidades
ya está funcionando.
Ahí mismo, tuvimos la evaluación del IMSS en su régimen

ordinario, presentéalos presidentes las acciones,loslogrosy
las metas alcanzadas en el instituto de 2019 a la fecha.
Tan solo unos datos de los que ahí presentamos: en es

te sexenio hemos otorgado349.2millones de consultas de
medicinafamiliar preventivay 110.5 millones de consultas
de especialidad, solo en 2023 surtimos poco más de 267
millones de recetas. Pusimos a operar 13 hospitales nue
vos y nueve están en proceso de conclusión. Las quejas
disminuyeron 60 por ciento respecto a 2018. Formamos
a 105 por ciento más médicos especialistas.
El sábado fuimos a Culiacán, inauguramos el nuevo

hospital Dr. Bernardo J. Gastélum Es un hospital de 120
camas y 52 consultorios, con equipo de última genera
ción: tomógrafo, fluoroscopio, resonancia magnética y
dos áreas fundamentales: sala de hemodinamia y unidad

de diálisis y hemodiálisis que estarán al servicio de la po
blación sin seguridad social
Es una unidad de segundo nivel de atención que en su

fachada dice IMSSBienestar, pero a diferencia del Segu
ro Popular, eso no significa solo un cambio de rótulo, es un
cambio de régimen en todo el sistema de salud.
Muchas veces, cuando decimos que estamos construyen

do un sistemade saludcomo el de Dinamarca, hay quienes no
lo creen y también hay conservadores que sí nos creen, pero
no quieren que eso ocurra porque afecta sus intereses.
Por eso, en Sinaloa aprovechamos para aclarar de qué

hablamos cuando hablamos de Dinamarca y del IMSS
Bienestar: de un sistema 100 por ciento público, con pla
neación y orden nacional, de un sistema de atención mé
dica gratuito, con cobertura universal y con un enfoque
preventivo en el primer nivel de salud.
Concluimos en Tepic, enla evaluación de proyectos priori

tarios y de infraestructura en el estado, ahí presentamos las ac
ciones que hemos llevado a cabo como sector salud la conclu
sión del Hospital General de Zona de Bahía de Banderas, una
nuevasaladehemodinamia,elHospitaldelaMujer,elHospital
de Tuxpan, el Hospital General Dr. Aquiles Calles Ramírez del
Issste,elnuevo Hospital GeneraldeTepicque estáenconstruc
cióny las obras de la Clínica es Nuestra, que en conjunto repre
sentan 6 mil 801 millones de pesos para el pueblo de Nayarit.
Con estas acciones, estamos fortaleciendo lo público.

Mejoramos lo que tenemos. Inauguramos nuevas obras y
sobre todo, integramos los esfuerzos del Gobierno de Mé
xico para acabar con la desigualdad en el acceso a la salud
por la condición laboral de cada persona
Mientras escribo: Al finalizar el evento de Nayarit, el

Presidente tomó su libro ¡Gracias! (Planeta 2024) yleyó
un fragmento del poema de Amado Ñervo: ¡Vida nada me
debes!, ¡Vida estamos en paz!
La política tiene mucho de poético cuando se hace por

las causas correctas y cuando se lucha por el bienestar del
pueblo de México,
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La legitimidad
de la elección
r

"l 1 día de ayer, la Sala Superior del Tribunal
lili i Electoral resolvió las impugnaciones pro

 Jk movidas por la ex candidata Xóchitl Gálvez y
por los partidos políticos de la oposición En su decisión, el
Tribunal declaró como infundada la pretensión de anular
la elección presidencial, por lo que el próximo 15 de agosto
Claudia Sheinbaum recibirá la constanciade mayoría que
laacreditacomo presidentaelectade nuestro país.
En esencia, la oposición buscó anidar la elección pre

sidencial a partir de una serie de acusaciones estridentes
que incluyen la supuesta compra de votos, el abuso de los
programas sociales, o la "injerencia" del Presidente de la
Repúblicay del crimen organizado. Amanera de pruebas,
los partidos demandantes se limitaron a presentar una
serie de notas periodísticas, publicaciones en redes so
ciales y editoriales de carácter especulativo.
La nulidad de una elección no es una cuestión menor.

Como lo reconoció el Tribunal Electoral, la violación de
los principios fundamentales de nuestra democracia exi
ge una demostración contundente. No basta con calum
nias para anular una elección enla que se expresaron más
de 60 millones de mexicanas y mexicanos. Es necesario
demostrar irregularidades graves con un impacto deter
minante en el resultado de la elección. Ello no fue así.
En efecto, la oposición no demostró que las elecciones

hayan sido afectadas por una situación de violencia gene
ralizada, ni por la injerencia del crimen organizado. Los re
portes y opiniones que presentaron se refieren a situaciones
de violencialocalymunicipal que no guardan relación con
la elección presidencial. Fuera de esas notas, no aportaron
actas de defunción, actuaciones ministeriales, denuncias
penales, fes de hechos, ni ningún otro elemento probatorio
que demostrara su dicho. Por ello, lejos de tener por acredi
tadaunaafectaciónalaparticipaciónciudadana,elTríbunal
Electoral constató queenlaeleccióndel2dejuniose instaló
99.85 por ciento de las casillas y se computó el voto de más
de 60 millones de personas; esto es, el 61.04por ciento de las
personas inscritas en la lista nominal de electores.

Los demandantes tampoco demostraron que existiera
una intervención sistemática y reiterada del Presidente
de la República en el proceso electoral. De acuerdo con el
Tribunal Electoral, las expresiones realizadas por el titu
lar delEjecutivofueronaisladas,ynoevidencian una con
ducta sistemática y deliberada de su parte para influir en
la elección. En consecuencia, no afectaron la validez del
proceso electoral, especialmente si tomamos en cuenta
la magnitud de la participación ciudadana.
Finalmente, los partidos de la oposición no demostra

ron que existiera un uso indebido de programas sociales,
ni coacción o compra del voto hacia la ciudadanía. Al res
pecto, se limitaron a presentar notas periodísticas y pu
blicaciones en redes que no precisan circunstancias de
modo, tiempo y lugar suficientes para alcanzar una con
clusión firme en ese sentido. Así, la acusación descansa
en hechos aislados que no demuestran una violación de
la imparcialidad y la equidad en la contienda electoral.
En suma, como se observa, la oposición se limitó a re

petir las mismas calumnias con las que inundaron los
medios y las redes sociales a lo largo del proceso electoral,
con la esperanza de deslegitimar el ejercicio democrático
más importante en nuestra historia Pero la simple afir
mación de que existieron hechos ilegales no basta para
tenerlos como probados, especialmente cuando cerca de
20 millones de votos separan a Claudia Sheinbaum de la
candidata opositora.
Con la decisión del Tribunal Electoral queda sellada la

validez de la elección presidencial y marcada la ruta para
la entrega de la banda presidencial el próximo 1 de octu
bre. Hoy no queda asomo de duda sobre la legitimidad
de la elección presidencial: una elección libre, auténtica
yvigorosa.
El pueblo de México decidió por una mayoría abruma

dora que Claudia Sheinbaum será la primera presidenta
de nuestro país, yreiteró su confianzaporunproyecto que
busca abatir la pobreza, cimentar lapazygarantizarlosde
rechos de todas las personas. Con su liderazgo seguiremos
construyendo una historia distinta. Nada, ni nadie, podrá
cambiar esa conquista de las y los mexicanos, wm
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Poder exigirle al gobierno...
el cumplimiento de la ley (II)
El delito de omisión figura en el Derecho Pe

nal de este país y, llegada la circunstancia,
un ciudadano de a pie podría muy segura
mente entablar una querella contra el mis
mísimo Estado por desatender la más pri

mordial de sus obligaciones, la de asegurar el derecho
a la vida de sus ciudadanos (o, por lo menos, un proce

dimiento así figura en la imaginación de quien escribe
estas líneas).
Para eso existe, precisamente, el preponderante tribu

nal constitucional que tenemos en México, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para emprender sumarios
en los que la actuación de los propios Poderes pueda ser
impugnada, y corregida, para responder así a los manda
tos constitucionales.

Pero ¿qué está pasando ahora? Ocurre que ese recur
so, imaginado simplemente por este articulista, para
confrontar a los gobernantes y llevarlos a atender el ur
gentísimo y apremiante problema de la violencia crimi
nal, no solo parece estar fuera de sus alcances (por algo es
que no hemos sabido de que una asociación o un simple
vecino hayan interpuesto una demanda de esa naturale
za o, en todo caso, no hemos visto, ni mucho menos, un
pronunciamiento favorable a la petición de los posibles

litigantes) sino que, muy pronto, las facultades de quien
pretenda refutar jurídicamente los desempeños de los
gobernantes, cualesquiera que sean, estarán definitivay
fatalmente anuladas.

Los juicios y los recursos que se interponen ante las au
toridades proceden a estas alturas todavía y así de lento
como se mueva el pesado aparato de la justicia— porque
los encargados de tramitar las querellas no son parte de
la cofradía reinante sino miembros de uno de los Poderes
independientes y, ante todo, custodios directos de la letrír
constitucional, es decir, garantes de las leyes.
Los jueces y magistrados del Poder Judicial no res

ponden, por principio, a los intereses particulares de
la política ni se arrodillan tampoco ante los poderosos
de turno. Lo único que hacen es conducir los procedi
mientos de un juicio en estricto apego a las normas ju
rídicas para, al final, dictar sentencias y brindar de tai
manera reparación a la parte afectada. Y, aun así, cuan
do la decisión judicial emitida por un juez sea injusta,
o pueda parecerlo, existe el recurso de apelación para
impugnar la sentencia.
Pues bien, ¿imaginan ustedes cuáles serán las con

secuencias de que esos árbitros sean mañosamente
elegidos para atender en exclusiva los provechos del
oficialismo?^»
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Rifa de jueces y lágrimas de lealtad

Puede hacerse una excepción legal en la Constitución parafavorecer al pueblo bueno y
nombrar juzgadores a niños de segundo y tercero de secundaria: ¿qué onda, wey, condenamos

a este bro?Sí, unos ocho años de cárcel sin derecho afianza; wey, qué chido es ser juez...

No se puede ausentar Gil unos
días de casa porque regresa
y todo hecho un tiradero.
Por fortuna no faltan gran
des momentos entre el des

orden que le han dejado. Gamés ha recu
perado de su periódico El Heraldo esta
nota de Noemí Gutiérrez: "Y si son mu
chos, porque yo creo que sí van a ser bas
tantes los que se van a inscribir, pues que
la comisión revise quiénes cumplen y a
una insaculación, o sea, ya cumplieron y
hay 100 para un cargo, pues a ver, que sa
quen por insaculación a 10, cinco hom
bres, cinco mujeres, y de ahí uno o una
abogada, ¿a quién le va a deber ese juez
su encargo?, al pueblo. No va a haber in
fluyentismo, nada más que tiene que ser
leal al pueblo".
Esta comisión declarativa la realizó

el aún presidente de la República. O sea,
¡quiere rifar los cargos de los jueces!, pues
de ese modo se evitará la corrupción. Gil
sintió un mareo y un malestar muy feo,
hasta se tragó un Dramamine.

Poder secuestrado
Lean esto, pero bajo su responsabilidad:
"iniciarse con lo que se está proponien
do, que en esencia es la elección de jueces,
magistrados, ministros, que sea el pueblo
el que elija a los integrantes del Poder Ju
dicial, es el primer paso. Por eso hay tantas
resistencias, porque no era un poder, no es
un poder que represente al pueblo, es un
poder cooptado, un poder secuestrado, to
mado por una minoría".
A esto, los psicoanalistas le llaman pro

yección: es decir, el único que pretende to
mar, secuestrar, cooptar al Poder Judicial
es Liópez. El Presidente señaló que tam
bién se plantea eliminar el requisito de la
experiencia porque entre más años "más
truculentos" los juzgadores. Gilyaloha es
crito: puede hacerse una excepción legal
en la Constitución (pronto podrán hacer

lo, aunque la mano se le haga chicharrón
a Gil, pero verán) para favorecer al pueblo
bueno y nombrar jueces a niños de segun
doy tercero de secundaria: ¿qué onda wey,
condenamos a este bro, o qué? Sí, unos
ocho años de cárcel sin derecho a fianza,
wey, qué chido es ser juez.
Desde luego, Liópez afirmó que el

Poder Judicialno sirve al pueblo,yes un po
der faccioso. El Presidente asegura que hay
juzgadores que benefician a presuntos de
lincuentes paraque obtengan su libertad

Llorar de amor
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
unanota de Alberto Moralesy no supo qué
sentir: ¿escalofríos, dolor en el pecho, ver

güenza, amargura?: "Los sentimientos de
despedida y la emoción quebraron la voz
del gobernador Víctor Manuel Castro Co
sío hasta que las lágrimas corrieron por sus
mejillas".
Sí, señoras y señores, gruesas lágrimas

corrieron por las mej illas del gobernador.
En el acto inaugural de la Clínica Hospital
de Cabo San Lucas del Issste, que encabezó
el presidente Liópezy la presidenta electa
doktora Claudia Sheinbaum, la voz del cor
pulento profesor se apagó. Sí, el corpulento
profesor.
El gobernador de Baja California Sur

habló sobre el legado moral del compañe
ro Presidente: "Está dejando... una imbo
rrable huella de la vida política y social de
nuestro país, la semilla transformadora ha
caído en tierra fértil y la buena cosecha, y
las buenas prácticas políticas y adminis
trativas se seguirán también, porque su
legado quedará enbuenas manos... En ma
nos... de una extraordinaria...". Y no pudo
continuar porque la emoción lo dominó
(la emoción que se respete debe dominar)
ylagargantaeraunpozoefervescenteylos
ojos pequeños lagos de sinceridad acuosa.
Vino un aplauso. En apoyo de su corre

ligionario, el presidente Liópez se levantó
de su silla y tomó del brazo a la presiden
ta electa para ir a "arropar" al gobernador.
Alguien oyó esto: "véngachelo conchupa
pá (...) Ya pasó, ya pasó. A ver un sólito. Eso,
muybien".
La doktora Sheinbaumy Liópezlo abra

zaron, la futura Presidenta le dio unas pal
madas en la espalda y con una mano secó
las lágrimas de su rostro. Qué gesto más hu
mano, más bonito, más no sé qué. Una cas
cada de aplausos selló el momento.... Cas
cadas nos sobran.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Francis Bacon: "Nadie sabe bien sino por
medio de la experiencia", mmm

Gils'enva
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Desempeño
Tras los últimos Juegos Olímpicos, México se ubica en el lugar
44 de 159 delegaciones, con 78 preseas: 13 de oro, 27 de plata
y 38 de bronce. Sin embargo, medir nuestro desempeño puede
provocar que caigamos en criterios arbitrarios. Por ejemplo, la
directora de la Conade, y otrora medallista de plata en 400m,
Ana Guevara, declaró que: "Un resultado, medianamente jus
tificable, sería obtener cinco medallas y un resultado extraordi
nario sería superar las nueve medallas". Quizá dijo esto porque
cinco es el promedio de preseas que hemos obtenido en los
últimos 24 años, desde los Juegos de Sydney 2000, y nueve es
la mayor cantidad de medallas que hemos ganado (tres oros,
tres platas y tres bronces), aunque esto Ultimo lo hicimos sien
do anfitriones, durante los Juegos de México 1968. Diversos
análisis indican que los países anfitriones suelen mejorar sus
resultados porque generalmente presentan más atletas, por
la familiaridad de los deportistas con el hábitat, porque evitan
el jet lag, por el mayor apoyo del público en ciertos deportes,
porque los arbitrajes tienden a ser más favorables que con
los visitantes y, sobre todo, porque los organizadores invier
ten más recursos en sus atletas durante los años previos a los
Juegos. Esto nos da una pista de la variable que importa para
escalar posiciones en el medallero internacional. Al analizar
los resultados por países, pareciera percibirse uria correlación
directa entre la Cantidad de medallas que ganan, el tamaño
de su población y su riqueza. Sin embargo, tras analizar los
datos, no se encuentra una corre
lación significativa entre estas va

Paradójicamente,riables. En los datos se observan
muchos casos, como el de Kenia, los clavadistas
que con el equivalente a 40% de Osmarla población de México y a 6% de
nuestro P1B, triplica nuestra canti Olvera y Juan
dad de medallas de oro (38 en at Manuel Celayaletismo y 1 en boxeo). Al parecer, es

(medallistas decierto que la riqueza de los países
es relevante en el medallero, pero plata, 2024) son,más bien la clave está en descubrir

precisamente,a los potenciales atletas a tiempo,
empezando en aquellas discipli quienes nonas en las que se tienen ventajas

recibieron becascomparativas (como el atletismo
en Kenia), y asignarles recursos ni estímulos
suficientes, hasta transformar ese

en los últimospotencial en alto rendimiento. Es
cierto que la última medalla de oro meses.
para México se obtuvo en Londres
2012, en el que es para nosotros el
deporte más popular, el fútbol; sin embargo, las disciplinas en
las que consistentemente hemos obtenido más medallas son:
clavados (15), boxeo (13), atletismo (10) y Taekwondo (8). Pa
radójicamente, los clavadistas Osmar Olvera y Juan Manuel
Celaya(medallistas de plata, 2024) son, precisamente, quienes
no recibieron becas ni estímulos en los últimos meses, y todo
debido a motivos ajenos a su rendimiento.
La primera representación de nuestro país en unos Juegos
Olímpicos se dio hace 124 años, en París, con el equipo de
polo: "Norteamérica". Ganaron medalla de bronce. Después
de eso, pasaron 24 años hasta que volvimos a participar en
unos Juegos: nuevamente en París (1924), aunque esa vez no
ganamos ninguna medalla. A partir de entonces, hemos par
ticipado en 24 ediciones de manera consecutiva. La primera
medalla de oro para México llegó 24 años después de nues
tro regreso a los Juegos Olímpicos, en los de Londres 1948,
cuando Humberto Mariles ganó el oro tanto en la prueba de
salto individual como en la de saltos por equipos, y el bronce
en la Prueba de Tres Días (doma, campo a través y salto), con
Arete, su caballo tuerto. Finalmente, en estos Juegos Olímpi
cos de París 2024, recibimos cinco medallas (tres de plata y
dos de bronce) y 19 diplomas (dos 4o lugares, siete 5o lugares,
tres 6o lugares, tres T lugares y cuatro 8o lugares). En total,
24 reconocimientos. También son 24 años de vida el récord
mundial registrado hasta ahora en un ornitorrinco silvestre.
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México en París 2024:
éxitos individuales,
fracaso gubernamental

Concluyeron el domingo los Juegos de la XXXIII Olimpiada, que %
dejaron momentos luminosos por su buena organización no f
exenta de polémicas, desde luego y por grandes actuaciones t
de muchos atletas, incluyendo 125 nuevas marcas olímpicas y
32 nuevas marcas mundiales.

El movimiento olímpico puede sentirse satisfecho por man §
tener la cohesión en tomo a sus valores en un mundo convulso, §
que apenas salió de una pandemlay que enfrenta nuevos esce |
narios bélicos y una multitud de conflictos sociales.

Tocará ahora a cada país participante hacer un corte de caja
sobre el desempeño de su delegación. El deporte siempre es *
un reflejo de la sociedad. Y aunque no puede deducirse que el »
éxito o el fiasco en unos Juegos Olímpicos son señal inequívoca
de bienestar o desdicha colectivas, sí tienen que tomarse en :
cuenta para el análisis.

Las cinco medallas olímpicas obtenidas por los representan
tes de México deben aquilatarse en lo que valen para el ganador
o ganadora de cada una de ellas, así como para sus entrenado
res y la familia que realiza muchos sacrificios a fin de que uno
de los suyos pueda dedicarse a un deporte de alto rendimiento.

Igualmente, la participación de los atletas mexicanos que se
quedaron cerca de conseguir una presea, pues en varios casos
significa que están en el camino de un éxito mayor, que reque
rirá desde luego, de perseverancia.

Dicho eso, el país y sus autoridades deben hacer una eva
luación crítica de qué falló para que México se quedara corto
de la meta fijada por la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte, cuya titular bien debiera renunciar ahoray no esperar
siquiera el inminente final del sexenio.

El resultado pudo haber sido aún más malo si no ha entrado
al quite el Comité Olímpico Mexicano, a cargo de María ¡osé
Alcalá, levantando la moral de los atletas despreciados por
la Conade y obteniendo apoyos privados para compensar el

escaso o nulo respaldo presupuestario. Para una nación como
México, por el tamaño de su población y de su economía, haber
quedado en el lugar 65 del medallero es un fracaso.

De las 206 delegaciones participantes en los Juegos Olímpi
cos de París, tres tienen una característica común que habla de
un pobre desempeño deportivo, pues forman parte de la lista
de las 20 economías más desarrolladas del mundo y están, al
mismo tiempo, entre los 20 países con mayor población y, sin
embargo, no lograron colocarse entre las 50 primeras posicio
nes de la tabla final de Paris 2024. Esos tres países son India,
México y Turquía. Otras seis naciones que están en esa doble
condición entre los más poblados y los más desarrollados sí
lo consiguieron, incluyendo a Brasil (no cuento a Rusia, que está
suspendida de las competencias internacionales).

El país sudamericano terminó en la posición 20, mientras
que México lo hizo por debajo de Turquía y por arriba de India.

Hace falta un cambio completo de estrategia para no repetir
el chasco dentro de cuatro años, en Los Ángeles. Para comen
zar, apoyar a los atletas que tengan posibilidad de calificarse
para esos Juegos y que puedan competir por una medalla. Y
hacerlo, no como dijo el otro día el presidente Andrés Manuel
López Obrador, con recursos extraordinarios, como los que se
obtendrán mediante la devolución por parte de Estados Unidos
de un desvío fraudulento, sino con dinero público programable.

Segundo, financiar, en general, el deporte de alto rendi
miento para ir detectando y preparando talentos para dentro
de ocho y 12 años, y hacerlo sin temor a pedir el apoyo de la
iniciativa privada cuando haga falta.

Tercero, relanzar las políticas parauniversalizary sisteman 3
zar la práctica del deporte, comenzando por las escuelas, pues ;
ésa es, sin duda, una de las mejores maneras de superar los :
retos que tiene el país en materia de salud y seguridad pública. i

En síntesis, se requiere que la autoridad asuma que el país |
tuvo un mal desempeño en París y desarrolle, sin soberbia, un i
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plan para remontarlo. Un segundo piso de lo que hizo este go 2
biemo en materia deportiva significaría prolongar el desastre. »
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¿Cómo definirlos?
• Nada democrático hubo en el ocultamiento

de los dineros en la gestión perredista en la capital.
La primavera democrática de México se eclipsa. En el 24
cayeron las mascaradas. El último acto es aterrador. La cul
tura autoritaria vive días de apogeo. Está en muchos frentes
y ha tenido impactos diferentes. Pero el resultado habla.

Signos de autoritarismo aparecieron en el PRD cuando
una desbandada brincó a Morena guiados por el embrujo
del poder. Después serían priistas. Autoritarismo en tanto
que la nueva opción nacía marcada por un caudillo. Los
que Calles perseguía. Aplaudieron "al diablo con sus insti
tuciones". las que los mexicanos se habían dado a sí mis
mos. Aparece el talante autoritario: primero las personas,
el ckudillo, después las leyes y los principios.

Esa amenaza ya anunciaba la intención de enterrar el
andamiaje que llevó décadas de construir y que —vaya pa
radoja— abrió las puertas a la izquierda. Asistimos al en
tierro. Los herederos de los beneficios de la representación
proporcional, orgullosos, la asfixian para hacerse de todo el
poder posible. Los que vociferaron en defensa de la plura
lidad hoy se desviven en argumentos para defender al país
monocromático. Después de 35 años de vida, el PRD pierde
su registro nacional.

La vida de los partidos políticos es parte de nuestra
historia. El monopolio de la izquierda en manos de Mo
rena anuncia la sustitución de un ideario de justicia so

cial por un aparato autoritario
de control y compra de voto,
similar al que ellos combatie
ron, pero peor por los montos.
Nada democrático hubo en el
ocultamiento de los dineros en

la gestión perredista en la capi
tal. Era otro anuncio. Muerte al
Inai, es la consigna. Además, de
un plumazo, han desaparecido
alrededor de una década de in
formación acumulada en Com
pranet. Nada democrático hay
en las múltiples declaraciones
de obras como asuntos de "se
guridad nacional". Es el mismo
fin: la opacidad es su forma de
gobierno. Es autoritarismo puro
el que han mostrado miembros
de las Fuerzas Armadas al aceptar encomiendas que, por
ley, debieran estar en manos de civiles. Violentar los pro
tocolos de las FA para la sucesión interna fue autoritario.
Autoritarismo puro es pugnar porque la Guardia Nacional
quede bajo el mando militar. En el mundo democrático,
los civiles cuidan a los civiles. Los militares tienen otras
encomiendas. Increíble, los que se asumen como herede
ros de las víctimas del 68 en cinco años llevaron a México
a un régimen militarizado.
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instaurar un engendro en el cual la política devora el pro
fesionalismo judicial. Autoritarismo en el Senado al no de
signar a los magistrados del Tribunal Electoral para facilitar,
así, una posible manipulación. Autoritarismo en el Tribunal,
al no atender las quejas de priistas sobre la ilegalidad de las
asambleas convocadas por su líder, verdaderos asaltos para
apropiarse de las siglas. Sea como sea, detrás del PR1 hay
alrededor de seis millones de votos. Autoritarismo desnudo,
si el Consejo General del INE y después el Tribunal aceptan
las interpretaciones torcidas del artículo 54 y las marometas
para que la coalición en el gobierno se quede con una in
sultante sobrerrepresentación. Abajo todos los criterios que
guiaron a México al "veranito" democrático. El verdadero
México ha aceptado el golpe de Estado de tracto sucesivo
casi consolidado. Con un INE y un Tribunal doblegados,
con una oprobiosa sobrerrepresentación, la posibilidad de
recuperar el rumbo democrático se ve lejana. Ha sido una
obra colectiva. Cómo definirlos: ¿golpistas de alta y baja
intensidad?

Los de alta intensidad gobiernan. Los de baja están en
los hogares, guardan silencio y fingen demencia: apoyos y
olvidan todo. Autoritarismo también en la mente de em
presarios que sobrepusieron sus negocios al riesgo de una
confrontación. Pero heredarán a sus hijos y nietos —en pa
quete— un país autoritario. Los verdaderos buenos nego
cios —a la larga— sólo prosperan en democracia.

¿Quizá sean golpistas?

Los (antes)
defensores
de la división

de poderes
hoy pelean
por instaurar
un engendro
en el cual la

política devora el
profesionalismo
judicial.
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Claudia no soltará
la CDMX
• Clara Brugada tendrá que esperar a que Sheinbaum
termine de nombrar a su equipo.

Quienes creen que al asumir la Presidencia de México,
Claudia Sheinbaum soltará la capital, se equivocan. Así
como a ella Andrés Manuel López Obrador le impone pie
zas en su gabinete, la exjefa de Gobierno hará lo mismo con
Clara Brugada.

Esta ruta de imposiciones a quien más perjudica es a la
próxima gobernante de la ciudad, que tendrá que esperar
a que Sheinbaum termine de nombrar a su equipo para
ver qué gente le hereda y de qué lugares puede disponer.

Por ejemplo, está claro que el próximo secretario de Fi
nanzas de la Ciudad de México será Juan Pablo de Botton,
actual subsecretario de Egresos de la Secretaria de Hacien
da, identificado con uno de los hijos del Presidente.

Al lugar que dejará De Botton en la SHCP llegará Bertha
Gómez, secretaria de Administración y Finanzas del go
bierno capitalino. O sea, los gobiernos local y federal sólo
catafixiarán a sus funcionarios.

Pero como el próximo encargado de las finanzas no es
de su equipo, Brugada intentará revivir el cargo de oficial
mayor, que en este sexenio desapareció, para rescatar ahí
a Guillermo Rocha, gente de todas sus confianzas.
Y es que, además de que no puede dejar la ciudad en

manos de los duros de Morena, todo el mundo tiene claro
que si Clara ganó se debe a la operación de último minuto
de Sheinbaum, quien tuvo que llegar a enderezarle el barco.
Concluían las campañas cuando, de manera exprés,
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Claudia formó un cuarto de
guerra muy compacto, en el que
sólo estaban Mario Delgado,
Alejandro Peña, Esthela Damián
y Jesús Valencia, además de ella.
Porque Clara no habría ga

nado sola y, prueba de ello, son
los votos que ambas candidatas
morenistas obtuvieron aquí. Los
ricos de la capital votaron por
Claudia, pero no por Clara; igual
votaron por Santiago Taboada,
pero no por Xóchitl Gálvez.

Quienes hacen números al interior de Morena aseguran
que de las once alcaldías que ganó la 4T, al menos GAM,
Iztapalapa, Tlalpan, Venustiano Carranza, Xochimilco, Tlá
huac. Milpa Alta e Iztacalco le reportan a ella.

Mientras que Azcapotzalco, Magdalena Contreras y Alva
ro Obregón están con Brugada. Por lo que respecta al Con
greso de la Ciudad de México, ahí las cosas están un poco
más equilibradas, pero eso no quiere decir que Sheinbaum
dejará libre la capital.

Y es que también ella ha sufrido varios apretones que le
llegan de Palacio Nacional, desde donde el aún inquilino
del lugar le hace recomendaciones de personajes cuya va
lía no debe desaprovechar, para que el segundo piso de la
transformación marche en orden.
Está claro que buena parte del gabinete anunciado

rVA5i^Avto«m/S?'üe ella, sino sugerenclasrfor ejemplo,
Marcelo Ebrard en Economía, Zoé Robledo en el IMSS,
Raquel Buenrostro en la Función Pública, Ariadna Montíel
en Bienestar, y Rosa Icela Rodríguez en la Segob.

Y ni qué decir en las coordinaciones legislativas, donde
los encargados no serán precisamente de su establo.

Todo el mundo

tiene claro que
si Clara ganó
se debe a la

operación de
último minuto
de Sheinbaum.

CENTAVITOS

Quién sabe si sólo fue por darle el avión o en serio
Sheinbaum esté pensando en invitar a su gabinete a
Cuauhtémoc Blanco, gobernador saliente de Morelos, a
quien en lá campaña por la gubernatura del estado corrió
del lugar porque afectaba la candidatura de Margarita
González Saravia, quien finalmente será su sucesora.
Claudia dijo ayer que integraría a todos los gobernadores
de su partido que terminaran sus encargos, aunque Blanco
.tiene un lugar como diputado federal y a lo mejor de ahí se
agarra la doctora para olvidarse de él, a quien, por cierto,
señalan como deudor alimentario.
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Para poner en contexto lo sucedido con Ismael El Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López y su entrega a Estados
Unidos el 25 de julio pasado, hay que regresar varios meses
atrás y retrotraerse a la caída de Ovidio Guzmán en el pobla
do de jesús María, a unos 60 kilómetros de Cullacán, el 5 de
enero de 2023.

Ese día, fuerzas especiales del Ejército libraron un inten
so combate hasta llegar a Ovidio y detenerlo; se reportaron
oficialmente 29 muertos, aunque probablemente hayan sido
muchos más. El perímetro de seguridad de la casa donde esa
noche había dormido Ovidio con su familia lo Integraban to
das las viviendas que rodeaban la del hijo del Chapo Guzmán.
Los sicarios que estaban en ellas tenían todo tipo de arma
mento pesado y numerosos vehículos blindados. Se calcula
que había cerca de un centenar de sicarios en la zona. Ovidio
había sido localizado con anterioridad, pero era imposible de
tenerlo en Culiacán con semejante estructura de seguridad en
torno suyo sin provocar un enfrentamiento urbano de grandes
dimensiones.

Desde que fue detenido El Ratón, intentó establecer un
marco de negociación, que se formalizó cuando fue extradita
do a Estados Unidos. Ovidio, a diferencia de su medio herma
no, Iván Archivaldo —un hombre que suele usar la violencia
en forma desmedida—, es un personaje relativamente débil,

que ya en prisión en México, dicen quienes lo custodiaban,
estaba comenzando a quebrarse. Joaquín, su hermano, fue
parte de esa negociación que no sabemos cómo se estableció,
pero que concluyó con su entrega y la de El Mayo. SI éste fue
llevado contra su voluntad o no a Estados Unidos es parte de
estas mismas especulaciones.

La primera pregunta es por qué El Mayo, un traficante mu
cho más experimentado e importante que Ovidio, se movería
con sólo cuatro personas de seguridad, aunque uno de ellos
fuera un comandante de la Policía judicial estatal. Recordemos
nuevamente el despliegue que acompañaba, por ejemplo, a
Ovidio cuando fue detenido en Jesús María. Según fuentes
oficiales, el círculo de seguridad de El Mayo estaba integrado,
por lo menos, por 20 personas que lo acompañaban siempre
y a todos lados.

La segunda es por qué estos fueron neutralizados con tanta
facilidad, incluyendo, según el relato de la carta de El Mayo,
su amigo, Héctor Melesio Cuén (hay más de doce horas de
diferencia entre la supuesta reunión de El Mayo y Joaquín,
donde el primero habría sido retenido, y el reporte oficial del
asesinato de Cuén, supuestamente en una gasolinera).

Otros datos a tomar en cuenta. La estructura de Los Chapi
tos había sufrido golpes importantes, entre ellos la de El Nini,
Néstor Isidro Pérez Salas, quien era el jefe de seguridad de
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ese grupo y que aparentemente también negoció muy rápi
do su condición en cuanto fue extraditado a Estados Unidos.
El Mayo, a su vez, había sufrido la caída de su principal opera
dor, El Lupe Tapia, el año pasado, y luego de varios de sus su
cesores en la logística del tráfico de fentanilo y metanfetaminas.

Ese andamiaje debilitado fue el que quedó roto finalmente
con los hechos del 25 de julio pasado. Pero, al contrario de lo
que se plantea, es la demostración también de que cuando
existen golpes constantes y dirigidos contra los principales lí
deres de los grupos criminales, en todos esos casos generados
desde las fuerzas militares, esas organizaciones, por supues
to que no desaparecen, pero se debilitan seriamente. En este
sentido, llama profundamente la atención que ni la gente de
El Mayo ni la de Los Chapitos hayan reaccionado hasta ahora,
ni siquiera en Sinaloa.

La carta de El Mayo, en ese sentido, puede ser un relato
real de lo ocurrido o parte de una narrativa impuesta desde
la Unión Americana. Y se presenta corroborando lo que unas
horas antes había dicho el embajador Ken Salazar Hay que
insistir en un punto: en toda esta trama hay un alto componen
te de negociación de los criminales, sea Joaquín, El Mayo o los
dos, con instancias de inteligencia estadunidense, todo indica
que con el FBI. Esa trama comienza a desarrollarse quizá desde
hace años, como dicen algunas fuentes estadunidenses, pero
en realidad se activó a partir de la extradición de Ovidio y la
aparente conversión de éste, su hermano Joaquín y El Nini en
testigos protegidos. Y no está de más recordar que el hermano
de El Mayo y dos de sus hijos también gozan de esa condición
en la Unión Americana.

O
LA FARSA

La reelección de Alejandro Moreno en el PR1 fue califica
da por sus opositores, casi todos purgados del partido por el
propio Alito, como una farsa. Probablemente lo es, pero será
una tragedia para lo que quede del tricolor. Su dirigente se ha
apropiado de todo, desde la dirigencia hasta los cuantiosos
recursos de los que goza todavía el partido. También de los
grupos parlamentarios, de los que ayer expulsaron nada más
y nada menos que a Manlio Fabio Beltrones, una de las pocas
cartas de peso real que le quedaban al PRI.

Me llama la atención la magnitud de las traiciones: Alito debe
buena parte de los inicios de su carrera política a Beltrones, que
lo hizo legislador y dirigente juvenil. En el Senado se queda al
frente Manuel Añorve, cuya carrera, sin el apoyo de Manlio,
tampoco se comprendería. Pero ésta no es una historia de leal
tades, es de simples y sencillas traiciones políticas.
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Delirio de persecución

Ya salió López Obrador con la misma cantaleta; la captura de
El Mayo Zambada no fue nada más para involucrar al gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha, "sino al titular del Ejecutivo y
seguir con la misma campaña de narcopresidente".

El delirio de persecución se agudiza conforme se acerca la
hora de su retiro formal. Le quedan sólo 49 días en Palacio
Nacional, pero él sigue viendo conspiradores en su contra por
todos lados.

En la mañanera de ayer, el Presidente avaló la versión de
que Rocha estaba en Los Ángeles, California, el día de la cap
tura del capo.

Respondió con un "quién sabe" a la pregunta sobre si cree
en la versión de Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en
México, en el sentido de que no hubo intervención de agentes
ni dinero de ese país en el operativo que llevó a la captura de
Zambada y la entrega de Joaquín Guzmán López
*E1 daño está hecho. En adelante, el sinaloense Rubén Rocha
cargará el estigma de narcogobernador. Le cayó encima la mal
dición de El Mayo, quien fue llevado a Estados Unidos contra
su voluntad, según la carta que el capo escribió.

El gobernador de Sinaloa ya no siente lo duro, sino lo tupi
do. Ahora resulta que nadie le informó que el comandante de
la Policía de Investigación, José Rosario Heras López, era al
mismo tiempo, el jefe de seguridad del capo.

El comandante y otro guardaespaldas de Zambada están
desaparecidos, quizá ya muertos.

Al igual que su líder, Rocha reparte culpas:
"La Fiscalía no depende de mí. La policía ministerial pertene

ce a la Fiscalía... a mí nadie me lo había informado. Mal hecho,
se tienen que tomar medidas al respecto", dijo.

A eso agréguele que El Mayo balconeó en EU que le dijeron
que iba a una reunión, organizada por Joaquín Guzmán López,
con el gobernador Rocha y con el exrector de la UAS Héctor
Melesio Cuén, diputado federal electo del PRI, asesinado el
día del secuestro del capo, para decidir quién se quedaba en la
rectoría de la universidad.

El caso lo atrajo la FGR. La investigación es por posibles de
litos de vuelo ilícito, uso ilícito de instalaciones aéreas, violación
a la legislación migratoria y aduanera secuestro y traición a la

patria ¿Y la desaparición forzada? ¿Y el posible homicidio de los
dos escoltas de Zambada no lo van a investigar? Son preguntas.
*La DEA ofrecía 15 millones de dólares a quien diera informa
ción que condujera a la captura del cofundador del Cártel de Si
naloa El propio capo declaró que fue secuestrado por Joaquín
Guzmán López, hijo de El Chapo.

¿El cobro de la recompensa habrá sido parte de la negocia
ción junto con el cambio del lugar de resguardo de su hermano
Ovidio a quién sabe dónde?

¿No estará Ovidio en la lista de testigos protegidos de EU?
La respuesta no la tiene AMLO. No fue informado por las

autoridades de Estados Unidos del operativo. Al Presidente lo
hicieron a un lado. No lo dicen, pero no hay confianza. Fue
un asunto entre cárteles de la droga evadió el embajador Ken
Salazar.
*A1 más puro estilo de la dupla PutinMaduro, y como si les
sobraran los perfiles de alto nivel, fue anunciada la expulsión
del senador electo Manilo Fabio Beltrones de la bancada tri
color en la Cámara alta

"La determinación se basa en la gravedad de las acciones del
senador Beltrones, las cuales han atentado de manera signifi
cativa contra la unidad ideológica, programáticay organizativa
del partido", dice el comunicado del grupo parlamentario del
otrora parüdazo.

Y como si necesitara permiso, el texto agrega que Manilo
queda en libertad de unirse a cualquier otro grupo parlamenta
rio y anuncia que el sonorense enfrenta diversos procedimien
tos de expulsión. Beltrones respondió en su cuenta de X;

"Tengámoslo claro: Esta dirigencia reeleccionista no repre
senta la unidad del PRI. El PRI de Alito, debiendo ser formal,
se ve marrullero y mezquino con los suyos, y pequeño ante la
sociedad. '|| v

"Es tan ilegal la Asamblea del PRI, como cualquier intento
de represión en mi contra y de todo militante. Excluirme del
grupo parlamentario en el Senado es una decisión unilateral
yartrttraria".

Beltrones va a esperar el resultado de las denuncias inter
puestas ante el INE y el TEPJF para resolver sus siguientes pasos.

Los comunicados de PRI confirman también que Manuel
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Añorve se queda en la coordinación de la bancada de PRI en
el Senado, y Rubén Mordía, en San Lázaro.

Manilo ironizó en su cuenta de X sobre la reelección de
Alito: "Ahora que algunos quieren poner de moda la 'reelec
ción' y el 'continuismo', ante la posibilidad de que en México
prevalezca la desunión les comparto: Lázaro Cárdenas escri

bió un apartado dedicado a la no reelección en sus apuntes de
1949 y 1950 en los que sostenía que fue una conquista histórica
de la Revolución Mexicana 'El reelecdonismo no tiene aún la
fuerza de opinión sufidente para practicarse democráticamente
en nuestro país. Pero si los hombres que están en el poder par
ticipan en la reelecdón, le harian un grave daño a la nación'".
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Durante mis vacaciones se dio un interesante debate sobre el
tema de la sobrerrepresentación política en México. Se escu
charon argumentos prácticos, filosóficos, teleológicos y jurídi
cos de gran nivel. No es mi intención repetirlos, sino tan sólo
emitir mi opinión.
A lo largo de mi carrera como comentarista he apoyado

los sistemas que sobrerrepresentan, tal y como ocurre en el
Reino Unido, por ejemplo. Creo que a los ganadores, la so
brerrepresentación les otorga una mayor gobernabilidad que
les permite sacar adelante su agenda legislativa. Sin la sobre
rrepresentación ni el Partido Laborista hubiera podido im
plementar el Estado de Bienestar ni Margaret Thatcher su
programa neoliberal.

Aquí en México, durante los sexenios panistas,
tuvimos gobiernos divididos, donde los presiden
tes carecieron de mayorías legislativas para hacer
los cambios trascendentales que habían prome
tido. Fue hasta el gobierno de Peña que se formó
una coalición legislativa amplia, conocida como
Pacto por México, que permitió hacer reformas
estructurales de gran calado.

Cuando vino López Obrador como candida
to presidencial a Tercer Grado le preguntamos si
la llamada Cuarta Transformación implicaría la
redacción de una nueva Constitución, tal y como
había ocurrido con las tres transformaciones his

tóricas: la Independencia, con la Carta Magna de
1824; la Reforma, con la de 1857, y la Revolución.
con la de 1917.

AMLO contestó que no se requería. Él gobernaría con los
poderes que le daba la Constitución. Hacia la segunda mitad
de su sexenio se dio cuenta de que, sin mayoría calificada
en el Congreso, no podía hacer reformas constitucionales y
que, si intentaba hacer las modificaciones por la vía de las
leyes secundarias, la Suprema Corte de Justicia las declaraba
inconstitucionales.

Con esa frustración, presentó un paquete de reformas cons
titucionales el 5 de febrero que, en la práctica, supone la redac
ción de una nueva Carta Magna. Para tal efecto, requería que
su coalición gobernante (Morena, PT y el Verde) ganara en junio
dos terceras partes de las cámaras de diputados y senadores.

Lo lograron con una triquiñuela que había inventado el PRI
con el Verde para las elecciones de 2015.

No es ilegal, pero sí contraviene el espíritu de la cláusula que
limita la sobrerrepresentación legislativa en ocho por ciento.

Es como la elusión fiscal, que permite pagar menos impues
tos utilizando lagunas legales, pero no se considera evasión.
Así son nuestros partidos. Muy a la mexicana, siempre están
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buscando darle la vuelta a la ley aprovechando cualquier es
pacio legal.

Bueno, pues con esa triquiñuela de dividirse diputados de
mayoría entre Morena, PT y el Verde, para luego obtener más
de representación proporcional, el lopezobradorismo tendrá
los diputados y senadores que le permitirán reformar la Cons
titución a su gusto.

¿Se vale?
Regreso a mi gusto por los sistemas que producen gobier

nos fuertes con sobrerrepresentación legislativa. Indudable
mente pueden sacar adelante reformas de gran calado.

Lo que no hacen es modificar las reglas fundamentales que
definen a un régimen democráticoliberal.
Thatcher pudo privatizar muchas empresas

públicas, pero nunca le pasó por la cabeza utili
zar sus mayorías legislativas para quitarle la in
dependencia al Poder judicial del Reino Unido o
redefinir a las autoridades electorales. La Dama
de Hierro ni siquiera se atrevió a privatizar el sis
tema de salud pública.

La Constitución mexicana es muy sencilla de
reformar. De acuerdo a una investigación del Se
nado, "desde su promulgación, en 1917, hasta el
primero de febrero de 2024, se han aprobado 256
reformas constitucionales mediante las cuales se
modificaron en 770 ocasiones diversos artículos".
Qué bueno que haya existido esa flexibilidad. Es
lo que permitió que México transitara a una de

mocracialiberal, donde gobierna la mayoría, pero se respetan
los derechos de las minorías.

Y ahí está, me parece, el quid del asunto. Lo que el lopezo
bradorismo quiere hacer con la sobrerrepresentación (lograda
con una triquiñuela) es limitar los derechos de las minorías,
lo cual es un retroceso para la democracialiberal. Al ahora
controlar el Poder Judicial, el partido en el poder no tendrá
por qué respetar a las minorías. Ni se diga lo que harán con
las autoridades electorales.

Me siguen gustando los gobiernos fuertes, aunque tengan
una agenda ideológica diferente a la mía. Que puedan hacer
lo que piensan y se hagan responsables de los resultados. Si
funcionan, bueno para el país. De lo contrario, que en la si
guiente elección gane la oposición para corregir los errores.
Pero si no hay mecanismos para que la minoría se convierta
en mayoría, pues ahí se termina la democracia como siste
ma político. Y eso es lo que está en juego con este tema de la
sobrerrepresentación.

A Thatcher

nunca le pasó
por la cabeza
utilizar sus

mayorías
legislativas
para quitarle la
independencia
al Poder Judicial.
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EL $
¿De dónde salieron los símbolos para las diferentes monedas
y, si puede, también por qué el dólar tiene dos rayas y el peso
sólo una?

R. Los orígenes de muchos símbolos monetarios están envuel
tos en misterio o especulación, pero esto es lo que sabemos
sobre algunos: El signo del dólar ($), teoría popular: la teoría
más aceptada es que el signo del dólar evolucionó a partir del
símbolo del peso español. La "S" probablemente representa
solar, un tipo de moneda, mientras que las líneas verticales
podrían representar los Pilares de Hércules, un símbolo en
las monedas españolas. Otras posibilidades: Algunos sugieren
que es una combinación de "U" para Estados Unidos y "S" para
Estados Unidos o, incluso, una "P" estilizada para peso.

Euro (€): basado en la épsilon griega que representa a Europa.
Libra (£): se cree que deriva del latín libra pondo, que significa
"peso de la libra", ya que las primeras monedas a menudo se
pesaban contra una libra de algo.
Yen (Y): el origen exacto no está claro, pero se cree que es una
"Y" estilizada o una combinación de líneas que representan
una puerta.
El símbolo del peso: originalmente era simplemente una abre
viatura de "ps" para "peso". Con el tiempo, la "s" se escribió
sobre la "p", formando finalmente el símbolo de una sola línea
que reconocemos hoy para el peso mexicano.
El signo del dólar: a medida que el peso español ganó influen
cia, su símbolo evolucionó aún más. La "p" se dejó caer, de
jando la "s" con dos líneas verticales, que se convirtieron en
el signo de dólar estándar.
Es importante tener en cuenta que éstas son sólo teorías y los
orígenes exactos de estos símbolos todavía se debaten entre
los expertos.

PREBIÓTICOS Y PROBIÓTICOS

¿Me podría decir cuál es la diferencia entre los probióticos y
los prebióticos, y qué alimentos los contienen?
R. Con gusto, aquí le comparto la diferencia entre probióticos
y prebióticos, y qué alimentos los contienen:
Probióticos:

* Bacterias beneficiosas vivas que proporcionan beneficios
para la salud cuando se consumen.

* Se encuentran en alimentos fermentados y suplementos.
* Ejemplos de alimentos con probióticos incluyen: yogur, kéfir,
chucrut, klmchi, kombucha, miso, pepinillos, queso añejo, pan
de masa fermentada.
Prebióticos:

* Tipos de fibra que sirven como alimento para los probióticos
y las bacterias beneficiosas del intestino.
* No son digeribles por los humanos.
* Se encuentran en alimentos ricos en fibra.
* Ejemplos de alimentos prebióticos incluyen: frutas (por ejem
plo, plátanos, bayas), verduras (por ejemplo, alcachofas, espá
rragos, ajo, cebollas, puerros), granos integrales (por ejemplo,
avena, cebada), legumbres (alcachofas de Jerusaién, hojas de
diente de león).
Diferencias clave:

1. Los probióticos son bacterias vivas, mientras que los pre
bióticos son fibras que alimentan a las bacterias beneficiosas.
2. Los probióticos añaden bacterias beneficiosas al intestino, mien
tras que los prebióticos nutren a las bacterias intestinales existentes.
3. Los probióticos se encuentran típicamente en alimentos
fermentados, mientras que los prebióticos se encuentran en
alimentos ricos en fibra.

Tanto los probióticos como los prebióticos apoyan la salud
intestinal y pueden trabajar juntos de manera sinérgica. Los
alimentos que contienen ambos se llaman simbióticos. Para
una salud intestinal óptima se recomienda incluir en la dieta
alimentos tanto probióticos como prebióticos
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1 Culpas. Ana Guevara, titular de la Conade.
• se esconde tras un muro de justificaciones,

mientras el deporte mexicano se desmorona a
su alrededor. Durante su liderazgo, la comisión
que debía apoyar a los atletas fracasó, y ha sido
un desfile de excusas que no resuelven nada.
Numeralia insensible, dice, como si los números
fueran los que fallaron en el trampolín o él tatami.
Las medallas, ésas que se prometieron con tanto
alarde, se esfumaron en clavados, tiro con arco
y taekwondo. Tal vez el verdadero problema no
es el frío de las cifras, sino la falta de dirección y
gestión adecuada. Al final, el deporte es esfuerzo y
resultados, no palabras vacías.

2 Ceguera. El PRI atraviesa un drama digno
• de telenovela. Alejandro Moreno, quien

se mantiene en el poder como líder nacional del
partido, decidió expulsar a Manilo Fabio Beltrones
del grupo parlamentario en el Senado. Esta jugada
es un castigo y una clara señal de que Alito no
tolera la disidencia, menos aun cuando proviene de
alguien tan influyente como Beltrones. La decisión,
respaldada por 14 senadores leales, revela la fractura
que aqueja al partido. Beltrones, quien ha criticado
abiertamente la reelección de Moreno, se ve ahora
en libertad de buscar nuevas alianzas políticas. Sólo
Alito no lo ve. Quien pierde sin Beltrones es el PRI.

3 Pasmado. Así podríamos resumir el
?gobierno de Rutilio Escandón en Chiapas.

Y a su incorporación al próximo gobierno federal
arrastrará la misma incapacidad para abordar los
problemas. Durante su gestión, la entidad que le
encargaron gobernar vivió una espiral de violencia,

donde las familias huyeron a Guatemala buscando
refugio, y la inseguridad se convirtió en un ente
descontrolado ante la tibieza gubernamental. La
confrontación en Berriozábal es la punta del iceberg
de una administración que falló en proteger a sus
ciudadanos. Sin estrategia, el legado de Escandón
es un estado sumido en pobreza y desesperanza. Y,
aun así, lo premiaron. Advertidos.
4 Estrategia. Claudia Sheinbaum, presidenta

• electa de México, sigue moviendo fichas y no
deja nada al azar. Ha anunciado que Emilia Esther
Calleja Alor será la nueva titular de la Comisión
Federal de Electricidad, a partir del 1 de octubre.
Un movimiento interesante: elegir a alguien que ha
subido escalón por escalón dentro de la CFE y que
no sólo conoce el sector, sino que también tiene el
respaldo de sus colegas. Sheinbaum dejó claro que
la meta es generar 54% de la energía consumida en
México, siempre con un enfoque en la reducción de
contaminantes. Lealtades probadas para diseñar un
gobierno sólido y uniforme. Ése es el punto.

5 Ratificación. El Tribunal Electoral del Poder
• Judicial de la Federación desechó los juicios

presentados por PRI, PAN, PRD y Xóchitl Gálvez
contra la elección presidencial. Los magistrados,
entre ellos Felipe de la Mata y Felipe Fuentes,
señalaron que las impugnaciones carecían de
pruebas sólidas, limitándose a notas periodísticas
sin evidencias. Claudia Valle destacó que la nulidad
de una elección es un asunto grave, que requiere
pruebas irrefutables. Y janine Otálora reconoció el
triunfo indudable de Claudia Sheinbaum. aunque
señaló fallas en el sistema electoral. Confirmado:
viene el tiempo de las mujeres en el panorama
político nacional.
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Intervención, sugiere el Presidente

El gobierno de México parece
una pelota de pingpong
donde tres jugadores Esta

dos Unidos, Ismael el Mayo Zam
bada y Joaquín Guzmán López se
la tiran de un lado a otro y hacen lo
que quieran de ella. El gobierno es
tadounidense sigue burlándose del
presidente Andrés Manuel López
Obrador con los escasos datos que
le da sobre la captura de los nar
cotraficantes, y éstos cuentan ver
siones distintas y contradictorias
entre ellos mismos. Sin embargo,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador parece estar llegando al
límite de su tolerancia.

López Obrador cambió el tono
y el fondo de su discurso al hablar
sobre este episodio el viernes
pasado, cuando dejó abierta la po
sibilidad de que la acción hubiera

sido producto de una operación
clandestina de Estados Unidos que
violaba la soberanía nacional. Esa

es la información que tiene el Pre
sidente desde hace unos 10 días,
pero no puede hacerla pública por
la manera como el gobierno llegó a
ella. Su dicho, que escalaba diplo
máticamente el vacío informativo,
provocó una declaración del emba
jador Ken Salazar que, para efectos
prácticos, fue una nueva burla.

Salazar dijo que Zambada fue
engañado por Guzmán López
y lo entregó a las autoridades
estadounidenses, que es lo mismo
que funcionarios de su país le
informaron a The Wall Street

Journal la noche de la captura. O
sea, nada fresco. El Departamento
de Justicia de Estados Unidos, en
uno de los pocos datos que le ha

proporcionado, le comunicó que
no sabían que el avión en el que
viajaba Guzmán López también
tenía como pasajero a Zambada,
lo que no sólo es inverosímil por
los extrem adamente rigurosos
protocolos de seguridad aérea de
ese país, sino ridículo.

López Obrador debe verlo de
esa manera, por su reacción al co
municado del Mayo Zambada el sá
bado pasado que mostró la relación
de complicidad y ascendencia del
líder del Cártel delPacífico/Sinaloa
con el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya. El sábado, tras
negar Rocha tener relación con él y
en contraposición de Salazar, que
afirmó que los narcotraficantes les
cayeron del cielo sin que tuvieran
nada que ver ni México ni Estados
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Unidos, López Obrador dijo:
"Tenemos una buena relación

con el pueblo estadounidense y
los que gobiernan Estados Unidos,
pero siempre hay esa tentación de
meter las narices en todos lados.

México es un país libre, soberano,
aquí mandamos los mexicanos. A
lo mejor antes, que había gober
nantes que no tenían autoridad
moral y que establecían relaciones
con el crimen de cuello blanco, se
podía poner en el banquillo de los
acusados a cualquier funcionario,
pero eso ya no pasa".

Este lunes volvió a la carga.
"(El presidente Joe) Biden es muy
respetuoso, y es a quien primero oí
que dijo que la relación entre noso
tros se iba a dar con un pie de igual
dad", profundizó López Obrador.
"Pero como dice la canción, 'es más
fuerte la costumbre que el amor '.
No se le quita a alguno la manía de
estar metiendo la cuchara en todos
lados".

La información que tiene López
Obrador es que el Mayo Zambada y
Guzmán López fueron capturados
en territorio mexicano y llevados a
territorio estadounidense en con

tra de su voluntad, traicionados por
el gobernador Rocha. De acuerdo
con los detalles que tiene el
gobierno mexicano, un comando
de seis personas los llevó a una
aeropista cercana al rancho donde
lo secuestraron, en los suburbios
de Culiacán, y fueron llevados al
aeropuerto Doña Ana, en Santa

Teresa, Nuevo México, muy cerca
de El Paso, Texas, aparentemente
custodiados por un helicóptero
Apache que utilizan las fuerzas
especiales del Departamento de
Defensa de Estados Unidos.

El reporte al Presidente que
viene de Sinaloa confirma la
declaración del Departamento de
Seguridad Territorial y desmiente
a Salazar, que señaló que las
capturas eran "la culminación de
una investigación conjunta de Se
guridad Territorial y del FBI contra
el Cártel de Sinaloa". El secretario
Alejandro Mayorkas agregó en un
comunicado, el día de la detención,
que "felicitaba a los bravos agentes
(del área de) Investigaciones de la
Secretaría y del FBI cuyos años de
trabajo, junto con el de otros miem
bros de la comunidad judicial, ha
logrado, con gran sacrificio perso
nal, interrumpir y desmantelar las
operaciones del cártel en todo el
mundo".

En su declaración, Zam
bada confirmó que un grupo de
personas lo capturó y lo amarró.
Afirmó que Guzmán López fue
quien le tendió una emboscada al
pedirle que mediara entre Rocha
y el diputado federal electo Héctor
Melesio Cuén sobre el futuro de la
Universidad Autónoma de Sinaloa.
El capo dijo que sus dos escoltas
están desaparecidos desde enton
ces; la información que tiene López
Obrador es que el comando asesinó
a cuatro escoltas. Cuén murió ahí,

aseguró Zambada; la fiscalía de
Sinaloa, a la que pertenecía uno
de los escoltas, reportó que había
sido en una gasolinería donde lo
intentaron asaltar.

La afirmación de la celada del
Chapita se contrapone a lo que su
abogado, Jeffrey Iichtman, ante
las versiones periodísticas, negó
en la primera audiencia en la Corte
del Distrito Norte de Chicago
que hubiera traicionado a su
padrino y que hubiera concretado
un acuerdo con el gobierno de
Estados Unidos para entregarse,
como también reiteró Salazar. En
una de las líneas misteriosas del

mensaje de Zambada, pese a tildar
a Guzmán López de traidor, pide
que no se desencadene la violencia
en Sinaloa.

La realidad es que no ha habido
incidentes de violencia entre las

facciones del cártel en Sinaloa,
como se esperaba tras la captura
de Zambada, sino más tranquili
dad que en otros momentos. Por la
información que trascendió en la
prensa, miembros del cártel cre
yeron inicialmente en la traición
del Chapita, pero días después,
cuando se enteraron en Palacio

Nacional, hablaban de la captura y
extracción de ambos. En estos días,
el único engaño a Zambada que se
maneja en Culiacán se le atribuye
al gobierno de López Obrador, que
sigue diciéndole públicamente
que no participó en la detención,
y dando tumbos sin encontrar su
salida a este entuerto.
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"Sospechosala fuerza de Alito
Tan imponente se ve y se muestra la fuerza de Alito Moreno en el
PRI, que ya en el PAN despertó "sospechas". Por encima de las figuras
de exdirigentes del partido, se reeligió, sacó del tricolor al sonorense
Manlio Fabio Beltrones en el Senado, impuso a sus actuales jefes de
bancada en las dos cámaras del Congreso, que fueron reelectos y repe
tirán en el cargo, dicen los azules. Pero lo que más llamó la atención de
los panistas es "su discurso de ir en busca del diálogo y la conciliación
con Morena", deslizó el panista Damián Zepeda. Es más, dijo, ya hasta
confía en que "el próximo gobierno no seguirá a rajatabla la línea del
gobierno actual". "¿No es sospechoso?". "¿Perfilan acuerdos con el
nuevo gobierno?", "son sólo preguntas", comentó.

Muestra Beltrones riesgos
de la reelección
Ayer, horas antes de que se hiciera pública su expulsión de la ban
cada del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones recordó que
el expresidente Lázaro Cárdenas sostuvo que "la reelección era una
vuelta al pasado que perjudicaba a México, ya que se corría el riesgo
de que resucitaran los caudillos y las oligarquías". El senador recién
electo recordó esta frase, a propósito de que ahora algunos quieren
poner de moda la "reelección" o el "continuismo". Más de uno se
debería sentir aludido.
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AMLO de nuevo robará cámara
Inevitable será que, hoy por la tarde, el presidente López Obrador
robará cámaras nuevamente y en el Zócalo de la capital. El mandatario
se tomará la tarde para acompañar a su esposa, Beatriz Gutiérrez Mü
11er, a la presentación de su libro Feminismo silencioso, del cual ha dicho
ya que le interesó la parte que habla de un "feminismo elitista". Aunque
prometió que "yo voy a ir, pero yo no voy a exponer, no me corresponde,
aunque va a haber un compañero porque son temas que se tienen que
tratar de manera conjunta, pero yo voy a ir de manera de escucha". Pues
ya se verá si el mandatario en verdad no roba imagen a la autora.

Desaires a la Suprema Corte
Ayer fue un día de desaires al Poder Judicial y a la Suprema Corte.
Primero, los legisladores moralistas no llegaron a la inauguración
del Encuentro Internacional sobre Independencia Judicial, donde, a
pesar de su ausencia, la ministra presidenta, Norma Piña, agrade
ció su participación. No obstante, la presidenta de la Corte tampoco
se quedó atrás, y cuando el presidente del PAN, Marko Cortés, se
levantó a toda velocidad a saludar a los panelistas, ella desapareció,
y sólo regresó al templete cuando el panista ya había pasado. Quedó
claro que se torean unos a otros.

Oposición, con 12 reformas de la '4T'
Con críticas y reproches, pero la oposición del PRI, PAN, PRD y MC ya
aprobó 10 de las 20 iniciativas de reforma del Presidente y de la '4T.
Hoy de nuevo acudirá a la Comisión de Puntos Constitucionales de
San Lázaro para votar y aprobar dos dictámenes más. El que llama la
atención es el que contiene el paquete de la prisión preventiva oficiosa
para la extorsión, el narcomenudeo y la producción, distribución y ena
jenación de drogas, además de la defraudación fiscal, el contrabando
y las facturas falsas. Anticipa el presidente de la Comisión, Juan
Ramiro Robledo, se completará la docena. Los trabajos, el diálogo y
los acuerdos continuarán miércoles y jueves. El 15, el plato fuerte, van
los órganos autónomos, tentativamente, deslizó.

Enojo entre los chiapanecos
Aún no se explican los chiapanecos cómo es que a alguien que por su
falta de capacidad llevó a Chiapas a convertirse en una zona de guerra,
se le convoca a ocupar un espacio en el gobierno federal, por lo que
además de enojo entre los ciudadanos, se lamenta que al responsa
ble de una etapa oscura del estado, los grupos armados han tenido
entrada libre y se han quedado sin explicar hechos violentos como los
de Tila, Chenalhó y Pantelhó, se le recompense en vez de que se le pida
rinda cuentas. Al gobernador, Rutilio Escandón, no se le conoce es
trategia alguna de seguridad, lo que ha originado que los grupos arma
dos que mantenían confrontaciones en los municipios limítrofes con
Guatemala ahora lo estén haciendo en el pleno centro de la entidad.
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El narcoenredo deAMLO...
narcocontactos, pero ¿para qué?
Tras conocerse el sábado

la carta donde el narco

traficante Ismael el Mayo
Zambada lo implica en su captura,
el gobernador Rubén Rocha tiene
muchas cosas qué aclarar. Sobre
todo porque ahora le han revivido
frases donde reconoce diálogos
con criminales.

"No nos hagamos pendejos"*
es una de las frases que atribuyen
al mandatario de Sinaloa con
respecto a lo que verdaderamente
ocurre en la República en lo que
toca a las relaciones entre el poder
político y, en demasiadas regio
nes, el poder criminal.

Sí, en efecto, "no nos haga
mos". Múltiples hechos como,
para no ir más lejos, los narcoblo
queos desde tiempos de Felipe
Calderón y de Enrique Peña
Nieto han demostrado a las y los
mexicanos la enorme capacidad
logística, y el descarado dominio,
de los criminales.

Y si así era en tiempos de pre
sidentes que no les lanzaban en
público abrazos, poco qué agregar
a lo ocurrido a partir de 2018:
desde el Culiacanazo (2019) hasta
la ejecución de quienes se oponen
o denuncian a criminales, sean

líderes de la IP, defensores de la
tierra, periodistas, sacerdotes y un
largo e incesante etcétera.

Otra evidencia de ese poderío
es la regularidad con que madres
buscadoras apelan directamente
a los criminales de varias regiones
para solicitar permiso de hacer sus
búsquedas. Ellas saben lo que todo
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mundo: los gobiernos no rigen
territorios que los cárteles sí.

De ahí que quien se diga
sorprendido de que un goberna
dor "habla con", "tiene puentes",
"establece canales de diálogo" o
incluso llega a sostener "nego
ciaciones" con narcos es o muy
ingenuo o muy cínico. Y tras la
carta del Mayo, ambas cosas ya no
caben.

Caído el telón de cómo hace
Morena este tipo de salchichas,
lo que sigue no es normalizar y
menos incrementar la banda del

cinismo que pasa por alto que,
ante todo, los criminales, incluso
los que "respetan a sus comunida
des", causan muerte, son artífices
de todo tipo de despojos, pervier
ten la economía, recluían jóvenes
para hacerlos criminales o adictos
y, ni más ni menos, establecen un
gobierno paralelo.

Por ello, porque son grupos al
tamente perniciosos, ahora Rocha
tiene que explicar como para qué
él personalmente tuvo necesidad
de entrar en contacto con el perso
naje que desde el 25 de julio está
en manos de la justicia estadouni
dense.

Qué lo motivó. Desde cuándo

tuvo esos acercamientos. Qué sacó
de tales contactos pat a beneficio
de sus gobernados. ¿Fue apoyado
en sus campañas electorales por
esos personajes? ¿A quién informó
de los mismos? ¿Hizo trámites o
gestiones para otros políticos?

Ism ael el Mayo Zambada, por
estrategia legal y/o para mandar
mensajes a sus aliados políticos,
desde Estados Unidos está denun

ciando que ha habido mentiras en
lo que se ha dicho sobre su forzada
llegada al país al norte del Bravo.

La cárcel no hará que ceje en su
intento de "usar sus otros datos"

para influir en lo que pasa en el
territorio, y en la política, que
durante tanto tiempo dominó.

La cuestión es si la versión que
obligadamente tendrá que dar Ro
cha será para cuidar sus relaciones
con los criminales o para abonar al
bienestar de la población.

Porque no nos hagamos: hablar
con criminales sólo podría estar
justificado si, y sólo si y muy clara
mente, la población gana mientras
el poderío de los cárteles merma.

Si Zambada reinó sin problema
tantos sexenios, incluidos tres
años del de Rocha, pues en una
de esas no era que hablaran para
acotarlo. Toca el turno de hablar

al (todavía) gobernador. Que nos
ilustre para que ya no nos haga
mos.

En conversación de 2021 con Salva
dor García Soto revelada este lunes.
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La mafia en el poder
Que los gobernadores more

nistas y el dirigente nacio
nal de ese partido hayan

cerrado filas con el gobernador de
Sinaloa de manera acrítica, antes
de que se conozca alguna investiga
ción, confirma que gran parte del
país es gobernado por una mafia.

Y de las mafias no se sale. No
van a soltar el poder jamás, porque
en ello les va todo. Todo es todo.

Tratar de debatir en términos

jurídicos y académicos con Morena
y sus aliados el tema de la sobre
rrepresentación en el Congreso es
una discusión inútil, aunque debe
hacerse para dejar el testimonio a
la posteridad.

Morena, con la ayuda de sus
subordinados en el INE y el Tribu
nal Electoral, necesita la mayoría
calificada en el Congreso para
cambiar la Constitución y sellar con
una pátina de legalidad la instaura
ción de un régimen totalitario que
los perpetúe en el poder.

De concretarse la toma del

Congreso por parte de Morena,
sin tener los votos ciudadanos

para alcanzar los dos tercios y así
modificar el texto constitucional a
la medida de sus deseos y necesida
des, México quedará en manos de
la mafia durante muchas décadas.

No es quedar en poder de un
caudillo, dictador o autócrata, que
a fin de cuentas son personas suje
tas al ciclo de la vida, sino de una
mafia. De ahí no se sale, aunque se
quiera.

Con toda seguridad Nicolás
Maduro quisiera irse a disfrutar los

años que le restan de vida en algún
exilio dorado en Panamá (que lo
ha ofrecido), en Turquía, Colombia
o casi cualquier país interesado en
ayudar a poner fin a la pesadilla
de los venezolanos, pero no es tan
fácil.

Maduro es parte de una mafia
que no le permitiría dejar el poder
a la oposición, pues la red delictiva
quedaría a merced de la justicia,
nacional e internacional.

Generales, gobernadores,
directivos de la petrolera, adminis
tradores de las minas, necesitan el
control del Ejecutivo, el Congreso y
el Poder Judicial de ese país.

Ese es el atolladero venezolano

y será el nuestro si Morena logra
que los consejeros del INEylos
magistrados del Tribunal Electo
ral le otorguen 74 por ciento de
la Cámara de Diputados luego de
haber alcanzado 54 por ciento de
los votos.

Ala oposición, que obtuvo 42
por ciento de los votos, le quieren
dar 24 por ciento de las curules.

El fondo del problema, que con
eufemística elegancia se le llama
"sobrerrepresentación" y "subre
presentación", no es jurídico ni
académico. Tampoco ideológico. Es
de delincuencia organizada.

De sobra está insistir en que
el gobernador de Sinaloa llegó al
poder del brazo del cártel encabe
zado por el Mayo. Hay, entre otras,
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200 pruebas: los levantados por la
mafia la noche previa a la elección
de Rocha Moya.

Ahora, sin que sea una declara
ción ante un jurado, en una corte
o frente a un fiscal para atenuar
el castigo, Zambada dice que fue
convocado por un hijo del Chapo
Guzmán a reunirse con el gober
nador Rocha Moya y el exrector
Melesio Cuén, y fue.

Llegó sin mayor protección,
acompañado de un comandante
de la Policía Judicial del estado y
su jefe de escoltas, a componer ese
pleito político entre Rocha y Cuén.

Zambada era el jefe. A él y a
otros del Cártel de Sinaloa les pidió
autorización y apoyo para ser
gobernador del estado, como el
propio Rocha le confesó a Salvador
García Soto (El Universal de ayer
lunes).

Lo único que ha dicho Rocha en
su defensa es que él no estaba en
Sinaloa el día en que debió darse la
reunión. Cierto. Pero eso no cambia
en nada las cosas.

Su rival político sí fue, y lo
mataron. Zambada también fue,
y lo emboscaron para llevárselo a
Estados Unidos.

Dice el gobernador que "enga
ñaron al Mayo", lo cual es evidente.
Claro, lo engañaron con decirle que
él iba a la reunión, y por eso acudió
sin mayor protección ni medidas de
seguridad.

En Sinaloa se fabrica el fenta
nilo que mata a más de 100 mil
estadounidenses al año (y pronto
será un problema de salud pública
en México), y nadie sabe nada.

Con mis ojos vi a los "punteros"
del narco en motocicletas detrás

de los camiones del Ejército, para
monitorear sus desplazamientos, y
nadie sabe nada.

Todos los gobernadores de
Morena, liderados por el sonorense
Alfonso Durazo (que le compró al
hijo del Señor de los Cielos un te
rreno en la playa en Bahía de Kino,
donde construyó una residencia de
descanso), cierran filas con Rocha
Moya.

Es la mafia. Si se meten con uno,
se meten con todos.

Ni se te ocurra meterte en lo

hondo, doctora Sheinbaum, es otro
de los mensajes.

Ya le habían mandado uno,
el 22 de junio: la mafia mató a
Milton Morales, brazo derecho de
quien será secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch,
persona en quien Claudia Shein
baum ha depositado su confianza
para combatir a la delincuencia
organizada.

Por limpias que sean las inten
ciones de la próxima presidenta, si
el INE y el Tribunal Electoral le dan
a Morena una apabullante mayoría
ficticia, no habrá manera de libe
rarnos del poder de la mafia.
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LA SANGRE

LLAMA

Reza la frase. Sus sig
nificados muchos. La
sola lectura de la pala
bra sangre a muchos
asusta, interpretando

en ella dolor o sufrimiento. Si
pausamos y pensamos, la sangre
como metáfora puede ser la de
finición misma de vida y con ello
de lo único que tenemos como
certeza al vivir, la muerte.

Los lazos de sangre son el vín
culo inquebrantable que al nacer
nos une con nuestra familia. Ya el

tiempo y la vida marcan si estos
lazos perduran o si por la comple
jidad de las relaciones humanas se
truncan.

La sexta novillada en la Plaza

México este domingo ha generado

enorme interés entre los aficio

nados por ser los tres actuantes
novilleros que han tenido un mayor
y mejor rodaje en sus carreras, ade
más de responder al llamado que
la sangre familiar ha despertado en
sus corazones toreros.

El primer espada es hijo de
Manuel Caballero, diestro albace
teño que vivió la gloria de gr andes
triunfos en esta plaza, además
de una carrera como matador de

primer nivel en todo el mundo
taurino. Homónimo de su padre, el
joven hispano, pretende escribir su
propia historia en el toreo, respon
diendo a la categoría de su nombre
y a la tauromaquia familiar. Ha
pasado ya la prueba del paseíllo en
Las Ventas, ha dejado buen sabory
vendrá con las historias de su padre
en la cabeza, ya que él se enamoró
de esta tierra, su gente y su tauro
maquia. Mucho le hizo crecer el
toro mexicano. Reafirmando que
nuestro toro es solo para buenos
toreros. Deseo que el principal
objetivo del novel Manuel sea
encontrar las mágicas sensaciones
de dominar y templar la embestida
del bravo nacido y criado en los
campos mexicanos. Si lo busca y
encuentra, su vida y concepto del
toreo cambiarán este domingo.

En segundo lugar, actuará
Bruno Aloi, joven mexicano que
hace cuatro años decidió irse a

formar a España como torero,
asumiendo los sacrificios que esto
requiere y persiguiendo un sueño,
abrazar su vocación torera que le
viene de sangre por ambas fami
lias. Su padre, distinguido matador
de toros a caballo. Giovanni Aloi

se forjó en la escuela del arte de
Marialva, cortó orejas en La México
y actuó en más de 250 festejos. Por
parte materna, Bruno es nieto de
don Sergio Hernández González,
ganadero del centenario hierro
tlaxcalteca de Rancho Seco, en
cuyo tentadero y potreros, Bruno
soñó desde niño con ser torero. A

la menor oportunidad estaba con
su muletita puesto y dispuesto a
pasarse las vacas tentadas en el
enorme ruedo familiar. Su debut
en la San Marcos de Aguascalien
tes fue rotundo. Su carrera no ha

sido fácil, con duras pruebas ante
la seriedad de la fiesta hispana
de las que ha salido forjado y más
dispuesto que nunca a conseguir su
objetivo.

Andrés Garda tuvo en casa a su

primer héroe: el Payo, su hermano
mayor, cuya historia y trayectoria
conocemos como uno de los tore

ros de mayor calidad que ha dado
nuestra tauromaquia. Fruto de
aquel gran proyecto denominado
Tauromagia Mexicana, el Payo se
formó bajo la más estricta educa
ción taurina, con la exigencia del
toro y la verdad de la Fiesta. Desde
niño, Andrés ha escuchado esta
versión del toreo, de ser torero y
vivir como tal. Hecho en el campo
ante vacas y toros en distintas casas
ganaderas. Conoce el oficio, posee
calidad en su torero y estoy seguro
de que ha sabido leer el momento
novilleril que vivimos, lo que ge
nera una enorme oportunidad.

Este cartel tiene, sin dudarlo,
atractivos por todos lados, rema
tando como cereza al pastel con el
encierro de Campo Hermoso, pro
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piedad de Pablo Suárez. Novillos
bien presentados, con hechuras
para el triunfo y para responder a
la gran expectación que desde el
anuncio de las novilladas ha gene
rado este festejo.

Se espera una buena entrada;
insisto, el horario es muy bueno, 13
horas, los precios realmente acce
sibles, así que deseo que la afición
que tanto anhela surja un novill ero
a quien apoyar, asista el domingo y
que salgamos toreando de la plaza.

Con sangre han pagado Luz
Elena Martínez y Paco de la Peña el
sueño de ser toreros. Una cornada

es una medalla tatuada al cuerpo,

los toros hieren y en eso radica la
grandeza del toreo. Los valientes
que exponen su vida para dominar
la indómita bravura de los toros y
en el camino crear arte. No hubo

faenas triunfales, hubo sangre y
eso, también, es triunfo.

Semana importante con festejos
interesantes. El miércoles 14 en
Cedral, San Luis Potosí, corrida
de celebración por los 20 años de
alternativa del re joneador Jorge
Hernández Gárate, a pie Calita y
Diego San Román con seis de San
Miguel de Mimiahuápam. Al día
siguiente en Huam antla, Tlaxcala,
Tradicional Corrida de Las Luces;

boletos agotados para esta mágica
corrida con el Zapata, Antonio
Ferrera y Arturo Saldívar ante seis
de José Julián Llaguno. El viernes
16 arrancará la feria potosina con
Fermín Rivera, José Mauricio y Leo
Valadez ante seis de Gómez Valle.
El sábado 17, la Huamantlada con
José Corral a caballo, a pie Calita,
Sergio Flores y Diego San Román
con siete de Begoña.

Muchos y buenos toros. Toca
asistir y defender nuestra libertad
desde el tendido. ¡Que haya suerte
para todos!
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De Shanghái a Sumatra:
el cónsul incómodo

El affaire diplomático difun
dido en redes y medios de
comunicación nacionales

e internacionales sucedido en el
Consulado General de México
en Shanghái puso en evidencia
un problema estructural en el
Servicio Exterior Mexicano: su

endogamia.
Un problema laboral arras

trado por meses, la irascibilidad
incontrolada del cónsul adscrito,
Leopoldo Michel Díaz, quien
reprende con gritos e insultos a
un subordinado (insubordinado)
y arremete, en el mismo tenor,
contra el Cónsul General, Miguel
Ángel Isidro Rodríguez, en su
fallido intento de controlar el

conflicto, nos mostraron un gag
de un programa malo, donde el
personaje fársico, para caricatu
rizar su imagen de diplomático,
calza chanclas con calcetines...

Lo sintomático fue que los tres
involucrados en el affaire son
diplomáticos de carrera.

El servicio exterior reclama

a gritos ser reformado desde
comienzos de siglo. Un déficit
de los mandatarios mexicanos,
desde Vicente Fox, ha sido su
escasa disposición para valorar,

en su justa dimensión, la impor
tancia de la política exterior. Las
consecuencias geopolíticas de su
desatención han tenido distintos

niveles de gravedad. Si en polí
tica no hay espacios vacíos, en
el escenario internacional cada

hueco que se deja es ocupado
por los intereses de otro país que
puede competir o rivalizar con el
nuestro.

Zedillo firmó el Acuerdo de
Libre Comercio con la Unión Eu
ropea (ALCUE). Recuerdo cómo
la embajadora Sandra Fuentes
Beráin, al negociar en Bruselas
la llamada cláusula democrática,
fue hábil para detener el inje
rencisino al poner en la mesa el
tema del turismo sexual europeo
en América Latina y los casos de
pederastía.

Con Fox, además del conocido
incidente diplomático del "comes
y te vas" con Fidel Castro y de las
rivalidades de los dos grandes
amigos que eran su canciller,
Jorge G. Castañeda, y su repre
sentante en el Consejo de Seguri
dad de Naciones Unidas, Adolfo
Aguilar Zínser, vivimos el cierre
de la frontera tras los atentados
de 2001 en Estados Unidos.

Si Fox distanció a México de
Cuba, Felipe Calderón lo hizo
con Francia. Rivalizó con Nicolás

Sarkozy por el caso Florence Cas
sez. Ambos llevaron su agenda
de política interna al nivel de
conflicto entre países. El francés,
por defender a su connacional
que (culpable o no) fue víctima
de los montajes mediáticos de
Genaro García Luna, y Calderón
porque el delito de secuestro
era sensible en la piel de los
mexicanos. El conflicto puso en
peligro el traslado de la presi
dencia del G20, de Francia a
México, en 2011. Fui testigo de la
habilidad del embajador Carlos
de Icaza para, sin desobedecer
a Calderón, hacer gala de sus
capacidades para garantizar la
cooperación francesa,

Hoy, problemas del servicio
exterior se hacen públicos en la
cuenta anónima de X @diploma
ticmaml.

Los diplomáticos de carrera
suelen ser preparados acadé
micamente, disciplinados en
jerarquía y protocolos (aunque lo
desmienta Michel Díaz), celosos
de su deber (celosos entre ellos y
con los diplomáticos temporales)
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y leales al Estado mexicano y a su
gobierno, del color que sea.
Abundan egresados de

relaciones internacionales, pero
escasea personal formado en
derecho internacional, y penal
internacional, derecho comu
nitario, arbitraje internacional,
economía, comercio internacio
nal, turismo, gestión cultural
(no escritores becados); comu

nicación (diplomacia pública);
además de expertos en discipli
nas relacionadas con la agenda
de organismos multilaterales
(ciencia, salud, educación, pro

piedad intelectual, innovación
científica, agricultura, energía,
inteligencia y contraterrorismo).

El próximo titular de Exterio
res, Juan Ramón de la Fuente,
tiene la oportunidad para propo
ner una iniciativa de reforma al

servicio exterior mexicano para
afrontar tres grandes desafíos: la
endogamia, la fortaleza en la re
presentación y negociación de los
intereses del país y la proyección
de la imagenpaís de México.

Lecturas recomendadas: El
arte de mantener la calma. Sé

neca. Koan. Diplomacia pública

para el sigloXXI. Javier Noya.
Real Instituto Elcano.

"El próximo titular
de Exteriores,
Juan Ramón de la
Fuente, tiene la
oportunidad
para proponer
una iniciativa de

reforma al servicio
exterior mexicano "
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"Momentum Kamala
Para sorpresa de propios y

extraños, de los acuciosos
encuestadores estadouni

denses hay miles, de los medios
y de las univesidades que hacen
sus propias mediciones, se está re
gistrando un péndulo de opinión
favorable hacia la vicepresidenta
Kamala Harris.

Es tal el confirmado registro,
o debiéramos decir coincidente

por diversas encuestas Ipsos,
NYTimes, CNN, Real Clear Poli
tics, que se habla ya, a 82 días
de las elecciones del próximo 5
de noviembre, del"momentum
Kamala".

Los factores son múltiples: sin
duda la más energética, dinámica
y ciertamente vivaz candidata de
mócrata, como un claro contraste
a su jefe y mentor, Joe Biden, pero
hay más.

Muchos se han quedado
sorprendidos de descubrir a
una mujer puntual, precisa, con
argumentos sólidos y que, a todas
luces, no se amilana ante los

ataques de Donald Trump.
Es una californiana comba

tiva, con amplia experiencia en el
debate y la discusión de las ideas,
cuyos primeros discursos han
capurado a múltiples demócratas
frustrados y decepcionados, y a
otros en franca huida a las filas
republicanas.

Pero más aún, ha logrado
que votantes independientes y
algunos republicanos especial
mente en Pensilvania la puedan
voltear a ver con sorpresa, por lo
menos.

Varias de las encuestas

arriba mencionadas apuntan
a una ventaja de Kamala en
tres de los estados "columpio",
claves para conseguir la victoria
en noviembre.

Hace apenas tres meses,
la contienda presidencial en
Pensilvania, Wisconsin y Michi
gan otorgaba ventajas de 3,1 y
1 puntos, respectivamente, para
Trump.

En agosto, la última medición

registra una ventaja de 4 puntos
en los tres estados para la señora
Harris.

Algo que no se esperaba de
una forma tan veloz, tan con
tundente y tan significativa en
pocas semanas. Existe, dicen los
encuestadores, un movimiento
claro de votantes hacia la cam

paña demócrata, una inclinación
en la que coinciden varias encues
tadoras.

Si esta ventaja se mantuviera y
si ese fuera el resultado el martes

5 de noviembre, afirman los
expertos en la medición regional
por estados, la probable derrota
de Kamala en Arizona, Nevada
y Georgiatres estados que
conquistó Biden en 2020, pero
donde los demócratas han venido

a la baja según las últimas me
diciones podría ser irrelevante
si Harris triunfa en Pensilvania,
Wisconsin y Michigan.

La razón está, claro, en el
mayor peso electoral de estos tres
estados del norte, que en aquella
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y fatídica campaña de Hillary
Clinton en 2016 fueron decisivos
para el triunfo de Trump.

Lo cierto es que Kamala trae
viento a favor, es protagonista
de un impulso que la proyecta,
por ahora, como una potencial
vencedora al conquistar los 270
votos electorales necesarios para
sentarse en la Oficina Oval.

Sin embargo, no es suficiente.
Las encuestas no señalan un líder

inamovible que desde ahora se
vea como el posible ganador.
Son mediciones en continua
evolución (fotos del momento,
dicen los encuestadores) que,
si bien hoy favorecen a Kamala
Harris en esos estados clave, bien
podrían revertise en cualquier

momento por diversas razones.
Lo destacado a señalar es el

swing del péndulo, el ondular de
la percepción y la opinión pública
americana, que percibe a la
demócrata como una posible ga
nadora. Algo que hace apenas seis
semanas muchos rechazaban.

Trump ha reaccionado tan
furibundo a estas mediciones que
las ha descalificado y ha señalado
que están manipuladas y son
falsas (una enfermedad común
de los populistas en el mundo: re
chazar la realidad que les resulta
adversa).

El hecho contundente es que,
de un candidato retirado (Biden),
percibido como débil, intras

cendente, incapaz de dirigir a la
nación; de un cambio a muy po
cas semanas de la meta, la nueva
candidata ha logrado capturar
la atención, proyectar firmeza,
seguridad, capacidad, y opacar la
brillante y adelantada victoria de
un "Trump invencible".

Resulta que hay opositora, que
es proveniente de una minoría,
que tuvo un muy bajo e insignifi
cante perfil como vicepresidenta,
y que se ha revelado como una
candidata competitiva.

Mucho está aún por verse.
Existen amplias expectativas del
debate, o de los debates en caso
de se realice más de uno.

La historia está aún por escri
birse.

Fecha: 13/08/2024

Página: 23

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

El Globo / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 92,032

Página 73 de 193 Índice



PELOTA. En San Lázaro; Taygé
te Irisay RodríguezGonzález del
MC proptiia'reformar los artícu*
los 7$ y74.de la Ley General de
Educación pgr;f#flríirdeQncep
tode%:0$o#e0lC!f'', La reforma
bu?©: proteger a los estudiantes
contra este trpé de conducta y de
sarrollar mecanismosde aterción

yprotocolos de actuación éti el sis
tema educativo nacional. Además,
pretende que las autoridades edu
cativas establezcan mecanismos

g ratuitos de asesoría, orientación,
reporte de GOSQsy protección para
los meooresj promoviendo una cul
tura de paz y no violencia.
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Claud ia: ¿liderazgo o lealtad?

Desde que ganó la elección, he
mos esperado en vano que
Claudia Scheinbaum (CS) emi
ta señales propias y más inde
pendientes de su pensamiento,

sus posturas y su visión. Como atinadamen
te lo definió Jesús SilvaHerzog M. (Reforma
5/8/24), no es que se le exija una ruptu
ra ni traición. "Se entiende que su proyec
to coincida con el de! presidente saliente".
Pero muchos esperábamos argumentos fres
cos con sello independiente y estructuración
de prioridades de acuerdo con criterios pro
pios. Pero el presidente es como un sarga
zo invasor que la va ahogando. Habla por
ella como si fuera su vocero, se la lleva a gi
ras cada fin de semana, invade atribuciones
en política exterior y seguridad que le corres
ponderían a la presidenta ya en funciones
y directamente se involucra en la designa
ción de su gabinete. El colmo de la injeren
cia es pretender dejarle la mesa puesta con
la aprobación del Plan C mediante la arti
maña ¡legal de la sobrerrepresentación en
el Congreso. Por parte de CS ni el más míni
mo pestañeo que no sea una rotunda acep
tación y abnegación.
CS ha hecho hasta ahora 27 nombra

mientos: 20 de su gabinete y 7 del gabine
te ampliado. Del primero faltan Sedeña y Se
rrar y del segundo siete titulares, entre ellos,
CFE, Pemex y el ISSSTE. De ese total de de

signaciones, 59% (1 ó) corresponde a funcio
narios ligados a AMLO o al gobierno salien
te y 41 % (11) podemos considerarlos como
propios de CS.
De los 20 nombramientos del gabinete,

AMLO se reservó "sugerir" a 10 en las secre
tarías de mayor importancia política y dos
en dependencias de menor influencia políti
ca. Entre las primeras, SHCP, Gobernación,
Bienestar, Economía, SRE, Jurídico de Presi
dencia, Educación, Trabajo, Función Pública
y Coordinación de la Presidencia. Son car
teras que en manos de arribistas aseguran
el proyecto del "segundo piso" y dejan poco
margen de maniobra a la presidenta. Ella pu
do designar a cuatro titulares de secretarías
con peso político [Energía, Seguridad Públi
ca, Salud y Agricultura) y cuatro con menor
influencia (Cultura, Turismo, Ciencia y Tecno
logía y Comunicaciones).
Del total mencionado, de 1 1 designacio

nes de CS, no miró más allá de su círculo
cerrado y siete corresponden a funcionarios

que estuvieron con ella en el gabinete de la
CDMX. Ello no es garantía de experiencia,
pues la operación de un gobierno local es
muy diferente a la del gobierno federal.

La influencia de AMLO en el casi 60% de
los nombramientos sugiere que desde su ran
cho de ilustre nombre podrá seguir jalando
los hilos del poder. Ello ha llevado a varios
analistas a plantear que este es un gabinete
de transición, y que después de año y medio
(mediados de 2026) CS terminará por con
formar un gabinete propio. Sin embargo, es
to supone que en algún momento CS tendrá
que sacudirse la tutela de su mentor y no po
demos prever las consecuencias de ese dis
tanciamiento (una ruptura sería imposible).

La disyuntiva para CS es clara: ¿lideraz
go o lealtad? En todo caso, un supuesto gabi
nete de transición sería muy costoso para la
operación del día a día del gobierno, ya que
la grilla tendría prioridad sobre un sector pú
blico que opere con responsabilidad, eficien
cia y eficacia para las decisiones.
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Entre la verdad y la
«y

mentira: la declaración

del Mayo Zambada
El pasado viernes, el fundador del Cártel

de Sinaloa Ismael el Mayo Zambada, a
través de su abogado en Estados Unidos,
emitió una declaración que ha causado un
gran revuelo en México y ese país. Según

su versión, él no decidió viajar a EU sino que fue
secuestrado por Joaquín Guzmán López, hijo del
Chapo Guzmán, y llevado allí en contra de su volun
tad. Además, sostiene que quien fue "su amigo de
mucho tiempo", el exalcalde de Culiacán, exrector de
la Universidad Autónoma de Sinaloa y exsecretario
de Salud de Sinaloa, Héctor Melesio Cuén Ojeda,
fue asesinado "al mismo tiempo y en el mismo lugar"
donde él fue secuestrado, y no por ios balazos que
recibió cuando alguien trató de robarle su camioneta,
como originalmente informó la Fiscalía General de
Justicia de Sinaloa.

La pregunta central es: ¿Por qué creerle a un hom
bre que ha pasado su vida envuelto en el crimen
organizado? La respuesta no es sencilla, pero merece
un análisis cuidadoso y profundo.

Primero, es importante considerar el contexto polí
tico y social en Sinaloa. Zambada menciona que él
iba a mediar una disputa entre el gobernador more
nista, Rubén Rocha Moya, y su excolaborador Cuén
Ojeda. Este tipo de conflictos, donde se entrelazan
intereses políticos y criminales, son más comunes de
lo que la clase política se atreve a admitir. En regiones
como Sinaloa, el crimen organizado no solo está
presente, sino que a menudo influye directamente en
las decisiones políticas. La reunión a la que supues
tamente asistió Zambada para mediar es un claro
ejemplo de cómo narcotraficantes como él actúan
como actores políticos, influyendo en el destino de
las instituciones públicas y el Estado.

Sin embargo, Zambada tiene un historial crimina!
que lo convierte en una fuente poco confiable. Su
vida está marcada por la violencia, el tráfico de
drogas y el asesinato, lo que hace que cualquier
cosa que diga deba ser tomada con un escepticismo
bien fundado. Su declaración puede ser un intento
deliberado de manipular la narrativa para proteger
su imagen y ganar simpatía, tanto dentro como fuera
del Cártel de Sinaloa.

A pesar de su dudosa credibilidad, sus palabras
deben ser corroboradas a través de pruebas fo
renses, registros de vuelo, testimonios de testigos o
cualquier otra evidencia verificable. Es probable que
Zambada mezcle verdades con mentiras, y esto po
dría cambiar la percepción de lo ocurrido, además
de tener implicaciones legales significativas.
Lo que es innegable es que su declaración tiene

implicaciones profundas. Si resulta ser cierta, podría
erosionar aún más la confianza en las instituciones.
La percepción de que un narcotraficante puede ser
secuestrado y trasladado sin un proceso judicial
formal socava gravemente la legitimidad del Estado
de derecho en ambos países.
En última instancia, la declaración de Zambada

debe ser manejada con extrema precaución. Su caso
requiere una investigación exhaustiva y transparente
para llegar a la verdad en medio de posibles manipu
laciones y asegurar que se haga justicia, sin importar
quién esté involucrado. En este caso, como en muchos
otros, la verdad debe prevalecer, pero para alcanzarla
será necesario un escrutinio riguroso, algo que el presi
dente Andrés Manuel López no está dispuesto a exigir,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Afiliación efectiva
Xóchitl Gálvez y la marea rosa tocó las puer

tas del INE y no se las abrieron. Tomaron la
calle para advertir por la sobrerrepresenta
ción de Morena y sus aliados en el Congre
so de la Unión. Las dirigencias nacionales

del PAN y del PRI han decidido correr por una ruta
paralela y abordar esta problemática con un enfoque
técnicojurídico, como hace seis y tres años, sin éxito.

La proporcionalidad es el criterio cuestionado enton
ces y ahora. En el 2018, el PRI impugnó la integración
de la Cámara de Diputados bajo una premisa simple,
pero contundente: la coalición Juntos Haremos Historia
obtuvo en las urnas 45% de los sufragios; sin embargo,
se le asignó el 61.6% de curules en San Lázaro. ¿El
Consejo General del INE tenía otros datos? A saber,
pero le asignó una sobrerrepresentación de 15.7%,
lo que dio 308 posiciones al oficialismo ¡191 para
Morena, 61 para el PT y 56 para el PES).

En el 2021, Morena y sus aliados — PT y PVEM—su
maron 47.81% de la votación nacional válida y obtuvie
ron 278 curules, 55.6% de las posiciones legislativas.
Esta vez, las reglas para la asignación de las diputa

ciones y senadurías por el principio de representación
proporcional para el proceso electoral federal queda
ron definidas en el acuerdo INE/CG645/2023, que
fue impugnado por el PAN y el PT por considerar que
los consejeros electorales omitieron incluir reglas para
garantizar los límites de sobrerrepresentación de las
fuerzas políticas en la Cámara de Diputaciones.
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación confirmó, por unanimidad de
votos, dicho acuerdo, mismo que previo un mecanismo
para evitar estrategias que distorsionen el sistema de
representación, consistente en la verificación de la
"afiliación efectiva" de las candidaturas postuladas
por las coaliciones que triunfen en las elecciones por
el principio de mayoría relativa.

Atenido a lo ocurrido en las legislaturas LXIV y LXV,
el PRI propuso hace tres meses al INE —a través de
su representante, Emilio Suárez Licona— instrumentar
un "método adicional y complementario" para evitar
la creación artificiosa de mayorías. Se trataba, en
concreto de una "verificación adicional" que aplicaría
para los partidos políticos minoritarios integrantes
de una coalición a fin de que su representación sea
correspondiente con su votación obtenida.

La propuesta fue desechada por 10 votos en contra
y uno solo a favor, el pasado 29 de mayo.
Quedan 10 días para que los consejeros electorales

aprueben la propuesta de asignación de las curules y
escaños que surgirá de la aplicación de la fórmula de
proporcionalidad pura. Más allá de esos datos duros,
Alito Moreno y sus aliados van ahora por mantener
cohesionados los grupos parlamentarios. En víspera
de la asignación de las curules y los escaños pluris, ha
cen cálculo conservador: el PRI sumará 35 diputados
federales y 15 senadores.

¿Y Manlio Fabio Beltrones?
La elección de Alito Moreno y Carolina Viggiano se

traducirá en un endurecimiento de las posturas priistas
que coincidirá con el arranque del sexenio de Claudia
Sheinbaum. A la negativa de respaldar la reforma
judicial se suma su oposición a la desaparición de los
órganos autónomos.
Una definición drástica, fundada en un diagnós

tico certero: Morena buscará erigirse en el partido
hegemónico dentro del sistema político... a costa de
debilitara las estructuras tradicionales.
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La dama del silencio
(I de II)

uando he procedido a expresar algún
punto de vista, lo he meditado mucho;
a veces en demasía, porque la expe
riencia me ha enseñado que soy due
ña de mis palabras, pero también de

mis silencios. Si una idea manifestada por mí no causa un
efecto profundo, sino sólo coyuntural o mediático, ¿para
qué? Dicho de otro modo, al dar por hecho que mis pala
bras en un contexto político tendrán una dimensión mayor
a las que pudieran expresar otras mujeres, me detengo pa
ra valorar cuán debido o pertinente es expresarlas o no".
El párrafo inaugural de la columna de hoy es una

transcripción del escrito por la señora Beatriz Gutiérrez
Müller, en su libro que hoy será presentado en sociedad
y que este redactor leyó durante el pasado fin de sema
na. El libro se titula: Feminismo Silencioso.

La persona que piense que la publicación es una más
de las que salen a la luz pública a principios o a finales
de un sexenio con el objetivo de promover una idea po
lítica o eximir culpas está equivocada.

El libro contiene un alto nivel de erudición. Está en las

antípodas de ser un libro de chismes. Si bien el volumen
está escrito a través de la experiencia, los estudios y la
biografía de la autora; se nota el trabajo de investiga
ción a través de los muchos e importantes autores que ci
ta, desde los filósofos griego —en especial Aristóteles—
hasta los actuales, algunos de los cuales, lo confieso, no
tenía yo la menor ¡dea de su existencia. El primer capítu
lo es un completo ensayo filosófico sobre el individuo, el
pensamiento, el lenguaje y la sociedad.
A lo largo de la edición se respira un aire de huma

nismo. Un capítulo que me apasionó, mismo del que la
historiadora Gutiérrez Müller debería de escribir todo un
libro sobre lo que abarca, fue el titulado Las Féminas His

tóricamente. Se remonta a San Pablo quien en la Carta
a los Corintios advierte que las mujeres no pueden ha
blar en asamblea, que si algo quieren saber se lo pre
gunten a su marido en casa. El capítulo lo comienza con
Alejandro Dumas hijo, de quien la autora consigna con
ceptos y frases producto de su ineluctable misoginia del
escritor francés, como la de decir que todas las mujeres:
"son traidoras y dominantes" y que "a la mujer adúltera
no hay que perdonarla, sino matarla".

Pero, en mi opinión, lo más atractivo del capítulo, aun
que se trate de una digresión, es lo relativo a la Ley del
Divorcio en nuestro país, cuyos albores se dieron durante
la Convención Revolucionaria de Aguascalientes 1914,
cuando comenzaba a gestarse nuestra Constitución. Do
ña Beatriz incluye lo dicho por el coronel convencionis
ta Federico Cervantes a favor de la mujer: "Es común en
nuestra sociedad que la mujer sea esclava, y por eso
los hombres mezquinos y egoístas llamamos a la mujer
mexicana la mujer más llena de virtudes de todo el mun
do, porque es la mujer que menos ha comprendido su
papel principal en la tierra, y porque somos los hombres
que de la manera más bestial o absurda golpeamos a la
mujer o la obligamos a trabajar y obedecernos".

En ese capítulo habla, entre otras mujeres, de la perio
dista antagonista al régimen porfirista, Juana Belén Gu
tiérrez de Mendoza (18751942), mejor conocida como
Juana Belén; "lo de Mendoza, dice la autora, es porque
se casó con un señor de apellido Mendoza. Hago notar
esto porque en su tiempo y aún en el nuestro, todavía hay
mujeres que indican en su nombre su estado civil, algo que
les es imprescindible para la vida social. Para mí no lo es.
Pero este espacio se acaba y apenas voy a la mitad

de la reseña. Termino con una frase que me incitó a leer
el libro: "si alguien espera encontrar en mis palabras dic
tados provenientes de otras bocas, lo mejor es que aban
donen este libro".

(Continuará).
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Error táctico en caso
de Zambada
Para cuando se inicie formalmente en la cor

te neoyorquina el juicio de Ismael Mayo
Zambada y se hagan públicos testimonios
y evidencias, ya habrá dejado su cargo
el presidente López Obrador, lo que hace

transexenal a un caso tan, digamos, espinoso.
Impensable que en Palacio ignoren tal circunstan

cia. A no pocos, incluido quien pergeña estas líneas,
sorprende la airada reacción presidencial y la orden
a todo el oficialismo de formar un cerco defensivo.

Ese férreo cerco defensivo del oficialismo morenis
ta, sin conocer aún la toxicidad política en los dichos
en el eventual juicio de Zambada, pese a estar cons
cientes de sus repercusiones transexenal, resultará
en perjudicial limitación al margen de maniobra del
próximo gobierno. Un indescifrable error táctico.

Exgobernadores: usarán su experiencia
Es innegable que, pese a la hegemonía electoral de
Morena, la presidenta electa sabe, y sabe muy bien,
que la mejor escuela de cuadros para el partido en
el poder es la experiencia de haber gobernado una
entidad.

Ahora, como siempre, los gobernadores, hasta
los del hoy partido hegemónico, son la máxima
autoridad política de su entidad y que, es invaluable
la experiencia que da gobernar más o menos bien,
sin darle problemas al presidente.

La presidenta electa, doctora Claudia Sheinbaum,
al integrar a su gobierno a los exgobernadores more
nistas de Puebla, Tabasco y Veracruz. Quizá es bue

na idea tenerlos cerca. Y, por principio de autoridad,
con rienda corta.

Falaz promesa de la reforma judicial
Se extrapolan premisas en la campaña oficialista y
se hacen promesas que difícilmente podrán cumplir,
a menos que alteran radicalmente la iniciativa de la
reforma judicial, como la de "respetar los derechos
laborales de jueces y magistrados".
¿Cómo decir que se respetarán los derechos la

borales de los jueces y juezas federales cuando se
auguran su separación del cargo? Por favor, ¿cómo
compensar un despido injustificado que corta la
carrera de un profesional valioso?

¿Acaso los indemnizarán con el dinero de los fidei
comisos acumulados en el Poderjudicial y los cuales
confiscarán como expresión clara de las pulsiones
autoritarias cada día más evidentes en "la revolución
de las conciencias"?

Notas en remolino

Anunció la presidenta electa, doctora Claudia Shein
baum Pardo que decidió seguir con las mañaneras co
tidianas desde Palacio. Sensata decisión no sacrificar el
instrumento que le da el total control de lo que informa el
Gobierno de la República... Singular ¡dea la de la jefa
de Gobierno electa de CDMX, Clara Brugada, se fue
a Colombia a "intercambiar experiencias" con alcaldes
de Bogotá y Medellín con gran comitiva de alcaldes
electos. Dirán que nunca es demasiado temprano para
iniciar una campaña... Mis más sentidas condolencias
por el fallecimiento del amigo Pedro Sol, gran carica
turista y mejor persona... Al gobernador michoacano
Alfredo Ramírez Bedola ahora le amagan los cultiva
dores de cítricos con un paro por la insoportable inse
guridad... En Querétaro ha presentado su renuncia
el fiscal General del estado, Alejandro Echeverría...
Receta para populistas del escritor Robert A. Heínlein:
"Es más fácil convencer a mil hombres si apelas a sus
prejuicios que si apelas a la lógica" ...
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Ismael El Mayo Zambada dio a
conocer un escrito a través de

su abogado, Frank Pérez.
Lo que dice en esa carta muy probablemente
tiene datos ciertos y certeros, pero por la forma
en que se dio esta operación de inteligencia por
autoridades estadounidenses, difícilmente lo
sabremos.

Los detalles de la operación de inteligencia
mejor ejecutada de las últimas décadas perma
necerán resguardados por las autoridades esta
dounidenses.

En la carta que firma Zambada asegura que
fue convencido de asistir a una reunión para
arreglar las diferencias políticas que existían
entre el gobernador, Rubén Rocha Moya, y el
exalcalde de Culiacán y exrector de la Universi
dad Autónoma de Sinaloa (UAS), Héctor Melesio
Cuén Ojeda, a quien el mismo capo consideraba
un amigo, con quien tenía una relación estrecha
desde hace varios años.

En esa misma reunión también se le dijo al
capo que estaría presente Iván Archivaldo Guz
mán Salazar, principal líder de la facción de Los
Chapitas, hijos de Joaquín El Chapo Guzmán.
El Mayo Zambada describe que fue Joaquín

Guzmán López, hermano de Ovidio Guzmán,
quien le insistió en acudir a ese encuentro reali
zado a las afueras de Culiacán, Sinaloa.
Iba acompañado de José Rosario Heras López,

comandante de la Policía Judicial del Estado de

Sinaloa, y por Rodolfo Chaidez, miembro del
equipo de seguridad del capo mexicano.

Relató lo siguiente: "Vi a Joaquín Guzmán Ló
pez, a quien conozco desde que era un niño, y
me hizo un gesto para que le siguiera. Confiado
en la naturaleza de la reunión y en las personas
implicadas, le seguí sin dudarlo. Me condujeron
a otra sala que estaba a oscuras. En cuanto puse
un pie dentro de aquella habitación, me tendie
ron una emboscada".
¿Qué tan verosímil es esta información? Tie

ne lógica, lo he dicho en este espacio. Engañar
al principal narcotraficante del país, con más de
cinco décadas de experiencia, sin pisar la cárcel,

puede parecer alejado de la realidad, pero por
otra parte, sabemos que la relación con sus ahi
jados, los hijos de Guzmán Loera, después de
muchos desacuerdos y distanciarniento, sobre
todo después del primer intento de detención
de Ovidio Guzmán en el llamado Culiacanazo,
se había recompuesto en los últimos meses.
No olvidemos que fue precisamente El Mayo

quien auxilió alos "muchachos", como los llama
ba cariñosamente en ese momento tan crucial

para la liberación de Ovidio.
Si Zambada acudió a esa reunión voluntaria

mente y podría ser por el bajo perfil con el que
llegó y con tan poca seguridad, habla de que
existía una confianza absoluta entre quienes su
puestamente participarían en el encuentro con
el jefe histórico del Cártel de Sinaloa.

Lo que menciona es que Héctor Melesio Cuén
Ojeda fue asesinado en donde privaron de la li
bertad a El Mayo, y en ese momento. Mientras la
Fiscalía de Sinaloa ha dado a conocer un video

sobre el asesinato del exrector, todo indica que
parece una misteriosa ejecución.
Los demás asistentes a esa reunión, también

están desaparecidos entre ellos, uno muy impor
tante, porque simultáneamente trabajaba parala
Fiscalía del Estado y era de los jefes de escoltas
de Ismael Zambada. Se trata de José Rosario He

ras López, el policía que lleva el mismo nombre
que es mencionado en la carta de El Mayo. Tenía
permiso de vacaciones desde el 15 de julio debi
do a que visitaría a su padre en Culiacancito. Hoy,
también está desaparecido.
Otro quien supuestamente asistiría a la reu

nión, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, muy oportunamente estaba en un viaje
relámpago a Los Ángeles, California.
Es verdad que había un pleito entre el gober

nador de Sinaloa y el exrector Melesio Cuén; por
lo pronto, Rocha Moya ha negado las acusacio
nes, pues asegura que no se encontraba en Sina
loa cuando ocurrieron los hechos, pero eso no lo
exonera que se haga una investigación profunda
para determinar si está involucrado con el Cártel
de Sinaloa.

Por lo pronto, la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) dio a conocer que atraerá el caso del
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asesinato del exrector y los señalamientos en
la carta sobre el presunto involucramiento del
mandatario estatal.
Un día antes de difundirse la carta, el emba

jador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
dio una conferencia de prensa donde confir
maba que El Mayo había sido llevado contra su
voluntad en un avión que salió de Sinaloa con
destino a Nuevo México.

En esa conferencia dijo: "Lo primero es que
Joaquín Guzmán voluntariamente se entregó; lo
segundo es que la evidencia que vimos nosotros
cuando llegó él a Santa Teresa, Nuevo México, al
aeropuerto, es que a El Mayo, lo habían llevado
contra su voluntad".

El embajador Salazar dejó en claro que el
Gobierno estadounidense no realizó ninguna
operación en territorio mexicano para detener a
Ismael El Mayo Zambada, a quien desde 2017 el
Departamento de Estado de la Unión Americana
lo colocó en su lista de los más buscados y ofre
cía cinco millones de dólares de recompensa, y
que para 2021 ya ofrecía 15 millones de dólares
para quien ayudara a su captura.
Aclaró que se trató de una operación entre

cárteles, explicó que "no fue un avión de EU, no
fue un piloto de EU. No fueron nuestros agentes
o nuestra gente en México. Esta operación fue
entre los cárteles donde uno entregó al otro".
Éste es otro dato importante: las autoridades

estadounidenses no quieren verse involucradas
en el hecho de que haya habido operación física
de sus agentes en territorio mexicano.

A raíz de la extradición de Ovidio, las autori
dades estadounidenses, particularmente el FBI,
empezó a trabajar' de manera más contundente
en la inteligencia para que se entregara o se detu
viera al principal narcotraficante de México.

Según lo cuenta en la carta El Mayo Zambada,
dice: "Durante todo este calvario, me sometieron
a malos tratos físicos, que me causaron lesiones
importantes en la espalda, la rodilla y las muñe
cas. Después me llevaron a una pista de aterriza
je a unos 20 o 25 minutos de distancia, donde
me obligaron a subir a un avión privado. Joaquín
me quitó la capucha de la cabeza y me ató con
bridas al asiento. En el avión no había nadie más

que Joaquín, el piloto y yo".
Lo cierto es que si se dice que fue otro nar

cotraficante quien lo entregó, se deja ver que
elementos de agencias de Estados Unidos no in
tervinieron físicamente en territorio mexicano. Y

para la defensa legal de El Mayo funciona bien
decir que fue secuestrado.
Hoy están en Estados Unidos, ahijado y pa

drino, Joaquín Guzmán López e Ismael El Mayo
Zambada. No es casualidad, es un trabajo de in
teligencia hecho por el FBI.
Nada es casualidad, la realidad exacta difícil

mente la sabremos. Lo que sí sabemos es que, en
estos últimos días, en las encuestas para buscar
la Casa Blanca, en la mayoría de los estados que
definirán la elección, la candidata demócrata,
Kamala Harris, ha subido en los números, en
muchos estados superando a Donald Trump.
En estos movimientos, nada es casualidad.
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FOTOS difundidas

tras la captura de
Joaquín Guzmán
López e Ismael El
Mayo Zambada
der.), el pasado 25
dejulio.

Fecha: 13/08/2024

Página: 12

Area cm2: 513

3 / 3

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 72,922

Página 82 de 193 Índice



ROZONES
"SuICarne Airlines"
Con la novedad de que el pasado 25 de agosto, fecha en la que fue detenido Ismael El Mayo
Zambada en Estados Unidos, y asesinado el exrector de la UAS, Héctor Melesio Cuén, el go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se encontraba en Los Ángeles, a donde llegó en un
avión prestado. El dato de su ubicación es el que el propio mandatario dio desde el sábado pasado,
luego de que se conociera la carta del capo, difundida por su abogado, sobre las circunstancias
en la que se dio su traslado y aprehensión en EU. Sólo que ahora se conoció que la aeronave en la
que el morenista se movió fue prestada por el empresario Jesús Vizcarra, dueño de SuKarne.
F ue Revista Espejo el medio que dio cuenta de lo anterior, aunado al dato de que Rocha lo ocupó
con seis familiares más, sin pagar por ello, y gracias a un acuerdo de su hijo Rubén Rocha Díaz
con Vizcarra. El avión es un Learjet muy bonito, por cierto. Ahí el dato.

Se reactiva la purga
Asi que tras reelegirse al frente del PRI, Alejandro Moreno no esperó ni un día para lanzarse con
tra el senador electo Manlio Fabio Beltrones por mantener una posición crítica precisamente
sobre la elección y sobre los derroteros que está tomando el tricolor. La decisión que ayer anun
ciaron quienes conformarán la próxima bancada priista en el Senado fue la de "no admitirlo". Nos
hacen ver que Beltrones fue certero ayer al advertir que actualmente, a causa de las expulsiones y
las exclusiones hay más priistas afuera que adentro del PRI. A lo que ha agregado en declaracio
nes contra quien llamó "aspirante a dictador": "Tengámoslo claro, esta dirigencia reeleccionista
no representa la unidad, el PRI deAlito debiendo ser formal, se ve marrullero y mezquino con
los suyos y pequeño ante la sociedad. Es tan ilegal la asamblea del PRI, como cualquier intento
de represión en mi contra y de todo militante". Entre quienes conocen las entrañas del tricolor
esperan que se reactívenlas acciones de purga. Pendientes.

Lemus se anota triunfo

Y el que se anotó un punto más en la batalla contra Morena tras la elección de Jalisco es el eme
cista Pablo Lemus. Y es que resulta que ayer el Tribunal Electoral de la entidad determinó que
las pruebas presentadas por el guinda, que abanderó a Claudia Delgadillo, no probaron que
hubiera, como se acusó, participación de funcionarios públicos, usurpación de funcionarios de
casilla o que se hiciera una cobertura informativa con carga negativa a su candidata. "El actor
(Morena) pretende que se anule la elección a la gubernatura del estado de Jalisco basado en me
ras inferencias, presunciones o especulaciones, ya que sus argumentos carecen de sustento", fue
una de las principales consideraciones del tribunal planteadas ayer, antes de que se confirmara la
votación que le da a Lemus una ventaja de 200 mil votos y cinco puntos porcentuales. Los mo
renistas han dicho que acudirán ahora al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
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Euforia y molestia tras París
Llegaron ayer de París integrantes de la delegación mexicana que participó en los Juegos Olímpi
cos y fue elboxeador Marco Verde, quien ganó medalla de plata, quien fue arropado por la gente
como un rockstar. Hay alegría por el desempeño de los atletas en la justa de verano, pero tam
bién empiezan a aparecer algunas voces que no ven con buenos ojos que la titular de la Conade,
Ana Guevara, declarara que "nos quedamos cortos" en la cosecha de medallas. Fue la marchista
Alejandra Ortega quien describió a Fox Sports su percepción ante los dichos de la funcionaría.
"Es un poco de frustración y, al mismo tiempo, enojo, que una persona de talla mundial, que fue
medallista olímpica, no tenga empatia con nosotros, los deportistas que estamos en ese proce
so, creo que es una tristeza. Para mí, en lo personal, es mucho enojo. Me molestan ese tipo de
declaraciones, porque más que alentarnos, menosprecia el trabajo que estamos haciendo". Uf.

Litigio se alarga rumbo al fin del sexenio
Y fue el titular del Instituto Nacional de Migración Francisco Garduño, quien no logró que pros
perara su petición de que el caso del incendio de la estación migratoria de Ciudad Juárez se atien
da mediante una "solución alterna", a afecto de que no se le abra un juicio. Lo anterior, porque el
juez que lleva el caso dio cuenta de que hay un recurso de revisión pendiente de resolver de un
amparo promovido por la propia defensa de Garduño ante el rechazo de una primera solicitud
para poder librar el proceso. En el caso, nos comentan quienes lo conocen más a detalle, ha ha
bido instituciones del propio Gobierno, como la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas que
han buscado disuadir a afectados para que se acepte el recurso del funcionario. En el incendio
ocurrido en el centro de detención, 40 migrantes murieron y 25 más resultaron heridos el 27 de
marzo de 2023.

Impugnaciones e incertidumbre
Y nos piden estar pendientes del camino que tome la Suprema Corte de Justicia de la Nación en
el tema de la reforma a Ley de Amparo, luego de que el ministro Juan Luis González Alcántara
Carrancá, decidiera admitir dos acciones de inconstitucionalidad interpuestas por la oposición
contra las reformas a esa norma que aprobaron recién las bancadas de la 4T en el Congreso. Con
esas modificaciones, nos recuerdan, lo que se avaló fue que los jueces no puedan aplicar suspen
siones de actos de autoridad con efectos generales cuando ciudadanos recurran precisamente
al amparo para impugnar una ley Tras la aceptación de los recursos el ministro deberá elaborar
una propuesta de resolución que presentará al pleno de la SC JN. Aunque habrá que ver si antes se
atraviesa la reforma judicial y sus efectos. Por lo pronto, en esta ocasión, el ministro no autorizó
suspender la vigencia de la reforma impugnada.
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PULSO POLITICO

LEGITIMA TRIBUNAL
TRIUNFO DE SHEINBAUM
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
La Sala Superior del Tribunal

Electoral declaró legítimo el
triunfo de Claudia Sheinbaumcomo

Presidenta de la República y descar
tó las irregularidades denunciadas
por la oposición, para mañana ha
cer el anuncio correspondiente y el
jueves entregarle la constancia de
su triunfo, en tanto ella volvió a sor
prender con el anuncio de la desig
nación de Emilia Esther Calleja Alor
como directora general de la Comi
sión Federal de Electricidad.

Será la primera mujer que ocupará ese importante
cargo —para el que se mencionaban otros nombres— a
la que presentó como Ingeniera Electrónica del Insti
tuto Tecnológico de Celaya, maestra en Administra
ción y Alta Dirección por la Universidad de Coahuila,
"que viene de abajo, creció en la CFE y tiene un enor
me liderazgo", y al mismo tiempo anunció que los
gobernadores de CDMX, Chiapas, Tabasco, Puebla y
Veracruz, que concluirán su gestión, se incorporarán
a su gobierno.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras se conocen más detalles del caso del

Mayo Zambada, avanzan protestas y movilizacio
nes contra la sobrerrepresentación morenista en la
Cámara de Diputados y a favor de la independencia
judicial, cuya defensa volvió a asumir la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña
Hernández, al advertir las implicaciones que tendría
vulnerar o perder ese baluarte.
En el encuentro Internacional sobre ese tema, en
el que participarán, entre otros, el ex presidente de
Bolivia, Eduardo Rodríguez Veltzé, severo crítico de
quien lo fue, Evo Morales, por proponer la elección
de jueces, la titular del alto tribunal sostuvo que la
independencia judicial es un derecho de todas las
personas que ningún estado de cosas puede suponer
un dominio para derrotar o sepultar los derechos fun
damentales universales de todo ser humano.

Más allá del arresto del Mayo Zambada y lo que
reveló en su carta que se difundió el fin de semana,
la atención general estará en lo que él y su ahijado
Joaquín Guzmán López declaren en los juicios ante
la justicia de Estados Unidos sobre los nexos del Cár
tel de Sinaloa con gobernantes federales y estatales,
cuyas consecuencias vemos hoy en municipios y en
tidades en poder de ése y otros cárteles.
Igual que en el caso Zambada, también en el PRI
hay ahijados que traicionan a su padrino: una vez re
electo Alejandro Moreno como dirigente nacional de
ese partido, Manlio Fabio Beltrones, senador electo,
fue excluido de la bancada tricolor.

¿Cómo que ni el Presidente ni el gobernador de
Sinaloa sabían que el Mayo tenía escolta oficial, al
mando del comandante de la Policía de Investiga
ción de la fiscalía estatal que lo acompañaba cuando
El Chapita Joaquín Guzmán se lo llevó a EU?

La Sala Superior del Tribunal
Electoral declaró legítimo el

triunfo de Claudia Sheinbaumcomo

Presidenta de la República y descar
tó las irregularidades denunciadas
por la oposición, para mañana ha
cer el anuncio correspondiente y el
jueves entregarle la constancia de
su triunfo, en tanto ella volvió a sor
prender con el anuncio de la desig
nación de Emilia Esther Calleja Alor
como directora general de la Comi
sión Federal de Electricidad.

Será la primera mujer que ocupará ese importante
cargo —para el que se mencionaban otros nombres— a
la que presentó como Ingeniera Electrónica del Insti
tuto Tecnológico de Celaya, maestra en Administra
ción y Alta Dirección por la Universidad de Coahuila,
"que viene de abajo, creció en la CFE y tiene un enor
me liderazgo", y al mismo tiempo anunció que los
gobernadores de CDMX, Chiapas, Tabasco, Puebla y
Veracruz, que concluirán su gestión, se incorporarán
a su gobierno.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras se conocen más detalles del caso del

Mayo Zambada, avanzan protestas y movilizacio
nes contra la sobrerrepresentación morenista en la
Cámara de Diputados y a favor de la independencia
judicial, cuya defensa volvió a asumir la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña
Hernández, al advertir las implicaciones que tendría
vulnerar o perder ese baluarte.
En el encuentro Internacional sobre ese tema, en
el que participarán, entre otros, el ex presidente de
Bolivia, Eduardo Rodríguez Veltzé, severo crítico de
quien lo fue, Evo Morales, por proponer la elección
de jueces, la titular del alto tribunal sostuvo que la
independencia judicial es un derecho de todas las
personas que ningún estado de cosas puede suponer
un dominio para derrotar o sepultar los derechos fun
damentales universales de todo ser humano.

Más allá del arresto del Mayo Zambada y lo que
reveló en su carta que se difundió el fin de semana,
la atención general estará en lo que él y su ahijado
Joaquín Guzmán López declaren en los juicios ante
la justicia de Estados Unidos sobre los nexos del Cár
tel de Sinaloa con gobernantes federales y estatales,
cuyas consecuencias vemos hoy en municipios y en
tidades en poder de ése y otros cárteles.
Igual que en el caso Zambada, también en el PRI
hay ahijados que traicionan a su padrino: una vez re
electo Alejandro Moreno como dirigente nacional de
ese partido, Manlio Fabio Beltrones, senador electo,
fue excluido de la bancada tricolor.

¿Cómo que ni el Presidente ni el gobernador de
Sinaloa sabían que el Mayo tenía escolta oficial, al
mando del comandante de la Policía de Investiga
ción de la fiscalía estatal que lo acompañaba cuando
El Chapita Joaquín Guzmán se lo llevó a EU?
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Puede resultar un exceso, pero lo peor que le
puede pasar al país es que el PRI se diluya

como oposición.

Mientras la vida partidista esté estructurada como
ahora, si algo es importante es que aparezcan alternativas
cohesionadas para enfrentar a la contundente mayoría y
para ofrecer opciones a la ciudadanía en los términos de
una necesaria pluralidad ideológica.

El PRI ha dejado de ser desde hace tiempo una alterna
tiva política para la sociedad. Lo que conserva tiene que ver
con elecciones pasadas, más que con el presente, digamos
que es algo como la herencia priista que se les va acabando.

Que el país tenga alternativas políticas le permite a los
ciudadanos discernir. Es cierto que desde hace tiempo el
PRI se ha diluido y se ha encarnado en algún sentido, en
forma y fondo, en Morena. El tricolor vive de lo que fue,
porque en este presente va siendo un partido cada vez
menos importante para la sociedad y a menudo aparece
como una mala marca, sobre todo, por la herencia que de
jaron personajes como Peña Nieto y por sus actuales líos
internos.

Del resto se ha encargado el Presidente. A lo largo de va
rios años ha repetido insistentemente ante sus millones de
seguidores la rémora que ha dejado el PRI y, sobre todo, sus
presidentes. Ha sido severo con las presidencias priistas y
panistas desde 1982, pero ha sido cauteloso con quienes

dejaron un desbarajuste como Echeverría y López Portillo.
El pasado fin de semana quedó claro lo que le viene al

PRI al ser ratificado por las buenas y las malas su Comité
Ejecutivo en una singular elección. La diferencia del au
toritarismo de hoy al del pasado es que en otros tiempos
el partido tenía capacidad de maniobra, además de que se
ofrecía como una agencia de colocaciones empleos y posi
ciones políticas con la cual se tenía sometida a la mili tanda.

A estas alturas ya es muy poco lo que puede ofrecer.
Será cuestión de tiempo para que se deje venir una nueva
sangría de priistas que seguramente tendrán como desti
no Morena, como se ha visto desde el 2015. El partido está
pasando por su proceso de extinción. El PRI ya no cabe en
la sociedad ni aparece como una alternativa por lo que sig
nifica para los ciudadanos y como está definido en el ima
ginario colectivo.

La forma en que se reeligió Alito muestra su talante.
Quiere un partido a su imagen y semejanza sin quedar del
todo claro para qué lo quiere. En el terreno de las especu
laciones pareciera que está buscando tener de dónde asir
se para enfrentar los muchos problemas de índole legal y
político que rondan en su entorno. No hay día en que no
aparezca información de que resulte ser propietario de te
rrenos o casas sin que sea desmentida la información.

Será inevitable que tarde que temprano tenga que res
ponder por todo ello, porque los asuntos se le acumulan y
muchos de ellos ya están en manos de la autoridad. Lo que
hoy es definitivo es que tiene pleno control del partido por
más que se esté diluyendo y que en y desde el Gobierno no
necesariamente les molesta lo que está pasando.
Alito coloca a quien quiere y además hace a un lado a

quien plantea críticas a su persona o al proceso que lo llevó
a ser ratificado. El PRI bajo nuestro sistema de partidos no
olvidemos que se lleva una buena tajada de dinero, a pesar
de que cada vez tiene menos votantes.

Ayer quedó claro que Manlio Fabio Beltrones también
está en la mira. Alito lo hizo a un lado de la bancada priista.
Manlio ahora irá por la libre y en el Legislativo tendrá la
"tentación" de hacerle uno que otro "favor" a la mayoría.

Morena seguirá gobernando sin tener a nadie enfrente.
No tiene necesidad de hacer nada, a la oposición le da por
pelearse entre ellos.

RESQUICIOS.
El hecho de que el gobernador de Sinaloa diga que no es
taba informado sobre la presunta segurida d de El Mayo no
significa que no existiera, quizá más bien optaron por
no voltear. No va a ser fácil pasar este trance, a pesar de
que ya echaron a andar la maquinaria, empezando por el
Presidente.
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POR CARLOS URDÍALES •

El problema es Ana Gabriela Gue
vara, la SEP y el Gobierno. Las

que según la titular de la Comisión
Nacional de Cultura Física y Depor
te (Conade) "faltaron", fueron las
que siempre faltan.
En Toldo2020 (2021 en realidad, nuestros atletas ganaron
cuatro preseas). Desde Barcelona1992 hasta los juegos de
la pandemia, las delegaciones nacionales han traído en
total 31 preseas. Promedio de 3.8 medallas cada ciclo.

En este tema sí que ahora es como antes. Emergen at
letas de alto rendimiento que nos representan gracias a
épicas individuales, a veces con más apoyos, casi siempre,
con muy pocos.

Y no sólo la Conade juega mal, el Comité Olímpico
Mexicano también hace de las suyas. Quizá como dice la
gran periodista del deporte Geo González; "el problema
es que no nos importa el deporte".

Ni al Gobierno, ni ala iniciativa privada que se regodea

recompensando a los ganadores, a la segura. ¿Y las becas
para fomiación, campamentos, competencias y más en
trenadores de talla mundial? Y a los medios de comuni

cación tampoco el deporte amateurlos seduce, "no deja".
Y a la sociedad embelesada con el Tri y la Liga MX,

todo el deporte le parece un complemento no vital.
¿Cuántas familias se apasionan y comprometen con
una hija o hijo que sueñe con una Olimpiada? Más allá
de las ridiculas clases de educación física el Estado

apuesta nada.
¿Por qué "faltaron" medallas, según la estridente

encargada de la política pública del deporte en la 4T?
¿Segundo piso? No, por favor. Y Ana Gabriela Guevara en
grasa la historia de otros atletas que siendo medallistas
creyeron que podían hacer algo mejor, marchistas o cla
vadistas y nada. O empresarios del deporte como Nelson
Vargas. Y nada.

Por eso Geo González tiene razón. Las y los paisanos
que se la fueron a romper a París 2024 son atletas de elite.
De clase mundial. La estulticia campea en las benditas
redes. Pero cada uno de ellos merece admiración, respe
to y respaldo.

Claudia Sheinbaum tiene ante sí la oportunidad de
sembrar un futuro más sano y exitoso para el deporte en
México. Y puede comenzar por habilitar albercas públicas,
canchas de tenis, de volibol, de basquetbol. Ordenando la
apertura de campos para la práctica de tiro, con equipo e
instructores. Y gimnasios para judo, lucha greconomana,
para disciplinas artísticas.

Todo con el objetivo de tener niños y adolescentes
más sanos, más seguros, ambiciosos, felices y honestos.
Hacer que la 4T trascienda más allá de la arena política
y electoral.

Incida desde Palacio Nacional para que el pueblo vea
en la práctica deportiva algo más grande que un pasa
tiempo lujoso. No descalifique, aplauda modestas gestas
para hacerlas notables y ejemplares. Que contagie desde
el poder político al capital privado a sumarse.

No "faltaron" medallas ni se "quedaron en el camino".
Cuanta pobreza en esta gestión. Falta una visión guberna
mental de alto rendimiento y largo plazo. Dejar de hacer
lo mismo.
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MADURO DEFINE
SU DESTINO
POR MONTSERRAT SALOMÓN

En las dos primeras décadas
del nuevo milenio, Estado

Unidos sufrió de un repunte en
la circulación de cocaína entre
sus ciudadanos. La crisis del con

sumo, la violencia y las muertes
fueron en aumento. En su mo

mento, el Gobierno identificó
como una de las fuentes del trá

fico al Cártel de los Soles, prin
cipalmente relacionado con la
guerrilla de las FARC y sus aliados
internacionales.
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En el 2020, durante el mandato de Donald
Tmmp, el fiscal Barr asombró al mundo al acusar
abiertamente de narcoterrorismo a altos mandos del

Gobierno de Venezuela, incluido a Nicolás Maduro,
un presidente al que no reconocían como legítimo.
La acusación ligaba a Maduro con el cártel y lo refe
ría como pieza clave dentro de una estrategia que
buscaba minar a la sociedad estadounidense al co

rromperla con las drogas. También ofrecía ima fuerte
suma, 15 millones de dólares, a la persona que apor
tara información que llevara a la captura de Maduro.

El embate de la pandemia y las propias proble
máticas de la política interna de los EU provocaron
que el impacto inicial de esta medida fuera diluyén
dose con el tiempo. Lo que parecía una ofensiva
decisiva de la comunidad internacional en contra

del dictador no pasó a mayores y nuevamente las
aguas volvieron a su cauce. Maduro, acostumbrado
a aguantar, desgastar y continuar, tomó el ataque
como combustible para su postura de mártir del
imperialismo.

Hoy, luego de unas elecciones fraudulentas, Ma
duro nuevamente se aferra al poder al tiempo que
Elon Muslcle recordaba al mundo del caso abierto

por el Gobierno estadounidense y la recompensa
por la cabeza de Maduro. Esto, sumado al clamor
internacional ante la evidencia de fraude y los 1,300
venezolanos detenidos durante las protestas calleje
ras, vuelve a encender la esperanza de que ahora sí la
presión sea suficiente para derrocar al dictador.

El rumor que crece como las olas del mar es que
Washington le ha ofrecido amnistía a Maduro a
cambio de que deje el poder y permita la transición.
Maduro se enfrenta a una decisión que definirá su
destino. Puede aferrarse a la presidencia y terminar
como otros tantos dictadores: perseguidos, presos
o incluso muertos; o puede retirarse, buscar asilo
en algún país aliado y culminar sus días en una paz
y tranquilidad inmerecidas, pero consentidas como
el mal menor. A su favor tiene que EU volverá a ensi
mismarse con su propio proceso electoral. En contra
está el que, incluso, países afines se han decantado
por exigir tr ansparencia en la elección, lo que implica
una llamada para que acepte su derrota en las urnas.

A Maduro se le ha abierto una inmerecida salida

por la puerta grande. Esperemos, por el bien de Ve
nezuela, que tenga la prudencia de tomarla y desa
parecer de una vez y para siempre.
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La detención de 'El Mayo' Zambada, otro complot contra AMLO
ESENCIA DE MUJER

YAZMIN Vr
ALESSANDRIm A

www.lapoliticamedarisa.mx/@Yalessandrini1

En los nueve párrafos de la carta que se
le atribuye al narco traficante sinaíoen
se Ismael Mario Mayo Zambada, me
jor conocido como El Mayo, la cual fue

dada a conocerpor su abogado defensor, Frank
Pérez, después de que éste la hizo llegar a la di
rección de Los Angeles Times, en ninguna de sus
líneas se hace mención ni alusión al presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo, para el mandatario mexicano,

tanto la publicación de esta misiva como la
captura, detención, rendición o entrega de

este sanguinario delincuente son parte de una
campaña negra orquestada en su contra por
el perverso bloque conservador cuyo único
objetivo es descarrilar su proyecto de la Cuarta
Transformación.

En pocas palabras, para el tabasqueño sus
adversarios son capaces de cualquier bajeza
con tal de reavivar elhashtag #NarcoPresidente.
Por eso, la maquinaria oficialistamorenista

ya echó a andar su pesado engranaje para la
varle la cara al gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, éste sí mencionado en la misiva
de ElMayo Zambada y quien está metido hasta
las manitas en este asunto y también en la eje
cución de Héctor Melesio Cuén Ojeda, exrector
de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS)
y también diputado federal electo: coinciden
temente, el homicidio de Cuén Ojeda y la de
tención de El Mayo Zambada (junto a uno de
los hijos de Joaquín Guzmán López, El Chapo)
ocurrió el 25 de julio, fecha en la que supuesta

mente se reunirían Rocha Moya y Cuén Ojeda
para limar asperezas.
Pero el encuentro ya no tuvo lugar por dos

razones: el exrector de la UAS fue asesinado y el
gobernador sinaloense viajó desde temprano a
Los Angeles, California en unjet privado (¿ause
ridad republicana?, sí, ¡cono no!) apasarunas
vacacionesjunto a su familia, las cuales se vieron
interrumpidas abruptamente por los hechos
que ya todos conocemos, por lo que Rocha Moya
tuvo que regresar a Sinaloa al día siguiente.
No nos hagamos tontos, en política no exis

ten las coincidencias.

Sin embargo, el bloque de gobernadores
niorenistas,junto al presidente López Obrador,
ya salieron todos juntos en bola para darle sures
paldo y bendita absolución a Rocha Moya por
todas las mentiras y la injusta estigmatización
de la que está siendo objeto.
Y tienen razón. No se vale que un maloso

delincuente manche la reputación, prestigio y

mente se reunirían Rocha Moya y Cuén Ojeda
para limar asperezas.
Pero el encuentro ya no tuvo lugar por dos

razones: el exrector de la UAS fue asesinado y el
gobernador sinaloense viajó desde temprano a
Los Angeles, California en unjet privado (¿ause
ridad republicana?, sí, ¡cono no!) apasarunas
vacacionesjunto a su familia, las cuales se vieron
interrumpidas abruptamente por los hechos
que ya todos conocemos, por lo que Rocha Moya
tuvo que regresar a Sinaloa al día siguiente.
No nos hagamos tontos, en política no exis

ten las coincidencias.
Sin embargo, el bloque de gobernadores

niorenistas,junto al presidente López Obrador,
ya salieron todos juntos en bola para darle sures
paldo y bendita absolución a Rocha Moya por
todas las mentiras y la injusta estigmatización
de la que está siendo objeto.
Y tienen razón. No se vale que un maloso

delincuente manche la reputación, prestigio y

calidad moral de un distinguido soldado de la
cuatroté. Ni que se tratara del perverso Genaro
García Luna, a quien por cierto lo hundieron
con testimonios (ni una sola prueba) de crimi
nales que decidieron apegarse al programa de
testigos protegidos para salvar elpellejo.
A esos pillos los morenistas sí les creyeron

y les aplaudieron, pero cuando estos mismos
criminales mencionaron a uno de los suyos de
inmediato pegaron el grito al cielo.
Pero eso sí, la invisible Fiscalía General de

la República (FGR) ya abrió una carpeta de
investigación por secuestro y traición a la patria
(entre otros delitos) contra quien resulte res
ponsable por llevarse ¡legalmente de México a
ElMayo Zambada.
Es en serio, no se rían...

Las opiniones eXfjtesacías pñr loscoiiMWtstasson
inde^nditfítesyngreflejannjcesariaTOnte'

el puníjide vista eje 24HORAS.
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México entra a la estrategia de libertad de El Mayo Zambada

El Gobierno mexicano sabe la es

trategia.
De denü o parte esta información.
Los defensores de Ismael El

Mayo Zambada traen un plan en teoría per
fecto par a logr ar la liberación de su cliente y
tal vez para regresarlo al país.
El antecedente es Humberto Álvarez Ma

chain, el doctor secuestr ado en Guadalajara
por medicar' supuestamente al exagente de la
DEA (DrugEnforcementAdministrationen
inglés) para soportar mayor tortur a por paite
de personeros de Rafael Caro Quintero.
Al menos eso argumentaron los fiscales

en la Corte Federal de Los Angeles juicio cu
bierto por mi cuando lo presentar on como
máxima prueba del crimen del exagente En
rique Camarena Salazar junto con Rubén
Zuño Arce, excuñado del expresidente Luis
EcheverríaÁlvarez del exagente.
Inclusive, en acto histriónico, mostraron

bolsas transparentes con tierra del r ancho
michoacano ElMareño, donde habría sido
enten ado el cadáver del policía de Calexico,
California.

NADIE SUPO, NADIE SABE, NADIE SABRA
Eso pasó en el siglo pasado.
Hoy la estr ategia se revive.
Humberto Álvarez Machain fue llevado

de Guadalajara a Texas, previo pago de 50
mil dólares de recompensa de la DEA, y de
ahí a California para ser juzgado.
Al cabo de los años el galeno resultó exo

nerado y regresó libre de culpa al país por un
hecho jurídicamente vigente: nadie puede
ser secuestrado en otro país para ser juzgado
en Estados Unidos.

Acotación: Rubén Zuño Arce, supuesto
partícipe en el mismo delito, no fue liberado
porque a él lo capturar on en territorio esta
dounidenseyno secuestrado enMéxico.
Hoy hay un gran apoyo en ese plan.
Según el comunicado de la Fiscalía Ge

neral de la República (FGR) de Alejandro
Gertz Mañero, hay una investigación por
traición a la patria y eso es justamente se
cuestrar a alguien y llevarlo a proceso en
territorio ajeno.
Eso dijo exactamente El Mayo Zambada

en texto difundido el sábado pasado por uno
de sus abogados, Frank Pérez:
".. .no me entregué ni vine voluntaria

mente a Estados Unidos. Al contrario, fui
secuestrado y traído por la fuera a y en contra
de mi voluntad".

A ver qué sucede, pues tiene otro camino
para la libertad: declarar se testigo protegido
y proporcionar infor mación sobre el mapa
criminal en México, donde ni el Presidente
ni el gobernador Rubén Rocha saben nada.

DUDADELABODA
MISTERIOSA EN PARÍS
Hay curiosidad en la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (Conade) de Ana
Gabriela Guevara.

Investigan quién me dio la información
sobre el alto funcionario de la dependencia
cuyo viaje fue pagado con recursos públicos
para llevarse a su esposa de luna de miel a
París.

El jefe de prensa, Víctor Hugo Arteaga,
puede recurrir a mí y le doy cuanto dato
desee si no rompo el secreto profesional,
inclusive sobre su petición a Finanzas de
la Comisión cuando le autorizaron los
viáticos.

En adición le puedo informar el nombre
del reporter o interno a quien impidió el viaje
según los preparativos de cobertura, plaza
utiliz ada por su novia/esposa a fin de disfru
tar su viaje matr imonial.
Después de todo, el paso de Víctor Hugo

Arteaga por la Conade es de escándalo des
de su llegada hace unos meses tanto como
su jefa Ana Gabriela Guevara por las plazas
usurpadas.
Pero como varias personas se reservan

testimonios porque están amenazadas de
despido si protestan o denuncian, por ahora
aquí dejamos esta infor mación y no demos
más nombres.
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MC: el único contrapeso al ofícialismo

ESTABOCAESMÍA

JUAN M.
DE ANDA

estabocaesmia20014@gmail.com//@JuanMDeAnda

El proceso electoral del pasado 2 de junio
marcó, sin duda, uno de los momentos
más importantes para Movimiento Ciu
dadano (MC), y es que el partido naranja,

liderado por Dante Delgado, registró un crecimien
to espectacular, posicionándose como la fuerza
política de mayor avance en el país, al incrementar
en más de 500 por ciento su número de votos .Este
salto, que llevó a MC de 1 millón de sufragios en
2018 a 6.2 millones en 2024, es el resultado de
hacer política de una manera diferente y con ideas
frescas.

Este ascenso no sólo es significativo por los nú
meros, sino por la manera en que se logró. Movi
miento Ciudadano fue el único partido que respetó
las reglas y los tiempos electorales, jugando limpio
en un terreno donde otros optaron por estrategias
cuestionables. Este respeto por la legalidad permi
tió que su candidato presidencial, Jorge Álvarez
Máynez, se posicionara de manera exponencial, re
presentando a una nueva generación con propues
tas sólidas y una visión renovadora para México.
Lo interesante en esta nueva etapa para Movi

miento Ciudadano, e s que se ha consolidado como
la única alternativa de oposición que puede ser un
verdadero contrapeso aMorenay sus aliados.

EL ABASTO DE AGUAPARA32 MILLONES

DE MEXICANOS, EN RIESGO
La recuperación que registrael Sistema Cutzamala
en su almacenamiento no es para echar las campa
nas al vuelo, yes que, apesarde que lasintensas llu
vias que se han registrado en las últimas semanas,
han contribuido a que las presas que conforman
este Sistema hayan pasado de un almacenamiento
de 27.07 por ciento en julio, a 34.95 por ciento en
agosto, aún es insuficiente para hacer frente a la
demanda de agua.
La emergencia todavía está latente y el abasto del

líquido sigue en riesgo.
Hace unos días, el secretario del Agua de la en

tidad mexiquense, Pedro Moctezuma, dio a co
nocer una cifra preocupante: el Bosque de Agua
que atraviesa los estados de México, Morelos y la
CDMX, y que surte a 32 millones de personas, está

tió que su candidato presidencial, Jorge Álvarez
Máynez, se posicionara de manera exponencial, re
presentando a una nueva generación con propues
tas sólidas y una visión renovadora para México.
Lo interesante en esta nueva etapa para Movi

miento Ciudadano, e s que se ha consolidado como
la única alternativa de oposición que puede ser un
verdadero contrapeso aMorenay sus aliados.

EL ABASTO DE AGUAPARA32 MILLONES

DE MEXICANOS, EN RIESGO
La recuperación que registrael Sistema Cutzamala
en su almacenamiento no es para echar las campa
nas al vuelo, yes que, apesarde que lasintensas llu
vias que se han registrado en las últimas semanas,
han contribuido a que las presas que conforman
este Sistema hayan pasado de un almacenamiento
de 27.07 por ciento en julio, a 34.95 por ciento en
agosto, aún es insuficiente para hacer frente a la
demanda de agua.
La emergencia todavía está latente y el abasto del

líquido sigue en riesgo.
Hace unos días, el secretario del Agua de la en

tidad mexiquense, Pedro Moctezuma, dio a co
nocer una cifra preocupante: el Bosque de Agua
que atraviesa los estados de México, Morelos y la
CDMX, y que surte a 32 millones de personas, está

en riesgo no sólo por la sequía, sino también por los
incendios, la tala y por el desarrollo inmobiliario
que está acabando con los pulmones y zonas verdes
de la región.
De ahí la necesidad de recuperar la cultura del

cuidado del agua, si queremos evitar un suicidio
colectivo.

¿ CONTRATACIÓN DE EMPRESAS
AMODOENSSPC?

¿No se supone que la Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana es la encargada de cuidar a
los ciudadanos ante los delitos y abusos? Y es que
nos dicen que algunos proveedores de la depen
dencia se quejan de que el titular de la Unidad de
Administración y Finanzas, Manuel Luján, junto
con otros integrantes de la misma secretaría, están
condicionando el pago a empresas encargadas de
operarenlos Ceferesos.
Nos refieren que dentro del área administrativa

de la propia secretaría, sólo se contrata a empresas
que el titular de Administración y Finanzas decide,
aunque no tengan experiencia alguna en el manejo
de prisiones.
Seguramente la titular de la SSPC, Rosa Icela

Rodríguez tendrá que poner un jalón de ore j as.

Las apíotones expresa.dasisgr los col(4.ftjlstas.son
itMQÍstidígntesyno reflejan necesafísfileiite

el puítEMe vi sta .de 24 HORAS.
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AMLO llega al tramo fínal del sexenio en un enredo con EU

l.VOTOS.
AMLO NO SALE DEL ENREDO CON EL
MAYO ZAMBADAYLOS ESTADOSUNIDOS.

Los abogados de Ismael Zambada
anuncian que, para el gobierno ac
tual, las presiones de Estados Unidos
más fuertes, vendrán para AMLO, ya

cuando esté en condición de expresidente.
Zambada, en su carta, da una detallada

relatoría de la forma en que fue secuestra
do, mediante una trampa que le tendió
Joaquín Guzmán López con el pretexto
de acudir a una reunión en la que media
ría en la confrontación política existente

entre el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, y el diputado federal electo,
líder moral y exrector de la Universidad de
Sinaloa, Héctor Melesio Cuén, quien ese
mismo día fue asesinado en una gasolin e
ra en Culiacán.

Después de la carta vinieron declaraciones
encontr adas del pr esidente López Obr ador,
del embajador de EU en México, Ken Salazar
y de los abogados del Mayo Zambada.
Lo cierto es que los capos mexicanos que

fueron actores del evento ya están en manos
de la justicia de EU.
En ese país serán juzgados prácticamente

como se le está haciendo a Genaro García

Luna y se le hizo en su momento al Chapo
Guzmán.

Es decir, nadie cree la versión de que por
medio de Joaquín Guzmán López, El Mayo
pactó su entrega a las autoridades de Estados
Unidos.

Y el gobierno de AMLO tendrá que esperar
a ver si El Mayo Zambada no se convierte en

testigo protegido y vuelva a la carga con las
acusaciones que emitió en carta.
Si Kamala Harris, quien ahora es la fa

vorita en las encuestas, derrota a Donald
Trump, lo que eventualmente pueda de
latar el Mayo, será la nueva perseguidora
de AMLO.

2.BILLETES.
SHEINBAUM MANDA A LA BANCA A
BARTLETT.

Al designar a la ingeniera María Esther Calleja
como la próxima directora de la CFE, la inmi
nente presidenta electa Claudia Sheinbaum
mató dos pájaros de un tiro.
En primer lugar, pone al frente de CFE a una

verdadera conocedora del funcionamiento de

la paraestatal, tal y como se demuestr a en su
larga trayectoria dentro de la institución.
Y depaso se quita unlastrepolítico como

Manuel Bartlett, un verdadero gánster de
la vida pública nacional, y a quien recien
temente le descubrieron el milagrito de

que, a nombre de su pareja sentimental y
de su hijo, es el verdadero propietario de
un importante número de hectáreas que
dan a las playas de mayor futuro turístico
en la Riviera Maya.
Buen tiro de Sheinbaum.

3.VOTOS.
ALITO SE CONVIERTE EN EL NICOLÁS
MADURO DEL PRI.

En una asamblea calificada como una opereta
política, Alejandro Moreno Cár denas, conoci
do en el bajo mundo de la política como Alito,
fue r atificado como pr esidente nacional del
casi extinto PRI.

Con los cambios que la pandilla de Alito
realizó a los estatutos del partido, el pillo del
campechano, que dio ór denes de que no ad
mitieran a Manlio Fabio Beltrones en la mini

bancada tricolor , puede r eelegirse por varias
veces más como "dirigente" de ese partido.
Alito ya es nombrado como el Nicolás

Maduro del PRI.
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Nadie sabe nada

Menudo lío se ha desencadenado

desde eljueves 25 de julio, cuan
do se dio a conocer la noticia de

la detención de Ismael El Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López en Esta
dos Unidos.
El Gobierno mexicano tardó en re accionar.

Desde LaMañanera, se ha dado a conocer este
hecho, pero no se tiene información certera.
López Obrador, llevó a Rosa Icela Rodrí

guez, secretaria de Seguridad Ciudadana a
explicar la detención de El Mayo y del hijo de
El Chapo, sin tener la información completa
del Gobierno norteamericano. Las diferen
tes versiones exhiben la vulnerabilidad del

sistema de seguridady la cero eficiencia en la
inteligencia de los equipos de la 4T.
Las hipótesis de la detención se han mul

tiplicado. Sin embargo, no podemos tener
la verdad con claridad. La declaración que
difundió el abogado de Ismael Zambada, líder
del Cártel de Sinaloa, hace una narrativa en la
que vincula a su defendido con el gobernador
Rocha Moya y el asesinado diputado electo,
Héctor Melesio Cuén. Enla declaración difun

dida deElMayo, se desprende que se reuniría
con ellos para tomar decisiones de la Univer
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS).
Yla Fiscalía General de la República apare

ce muchos días después. Hasta el momento
su hilo conductor es la rivalidad entre los dos
exrectores.

Muy delicado queda el escenario para la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
se exhibe vulnerable el Gobierno de México y
lejano de la verdad. En el marco de la relación
con Estados Unidos la desconfianza predomi

na en los temas de seguridad.

SUSURROS

1. ¿Se acuerda usted de Notimex? Las decla
raciones señalaban que ya estaba liquidado
y cerrado el capítulo. Sin embargo, 20 de
los corresponsales extranjeros llaman la
atención del presidente López Obrador y le
solicitan una soluciónlaboraljusta, como él
lo ofreció. Sonperiodistas con trayectorias
de entre ocho y 35 años y claman por una
solución.

2. Ahora que se ha confirmado que Zoé Roble
do prevalecerá al frente del IMSS, es nece
sario verificar que cada engranaje opere a la

perfección, lo que por su puesto exige la vi
gilancia del ejercicio de los recursos, sobre
todo ahora que más de una dependencia
ha quedado expuesta por los impagos que
extienden durante meses, en perjuicio de
las proveedoras de bienes y servicios.
El comentario surge a partir de la limpia de

instalaciones que ha brindado Semalyn, S.A.
de C.V. a un nosocomio ubicado en la colonia

Contadero de la alcaldía Cuajimalpa, pues
han transcurrido seis meses sin que hayaflujo
de recursos, panorama de terror que podría
extenderse hasta diciembre si no se ponen
manos a la obra para realizar los cálculos ne
cesarios y cubrir el adeudo.
Detrás de los retrasos, rezan las versiones,

figura el director de Recursos Materiales, José
Antonio Briseño Espinoza, lo que podría indi
car la necesidad de un ajuste de tuercas.
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Presión a víctimas...
Es lo que trascendió ayer previo a la audiencia en contra de
Francisco Garduño, comisionado de Migración por el
incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, que
dejó 40 fallecidos y 28 heridos... Ayer, presuntamente la
Comisión de Víctimas trató de convencer a una veintena de

migrantes de aceptar la reparación y exculpar a Garduño
de la responsabilidad. De ser cierto ¿cómo creerle al Gobierno
en el caso Ayotzinapa? Cuando quienes deben velar por las
víctimas, en realidad cuidan de sus jefes... ¿Será?

"Yo no sabía..."
Parece que en estos tiempos basta con decir "yo no sabía" para
deslindarsede algo, hay que poner atención a las respuestas
del presidente López Obrador y del gobernador de Sinaloa
Rubén Rocha Moya cuando se les preguntó por el papel del
comandante de la Policía Judicial como escolta de Ismael
El Mayo Zambada... Algunos observadores aseguran que tal
vez, el desconocimiento de AMLO pueda entenderse, ¡ ¿pero el
del gobernador?!; y el hecho de que solo sea suficiente esa res
puestaparaque se le exculpe y respalde es inaudito. ¿Será?

Cría cuervos...
Al interior de lo que queda del Partido Revolucionario Insti
tucional comentan que al priista Manuel Añorve se le olvidó

que quien lo ayudó a alcanzar la carrera política que tiene fue
Manilo Fabio Beltrones, quien siempre lo mantuvo a su lado
y fue el que lo apoyó para buscar la gubernatura de Guerrero.
Ayer, a Añorve lo reeligieran como coordinador de los sena
dores del PRI y apoyó la salida de Beltrones, y en ese contexto
alguien dentro del tricolor comentó que a las personas que le s
dan la espalda a sus mentores se les dice: traidores ¿Será?

Empieza su defensa
Desde el Poder Judicial nos adelantaron que hoy comenzarán
las acciones de rechazo por la muy probable aprobación de
la reforma judicial que, por lo menos en comisiones, habrá
de ocurrir enlos siguientes días. Por lo pronto, este martes la
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la Federación van al mismísimo

Palacio Legislativo de San Lázaro, para, con el frontispicio de
fondo, dar a conocer su posicionamiento respecto a la refor
ma... Ya todos saben cómo viene, falta conocer el tono. ¿ Será?

Fraudes en Acapulco
Y a propósito de Acapulco, nos comentan que hay que ponerle
la lupa a un abogado cuyo nombre empieza con la G de Gastón
Israel Atri, aquien se le haescuchado presumir que tiene
un centro de operaciones inmobiliarias en los exclusivos
departamentos de Villa Alejandra, que están ubicados en
Playa Guitarrón, en donde es vecino de personajes muy
importantes que de paso lo protegen. Nos aseguran que tiene
ya algunas carpetas de investigación abiertas por presuntos
delitos ligados al negocio inmobiliario; ya hasta se habla
del Cártellnmobiliario de Acapulco... Muchos culpan a la
alcaldesa Abelina López por las trabas que ha puesto a este
sector. ¿Será?

Fecha: 13/08/2024

Página: 2

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,200

Página 95 de 193 Índice



El Tribunal Electoral no vio interferencia
del Gobierno en elecciones

El Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación rechazó las

impugnaciones presentadas por la
oposición y dio por legal la elección

presidencial que ganó Claudia Sheinbaum.
Y, aunque desde hace dos semanas había

anunciado que sería el día 15 cuando se entre
gue la constancia de mayoría que la convierte
en presidenta electa, se esperaba que en la dis
cusiónlosmagistradosdelTríbunal fueran más
críticos del proceso en el que intervinieron Go
biernos estatalesy el propio Gobierno federal.
No hay que discutirle al triunfo de la exjefa

de Gobierno, pero el fallo del Tribunal dej a un

mal precedente.
Primero, por el desaire que le hicieron a la

excandidata de la oposición, Xóchitl Gálvez,
con quien se habían comprometido a recibirla
antes del fallo.

Sólo fue atendida por el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón; elrestole hizo el vacío.
¿Qué necesidad había de tal desplante?
El segundo tema abre el camino para que,

en futuras elecciones, los partidos políticos
puedan hacer y deshacer a su antojo, bur
lando la legislación electoral de maneras tan
burdas como hacer que no saben quién pagó
espectaculares bardas.
Los partidos políticos ya encontraron la

forma de burlar la ley, sin que la autoridad, co

menzando por el INE, encuentre una manera
efectiva para sancionarlos.
Las movilizaciones multitudinarias que

se hicieron en todos los estados costaron mi

llones de pesos cada una y no es lógico que el
INE considere que no se rebasaron los topes
de campaña; al menos los de la presidencial.
Las multas que fija el INE son migajas para

los partidos (que las pagan de las propias sub
venciones del Gobierno) y no existe un ordena
miento legal que les faculte para ir más allá de
los exhortos, de las "medidas cautelares" que
son auténticos llamados a misa y las multas.
La próxima reforma políticaelectoral debe

contemplar sanciones ejemplares para los
militantes y los propios partidos políticos
cuando se burle la ley.
El presidente López Obrador, por ejem

plo, no pudo ser sancionado a pesar de que
el propio Tribunal Electoral reconoció que
el mandatario desequilibró la contienda al
atacar a Gálvez y al promover a su candidata
y a su partido.
Si la ley no es pareja para todos no es ley.
Si los argumentos de la oposición no fueron

suficientes para anular la elección, los magistra
doselectoralesbienpodríanhaberfijadounapo
sición más severa en torno a la intervención des

de el Gobierno para desequilibrarla contienda.
Pero prefirieron no incomodar a la próxima

presidenta.
• • • •

Por cierto, el Tribunal Electoral del Estado
de Jalisco confirmó la victoria del emecista
Pablo Lemus con lo que Sheinbaum ya no
tendrá pretexto para recibirlo, como lo hizo
con el resto de los gobernadores electos.
El Tribunal Electoral estatal también con

firmó la victoria déla candidata del MC, Veró
nica Delgadillo, en la elección de presidente
municipal de la capital Guadalajara.
Dante Delgado y el gobernador Enrique

Alfaro pueden respirar tranquilos.
• • • •

Emilia Esther Calleja Alor, una funcionaría
con 21 años de servicio en la Comisión Fede
ral de Electricidad, será la nueva directora de
la empresa en sustitución de ManuelBartlett.
Calleja no figuraba entre los candidatos

pero su nombramiento fue bien recibido por
su formación técnica.

• • • •

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le
zama, informó que, a partir de la construcción
del Tren Maya, se han creado las carreras de
profesional técnico bachiller en transporte fe
rroviario, en el Conalep, que ya tiene 302 estu
diantes, y la de ingeniería ferroviaria, dellnsti
tuto Tecnológico de Cancún, con 3 7 alumnos
inscritos y 8 aspirantes de nuevo ingreso.
Ahí va.

Fecha: 13/08/2024

Página: 4

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrián Trejo

Adrián Trejo

Costo: 36,503

Página 96 de 193 Índice



Sin coordinación,
apunta al gabinete
Tras el anuncio de li i diputada dec
ía Xóchitl Bravo como la próxima
coordinadora 3el grupo parlamen
tario de Morena en el Congreso
del i Ciudad de México, ¡carece
que también se están generando
movimientos i nteresantes entre

io integrantes de la Cuarta Trans
formación al interior del país

Para el puesto, se sabe, también
habían levantado la mano Martha

Ávila, quien irla por su segunda
Legislatura islcomo Víctor
Romo, pero ambos al final ya no
compitieron

Mientras que Romo, que
no traía los apoyos necesarios,

argumentó que le habían en
comendado "otras tareas" (leí

movimiento > n ei caso de Ávila
nos dicea serla por una invita
ción para sumarse, l gabinete de
Clara Brugada en la Jefatura de
Gobierno

Ávila parte del equipo de la
jefa de Gobierno electa después
de no haber logrado la nomina
ción en Iztapalapa y declinar su

intención para coordinar la ban
cad i guinda en 1.1 capital, parece
que será pieza Importante en el
gobierno lela Ciudad Atentos.

Lo que pierde el PRI

Sin duda presionados por Ale
jandro Moreno los senadores

electos del PRI "decidieron"

excluir de su próximo grupo
parlamentario il experimen
tad' . i Manilo Fablo Beltrones

esta por supuesto, por su claro
posicionamiento en contra de
la reelección de "Alito" como

dirigente partidista.
Todavía no empieza la Legis

latura y el PRI ya v; perdiendo
y por mucho.

Pues no soto contarán con
una bancada sumament»: redu

cida y sil 1 incidencia ¡ n la vida
parlamentarla sino que pierden
a un persónate que, aún en con
dictones adversas, les aseguraba
una buena interlocución c on el

resto de los grupos un perfil con
el que nadie cuenta de los que se
quedaron

La particular
transición de Delgado

Los políticos profesionales
están acostumbrados a desem

peñarse ei múltiples trenas.
En estos dlasd1 transición

en la administració: i pública
federal pero también a nivel
partidista i :so es lo que le ha
ocurrido a Mario Delgado pues
al mismo tiempo que se alista
para asumir la Secretaria de
Educación Pública prepara y
encabeza un proceso c ordenado
que renueve a 1.1 dirigencia
nacional di Morena en las próxi
mas semanas

Dos meses aún le quedan por
delante, que serán arduos pero
que sin duda serán parte muy
importante los primeros pelda
ños del denominadu segundo
piso de 11 transformación

Fecha: 13/08/2024

Página: 3

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 51,541

Página 97 de 193 Índice



REDES ttS
DEPODERD

Sin coordinación,
apunta al gabinete

Tras el anuncio de li i diputada dec
ía Xóchitl Bravo como la próxima
coordinadora 3el grupo parlamen
tario de Morena en el Congreso
del i Ciudad de México, ¡carece
que también se están generando
movimientos i nteresantes entre

io integrantes de la Cuarta Trans
formación al interior del país

Para el puesto, se sabe, también
habían levantado la mano Martha

Ávila, quien irla por su segunda
Legislatura islcomo Víctor
Romo, pero ambos al final ya no
compitieron

Mientras que Romo, que
no traía los apoyos necesarios,
argumentó que le habían en
comendado "otras tareas" (leí

movimiento > n ei caso de Ávila
nos dicea serla por una invita
ción para sumarse, l gabinete de
Clara Brugada en la Jefatura de
Gobierno

Ávila parte del equipo de la
jefa de Gobierno electa después
de no haber logrado la nomina
ción en Iztapalapa y declinar su
intención para coordinar la ban
cad i guinda en 1.1 capital, parece
que será pieza Importante en el
gobierno lela Ciudad Atentos.

Lo que pierde el PRI

Sin duda presionados por Ale
jandro Moreno los senadores

argumentó que le habían en
comendado "otras tareas" (leí
movimiento > n ei caso de Ávila

nos dicea serla por una invita
ción para sumarse, l gabinete de

Clara Brugada en la Jefatura de
Gobierno

Ávila parte del equipo de la
jefa de Gobierno electa después
de no haber logrado la nomina

ción en Iztapalapa y declinar su
intención para coordinar la ban
cad i guinda en 1.1 capital, parece

que será pieza Importante en el
gobierno lela Ciudad Atentos.

Lo que pierde el PRI

Sin duda presionados por Ale
jandro Moreno los senadores

electos del PRI "decidieron"

excluir de su próximo grupo
parlamentario il experimen
tad' . i Manilo Fablo Beltrones

esta por supuesto, por su claro
posicionamiento en contra de
la reelección de "Alito" como

dirigente partidista.
Todavía no empieza la Legis

latura y el PRI ya v; perdiendo
y por mucho.

Pues no soto contarán con
una bancada sumament»: redu

cida y sil 1 incidencia ¡ n la vida
parlamentarla sino que pierden
a un persónate que, aún en con
dictones adversas, les aseguraba
una buena interlocución c on el

resto de los grupos un perfil con
el que nadie cuenta de los que se
quedaron

La particular
transición de Delgado

Los políticos profesionales
están acostumbrados a desem

peñarse ei múltiples trenas.
En estos dlasd1 transición

en la administració: i pública
federal pero también a nivel
partidista i :so es lo que le ha
ocurrido a Mario Delgado pues
al mismo tiempo que se alista
para asumir la Secretaria de
Educación Pública prepara y
encabeza un proceso c ordenado
que renueve a 1.1 dirigencia
nacional di Morena en las próxi
mas semanas

Dos meses aún le quedan por
delante, que serán arduos pero
que sin duda serán parte muy
importante los primeros pelda
ños del denominadu segundo
piso de 11 transformación
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MC GANA PRIMERA ADUANA
Finalmente, la primera batalla de la
compleja guerra Jurídica que libran
los partidos de Movimiento Ciudada
no y Morena ¡ >or ¡as elecciones de la
gubernatura < le Jalisco y ia alcaldía
d* Guadalajara resulte i favorable
para los naranjas y ante lo cual los
morenistas han anunciado ya que
continuarán con estas impugna
ciones ante las instancias judiciales
federales

Ayer el Tribunal Electoral del
Estado de Jalisco confirmó los triun

fos di Pablo Lemus Navarro como

gobernador electo de Jalisco isí
como de Verónica Delgadillo García
y Laura Imelda Pérez Segura próxi
ma alcaldesas de los ayuntamientos
d' Guadalajara y Tlaquepaque
respectivamente, los dos primeros de
Movimiento Ciudadano y la tercera
di Morena

No obstante, como era de esperar
se, miembros conspicuos de Morena
como el excandidato por la alcaldía
d< Guadalajara José Maria Martínez
Martínez y uno de los promotores de
estas impugnaciones i echazó la reso
lución del Tribunal Electoral estatal

asegurando que este recibe órdenes
directas, afirmó, del gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez

"Es una vergüenza este Tribunal
expresó Martínez Martínez para lue
go confirmar que ahora continuarán
esta disputa jurídica ante las instan
cias del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

"Le ha dado instrucciones Enrique
Allaro directamente a Tomás Vargas
Suárez (magistrado presidente) para
que resuelva <;n contra de 1 a preten
sión que tenemos en el luido, pero va
mos a seguir. El Tribunal local hoy es
solo un i instancia una mei.i oficialía

de partes vamos a la Sala Regional y
posteriormente a la Sala Superior del
Tribunal Electoral federal)».

SE DEBILITA NARRATIVA

DE "FRAUDE"

Tantc Martínez Martínez como

Eduardo Al maguer Ramírez repre
sentan!»* jurídico de Morena cuestio
naren airadamente que se les haya im
pedido ingresar a: Tribunal Electoral
local durante la sesión considerando

que ellos son la promotores c le los
juicios |>or la gubernatura y la alcal
día de Guadalajara: y criticaron tam
bién la ; barreras metálicas que fueron
Instaladas en los accesos de esa

institución al parecer por el temor de
que hubiera alguna gran movilización
de personas < ;n su entorno.

Al menos en esta primera aduana
judicial la sentencia omitida repre
senta un duro golpe jara la narrativa
de fraude de los. morenistas parti
cularmente la que ha venido propa
lando Claudia Delgadillo González
excandidata por L i gubernatura y el
propio Martínez Martínez i ues los

magistrados locales consideraron
que su :; impugnaciones carecen de
pruebas y bases sólidas:

"El actor pretende que se anule la
elección a la gubernatura del estado
de Jalisco l asado en meras Inferen

cias presunciones o especulaciones
ya que sus argumentos carecen de
sustento señala la sentencia

No obstante, aun con este primer
triunfo judicial d¡ Movimiento
Ciudadano por la gubernatura y la
alcaldía (apatía la tranquilidad y
la certeza jurídica para el entorno
político d< Jalisco no llegarán sino
hasta que se pronuncie t ambién, y
de forma ya definitiva el Tribunal
Electoral federal

Fecha: 13/08/2024

Página: 9

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 56,847

Página 100 de 193 Índice



EL CÓNCLAVE DE ZEFERINO Y VAN
OTRA VEZ POR FISCAL
El panista Zeferino Salgado
Aimaguer "Cheto", quien recien
temente se despidió y se salió del
grupo de WhatsApp integrado
por sus más cercanos colabora
dores del llamado Grupo San
Nicolás, ahora lo hizo de manera

presencial,
Nos aseguran que Chefo

rat ificó personalmente a miem
bros de este grupo político que se
retira para estar con su familia y
para dedicarse a sus negocios, tal
como se adelantó en este espacio.

Salgado dijo que espera que
todos hayan ahorrado o empren
dido un plan "B" para obtener
recursos fuera de la política, en
el sentido de que el poder no es
eterna

Por lo prontot durante este
cónclave se llegó al acuerdo
de que se creará un "consejo
político" que será integrado por
el alcalde, un diputado local y

federal, quienes serán los que
tomen las decisiones del Grupo
San Nicolás.

Esto le abre la puerta al edil
Daniel Carrillo, el coordinador
de la bancada del PAN, Carlos de
la Fuente y la legisladora electa
federal, Lilla Olivares, (tuien fue
la que convocó al cónclave.

Por cierta Lilia ha tomado un
rol de protagonismo en el interior
del PAN, como si fuera la siguiente
gran líder panista de San Nicolás.

VAN OTRA VEZ POR FISCAL

Diputados del PAN y PRI, vol
vieron a nombrar a los cuatro

aspirantes a la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León, un
cargo que permanece sin titular,
durante casi dos años, tras una
serie de amparos y pleitos políti
cos con el gobernador Samuel
Garda.

Se trata de Genaro Garda,

Guadalupe Saldaña. el actual
encargado del despacho Pedro
Arce y Alberto Barrera Cantú
quienes al parecer podrán cum
plir con el requisito del acta de
no antecedentes penales.

Se espera que estas nomina
ciones sean vetadas por el man
datario y que se pueda elegir a
un nuevo fiscal bajo el esquema
aplicado para los nombramien
tos de quienes encabezan las
Fiscalías anticorrupción y de
delitos electorales.

La jugada es que en el proceso
de elegir en el pleno del Con
greso, si existe un empate entre
varios candidatos, se aplica un
criterio de desempate en el que
no necesariamente tienen que
ser 28 votos como se establece
en la Constitución.

Veremos si este proceso no se
entrampa por alguna acción le
gal del mandatario con la inten
ción de que quede congelado.
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Gabriela
Jiménez Godoy
En la administración de nuestro

actual presidente, Andrés Manuel
López Obrador, la seguridad ha
sido un tema prioritario, abordado
con diversas estrategias y accio
nes para mejorar la tranquilidad
delosmexicanos

Bajo su iiderazgo. se han imple
mentado medidas significativas
para combatir la delincuencia y
garantizar la paz social. Ahora
nuestra presidenta electa Claudia
Sheinbaum Pardo, está decidida

a profundizar esta atención y
llevar la segundad a un siguiente
nivel, a través de la creación de un
Sistema Nacional de Inteligencia e
Investigación.

La propuesta de la doctora
Sheinbaum es contundente y
estratégica capaz de fortalecer la
seguridad pública que demanda
el Estado mexicano.

Este sistema tiene un alcance

global e integral, al Involucrar
las Instituciones gubernamen
tales encargadas de velar por la
seguridad pública en México y a
los diferentes niveles de gobierno,
ya que se coordinarán esfuerzos
y capacidades especializadas,
lo que permitirá desarrollar una
respuesta eficaz y oportuna, lista
para afrontar los desafíos. Por lo
que se considera vital para fortale
cer la inteligencia e investigación
policial para contar con pruebas
sólidas que permitan combatir

eficazmente los delitos de mayor
impacto, con ello se podrá garan
tizar la efectividad del Sistema

Penal Acusatorio.

SISTEMA ESTRATÉGICO

La creación de este sistema se

considera estratégico, ya que se
centra en la recolección de infor

mación y en su análisis profunda
lo que permite tomar decisiones
operativas determinantes. Nues
tra virtual presidenta ha eníatiza
do la necesidad de avanzar en la

coordinación entre las Fuerzas de

segundad pública y las fiscalías
de los estados Esto se traducirá

en órdenes de aprehensión más
efectivas y en una reducción signi
ficativa de la impunidad

La doctora Sheinbaum ha

subrayado que la inteligencia y la
Investigación deben ir de la mano
con la prevención y la atención
a las causas que originan la
delincuencia La coordinación de

esfuerzos para generar órdenes de
aprehensión efectivas es funda

mental. pero también lo es evitar
cualquier forma de corrupción
dentro de estas instituciones.

COMBATE A LA DELINCUENCIA

La propuesta, en su esencia busca
no solo prevenir el delito, sino tam
bién desmantelar las estructuras

delictivas a través de una investi

gación profunda y bien coordina
da Nuestra virtual Presidenta ha

hecho énfasis en la importancia
de catalogar la extorsión como un
delito grave, ya que actualmente
no se encuentra tipificado de
esta manera en el Código Penal
Además, se pretende profesionali
zar las capacidades de la Guardia

Nacional por lo que su actuación
en carreteras será especializada,
capaz de garantizar la seguridad
en las vías terrestres.

COMPROMISO

El compromiso de nuestra
presidenta electa y déla Cuarta
Transformación con mejorar la
seguridad en México es claro y
contundente. La implementación
de un Sistema Nacional de Inteli

gencia e Investigación no solo for
talecerá la capacidad de respuesta
ante los delitos, sinoque también
contribuirá a un sistema de Justi
cia más eficiente y accesible para
todo el pueblo de México

En septiembre, nos veremos en
el pleno de la Cámara de Diputa
dos para seguir avanzando en esta
noble tarea de transformación

que nuestro pueblo merece. Jun
tos, seguiremos haciendo historia
y llevaremos a México hacia un
futuro de esperanza y bienestar
para todas y todos.
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ste ano vi dos paisajes
impactantes. El lago
de Cuitzeo, el segundo
más grande de México,
seco,y la laguna de Valle
de Bravo sin su belleza

habitual por la escasez
del agua. Aunque en las noticias se reporta
sobre la crisis hídrica, enfrentarse a esta
realidad cíe cerca es desolador. Recuerdo

los días en que el lago de Cuitzeo parecía
interminable y los atardeceres en Valle de
Bravo eran espectaculares.
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Esta escasez de agua no solo afecta
nuestro estado de ánimo, sino también la
economía. Por ejemplo, en los poblados de
Michoacán alrededor del lago
Cuitzeo, la pesca era una activi
dad económica clave. En Valle

c!e Bravo, las actividades acuá
ticas eran el principal atractivo
turístico, pero la falta de agua ha
reducido el turismo en un 50%.

El agua es un recurso natural
fundamental para el desarrollo
económico ele los países. Según
el Banco Mundial, se estima que para 2050, el
crecimiento económico en algunas regiones
podría reducirse hasta en un seis porciento
debido a pérdidas relacionadas con el agua
en áreas como la agricultura, la salud, los
ingresosy el bienestargeneral.

En 2023, IMCO publicó una información
importante en la que se indica que el sec
tor agropecuario tiene el 76% del total de
agua concesionaria para riego de cultivos
y ganadería, y el 15% de las concesiones se
destinan al abastecimiento público.

De acuerdo con Gabriel Muñoz, director
Nacional de Soluciones Hídricas del Patro

nato Internacional ciel Agua AC, en el sector
agropecuario nose regula el uso deaguay se
tiende a desperdiciar. En cuanto al abasteci
miento público, la falta de una infraestructura
adecuada propicia el desperdicio, asegura
que en la CDMX todavía hay tuberías que
datan de la época del porfiriato.

El Patronato Internacional del Agua AC,
una organización civil sin fines de lucro,
busca soluciones para conservar el agua
mediante alianzas con empresas mexi
canas, científicos y asociaciones civiles,
utilizando tecnología para abordarla ges
tión inadecuada de este recurso natural.

Una de estas tecnologías son los bio
digestores, que utilizan agua para tratar
residuos orgánicos. En este proceso, se
produce biogás, que puede usarse como
fuente de energía, y se genera un líquido
rico en nutrientes, que se puede utilizar
para el riego de cultivos.

Ante la situación actual del agua, per
sonasy organizaciones como el Patronato

internacional del Agua AC creen
que aún estamos a tiempo de
ev¡tar una catástrofe h id rica,
Sin embargo, es importante
tomar conciencia y entender
que el problema es real.

Aunque las lluvias de este
año han proporcionado un res
piro, llenando el lago ele Cuitzeo
hasta un 33% de su capacidad

y el sistema Cutzamala al 29%, no significa
que estemos a salvo. Es posible que nunca
volvamos a ver nuestros lagos como antes,
ya que la demanda de agua sigue en au
mento, conforme incrementa la población.

El llamado constante es seguir edu
cándonos para poner en práctica acciones
indivic!uales y colectivas que en conjunto
con el desarrollo c!e nuevas tecnologías
pueden contribuirá la conservación del
agua. Así que aunque pienses que tus ac
ciones individuales no son de gran impacto,
no dejes de hacerlas. La humanidad ha
demostrado que no existen los imposibles,
llegó a la Luna, ha erradicado enfermeda
des y recientemente creó la Inteligencia
Artificial, es cuestión cíe poner interés y
tener el enfoque en cuidar la naturaleza.

La falta de una
infraestructura
adecuada

propicia el
desperdicio
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> Será Emilia Esther Calleja Alor
la nueva titular de la Comisión
Federal de Electricidad. Se con

vierte, de esta forma, en la pri
mera mujer que ocupará esta
posición. Su misión, dijo Calle
ja Alor tras 21 años en el orga
nismo, será la de seguir fortale
ciendo la generación de energía
eléctrica desde el Estado. Algo
en lo que confía la virtual pre
sidenta electa, Claudia Shein
baum, por el perfil técnico que
tiene Esther Calleja.

»Nos cuentan que la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum
anunció que dentro de su gobierno
van a seguir las mañaneras. En con
ferencia de prensa indicó que serán
a las siete horas en Palacio Nacio

nal, luego de la reunión de seguri
dad, así como actualmente lo hace el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

> En la recta final del debate en tor

no a la Reforma Judicial, la ministra
Norma Piña pidió que se defienda
ta independencia del Poder Judicial,
porque no es un privilegio de los que
imparten justicia, sino un derecho
del pueblo. En la inauguración del
foro, acudieron Federico Doring
Kenia López y Marko Cortés y la
priísta Beatriz Paredes
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> Por cierto, el Tribunal Electoral Fe
deral, que preside Móniea Soto ya
tiene todo listo para que este jueves
entreguen la constancia de mayoría
de votos a Sheinbaum Pardo pa
ra que, a partir de ese momento, sea
la presidenta electa de México. Nos
comentan que la oposición no pudo
acreditar irregularidades graves para
la nulidad de la elección presidencial.

> Rubén Moreira fue electo como
coordinador del PRI en la Cámara de

Diputados para la LXVI Legislatu
ra, que arrancará este 1 de septiem
bre. Esta decisión fue tomada por la
"nueva dirigencia" junto con el gru
po parlamentario, encabezados por
Alejandro Moreno y Carolina
Viggiano presidente y secretaria
general del tricolor.
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> El Tribunal Electo
ral de Jalisco ratificó
la victoria del eme
cista Pablo Lemus

en la contienda por
la gubernatura.
Confirmó los cóm

putos finales, con
lo que avaló tam
bién la derrota de la
morenista Claudia

Delgadillo. Hasta
hace unos días nin

guna autoridad ha
bía incluido a Lemus
en la lista de los
nuevos mandatarios
estatales.

) En su viaje por
Colombia, la jefa
de Gobierno elec

ta, Clara Bruga
da se encontró con

el alcalde mayor
de Bogotá, Carlos
Fernando Galán

con quien intercam
bió experiencias de
gobierno. Conver
saron de soluciones

a la falta de agua,
no solo en la CDMX

sino en otras partes
del mundo. Se prevé
que el martes reco
rra Medellín.
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El gran dramaturgo alemán
Bertolt Brecht escribió una
serie de cuentos bajo el tí
tulo de Historias del señor
keuner. colección de textos
considerada como una de las
prosas más inteligentes
escritas nunca en lengua
germana.

Un punto destacable en
el conjunto de esta obra es
que, las historias que se ba
san en personajes individua
les ejemplifican a la generali
dad, es decir, a la sociedad en
bloque. A partir del ejemplo
aparentemente individual,
la narración da cuenta de lo
que Brecht por medio del
señor Keuner opinaba del
conjunto.

Una de esas historias es la
que tiene por título Adminis
tración de Justicia y que tie
ne como tópico la corrupción
de los jueces o cómo evitar
la. Una frase que resume con
mucha precisión el sentido
de este cuento es la siguiente:
"la injusticia suele adquirir
carácter de legalidad debido
simplemente a que se repite
con frecuencia"

I Ierr Keuner describe una

medida para evitar la sobor
nabilidad de los jueces en la
antigua China. Dicha medida
consistía en traer a los jueces
de provincias remotas pa
ra que asistieran y conocie
ran de los grandes procesos
judiciales, esto conllevaba
el desconocimiento de los
jueces locales de los usos y
costumbres de los lugares
en que se desahogaban tales
juicios. Asimismo, obligaba
a esos jueces a conocer de
principio a fin lo que Ies per
mitía realizar un ejercicio ra
cional de tópica: obtener los
elementos más llamativos de

cada caso y obtener una so
lución general. Y, finalméhtei
los jueces actuaban a fuerza
de objetividad, a adminis
trar justicia sin dañar otros
valores.

Por lo menos esa era la

idea, pero al final de cuentas
la concentración de los jue
ces no resolvió el problema
de sobornabilidad.

Para Brecht el terna de la

justicia es relevante y sus
lecciones resultan de mucha
utilidad en estos' tiempos en
los que la justicia en México

se ve trastocada bajo el velo
engañoso del mandato po
pular. Nuestro país tiene una
enorme sed de justicia, pero
so pretexto de ello lo que se
pretende hacer deconstru
ye lo que por muchos años
se trabajó esforzadamente en
México. Pretendemos pasar
de un sistema profesionali
zado de impartidores de jus
ticia a un concurso de velei
dades electorales.

La idea seductora del lla
mado perenne a la concien
cia popular pretende, como
la historia de Brecht, ser la
solución a nuestros proble
mas los cuales existen y
podemos perfeccionar el sis
tema mexicano de justicia,
pero cuando lo que motiva
el cambio es el enojo y la re
vancha lo único que se logra
es empeorar las cosas.

Gomo diría el señor Ke

uner: es difícil enseñar a
aquellas personas con las
que se está enojado. Y sin
embargo, es muy necesario,
puesto que son las que más
lo necesitan.

*Ministro de la Suprema
Corte de Justicia

de la Nación
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HAY TIRO EN
ESTADOS UNIDOS

s demasiado pronto. No hay rival pequeño.
Todavía pueden pasarmuchascosas.Todo
eso es verdad, pero aun asíya pasó suficiente
tiempocomoparahacerun primer corteini
cial, tentativo, con todas las pinzasy granos
de sal posibles para valorar cómo recibió
el electorado estadounidense la decisión de

bajaral presidente JoeBiden de la boleta del partido demócrata
y subir, a la vicepresidenta Kamala Harris.

Tanta cautela no es exagerada. En 2016, prácticamente la
totalidad de las encuestas y pronósticos estadísticos ciaban
como ganadora a Hillary Clinton. Sabemos cómoterminó aquello.
Así es que, bueno, pues más vale entrar con el escepticismo por
delante. El 20 dejulio, día previoa que Biden anunciara su decisión
de abandonar la carrera presidencial, la encuesta de encuestas
de NateSilver (que se ajusta diariamente según las tendencias
tanto nacionales como estatales) registraba que la intención de
voto por Biden era de 46% y por Dónale! Trump cle48.8%. Hoy que
escribo estas líneas, 23 días después, el dato es que la preferen
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cia por Kamala Harris está en 46.6% y por Trump en 43.8%. La
diferencia es ligeramente positiva para
Harris (+0.6%) y más sustancialmente
negativa para Trump (5%).

Sin embargo, la peculiaridad del
sistema estadounidense que deci
de al ganador de la presidencia no
conforme a qué candidato gana más
votos sino más asientos en el Colegio
Electoral obliga a revisar cómo se
está configurando la carrera según
la aritmética electoral c!e los estados,

?e los 538 asientos posibles, parece seguro/probable que el
Partido Republicano gane 235; mientras que el Partido Demó
crata tiene seguros/probables 222. La elección se definirá,
portanto, en los 81 asientos del Colegio Electoral que suman
siete estados en los que el resultado, por el momento, luce
reñido: Nevada (6), Arizona (ll), Georgia (16), Wisconsin (10),
Michigan (15), Pennsylvania (19) y New Hampshire (4).

El día antes del anuncio de Biden, Trump iba arriba en las
encuestas de casi todos: Nevada (+9.8%), Arizona (+7.8%),
Georgia (+7.7%), Wisconsin (+2.3%), Michigan (+5.5%) y Pen
nsylvania (+4.4%). El casi es por New Hampshire, para el que
no hay datos. Con esos números, Trump ganaba 312 asientos
en el Colegio Electoral y Biden 222.

Hoy, 12 de agosto, Harris ya lo rebasó en casi todos los
estados: Nevada (+1.6%), Arizona (+0.8%), Wisconsin (+3.6%),
Michigan (3.8%) y Pennsylvania (+1.9%). Trump mantiene su
ventaja, aunque por una diferencia mucho menor, en Georgia
{+0.7%). Y en New Hampshire, Harris lleva la delantera (+6.7%).
Con las cifras de hoy, la composición del Colegio Electoral
sería, entonces, de 287 asientos para Harris y 251 para Trump.

En resumen, el saldo de los 23 días c!e campaña ele Harris,
en términos cíe la eventual distribución de asientos en el Co

legio Electoral, es de +61 (no cuento los 4 de New Hampshire
por la falta de información previa).

Esto no se acaba hasta que se acaba, pero ele momento
parece que la decisión cíe los demócratas cíe cambiar a su
candidato presidencial ha sicío bien recibida por el electorado.
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APUNTES
DE GUERRA

Para ellos debe ir nuestro

reconocimiento y una
disculpa por la ligereza
con ¡a que muchos críticos
de sillón pretendieron
juzgarles

REFLEXIONES
OLIMPICAS

o sé a ustedes, queridos lectores, pero a
mí los Juegos Olímpicos de Paris me han
parecido los más simbólicos, más emotivosN y más memorables de todos los que me
ha tocado ver, con la obvia excepción ele
los de México '68.

Pocas ciudades en el mundo tienen tan

armada la escenografía como Paris, y vaya que si supieron
sacarle jugo desde la perspectiva visual, la histórica y, por
supuesto, la ele las imágenes. Tantos sitios ¡cónicos sirvie
ron ele fondo para las ju stas deportivas que la ciudad de las
postales ele antaño fue ahora la de la televisión y las recles
sociales, la de las imágenes memorables para un público
que, sin importar su edad, creció con las películas, los libros y
las crónicas de la épica francesa. De inicio a fin, estos Juegos
fueron un paseo por esa historia.

Me quedo, para bien o para mal, con algunos momentos
memorables:

 La espectacularceremonia de inauguración quedó mar
cada por la controversia acerca de si una puesta en escena era
o no una irreverente e irrespetuosa alusión a la Última Cena,
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cuando en realidad era una alego
ría de una obra clásica: El Festín de

los Dioses. Los franceses, tan cons
cientes de la historiaydesu historia,
creyeron que todos la entenderían,
y no explicaron de lo que se trataba.
Muchísimos cristianos se sintieron

ofendidosy los organizadores tarda
ron en reaccionar. Falla mayúscula
de comunicación que pudo haberse

evitado con un poco de trabajo previo.
 El escándalo en torno a dos boxeadoras, Imane Khelif y

Lin Yuting empañó la hazaña de esas valientes mujeres que
fueron falsamente caracterizadas como hombres, primero por
un par de competidoras que fueron muy malas perdedoras
y después, casi ele la mano, por un organismo espurio del
boxeo internacional al que casualmente el Comité Olímpico
Internacional había excluido de Paris por sus múltiples pe
cados éticos. Y luego, algunos comentaristas con prejuicios
mucho más grandes que sus mentes se sumaron a uno de
los linchamientos públicos más vergonzosos de la historia
olímpica.

 El desempeño de los atletas mexicanos correspondió a
lo que cabría de esperar de un país que no ha sido capaz de
poner orden ni en las múltiples federaciones que "ordenan"
diversas ramas deportivas ni tampoco en los dos organis
mos que deberían ser los rectores y que a duras penas son
funcionales: la CONADE y el COM. Pleitos, rivalidades, celos,
malos manejos, insensibilidad, falta de empatia y ceguera
burocrática fueron los obstáculos principales a los que se
enfrentaron muchos deportistas mexicanos, que aún así ¡o
dejaron todo en la cancha. El conteo de medallas no refleja
fielmente el tamaño de los esfuerzos de nuestros compatriotas.

Para ellos debe ir nuestro reconocimiento y una disculpa
por la ligereza con la que muchos críticos ele sillón preten
dieron juzgarles. Merecen nuestro aplauso y la exigencia ele
que algún día las burócratas les permitan brillar.

Pocas ciudades

tienen tan
armada la

escenografía
como Paris

Fecha: 13/08/2024

Página: 11

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

Apuntes de guerra

Gabriel Guerra

Costo: 13,862

Página 120 de 193 Índice



HARRISWALZ Y EL
CAMBIO DE JUEGO EN EU

as encuestas recientes muestran el avance

Ldel binomio demócrata, superando a Dó
nale! TrumpJD Vanee, tanto en lo general
como en varios estados "bisagra" decisivos
en la elección.

El retiro de Biden provocó entusiasmo
de las bases demócratas, en especial en

tre las mujeres, los afroamericanos, los latinos y los jóvenes.
La selección del gobernador de Minnesota, Tim Walz, como
candidato a la vicepresidencia incrementó esa tendencia.

Conocí al gobernador Walz durante una visita de trabajo,
organizada por el consulado, a la capital de su estado, Saint
PaulMinneapolis, en octubre de 2019, para promover la ra
tificación del TMEC.

Me entrevisté con los alcaldes, medios de comunicación,
empresarios, en particular la empresa 3M, de Minnesota, con
importantes inversionesen México,en partió. lar en San Luis
Potosí y la comunidad mexicana. La mejor reunión fue con el
gobernador en su residencia, donde tuvo la gentileza de invitar
a los estudiantes mexicanos en Saint PaulMinneapolis. Walz
fue profesor de Geografía en la preparatoria. Tiene empatia

con los jóvenes y esa noche lo de
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mostró. Es amable, rápido de mente y
muy simpático. Segura mente atraerá
votos en el Medio Oeste americano.

Un tema que los cónsules y em
bajadores de México en EU siempre
apoyamos es el otorgamiento de
licencias de conducir a los migrantes,
independientemente de su condición
migratoria. La licencia no es sólo un

documento de identidad, sino que coadyuva en la disminución
de casos de deportación. Si un indocumentado es detenido
manejando sin licencia, su situación es más vulnerable que
con ella. El gobernador Walz apoyó el otorgamiento de licen 
cias a los indocumentados. Los republicanos lo critican por
ello injustamente.

Esta "luna de miel" de la dupla demócrata podría no ser
duradera. Kamala Harris tendrá que definir sus propuestas de
gobierno, más allá de una visión optimista del futuro de EU en
contraste con el negativismo de Trump. No ha dado entrevistas
a la prensa y lo tendrá que hacer. No ha delineado sus princi
pales líneas económicas, área en la que los demócratas están
en desventaja frente a Trumpy los republicanos. En Arizona
indicó que promoverá la legislación en materia fronteriza
que Trump rechazó, pero éste ha dicho que como "zar de la
frontera" Harris fracasó. Nunca fue "zar de la frontera", Biden le
encargó atacar las causas de la migración en Centroamérica
y México. No fue exitosa, porque es un proyecto de largo plazo,
además de que los flujos migratorios cambiaron radicalmente.

En materia ele combate al crimen organizado, la entrega o
captura de Ismael Zambada y Joaquín Guzmán López, le cayó
como anillo al dedo, para demostrar que EU podrá juzgara los
jefes del crimen organizado, sin necesidad de enviar el roñes
o militares a México.

Si Biden avanza en las negociaciones en Medio Oriente,
Rusia y Ucrania y en la situación en Venezuela, Harris y Walz
tendrán un camino más fácil hacia el triunfo en noviembre.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_ BARCENA
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• Javier de la Torre An

derson es el anestesiólo

go del IMSS en Torreón,
Coahuila, que salvó la
vida a un hombre con

arritmia durante un vuelo

de Guadalajara a Torreón.
El paciente fue trasladado
a un hospital cuando el
avión aterrizó

• Fue vinculado a proceso
e ingresado al Cereso de
Apodaca, Nuevo León,
Luis Antonio "N", uno de
los presuntos implicados
en la desaparición de
Aranza Aldanelly, que
fue encontrada sin vida

el pasado 26 de julio en
Monterrey.
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• El jugador del Club
León, Edgar Guerra, fue
detenido y multado este
fin de semana por condu
cir en estado de ebriedad

durante un operativo en la
zona norte de la entidad.

Tras lo ocurrido, el futbo
lista ofreció una disculpa
a su afición.
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O mayor de los riesgos es que la continua presencia
ucraniana presione a que Puíin autorice el uso de
armas nucleares contra Ucrania

• LA AYUDA MILITAR

OCCIDENTAL A UCRANIA

ESTÁ GARANTIZADA
DURANTE LOS

SIGUIENTES SEIS MESES,
PERO ESTO PODRÍA
CAMBIAR A FINALES

DE ENERO DEL 2025,
SEGÚN EL RESULTADO
DE LAS ELECCIONES DE

ESTADOS UNIDOS

La tan esperada ayuda mi
litar ele occidente a Ucrania

comenzó a surtir efectos la

semana pasada. Hace ocho
días, el ejército ucraniano
penetró por primera vez de
manera significativa dentro
de Rusia y tomo la región de
Kursk.

Kursk tiene una superfi
cie similar a la del estado de

Cuanajuatoy es importante,
pues las fuerzas rusas han
lanzado múltiples ataques de
artillería, misilesy clrones en
contra de Ucrania desde ahí.

Más aún, ahí se encuentra la estación de distribución del principal [y
actualmente único) gasoducto que suministra gas ruso a Europa.

Una vez en Kursk, las fuerzas ucranianas lanzaron un ataque
masivo de clrones en contra de la región contigua ele Lipetsk, ame
nazando las líneas de suministro rusas y profundizando la idea de
que están a la ofensiva. Lo que parecía una incursión menor se
convirtió en el despliegue cíe por lo menos 10 mil tropas ucranianas
que forzaron la evacuación masiva de ciudadanos rusos, el redes
pliegue de las fuerzas rusas que operaban en el frente oriental y la
humillación del gobierno de Putin.

La última semana, las fuerzas ucranianas llevaron a cabo ope
raciones que demuestran un salto significativo tecnológico y de
capacidades, por ejemplo, un ataque exitoso a la base aérea de
Morozovsk, la sede de tres escuadrones de bombarderos, 450 km
dentro de Rusia; el derribo cíe un helicóptero de ataque ruso Mi
28 por un clron ucraniano (primero en la historia de la guerra) y el
despliegue cíe robots cuadrúpedos (perrosrobots) por unidades
de infantería ucranianas en el frente oriental.

Esta última serie de éxitos coincide con la entrega de ayuda militar
occidental, incluyendo los primeros diez aviones de combate F16
que arribaron a Ucrania la semana pasada. Son los primeros de 79
F16 donados por Bélgica, Dinamarca, Holanda y Noruega, y cuyas
tripulaciones ucranianas estaban siendo entrenadas en occidente
durante los últimos meses. Cada día que las fuerzas ucranianas se
mantengan en Rusia, debilita internamente a Putin y si Ucrania logra
retener este territorio, tendrá una moneda de cambio para nego
ciar. Pero esto viene con riesgos: que Rusia mantenga su presión
en el frente oriental, derrote a las fuerzas ucranianas y las obligue
aun redespliegue. Pero el mayor de los riesgos es que la continua
presencia ucraniana presione a que Putin autorice el uso de armas
nucleares contra Ucrania como una medida extraordinaria.

La ayuda militar occidental a Ucrania está garantizada durante
los siguientes seis meses, pero esto podría cambiar a finales de
enero del 2025, según el resultado de las elecciones presidenciales
de Estados Unidos en noviembre. Los demócratas HarrisWalz

muy probablemente continuarán el apoyo a Ucrania y buscarán
reforzar las relaciones euroatlánticas, mientras que los republicanos
TrumpVance se oponen a continuarel apoyoy articulan políticas
aislacionistas. La campaña HarrisWalz parece habertomado una
ligera delantera, pero esta elección promete un final de fotografía.
Es muy importante poner atención a los detalles tácticos, porque
estos van a tener consecuencias geopolíticas estratégicas que
afectan al mundo entero, incluyendo a México.
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México en los Olímpicos: medallas contra la corriente

Francisco Báez Rodríguez
/baez@cronica.com. mx

Terminaron los Juegos Olímpicos
y la evaluación popular de la de
legación mexicana pasa por los
extremos del vaso lleno y el va

so vacío. Es momento de volver a hacer
un análisis de la situación del deporte en
México, tanto el de alto rendimiento co
mo el social.

Lo primero a decir es que los resulta
dos de México en París 2024 están den

tro de los parámetros esperados. Estos
normalmente se miden, más que en me
dallas, en el número de finalistas (enten
didos como primeros ocho lugares). Se
calculaban 24 y fue exactamente ese nú
mero, aunque no siempre con el atleta es
perado. Y se sabía, debido a que chinos y
coreanos dominan ampliamente dos de
las disciplinas en las que México es com
petitivo, los clavados y el tiro con arco,
respectivamente, que esas 24 finales no
se traducirían en un número proporcio
nal de medallas, que sería de 9, sino en
menos.

Todo esto significa que, para entender
la evolución o el retroceso del deporte de
alto rendimiento, la clave es medir el nú
mero de finales en cada ciclo olímpico. Y
éste lleva largo rato estancado.

En ese sentido, es incorrecto hacerse
las ilusiones con los resultados positivos
que ha habido en juegos regionales (los
Centroamericanos y del Caribe, y los Pa
namericanos). En éstos, se puede ser po
tencia continental en deportes totalmen
te dominados por Europa, o se puede in
crementar el número de medallas más

por la caída en el nivel de rivales como

Cuba o Venezuela, que por mejoría mun
dial de México.

Dicho esto, hay que subrayar que, en
el caso de los deportistas mexicanos, to
do buen resultado es mucho más méri

to del atleta que de las autoridades de
portivas. En ese sentido, el desempeño
del país en los Juegos Olímpicos es lar
gamente superior al apoyo que los atle
tas han recibido de parte de la Conade y
al presupuesto aprobado para el deporte.
La política de promoción deportiva

durante el gobierno de AMLO se ha ca
racterizado por cuatro elementos: res
tricción presupuestaria, destrucción de
iniciativas que habían funcionado, des
orden administrativo y atención a las fe
deraciones deportivas de acuerdo con su
alineación política.
Durante este gobierno, los recursos

aprobados para el deporte equivalen a la
cuarta parte de los que se le destinaron
hace una década. Equivalen al 0.036%
del Presupuesto de Egresos de la Fede
ración. De cada cien pesos de gasto, a
la Conade van poco más de 3 centavos.
Lo peor es que ni siquiera se ejercen en
su totalidad. Austeridad mal entendida.
También se ha desnaturalizado la

Olimpiada Nacional (ahora Juegos Na
cionales Conade), se extinguió el Fon
do para el Deporte de Alto Rendimiento,
con la excusa de que los fideicomisos son
corruptos, y se desaparecieron la Acade
mias Deportivas Nacionales, con el pre
texto de que así se apoyaba más a unos
deportes que a otros.

El desorden administrativo es eviden

te. Por un lado, cambiaron los criterios
para la asignación de becas a deportis
tas, centrándose más en resultados ob
tenidos que en análisis de la potenciali
dad de cada uno. Y aún sobre este crite
rio, la asignación de las becas ha sido un
batidillo. Los apoyos diferenciados a las
federaciones no se explican sin un cri
terio de preferencia política o personal,
porque deportivo no es (la más benefi
ciada ha sido la de volibol). El Comité
Olímpico Mexicano, en tanto, vio redu
cidos en 90% sus apoyos, y ha tomado la
estrategia de aliarse con patrocinadores
privados.
Durante años la Conade ha estado en

conflicto con los deportistas acuáticos
por el apoyo de Ana Guevara a Kiril To
dorov, presidente de la Federación Mexi
cana de Natación, desconocido por World
Aquatics debido a sus actos comprobados
de corrupción. Guevara retiró las becas a
los deportistas que no se plegaran a To
dorov y participaran en selectivos ajenos
a la FMF. De ahí el pleito con clavadistas
y con las valientes representantes de na
tación artística.

Pero tal vez la clave más importante
esté en la insuficiencia de infraestructu
ra deportiva, que no está en manos de la
Conade, sino de los Ejecutivos. A nivel
federal, la inversión en esta infraestruc
tura fue mínima, salvo por el caso del
béisbol. A nivel local, los únicos estados
interesados en el desarrollo del deporte
han sido Jalisco, Nuevo León, Baja Cali
fornia y Yucatán, que han instalado di
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versos Centros de Alto Rendimiento, lo
que permite a los jóvenes de esas enti
dades practicar deporte con entrenado
res y ha redundado en éxitos en los Jue
gos Deportivos Conade. En la Ciudad de
México, en cambio, no ha habido ese in
terés, y el CNAR —ubicado en la capi
tal— sólo admite atletas de élite. La de
legación olímpica en París 2024 ha sido
la menos chilanga de la historia, y no es
casualidad.
Y en referencia al deporte entre ni

ños y adolescentes, un par de datos: 48%
de las escuelas primarias del país, y 69%
de las secundarias, no tienen profesor de
educación física. El 38% de las instalacio
nes escolares carecen totalmente de es

pacios deportivos y recreativos. En esas

circunstancias, no deben extrañarnos los
rezagos en salud, condición física y capa
cidades deportivas de la población.

Se requiere de un cambio en la políti
ca deportiva, entender al deporte como
prioridad social, de convivencia y de sa
lud. Ello implica promoción directa, pero
también mucha inversión en infraestruc
tura, articular los esfuerzos de distintas
secretarías de Estado, así como reestruc
turar y potenciar la Escuela Nacional de
Entrenadores. Todo ello implica un ma
yor presupuesto a la Conade, que debe
ser vigilada para que no incurra en las
políticas preferenciales y en las prácti
cas opacas (por decirlo ligerito) que han
caracterizado a la actual administración.
Si se hiciera esa transformación, en

unos años México tendría otro nivel de

competitividad en competencias como
los Juegos Olímpicos. Mientras tanto y
por lo pronto, una felicitación a los de
portistas mexicanos en París, quienes,
como los maratonistas de natación en el
río Sena, han nadado contra corriente en
medio de aguas turbulentas y sucias»

Twitter: @franciscobaezr

Hay que subrayar que, en
el caso de los deportistas
mexicanos, todo buen

resultado es mucho más

mérito del atleta que de las
autoridades deportivas
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SUBE Y BAJA

Lía Limón

Alcaldesa de Alvaro Obregón

H Expresó su satis
facción por haber
cumplido, duran
te su administra
ción, con mejorar
las condiciones

de vida de las mujeres y niños de Alvaro
Obregón, así lo señaló al hacer entrega del
apoyo del programa "Contigo Vecina".

Donald Trump
Ex presidente de Estados Unidos

Acusa a Kamaia
BP#" Harris de crear con
1Í ' inteligencia artifi

cial la multitud que
reunió en el aero

puerto. Trump pide
que Harris sea des

calificada de la contienda, pues considera
que alterar una imagen debe ser conside
rado como interferencia electoral.
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EL CRISTALAZO

La cita incumplida y los muertos

Si nos atenemos a la carta dis

tribuida por el abogado del
señor Zambada en cuya cui
dadosa redaccción se omiten
los factores por los cuales una

banda de narcotraficantes puede in
termediar en la solución de conflictos
de poder en la vida universitaria (na
da aparentemente más alejado en la vi
da; el mundo narco y la academia), ni
cual es la naturaleza de esa dependen
cia, debemos analizar a los cuatro pro
tagonistas.
Uno, el señor Ismael "Mayo" Zam

bada quien gozaba de la protección del
jefe policiaco José Rosario Heras López
de quien no se sabe nada.
Dos, el joven Guzmán López, hijo de

Joaquín Guzmán Loera, socio del pri
mero, hoy preso también en Estados
Unidos.

Tres, Melesio Cuen, diputado y fun
dador del partido sinaloense y ex rec
tor de la Universidad Autónoma de Si

naloa, quien para usar palabras de Ma
rio Puzzo en "El padrino", ya mora con
los peces, y last but not least, como
dicen los gabachos, Rubén Rocha Mo
ya, actual gobernador del estado cuya

posición política siempre ha sido atri
buida a la operación electoral del cár
tel del Pacífico.
Los tres primeros estuvieron en el

fraccionamiento Huertos del Pedregal.
De los cuatro es el único indemne y si
se quiere ver así, el gran beneficiado, a
pesar de las murmuraciones.
Hasta en lo político gana, pues su

coartada de oportunísima factura, lo
ubica fuera del estado durante el de
sarrollo de esta
trama. Su ausencia

no elimina la posi
bilidad de una ci

ta previa a la cual
simplemente no
acudió a pesar de
lo convenido. Tam

poco sería remoto su conveniente "so
plo" a las autoridades estadunidenes a
través de algún "canario" de dimensio
nes menores.

Pero si la coartada no fuera suficien
te, en este país bastan y sobran estas
palabras para relucir como una patena
bendita en la comunión papal:
"—Qué bien que se ha aclarado

cuál es la situación —dijo el presidente
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López Obrador—, en dónde estabas y
que no fuiste convocado a ningún even
to. Más claro ni el agua y no van de
todas maneras, no van a parar... No
sotros (él, pues), le tenemos (yo) toda
la confianza al maestro Rocha, toda la
confianza al gobernador Rubén Rocha
y lo felicito porque da la cara. No dejó
pasar ni un día..."
Pero si a esa exoneración política

desde las alturas se le suma esta otra,
la limpieza se con
vierte en atributo
transexenal:
—"Vamos a ver

qué comenta el go
bernador", dijo la
futura presidenta,
la doctora científi

ca CSP, cuando los ávidos reporteros la
abordaron tras la explosiva carta

"Públicamente, hace una semana, di
jo que ese día él no estaba en Sinaloa,
que estaba en Los Angeles. Ya ustedes
saben, pero vamos a ver qué dice y hay
que esperar".
—"¿Confía en el gobernador? —se

le preguntó.
— "Sí —respondió".

El señor Ismael "Mayo"
Zambada quien gozaba de la
protección del jefe policiaco
José Rosario Heras López de

quien no se sabe nada.

Y esa doble bendición lo vuelve in
vulnerable.

LECTURAS OCIOSAS

"Aunque los detalles de la Matanza de
San Valentín aún se discuten, y nadie
fue procesado por el crimen, los ase
sinatos son atribuidos a Capone y sus
hombres, especialmente a Jack «Machi
ne Gun> McGurn, de quien se piensa po
dría haber realizado los disparos.
"Al planear la masacre, Capone in

tentaba eliminar a su rival, el irlandés
Bugs Moran, pero este llegó tarde a la
cita y escapó, aunque gravemente he
rido.

"La matanza dejó un gran impacto
en la memoria popular del país, así co
mo la leyenda de su implacable vengan
za contra tres traidores, John Scalise,
Albert Anselmi y Joseph Giunta, a los
que aplastó cabeza y cuerpo con un ba
te de béisbol tras convidarlos a una ce

na en su cuartel general de Hawthor
ne Inn, en Cicero. Por lo visto, habían
conspirado con Joe Aiello para asesinar
a Capone. Sus cuerpos fueron descu
biertos en un camino solitario de Ham

mond (Indiana) el 8 de mayo de 1929 •
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México, lugar 65
CODICE

Regresó con más pena que
gloria la delegación mexi
cana que asistió a los Jue
gos Olímpicos de París.
En el medallero final Mé

xico ocupó el lugar 65. Pocas alegrías,
que se agradecen, y muchos esfuerzos
dignos que fueron insuficientes para
llegar al pódium. Quedamos pegadi
tos a Armenia, que tiene tres millones
de habitantes.

El lugar importa porque por arriba
de México están un puñado de poten
cias deportivas históricas, Estados Uni
dos, China, Japón, entre otros, ío que
no sorprende. Pero también están en
mejor posición medio centenar de paí
ses con menor grado de desarrollo, me
nos población, menos afición, pero más
medallas.

Lo único bueno del mal resultado es

que Ana Gabriela Guevara no tiene ca
ra para pedir que repetir en el cargo y,
ahora sí, tendrá que rendir cuentas de
portivas y financieras porque ía Conade

es ejemplo nacional de opacidad.
Lo más seguro es que diga que ella

hizo un trabajo sobresaliente pero los
atletas son maletas que deberían estar
vendiendo tupperware o de plano cal
zones para entrenarse como es debido.
Al presidente López Obrador el deporte
en general y el deporte olímpico en par
ticular lo tiene sin cuidado. Le gusta el
béisbol y se asume como casi una estre
lla de las grandes ligas, y mucha gente
le sigue la corriente, pero lo cierto es
que nunca se tomó unos minutos para
revisar todas las acusaciones en contra
de Ana Gabriel Guevara. Nunca admitió

que se equivocó al nombrarla y sostener
la contra viento y marea. Como él no se
equivoca el equivocado era el mundo.

Será interesante atestiguar el jaloneo
que viene. En otros tiempos, un presi
dente del país incluso organizó un Co
misión de Expertos para tratar de ex
plicar por qué México había tenido un
pésimo desempeño olímpico. En la Co
misión estaba gente del más alto nivel
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como Guillermo Soberón, Enriqueta Ba
silio, Gilberto Borja y Rafael García Gar
za. Entre las conclusiones de la Comi
sión destacaba la necesidad de realizar

cambios en el Comité Olímpico Mexica
no, regenteado entonces por Mario Váz
quez Raña.
El presidente que no quiso enemis

tarse con Mario, dueño de la cadena
más grande de periódicos del país, de
modo que archivó las conclusiones y
Mario siguió reinando como si México
estuviera haciendo un estupendo papel
en las contiendas deportivas. Por eso es
tamos como estamos, porque se toman
decisiones deportivas a partir de intere
ses políticos. A los políticos, sobra decir
lo, no les interesa el deporte, les interesa
el poder, cómo conseguirlo y conservar
lo y eso era así en tiempos de Salinas y
lo es en tiempos de AMLO.

Con Ana Gabriel Guevara corriendo

a toda velocidad para escapar al largo
brazo de la ley, se nombrará dentro de
poco un nuevo titular de la Conade. Se

Lo único bueno del mal

resultado es que Ana Gabriela
Guevara no tiene cara

para pedir que repetir en el
cargo y, ahora sí, tendrá que
rendir cuentas deportivas y

financieras porque la Conade
es ejemplo nacional de

opacidad.

barajan nombres como Moisés Muñoz,
Paola Espinoza, Daniel Aceves y Rom
mel Pacheco quien incluso se tiró un cla
vado de alto grado de dificultad Cam
bio de partido, pasó de entusiasta panis
tas a neo morenista enjundiosos porque
alguien le dijo que la doctora Shein
baum le había echado el ojo.

Ojalá, Claudia no se equivoque. Que
titular de la Conade en su gobierno tenga
como prioridad a los deportistas y no los
fondos de inversión en paraísos ficales •
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Asuntos pendientes

PLATEA INTERNACIONAL

Guillermo Puente Ordorica

gpordorica@gmail.com

El Fondo de Cultura Económica publicó en
2018 las Conferencias Políticas de Carlos
Fuentes en las que aborda temas de pre
ocupación contemporánea en educación,
sociedad y democracia.

En una de las 210 conferencias selec
cionadas para la publicación de dicho li
bro —disponibles en su biblioteca en San
Jerónimo, según se anota en la introduc
ción, titulada "La situación mundial y la
democracia: los problemas del nuevo or
den mundial"—, la pronunciada en febre
ro de 1992 en el Coloquio de Invierno, or
ganizado por la IJNAM, el Consejo Nacio
nal para la Cultura y las Artes y la Revista
Nexos, Carlos Fuentes exponía que "aun
que el orden legal de la postguerra fue ad
mirable, el orden real resultó deplorable:
dos ideologías, dos sistemas, dos superpo
tencias de la era atómica, se enfrentaron
de uno y otro lado de lo que, en su famoso
discurso pronunciado en Fulton hace cua
renta y seis años, Winston Churchill llamó
'la cortina de fierro'."
Fuentes anotaba en esa ocasión, que

la caída del muro de Berlín trajo consigo
numerosas alegrías, entre otras, "el fin de
las escleróticas tiranías comunistas de Eu

ropa Central, la unificación de Alemania,
los cambios internos en Unión Soviética,
la transición hacia la democracia en Amé

rica Latina, las esperanzas de liberalizar
el comercio y de establecer una relación
de cooperación compartida entre el Nor
te y el Sur, justificando efectivamente el
carácter global de las relaciones económi
cas internacionales, el fin de la guerra fría
y, acaso, de la política armamentista que
durante cuarenta años tanto pan le robó
al hambriento, tanta medicina al enfermo,
tanto techo al desamparado, y tanto alfa
beto al iletrado, y sobre todo, el paso de
una estructura bipolar a otra, multipolar:
muchos centros, no sólo dos; muchos ros
tros, muchas culturas, muchas soluciones,
no sólo dos."

Conviene recordar que casi inmediata
mente después del término de la segunda
guerra mundial pasamos al periodo de la
guerra fría, concepto que permitió anali
zar y describir desde una perspectiva teó
rica y práctica el estado de las relaciones
internacionales en el marco del enfrenta
miento bipolar de dos superpotencias nu
cleares que pregonaron dos super ideolo
gías. A su fin, con la caída y desaparición
de Unión Soviética, pasamos a hablar de
la postguerra fría. Después, la teoría y la
práctica acuñaron el término de la globa
lización económica para definir a la aldea
global, el mercado libre y el supuesto fin
de las ideologías, y la creciente multipola
ridad mundial.

Más recientemente, ante el declive de
la globalización se ha comenzado a ha
blar de la reedición de la guerra fría, una
especie de versión 2.0 de la misma, como
en las aplicaciones tecnológicas. Si bien
poco convincente, pareciera ser más acer
tado hablar de asuntos pendientes de la
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guerra fría cuyas manifestaciones hemos
atestiguado y padecido en años recientes
como lo son los conflictos entre Ucrania y
Rusia y el de Gaza y los territorios pales
tinos ocupados.

Volvamos a Fuentes, quien en el colo
quio de 1992 señalaba que "acostumbra
dos a llevar puesta la estrecha pero habi
tual camisa de la guerra fría, muchos sien
ten que, al perderla, la camisa, como la del
mitológico Neso, nos arranca la piel." Y
habla de la necesidad de analizar los obs
táculos que debían enfrentar las socieda
des mundiales en lo sucesivo, "un mundo
suspendido entre la globalización econó
mica y la balcanización política, y entre
aquélla y el surgimiento de bloques de co
mercio rivales; entre el modelo de desa
rrollo capitalista y la persistencia de pro
blemas sociales que no pueden resolverse
sin la acción política de la izquierda, o sin
la intervención del Estado; entre la inte
gración de un club de ricos en el Norte y
la dispersión de una barriada pobre y anó
nima en el Sur".

En ese entonces, Carlos Fuentes iden
tificaba los riesgos de pasar de una teolo
gía comunista a una teología capitalista
.. olvidando que las realidades políticas

y económicas actuales son el resultado de
una simbiosis crítica y pragmática en la
cual los éxitos del capitalismo son inexpli
cables sin la crítica socialista de la misma

manera que la esclerosis del comunismo
burocrático puede explicarse por la ausen
cia de la crítica liberal y democrática".
También identificaba una mentira re

petida incesantemente:"... la riqueza acu
mulada en la cima, tarde o temprano, se

desparramaría hacia abajo, distribuyén
dose con justicia. Esto no sucedió. Estoja
más ha sucedido. A menos que la institu
ción estatal intervenga para asegurar el
cumplimiento de normas de equidad so
cial." Además, problemas como la xenofo
bia, el fanatismo religioso, el antisemitis
mo y el antiislamismo, entre otros, señala
ba Fuentes, cobraban cada día más fuerza
en diversas latitudes, incluida la "Europa
próspera y comunitaria".

Frente a los agobios de la postguerra
fría en la que Fuentes elaboró su discur
so, se preguntaba ¿cuánta pobreza puede
soportar la democracia, y cuánto subdesa
rrollo tolera la seguridad global? Y sugería
que el primer deber de los países ricos y
pobres era poner en orden "sus propias ca
sas", en otras palabras, "unir la democra
cia al desarrollo, y éste a la justicia social".
Para Fuentes, la respuesta para crear

un mundo equitativo que pudiera salir
avante de los escombros de la guerra fría
y del enfrentamiento bipolar tenía que ser
política y jurídica, así como humana, cul
tural y social, a fin de encauzar "el vasto
y tumultuoso río de las culturas a cauces
que superen los escollos y alimenten las
cosechas de la postguerra fría.
Concluyó su discurso de 1992 de ma

nera optimista preguntándose si "¿sabre
mos. .. darle tiempo a la historia a fin de
que los valores opuestos, en vez de ani
quilarse mutuamente, se resuelvan el uno
en el otro?".

Las palabras pronunciadas por Fuentes
hace más de tres décadas sorprenden por
su vigencia en el análisis del mundo con
temporáneo»
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Las luces de la comisión

La presentación solitaria de hoy para
el gabinete de Claudia Sheinbaum tie
ne lecturas entrelineas más que inte
resantes. Lo primero, señalan los ana
listas del sector energético, es que cla
ramente se da la vuelta de página y
se cierra el capítulo bartlettista en
la Comisión Federal de Electricidad.
Emilia Esther Calleja es una mujer for
jada en la CFE y ahora habrá de en
cabezarla. Su perfil no es político, lo
que (leyendo precisamente entre lí
neas) significa que se acabará con la
pugna entre la empresa estatal y la
Secretaría de Energía que nunca ter
minaron de navegar juntas.
La próxima Secretaría de Energía, Luz
Elena González, es experta en sanea

miento financiero: Mano firme, cuen
tas rigurosas y nunca salirse de los lí
mites de viabilidad. ¿Entienden? Esas

premisas no se verán torpedeadas por
una CFE jugando a hacer política.

Foros y contraforos
El fin de los foros de discusión ar
mados desde el Legislativo en torno
a la Reforma Judicial dejaron claro
que hay un punto, quizás el único, de
conciliación entre quienes apoyan y
quienes refutan la propuesta del Eje
cutivo federal. El punto de concilia
ción se llama Gradualidad.

Por ahora, al menos es lo que alcanza
a ver este grillo, ese punto de conci
liación no está siendo trabajado por
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las partes para afinarlo y que resulta
aceptable para todos.
Los foros organizados por el Legis
lativo terminaron y empezaron los
contraforos, en los que se recalentó
la ya bien conocida posición en con
tra de la reforma enviada por López
Obrador. Sin duda hay argumentos
sólidos en contra de la elección po
pular de los jueces, pero ¿no sería
bueno matizar la propuesta, eli
minarle las partes nocivas en vis
ta de lo que previsiblemente será
la integración del Congreso de la
Unión?

Democracia
Este grillo no puede despedirse sin
lanzar una reflexión desde su adul
tez avanzada. Muchas personas en
tienden en México lo que es la de
mocracia y sus reglas: Democracia
es la voluntad de las mayorías, pe
ro protegiendo el derecho a existir
de las minorías, porque en el futu
ro esas minorías se pueden volver
mayorías.
Incluso en lo mejor de México, en las
universidades, en la academia, mu
chos pasaron su vida escribiendo so
bre cómo se fue erosionando un sis

tema hegemónico en el Siglo XX.
Marcharon contra fraudes electorales

el siglo pasado (reales, no deseados) y
hoy se topan de frente contra la deno
minada sobrerrepresentación.
Bien lo decía Obama: en democra
cia no hay que dar nada por senta
do, hay que defenderla cada día o
la perderemos.

Realpolitik
Y después de la cátedra democrática
previa, el grillo regresa al mundo ver
dadero y medita en torno a la oposi
ción: ¿no tienen plan de contingencia
ante un panorama cada vez más cer
cano a la validación de la llamada so

brerrepresentación?
Los partidos de oposición más signi
ficativos parecen bastante entreteni
dos con pugnas internas y la premisa
que ha imperado en uno de ellos (no
diremos cuál) de "ganemos el partido
aunque perdamos elecciones", parece
imperar al cien por ciento.
Ese 43 por ciento de votos válidos que
los electores dieron al PAN, PRI y MC
no parece materializarse en un proyec
to opositor sólido, unificado y significa
tivo frente a la aplanadora morenista»

pepegrillo@cronica.com.mx
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Parece que no habrá citatorio ante el Ministerio Público
para el gobernador ele Sinaloa, RUBÉN ROCHA MOYA,
por haber salido implicado en la ya muy conocida carta
del narcotraficante Ismael El Mayo Zambada Más bien,
lo que parece que ocurrirá es que al morenísta se le
invitará a declarar, de manera voluntaria, en caso de
que tenga alguna información que compartir con las
fiscalías; lo que resulta de no creerse debido a que, en
casi cualquier parte del mundo, si un alto funcionario se
viera relacionado con el crimen organizado, se realizaría
una investigación exhaustiva al respecto.
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Luego de que Alejandro Moreno consi
guiera, sin sorpresa, su reelección al
frente del otrora hegemónico PRI, dicen
que el gusto podría durarle poco al cam
pechano, pues se alista una guerra judi
cial en su contra. Y no, el embate no lo
ha promovido la disidencia priista que
está en contra de su permanencia en la
presidencia del partido, sino desde la
mismísima cuarta transformación y sus
aliados que le tienen guardado un am
plísimo expediente sobre su paso por el
gobierno de Campeche.

Rumbo al reacomodo de puestos den
tro del INE, que dirige Guadalupe Ta
ddei, hay uno que llamará la atención
en las próximas horas, que es la renun
cia, por decisión propia, nos dicen, del
doctor Flavio Cienfuegos Valencia, co
mo Jefe de Oficina de la Presidencia del
Consejo General. Personaje de todas
las confianzas de la consejera presi
denta, quien incluso era su gallo para
ocupar la Secretaría Ejecutiva del or
ganismo, pero las grillas de grupos in
ternos no lo permitieron.

La salida de Cienfuegos se lee como una
manera de ir allanando el camino para
lograr consensos entre los dos grupos de
consejeros que se disputan el INE y por
fin nombrar, entre todos, a funcionarios
definitivos en todas las áreas del institu

to, que hasta ahora ha funcionado con
encargados de despacho.

i#*

Micah Young, jefe de Finanzas de la em
presa de tecnología médica Masimo Cor
poration, dijo hace unos días que en los
últimos cuatro o cinco años, han enfren
tado muchos costos inflacionarios y au
mentos en los costos laborales en Méxi

co. "Ahora que estamos trasladando esa
manufactura a Malasia, eso nos traerá
beneficios importantes no solo en la pro
ducción con costos laborales más bajos,
sino también en la mejora de eficiencias,
ya que estamos viendo una fuerza labo
ral mucho más estable y con menor rota
ción. Hemos tenido muchos desafíos con

la moneda debido al peso, aunque final
mente se está moviendo en la dirección
correcta", reveló ante analistas.

"Pero la situación de la moneda es mucho
más estable en Malasia también. Esto nos

está dando más confianza, además de to
das las iniciativas de reducción de costos

que hemos implementado. Y el equipo
está persiguiendo agresivamente esas re
ducciones de costos en los productos que
mencioné". Ojalá que no muchas em
presas más sigan su ejemplo, más en este
momento de transición política.

La Comisión Federal de Comunicaciones

de Estados Unidos (FCC) está propo
niendo una nueva regla para que las es
taciones de radio y televisión, así como
los servicios de televisión por cable y
satélite, informen claramente a los es
pectadores cuando un anuncio político
contenga contenido creado con inteli
gencia artificial.

SK*!Í!

Esto significa que, si un anuncio político
utiliza imágenes, voces o videos genera
dos por computadoras en lugar de per
sonas reales, la FCC quiere que se avise
al público de manera directa durante la
transmisión del anuncio. El objetivo es
que la gente sepa cuándo están viendo o
escuchando algo creado por inteligencia
artificial, para que puedan tomar deci
siones informadas sobre lo que están
viendo.
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Alito confía en
los genes perdidos
El "nuevo presidente" del Comité Ejecutivo Nacional
del PRI, para el periodo 20242028, Alejandro Mo
reno, confía en que "con el prestigio, la casta y el gen
ganador" del tricolor, va a poder resolver una serie de
tareas que él mismo se autoimpuso.

¿Quién le habrá hecho creer a Alífo que los genes
del priismo eran eternos? ¿Quién le habrá vendido la
idea de que el PRI sigue siendo capaz de disfrazarse,
de adecuarse a los tiempos cambiantes, de echar ma
no de su capacidad camaleónica para adquirir distin
tos aspectos de acuerdo con las necesidades de cada
época, como lo hizo durante más de 70 años ininte
rrumpidos que gobernó al país? Preguntan los obser
vadores políticos objetivos e imparciales, quienes in
sisten en que después de la "madriza" que Morena le
puso el pasado 2 de junio, al tricolor lo "mataron bien
muerto".

Alito reconoció el domingo que "la elección del 2
de junio impuso la obligación de replantear el rum
bo". ¡Pues parece que el único rumbo que le queda al
tricolor es la fosa común! Apuntan los observadores.
El mismo personaje lo reconoce, pero se niega a
aceptarlo cuando declara: "No vamos a ocultar que el
partido se encuentra en la posición más compleja que
hemos tenido en nuestra historia. Tampoco negare
mos que el partido ha perdido terreno, apoyo popular
y cargos de representación". ¿Y entonces?

"No podemos ni debemos sucumbir ante el fatalis
mo, ni a los ataques, ni a los malos augurios de quie
nes por años han deseado ver al PRI tocar el fondo y
el abismo", afirma el multicitado. Pero una de esas

tantas mentes cochambrosas que existen en la orga
nización le recuerdan: No está en el fondo ni en el

abismo; está en el infierno a donde lo mandaron mi
llones de personas a las que engañó durante varias
décadas con el cuento de la prosperidad, y que ahora
nada quieren saber del "muertito".

Pero Aíiío insiste: "Hoy, tenemos que partir de la
base que nos da el fortalecer y el construir la unidad e
impulsar y reconocer la lealtad de los que estamos
aquí, y de los millones de priistas que nos dieron su
apoyo y su respaldo el pasado 2 de junio. Aquí esta
mos las y los priistas que conocemos el territorio, que
caminamos la calle, que estamos bajo la lluvia, que
estamos bajo el sol, que no nos doblamos, que no nos
echamos para atrás y que desde aquí le decimos a la
militancia: vamos a impulsar el proceso de reflexión
más amplio, vamos a regresar y vamos a volver a ga
nar, porque esa es la mística del Partido Revoluciona
rio Institucional.... no somos pocos y en este momen
to claro que no somos los que quisiéramos, pero so
mos suficientes y somos los que vamos a librar al PRI
del letargo, de las ataduras del pasado, para llevar a
nuestro querido partido a un mejor lugar posible.

"Vamos a trabajar todos los días sin descanso, por
ello, como lo señalé, nos llama una reflexión amplia y
profunda".

¡Cuánta demagogia, cuánta hipocresía, cuántas
mentiras! Exclama el respetable. El Partido Revolu
cionario Institucional ha muerto y aunque Alito haya
creado varias comisiones para "resucitarlo", no se
producirá el milagro, pronostican.
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El país de
las maravillas

"El México de hoy, es producto
de la incesante lucha por caminar

en un país más igualitario".

El 16 de agosto de 2010 fue sesionado por el Pleno de
la Suprema Corte de Tusticia la Nación, el primer asunto

relativo al matrimonio igualitario, y la adopción
homoparental. Ese asunto fue la acción de

inconstitucionalidad 2/2010. Los problemas en él
planteados derivaron de la reforma del 29 de diciembre de

2009 al Código Civil del entonces Distrito Federal que
amplió el derecho al matrimonio a parejas del mismo

sexo, y como consecuencia, a la adopción.

E1 MéxiCO de hoy,
y la pluralidad con la
que se erige, no es la
concesión graciosa de
un sector político, o

la dádiva de un grupo
mayoritario. Es
producto de la

incesante lucha de

grupos que, desde
diferentes trincheras,
lucharon por caminar

en un país más
igualitario. Un país

en el q ue todas, todos
y todes, tenemos un

espacio.
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La ley, en principio de natu
raleza civil, fue impugnada
por la máxima autoridad
encargada de aplicar la ley
penal, el entonces Procura
dor General de la República.

No se trató de una casualidad que la au
toridad accionante, dedicada en princi
pio a otra materia, fuera quien impug
nara la primera reforma a un código ci
vil que reconocía los mismos derechos a
parejas del mismo sexo. El mensaje era
claro, y venía de Los Pinos: había que
frenar en tribunales, lo que no se pudo
detener en el Congreso capitalino.
Fue asi entonces, como la Corte se

erigió en el campo de batalla donde se
determinaría si todas las personas pue
den o no tener los mismos derechos. El

asunto no era menor, nuestro Tribunal
Constitucional tenía que responder qué
tipo de familia se encuentra protegido
en el texto constitucional, y al mismo
tiempo, tenía el deber de hacer frente a
uno de los problemas sociales más anti
guos, y menos visibilizados: el de los de
rechos de la comunidad LGBTIQ+.

En aquella oportunidad la Corte re
conoció que la Constitución no protege
un modelo 'ideal' de familia, y que, con
trario a ello, de una interpretación de la
norma fundamental se desprende que
la familia debe ser entendida como una
"realidad social".

Esa decisión marcó el preludio de
una serie de batallas judiciales, que
concluyeron con la emisión de una ju
risprudencia que posibilitó el acceso
al matrimonio a parejas del mismo
sexo en todo el país. El proceso no fue
fácil, trece años tuvieron que pasar

para que en todos los estados de la Re
pública se modificaran los ordena
mientos civiles que restringían el ac
ceso a ese derecho.

La familia se tornó de colores, y ad
quirió una visión plural, abierta, y de re
conocimiento en todas sus dimensio

nes. La judicatura federal se erigió como
la más inesperada aliada en una lucha
en la que la comunidad LGBTIQ+ siem
pre marchó sola. Aún quedan tareas
pendientes por resolver, pero en marco
de un cambio institucional de tal calado

como el que plantea la reforma judicial,
conviene preguntarnos: ¿quiénes serán
ahora nuestros aliados?

La experiencia nos muestra que un
sano equilibrio en la distribución del
poder garantiza los derechos de todos
los ciudadanos. Ese es el equilibrio que
abrió la puerta al matrimonio igualita
rio, a la adopción homoparental, al ac
ceso a servicios de seguridad social, o de
reconocimiento a la identidad de géne
ro. Renunciar a esa sana distribución y
quitar los límites al poder, significa dejar
al ciudadano a la merced de su ejercicio,
y entonces, todo el andamiaje jurídico,
social, e institucional que ha creado, co
rre el peligro ser arrasado.

El México de hoy, y la pluralidad con
la que se erige, no es la concesión gra
ciosa de un sector político, o la dádiva
de un grupo mayoritario. Es producto de
la incesante lucha de grupos que, desde
diferentes trincheras, lucharon por ca
minar en un país más igualitario. Un
país en el que todas, todos y todes, tene
mos un espacio.

Analista de jurisprudencia en el CECSCJN
X: CristianrbYo
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¿Hacia dónde
va el INE?
A partir del próximo 1 de septiembre, coincidiendo con la
instalación de la nueva Legislatura en ambas cámaras del
Congreso de la Unión, el INE, como órgano autónomo del
Estado mexicano, deberá enfrentar diversas situaciones
coyunturales que requieren de toda la experiencia acumulada
en el instituto para modelar y crear su propio futuro.

En ese sentido, existe la
necesidad, en su interior,
de tomar una serie de de

cisiones que le permitan
al máximo órgano electo
ral del país, ser más pro

ductivo y hacer más eficiente su ope
ración, eliminando viejos comporta
mientos y hábitos institucionales que
pudieron haber sido de utilidad en el
pasado, pero que es evidente que ya
han agotado su aportación al Instituto
y a la sociedad en general.

El primer paso para lograrlo es ini
ciar con la reorganización de las áreas
que contribuyen directamente en el
cumplimiento de las atribuciones de
la Presidencia del Consejo General,
con el objetivo de avanzar hacia una
nueva etapa que le permita al Institu
to Nacional Electoral tener una ma

yor proximidad con la ciudadanía y
con la población en general.
Entre otros benefi

cios, este tipo de reor
ganización interna

permitiría cubrir el dé
ficit que la institución
viene acumulando

desde hace más de 15

años en materia de la

promoción de los valo
res democráticos en

nuestro país, es decir,
en las políticas de edu
cación cívica, así como
aquellas funciones y procesos en ma
teria electoral que se han estancado
por los límites burocráticos que han
generado una zona de confort institu
cional, lo cual no le permite romper
ataduras heredadas desde su crea

ción a principios de los años noventa.
Recientemente, se ha comunicado

a nivel interno en el INE sobre uno de

los primeros ajustes organizacionales
que permitirán a la Presidencia del
Consejo General establecer nuevas
formas y mecanismos de colabora
ción con sus colegas de una manera
integral, o al menos, es lo que podría

intuirse e interpretarse de esa deci
sión de alto impacto.

De manera extraoficial, se sabe que
la Consejera Presidenta ha aceptado la
separación por decisión propia del
doctor Flavio Cienfuegos Valencia, de
la posición de Tefe de Oficina de la
Presidencia del Consejo General, posi
ción clave en la planeación, organiza
ción y coordinación ejecutiva del re
ciente proceso electoral, con el fin de
que esto se sume al establecimiento de
condiciones para iniciar un nuevo rea
comodo de las posiciones ejecutivas,
de tal suerte que se dé inicio a un nue
vo ciclo de gestión institucional en los
hechos. Esta renuncia a un cargo de
alto nivel ejecutivo, y de hecho, de
gran cercanía en la toma de decisiones
de la Presidencia del INE, tiene un
gran simbolismo institucional.

El Consejo General del INE, confor
mado por la Consejera Presidenta y
diez Consejeras y Consejeros Electo
rales, que son quienes tienen derecho

a voz y voto, y son ellas
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y ellos quienes definen
en gran medida el rum
bo y el ritmo institucio
nales, tienen ante si la
gran oportunidad de
empezar una nueva eta
pa que pudiera caracte
rizarse por la apertura al
cambio y la consolida
ción institucional, ale
jándose de las ataduras
que pudieran haberse

presentado de manera natural en años

recientes en cada uno de ellas y ellos,
debido a la génesis de sus nombra
mientos.

Es momento de ver hacia adelante

y de construir de manera colegiada el
futuro de esta gran institución del Es
tado mexicano, y de establecer con
diciones de manera colectiva para ge
nerar mejores condiciones organiza
cionales para el INE y todo su perso
nal, las cuales contribuyan a que se
mantenga y mejore la apropiación
social de la vida electoral en nuestro

país.

Politóloga

Es momento
de ver hacia adelante

y de construir de
manera colegiada
el futuro de esta

gran institución del
Estado mexicano
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Hablemos en serio
La Red Nacional de Refugios invitó a la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo a visitar los espacios de protección de
mujeres y ahí las escuche, esto a propósito de la propuesta
de la presidenta electa, para que las mujeres que sufren
violencia, se queden en casa y quien salga sea el agresor.

Una propuesta que "pare
ce razonable", pero que
no funciona; dicha me
dida está prevista desde
2007 en la Ley de Acce
so de las Mujeres a una

Vida sin Violencia como las medidas de

protección y alejamiento de los hom
bres violentos de la casa de la víctima.
La comedida invitación hecha a la

presidenta electa, es de fondo, ¿por qué
no hablamos en serio de la crisis huma

nitaria que se vive en el país?, ¿por qué
se han "normalizado" la violencia y el
homicidio?, como diciendo "aquí no pa
sa nada".

Lodo se enfoca en el femínicidio, que
de acuerdo con el discurso oficial, ha
disminuido hasta en un 37 por ciento,
pero esa cifra no nos dice nada, de cara a
la condición integral de las mujeres: po
breza, desapariciones, violaciones y
abusos.

Hace ya más de 20 años que las ci
fras suben o bajan, ¿pero realmente eso
qué? Los asesinatos de mujeres suceden
a diario. Sólo el sábado pasado leímos

sin azoro que 5 mujeres fueron asesina
das en Nuevo Morelia; en el municipio
de Chicomuselo, Chiapas, se reportaron
11 homicidios, incluido un niño. Eso es
sólo una muestra.

Lo cierto es que en este gobierno, en 6
años, más de 5 mil mujeres perdieron la
vida, ¿por qué no hablar en serio? Los
refugios son un derecho y sin ellos, dice
la Red, nunca habrá justicia integral.

La gran pregunta es si ¿ahora con la
primera presidenta en 200 años y la
creciente participación femenina en los
cargos de decisión, se podrá evitar la
amenaza y el hostigamiento que en
frentan los refugios desde hace años?
¿Será que todas ellas harán que las co
sas para las mujeres mejoren, como por
arte de magia, por el "gran avance" de
mocrático que significa la paridad?.
Hay que explicar que en los refu

gios, las mujeres se ponen a salvo de
muchos de los crímenes que las ame
nazan; ellas son las sobrevivientes de
carne y hueso, mientras los crímenes
crecen: acoso, hostigamiento, viola

ción, ataques con sustancias químicas,
y un largo etcétera.
Por ello, garantizar la vida de esos

espacios de protección integral, es im
perativo. En México hasta ahora, no he
mos logrado transformar la vida de las
mujeres. Ellas/nosotras vivimos, sin
exagerar, discriminación y exclusión,
problema estructural en todas las socie
dades patriarcales. Sabemos que la de
sigualdad es consustancial a las estruc
turas de poder, no resuelta en ningún
gobierno o lugar del mundo.

El llamado es a todas esas mujeres
que llegarán o están en el poder, para
poder hacer transformaciones que
pongan en el centro los derechos hu
manos de todas las mujeres, niñas y
adolescentes.

La invitación cordial y pública es pa
ra que la presidenta electa constate có
mo se trabaja en los refugios para resti
tuir los derechos, la vida y la libertad de
las mujeres y sus hijos e hijas.
Ahora, en "tiempo de mujeres",

mientras no exista un lugar seguro para
ellas y el acceso a la justicia no sea una
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realidad, los refugios son una buena al
ternativa.

Las cifras oficiales señalan que en los
primeros cinco meses de este año hubo
243 mil 586 llamadas al 911 y 111 mil 935
reportes por violencia de pareja. El 46%
de las mujeres usuarias de refugios soli
citaron primero apoyo a las institucio
nes gubernamentales, sin recibirlo. Se
ñora presidenta porque no escuchar pa

ra resolver. Veremos

Periodista. Editora de género eri la OEM y
directora del portal informativo

http://semmexico.mx

Las cifras oficiales señalan que
en los primeros cinco meses de

este año hubo 243 mil 586

llamadas al 911 y 111 mil, 935
reportes por violencia de
pareja. El 46% de las mujeres
usuarias de Refugios
solicitaron primero apoyo a las
instituciones gubernamentales,
sin recibirlo.
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¡Seremos todas!
El pasado 6 de agosto el Instituto Nacionai
de Antropología e Historia (INAH) dio a conocer
los trabajos galardonados de sus Premios
anuales, los cuales representan uno de los
máximos reconocimientos a las investigaciones
de quienes hacemos Antropología en México.

Una de las tesis de licenciatura que obtuvo men
ción honorífica en Etnología y Antropología
Social es "Fuimos todas": comunidades emo

cionales y activismo feminista universitario en
México, de Rocío del Carmen Heredia Hernán
dez, egresada de la Universidad Autónoma

"Benito Juárez", de Oaxaca.
Invitada por el INAH, fui parte del jurado y, entre las exce

lentes tesis concursantes, Fuimos todas... inmediatamente
atrapó mi atención. Con gran fortaleza argumentativa, su auto
ra analiza un problema presente en todas las instituciones de
educación superior del país: las violencias contra las mujeres
en el ámbito universitario. El argumento central de esta tesis y
que la hizo merecedora de la mención honorífica, versa sobre
la potencia de las prácticas organizativas de las estudiantes
universitarias para hacer frente tanto a los machísimos cotidia
nos como a la violencia estructural que las afecta por el simple
hecho de ser mujeres.

Mientras leía y dictaminaba esta excelente investigación de
Antropología Feminista, tenía presente las violencias que se
viven en mi propia universidad, así como en las universidades
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donde trabajan o estudian algunas
amigas y colegas. Afortunada
mente, esta situación está cam
biando, sobre todo para las más
jóvenes pues no se quedan con los
brazos cruzados.

Vemos las agresiones contra
mujeres de manera tan normal en
los espacios universitarios que las
y los agresores se sienten inmu
nes a cualquier sanción, sobre to
do cuando agreden a mujeres que
son parte de los "eslabones más
débiles" de la jerarquía universi
taria: estudiantes, profesoras por
horas, intendentes, personal de
confianza. Cuanta más antigüe
dad tenga el agresor o si ocupa un
puesto de autoridad, más seguro
estará de que la impunidad vendrá
de la mano de su sindicato o de sus pares académicos.

Lo alentador de todo esto, si es que lo hay, es que las uni
versitarias ya no dejan pasar las cosas como si nada. Entre
estudiantes y entre trabajadoras universitarias se están te
jiendo estas comunidades emocionales de las que nos habla
Hernández Heredia. A veces de manera incipiente y en otras
creando movilización estudiantil, se va empujando a un cam
bio que abone por el respeto y la igualdad que desarticule la
impunidad gracias al apoyo y sostén que se otorgan entre unas
y otras.

Observatorio Universitario de Violencias contra las Mujeres.
Universidad Veracruzana

Lo alentador de
todo esto, si es que lo
hay, es que las
universitarias ya no
dejan pasar las cosas
como si nada. Entre

estudiantes y entre
trabajadoras
universitarias se

están tejiendo estas
comunidades
emocionales de las

que nos habla
Hernández Heredia.
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Golpe en Níger:
Impacto Regional
A un año del golpe de Estado en Níger, el país se en
frenta a una crisis que amenaza con desestabilizar la
región del Sahel. La retirada de las tropas estadouni
denses, sumada al resurgimiento de insurrecciones
yihadistas lideradas por grupos como ISIS, AlQaeda y
Boko Haram, ha exacerbado la inseguridad en una na
ción ya afectada por la violencia y las graves conse
cuencias del cambio climático. Esta situación ha des

encadenado una crisis humanitaria y de seguridad con
implicaciones que trascienden las fronteras de Nlger,
poniendo en riesgo la estabilidad de toda la región.

Desde su independencia de Francia en 1960, Níger
ha estado marcado por inestabilidad. En 2021, se logró
la primera transferencia democrática de poder con la
elección de Mohamed Bazoum como presidente. Sin
embargo, el 26 de julio de 2023, la guardia presidencial
lo derrocó, y el general Abdourahamane Tchiani se
proclamó líder de una junta militar. Las causas del gol
pe incluyen los planes de Bazoum de reemplazar a al
tos mandos del ejército y un descontento popular exa
cerbado por la pobreza extrema y sentimientos nacio
nalistas. Níger también enfrenta tensiones regionales
debido al incremento de la actividad de grupos extre
mistas islámicos en el Sahel. Bazoum y sus políticas
prooccidentales convirtieron a Níger en un aliado
clave de Occidente en la lucha contra el terrorismo

desde el 2022, lo que fue rechazado por la población.
Las implicaciones del golpe son graves. La situación

económica y de seguridad en Níger ha empeorado
considerablemente. La junta militar redujo el gasto es
tatal 40 por ciento, agravando la pobreza. Diplomáti

camente, el nuevo gobierno ha adoptado una postura
aislacionista, rompiendo relaciones con actores inter
nacionales clave, resultando en la imposición de san
ciones y la suspensión del apoyo en seguridad y desa
rrollo. Esto ha exacerbado la pobreza e inseguridad
alimentaria. Actualmente, 4.5 millones de personas
necesitan ayuda humanitaria.

El pasado 5 de agosto las tropas estadounidenses se
retiraron de Níger, en linea con la política aislacionista
y antiOccidente de Tchiani. Esta retirada pone en
riesgo la ya decadente imagen de Estados Unidos co
mo "defensor" del Sur global y evidencia la creciente
influencia de Rusia en la región, lo que amenaza los
intereses geopolíticos de Washington. El vacío de po
der es atractivo para organizaciones extremistas islá
micas, cuya actividad ha aumentado desde el golpe,
incrementando la violencia. La crisis en Níger podría
fortalecer a estos grupos, con repercusiones no sólo
para la región, sino también para la seguridad global.

La situación en Níger subraya la complejidad de las
dinámicas geopolíticas en el Sahel y la necesidad de
una respuesta internacional coordinada para evitar
una mayor desestabilización de la región. Esto podría
implicar presión diplomática, sanciones específicas y
un esfuerzo dedicado para apoyar a la población nige
rina con ayuda humanitaria. Una cooperación más es
trecha es esencial para desarrollar estrategias de segu
ridad que aborden tanto la crisis actual como las cau
sas estructurales de la inestabilidad como la pobreza,
la desigualdad y el cambio climático.
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AUTO", EL PLAN D DE MORENA
«Los opositores en el Partido
Revolución^
aseguran que Alejandro "Alitq" Moreno,
scconvirtióenelPlanD

*5. ícííÓí?:. .
dirigente nacional del tricolor y haber
señalado que; buscará. una_nueva reladón_
con el gobierno federal, consideran
.Que.es muj.probableque."yenda" a_ sus_
diputados para que;.Morena tenga |a
mayoríacalificadai que ]e permita sacar
adelante las reforma
planteadas Todo lo: antermr, ante el
análisis qu e realiza el Tr ibu nal Electoral
del Poder Judicial de.la Federación.
(TEPJF) en torno a la denominada
.sobrerrepresentación.X
que haya cambios en la correlación de
fuerzas en_ la..Cámara de Diputados en
San Lázaro.

EL EQUILIBRISTA RUBEN ROCHA
•.Quien.está.haciendo valer sus
de. equilibristaes el gobernador de
Si na loa, Rubén Rocha Moya , luego
de que el narcotraficante Ismael "El
Mayo* Zambada publicará en una
carta..que seJbaaLreunir con él^
a.lp entregaran a las .autoridades de
Estados Unidos. El mandatan

ha ..hecho» de todoLcpn tal de.zafarse._
de tal señalamiento, incluso hasta
buscó» al presidente: de la Repiibl ica,
Andrés Manuel López Obrador para
P.ed.Me su consejo sobre el tema. Hasta
el momento, le ha salvado el apoyo
brindado por el propio mandatario
federal, la próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum , los gobernadores de su
P.a.rtido. y. hasta...el:..silencio.del.goW^
estadounidense, aunque
cu á n t o pu ed a durarle_.

LA VISITA DE MILEI A MEXICO
•La denominad.a.ultraderecha no
.Quedar atrás,..luego..de que Morena
.trai.ó.hace unos días..a nuestro paisa.,
la expresidenta.de Argentina, Cristina
Fernández de K irchner. Ahora han
anunciado la llegado
presidente argentino Javier Milei para
el próximo 24 de agosto. Dicen que su
ponencia será.sobreJa..defensa de los.
derechos humanos ,1a 1 ib re econom ía y
la reducción de la burocracia. Habrá que
estar atentos si en..su visita no arreme
.9P..contradelmandatariofe
P.o.d ría generar una tensión. in debida;
aunque con. él..todo>.se puede esperar.
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El miedo a la
• /

represión
Cuando el derecho humano a

la libre manifestación, choca
con el derecho humano a la
movilidad, los teóricos hacen
responsable al Estado y le exi
gen lograr un equilibrio entre
ambos. Lo malo, éS que, úlii

mámenle, casi siempre termina ganando el
primero y perdiendo la mayoría.;
En cierla medida lienen razón, cuando po

nen en la balanza ambos derechos, estando
en los dos extremos ciudadanas y ciudada
nos, la mejor opción es buscar limitar lo míni
mo indispensable a cada grupo en el ejercicio
de su derecho.

No se debe confundir "represión" con
capacidad de acción de la animidad, para
garanlizar el orden y mantener el equilibrio
mire los diferentes derechos de las personas.
El bloqueo en la autopista MéxicoPuebla,
vuelve a dejar claro que el Gobierno de Mé

xico, tiene lanío temor a ser catalogado cómo
represor, que olvida que cuenta con equipos
de seguridad, capacitados y listos para hacer
valer la ley, sin caer en abusos.
Eos ejidalarios que bloquearon la auto

pista, decidieron transgredir la ley, bajo la
sombra del derecho a la libertad de mani
festación. Y con ello, afectaron a miles de
familias. El daño psicológico, físico y econó
mico que sufrieron miles de personas, que
se vieron atrapadas durante días, inseguras,
algunas sin agua, comida o ropa adecuada
para resistir el frío, les pareció a algunos
funcionarios, que era un "costo razonable",
que se podía pagar, para evitar cualquier con
limitación con los ejidatarios,al momenlo de
liberar la aulopisla.
Imaginen la anguslia e impotencia de la

gente atrapada en medio de la nada, cuando
intentaban escapar deesa retención ilegal,
y en lugar de recibir el apoyo del Gobierno,
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que además brilló por su ausencia en la aten
ción de las víclimas, no solo siendo omisos
en garanlizar la libertad de tránsito, sino que:
incluso, actuaron impidiendo y anulando
los inien ios de la gente por buscar una sali
da. Llegando al extremo de amenazarlos con
denunciarlos por destruir propiedad fede
ral. A las víclimas sí les querían aplicar la ley.
Son responsables las autoridades que, no

manejaron de manera correcta el proceso
de negociación, pero también lo son quie
nes no identificaron y atendieron a tiempo,
los legítimos reclamos de otros pobladores
afectados con la expropiación de los terrenos,
para la construcción de la aulopisla; es decir,
liene responsabilidad quien permitió el surgi
miento y a quienes se le fue de las manos este
conflicto, por no haber diseñado un proceso
¡erso, preciso, eficiente y eficaz.Luncionarios
locales y federales, que ojalá sean llamados
a rendir cuentas. Sobre todo, quien le infor
mó mal al presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El Estado no ha logrado proteger a la gen
te que está siendo alonada por este tipo de
protestas. La promesa presidencial fie no
reprimir ninguna protesta social, es mal en
tendida como impunidad y libertad de tomar
instalaciones, bloquear avenidas y autopistas,
destruir librerías, al cabo que no va a pasar
nada. Eso le hace mucho daño a. México.
Cualquier gobierno democrático debe

lener un cuerpo añiimotines profesional y
efectivo, capaz de actuar sin violentar los
derechos humanos. La presidenta electa,

Claudia Sheinbaum, debeavanzar en esa ru
la:, para evitar que, parafraseando a Benito
Juárez le pregunten ¿y el respeto al derecho
ajeno?

ENTRE GITANOS
LÍMI TES TERRITORIALES
Increíble que, a estas alturas del partido, al
gunas alcaldías de la ( l)M.\ aún siguen sin
iener claros sus límites Ierril oriales. La legis
latura que está por iniciar en el Congreso de:
la CDMX, debe ponerse, la meta de terminar
de uña vez con la delimilación terriiorial de

las alcaldías y evitar a miles de personas que
sigan teniendo muchos problemas con sus
trámites, por no saber si viven con melón o
con sandía. Así lo dio a conocer la presidenta
de la Comisión de Alcaldías y Límites Terri
loriales, Guadalupe Barrón.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

Pero, ¿qué sucede cuando
tenemos a un grupo
m ahorita rio siendo afectado
en el ejercicio de su derecho
a la movilidad (mucho
más amplio que el derecho
al libre tránsito)f por un
grupo que, en tre muchas
formas de protestar ¿eligió
una que daña a la gente?

Contra RéplicaFecha: 13/08/2024
Página: 2

Area cm2: 511

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 96,773

Página 151 de 193 Índice



EL PAGO DE VIEJOS FAVORES EN MORENA
•Nojo4ps los .legisladores de .Morena en el
"í avar A cl ^. !.<r[ y ?ri ^ _c_^D
IAVlV VV Á(ÁrA de Xó chi ti Bravo Fsjiinoza auno su

D ¿leAf'rtl _P_í?_rl í??^ O _L_ 5?_í" _X^ 0. Í?aÍ Í
Eye.ajEunos.comenU .__que.dicha deLermm

_111111Ac! e;_ !^>_ <; Aje'l. j C'_! C ele Cj f> lije r 11 í> , Níjarlí
Í^íes <:'Uadti rrama, a Hipólito Bravo, padre
de.la.diputada,..pues.recuerdan g^ue
!Á1AVAl ^](.?_!A^^l. <r'11 c 1 Í t iciiií) f.K)0, ck )i i

íIÁ1AAAÁ! í1 (.AA AAPAVA VA1 PAA11Ai AA VA e del es cá AAV? al?. de la
e!Á^A A 'J AyA. ÁA AlAl ! VA ]A» __í_Ar TA e'AAA;!^A A?1 'AA' c í ^
Dicen qüe el protflo mandatario pidió el apoyo
3.Cj3ra.Brugada¡ paratesta.operación^^qujen sin_
chistar dio e]L visto .bueno. Ahora el g
.1^ 1AÍAÁ^SÁ ÍAAaA i ÍAIA. r VIVA JAA^ A11 V> V VA Ai A'A.?1 AA^ V1: V' 'AAA i A AA
[iAAPAAAAAAIAiA!AAAAÍVAA!VAÍA]APAVAV]AP]PAAIViPLP!APA.
sumamente .complicado.
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SILVIA SANCHEZ BARRIOS QUIERE
COORDINAR ALPRI
• /\ 'Af > ra. VIV VA VA ^ V fÁ V*r) A( VV^1.! V ?s. .1 V*V A VAAV! V)re. ^
emerg^^.capjAálin^
IAi A '. 11 A' ! AA1 Vi ÍA. !A A.VA ÍA ! A'AA!. JA ' ^>.! * A ÁA1 ^AÍ ' A'AÁ AVA ^ Í^A*AArÁ V» ??_>
AAlVA VA_. ÍAA _ AlA ¿AAAVA PAA ÍA AAVAIA A¿A_ A A VI VA>AÍA>_ ^A ?A AAAV'Á Al VAVlVAlAA VlVAJ
A ÍAÁAAV ?)A AAA VAAA_ )Aí 1AAA ÁA^ ÁAAAAA í í_í. Í.VAgÁAAlAA k VI AAíA. v! 5AÍ AAAÍAMAAVAAAAA
IV AA^AA !_•_ A\y_D_ VI VA VA P 51AAÍAI. AAU VA_»_ . ViVAJA VA IA VA AAVA AAÍA VA!_ VA VAÍlAr VA JlA^A A
eíAkVe jos.integrante deese.grupo pariaiii
aye.hasta el ..momento son .si.es que la Sala
Eegi.oAAal.TEPJF no dictamina^.otra cosa en vaI.
AAVAPAAAA VAA Vi VA_ _P ÍAAAAÁ AAVAAIA ÁA1AA lVAAA:.»_ V AAVAAA1AVA ÍAiAVAAlAA AA__ í_ ;^A_ !l Áj¿?_
v!VA ÍAA _!l_ÁAAVAÁAAÁVAAA AÁV].VArA_ V]_VAl_AAAAA!lVI lAAAAAAAjVA _VAÍA VALT.VAÍAVÍAVA
HistóricOj .Alejandra.Barrios Richa^
VIA VVA í VIVA_ Ai VA.!a. PAVAAS! lAA ^A VA AVAÍAA ! AAA1 (A VA ÍAVV VA VA_ !v ?A^_
PV vi ÍA; ÁVA VA A^_ 1A1! 'AA V ? A^ ?. AAA>A ! A Vi ^A! V«A VA ] V'A V A VA AAA1 j VA A! A VAA1VA V A A A.VA V?.
Vl VA VA A1AA AAVA Al VA AAA VAA VA A A VÍP AíAAA PAAAÁ VAA ÁVA VAAA_ VlVA AlA AA_ PAA AAÁ VlVAAA _
V AAVAVl Á VA Á V A A1AA l.VA AA_>_ AAAi A_ AA V A A11A A VA PAA AAVA VA Al í?_ AA VA Al VA!. AA VA !lAAVA_ l AA
A1 A VA Vi ?AAVA? A _VAÁ A! V! .tAA VAvV'A^A VAAA l.A A?_ PAAÍÁ VA LÁVALA A^ AVAÍÍ ÍA^.! 5A !_ÁA AV! A?_
1.IAÍAAAA VI VA VA PAÍAPA AA! A A PAVA VÁ VA! A VI .VA X«A A11 A ¿ar io s
Í^VÁ *AVA V1AAÁ VAAA A ?. VA AA_VA¿A_ Á VA. AlA ÁAA A A1AA PA AAi Á VA Á V A A1.

UN PERIODO EXTRAORDINARIO
SIN AGENDA
• A^AAVA VA VA VAP VI A V.VA. AAVA AAA AÁ V f?. t PV A AA VA VA.VA Á AA. Á V A. A Al.VA Al V A AA >. VI VA VA Á AA
_ A VI AA V ¿A_ Vi VA ^_V AV AA VÁ Á AAíA VAÁA ÁAA A jVA1A VÁ_VAÍA_ ( AVA VA V APV AA AlA1 > _a
determinado aprobar la realización de un nuevo
P_VA AA ÁV AVÍAAPx L íAaí AJVÍÁ AAVA AAÁA A_ VA VA_ AAVAiAÁA AAAVAAA». ?A_ VA A1V AA>_ VA ÁAA A?__ VlVA.
V1AAVA VA VA AA VAl VA AVA A V. AA A _VA^Í_ÁA^A Í?_ V VIÍAV1. _Sv A VAAi PV AAA. VVA V VAA1A ?A_
V! VA AV! P ÍAVAAAA VA AA! » A> Á AAVA_ PAAAAVlkAVA_ AA A All V AA Al VAAA V VA VÍ VA A VA Í AIAA AA
A íA.!_ vAVA.VAÁ AAÁ VAÁ P AlA A AAVA. VA VA VrAAAAA VA VA AA AAAAAA_ _íAA?.VA!A VA ¿A_ VA VA_. ÁVA AA_
ÁA A Á VA Á VA V ÁA AVA AA VI VA VA AA_VA_ AAV AÍ11VA VPA _4 JA _V! A AVA VÍA VA Á VÁ AA__ A: A AÍA_ VA_P
JpAA VIVVVA P i'VA VAA AA VIVAAA AaA P^A AA PA^ Al 'AVA AVAAVA A A VVA. P.AA A __VA AA
V! VA ^Á AAÁ PAAP'Pj. VI VA VA AAPVAÁPAAA VAAAAVA A A VP AAAP AAV! P AAVA AA VÍPÍ_
a\ AA A ÁPAAA A íJal ac ic A VA Pl a\A VA AAAP AAAÁVAÍA VVA _ AA_ P AA VA ÍAP ÁlAp VÁVA
IvAAV rA VAP A AA P PV AAAPP! AVAAAP •_ A _ P JA^A VAV A VAA APP VA Á V AAA Ps. VI VA VA ÁV AP
diputados vayan a legislar al vapor y ello ppdría
UVAAAPAA! v?P P_ VV AAIAP AA. VÍPPÁ PÁVAVA VAP VAA AAVÁ AAPP P VIP VA .P VA Vi AAÁP AA
SPAAPAAP AA AAAAP_ PPAAVAVAVÍP VÁP P AAVIAPA V AP •_
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Neuroplasttcidad: cómo el
cerebro se adapta y cambia
La neuroplaslicidad es una de las capacidades más fascinantes del cere

bro humano. Se relio oís la habilidad del cerebro para reorganizarse,
lanío en su estructura como en su función, a. lo largo de la vida. Este
fenómeno permite que el cerebro se adapte a nuevas, experiencias,
aprenda nuevas habilidades y se recupere fie lesiones. Hoy, en esta
columna,exploraremos los mecanismos detrás de la neuroplaslicidad,
sus aplicaciones clínicas y cómo podemos potenciar esta capacidad

para mejorar nuestra salud cerebral.
La neuroplaslicidad se manifiesta de varias maneras, incluyendo la neurogénesis

(creación de nuevas neuronas), la sinaptogénesis (formación de nuevas conexiones
sináplicás) y la eliminación sinápiica (poda fie conexiones sináplicás no utilizadas).
Estos procesos son impulsados por la actividad neuronal: cuanio más se usa una
vía neuronal, más fuerte sé vuelve.
A continuación, le voy a mencionar algunos factores que influyen en la neuro

plaslicidad
1. Experiencia y aprendizaje: El aprendizaje de nuevas habilidades, como tocar

un insiruménto musical o aprender un nuevo idioma, puede aumentar la densidad
ríe las conexiones sináplicás en el cerebro. Esludios han demostrado que músicos y
políglotas tienen áreas cerebrales más desarrolladas en relación con sus habilidades.

2. Rehabilitación posllesión: Después de un accidente cerebrovaseular o una
lesión cerebral traumática, el cerebro puéde reorganizarse para compensar las áreas
dañadas. Las terapias de rehabilitación, que incluyen ejercicios físicos y cognilivos,
son cruciales para promover la neuroplaslicidad y recuperar funciones perdidas.

3. Estímulos ambientales: Un enlomo enriquecido con desafíos mentales y fí
sicos puede eslimular la plasticidad cerebral. Actividades como juegos de mesa,
ejercicio físico regular y actividadeSSoeialés p ueden ayudar# mantener él cerebro
ágil y adaptable.
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Como especialista puedo recomendar ciertas Aplicaciones:Clínicas dé la uní
roplasticidad, como la recuperación de Accidentes Cerebrovascular.es, donde la
terapia física y ocupaeional postaccidente cérebrováscular se basa én la neuro
plaslicidad para recuperar funciones motoras y cognitivas. Técnicas como la terapia
de movimiento inducido por restricción (CIMT) obligan a los pacientes a usar las
extremidades afectadas, fortaleciendo así las conexiones neuronales.

Otros ejemplos son en I insumios del Desarrollo, tai es el caso fie trastornos
como el aulismo, donde intervenciones tempranas pueden ayudar a modificar las
conexiones sináplicás y mejorar las habilidades sociales y comunicativas.

También se puede aplicar en enfermedades neurodegenerativas, aunque en
condiciones como el Alzlieimer no pueden ser cxiradas, existen ciertos tratamientos
qué pueden raléntizar la progresión de la enfermedad y mejorar la calidad fie vida
al fomentar la neuroplaslicidad.

¿CÓMO POTENCIAR LA NEUROPLASTICIDAD?
Cómo 1 oda. actividad cerebrales importante que se desaffollecon el fin de potenciar
la facilidad de que pueda ser aplicada en cierto tipo de tratamientos, el primer es:

Ejercicio físico: La actividad física regular ha demostrado aumentar la neuro
génesis en el hipocampo, una región crucial para la memoria y el aprendizaje..
Actividades como caminar, correr y practicar yoga pueden ser beneficiosas.

Alimentación saluda ble:Una dieta rica en anl ¡oxidantes, ácidos grasos, omega3
y nuirientes esenciales puede apoyar la salud cerebral y la plasticidad. Alimentos
como pescarlos grasos, nueces, frutas y verduras son parlicularmenle recomen
dables.

Aprendizaje conlinuo: Mantener el cerebro activo con actividades cognilivamen
te desafian les, como aprender nuevas habilidades, leer y resolver acertijos, puede
promover la neuroplaslicidad.

La neuroplaslicidad es una herramienta poderosa que nuestro cerebro posee para
adaptarse y cambiar. Al entender y aprovéehár esta capacidad, podemos mejorar
nuestra salud cerebral, recuperarnos de lesiones y mantener nuestras mentes ági
les á lo largo de la vida. Cómo médico especií! lista les recomiendo adoptar hábitos
que fomenten la neuroplasliciflad, pues no solo nos hace más resilientes, sino que
también nos permite seguir aprendiendo y creciendo, sin importar la edad.

•Fundador y presidente del Colegio Nacional de Neurocirugía A.C.
Profesor Titular del Curso de Neurocirugia en el ISSSTE.
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Nuevo Congreso debe revisar prisión preventiva oficiosa

¿Qué es la prisión preventiva?

S una medida cautelar,
por la que un Juez de
( 0111 rol. priva a un indi
viduo de su libertad, sin
que haya sido condenado
por ningún delilo. Es de
cir, significa ir a la cárcel

Sin condcna.

En noviembre de 2019, la mayoría
en el Congreso de la. unión, dominada
por Morena, modificó los artículos de
la Eey de Seguridad Nacional, del (.ó
digo Nacional de Procedimientos Pena
les, del código fiscal y el código penal
federales, y aprobó prisión preventiva
oficiosa para un gran catálogo de deli
tos, lo que provocó un abuso en el uso
fie la prisión preventiva por parte de
jueces y ministerios públicos, es más
fácil detener personas, que investigar
los delitos, las cárceles están llenas dé
pobres e inocentes.

El Centro fie investigación y desarro
llo de indicadores que evalúa acciones
de gobierno encontró que solo 3 de cada
10 presos son condenados, lo que signi
fica que son encarcelados injustificada
mente la mayoría, y peor aún, al final
del juicio, el juez determinó que eran
inocentes.

Eas estadísticas indica que el incre
mentar el catálogo ríe delitos que ame
ritan prisión preventiva automática no
ha funcionado, ya que de 2011 a 2021
la incidencia delictiva nacional ha regis
trado una tendencia a la alza del 11% .

Se ha demostrarlo que la prisión pre
ventiva oficiosa es discriminatoria, y qué
impaeta de manera negativa más a las
mujeres. Son seis de cáda 10 mujeres las
que están presas sin condena.

Por lo anterior acertadamente, él mi

nistro Luis María Aguilar Morales presentó
un prouno al Pleno de la SCJN que busca
anular la prisión preventiva oficiosa en el
país. El objetivo es invalidar los artículos
del Código Nacional de Procedimientos
Penales (CNPP) que permiten la prisión
preventiva oficiosa, en un proyecto de
sentencia sobre las acciones de inconsti
t ucionalidad promovidas por la Comisión
Nacional ríe Derechos Humanos (CNDH).

El proyecto riel ministro Aguilar pro
pone la inaplicación dé dicho artículo, al
considerar que "establece la procedencia
de la prisión prevent iva en forma oficiosa,
absoluta,desproporcionada y aul omát ica,
én contravención de los derechos hiima
nosy a los principios constii ucionales que
rigen la prisión preventiva, la presunción
ríe inocencia y el principio de proporcio
nalidad*.

Por su parte el ex presidentede la Cor

te, Arturo Zaldívar, lia dicho "Ea prisión
preventiva oficiosa es inconvéilcional,
por ser contraria al principio de presun
ción de inocencia". En la mayoría ríe las
democracias, las personas se encuentran
en libertad, salvo que haya una sentencia
que Acredite su responsabilidad, y eso es
lo que queremos para nuestro país, sino
¿de qué sirvió el impulsar el sistema penal
acusatorio, si ahora volvemos al pasado?,
todo escárcel.

¿Y dónde quedaron los derechos hu
manos y la presunción de inocencia?
Esto no implica que delincuentes

peligrosos estén en libertad, sino que,
en estos casos, la juez o el juez deberán
dictar una resolución que fundamente
por qué una persona debe estar dete
nida mientras se resuelve sobre su res

ponsabilidad, y no la regla sea primero
te mando a la cárcel y luego veo si eres
Culpable.:
Urge regular el lema, el nuevo Con

greso de la Unión debeevitar la vulne
ración ríe los derechos humanos. No a
torios los delitos se les debe aplicar la
prisión preventiva oficiosa. La última
opción de la justicia es la prisión y no
el prétexto para encarcelar personas por
meras sospechas.

•Especialista en Derecho Constitucional
y Penal.
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Nueva legislatura y ¿gobierno de coalición?

a laji cerca como esta

mos del inicio de una

nueva legislatura en
 

greso ríe la üliión y vis
to que parece que justo
detrás de la reforma

judicial viene una nueva reforma elec
toral, la ocasión parece propicia para
proponer reglamentar por fin la figura
riel Gobierno de Coalición (( .( }. Es una
institución constitucional creada des

de la reforma de 2014, dando un paso
más en el largo proceso mexicano de la
parlamentarización de nuestro sistema
presidencial.

El G€,efectivamenle"porlría generar
bienes públicos indispensables como
gobernabiliriad democrática y paz. po
lítica, pero para lograrlo a cabalirlad se
necesitan normas reglamentarias que le
ríen vida y densidad al mandato consii
t ucional, pero carece de ellas. En efect o,
la norma suprema apenas lo menciona
6 veces y presenta de manera oblicua y
difusa los contornos de la institución.

El articulo 8Í) constii ucional, que es
tablece las atribuciones dé la persona
til ular riel Poder Ejecutivo Federal, dice
qué ésta,: en cualquier momento, podrá
optar por un GC con uno o varios de los
partirlos políticos representados en el
Congreso. Dice también que dicho GC
se regulará por él convenio y el progra
ma respectivos, que ambos deberán
ser aprobados por mayoría rielas y los
senadores presen tes y que el convenio
establecerá las causas ríe la disolución
riel acuerdo.

Y luego, en los artículos 74 y 76, que
disponen las facultarles exclusivas ríe
las Cámaras legislativas, se habla ríe las
reglas para la designación de las y los se
cretarios riel gobierno federal en el caso
de formar un CG. Pero hasta.ahí.
Para estos efectos, quizá haya que

acudir a la constitución política de la
Ciudad de México, que en su artículo
34, inciso b). establece desde 2017 una
normativa más amplia y explícita de la
inst.it uc.ión en análisis. Para empezar, de
fine el GC: es un cuerpo colegiarlo con

formado por las personas titulares ríe
las dependencias dé la administración
pública local, a propuesta ríe la persona
titular de la Jefatura de Gobierno y ra
tificadas por el pleno riel Congreso ríe
la Ciudad.

Y la ley electoral local (arts. 299 a 309)
contiene también un apartado especial
Sobré el GC. Est é se consi it ti irá mediante
un convenio registrado ante el Instituto
Electoral capitalino y será suscrito por
el Partirlo Político Coaliganie, que será
aquel que osten te la post ulación de la per
sona candidata a la Jefatura de Gobierno,
y el o los Partirlos Políticos Coaligados,
que serán aquellos que se adhieran a la
post ulación ríe la persona candidata a la
Jefatura de Gobierno, una vez haya sirio
definida por el primero. Se trata de una
iiisíiilición moderna cuyo origen, utili
dad, fines y producios hay que calibrar
adecuadamente. Seguiré conlenlanrlo la
figura en entregas posteriores.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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¿Quién gana?
i prospera la sobre representación en el Congreso déla
Unión y en consecuencia se aprobarán lóelas las inicia
i ivas de reformas consliiucionales del "PlanCi ¿quién
realmente ganará con su aprobación? Veamos.

Que la. Guardia Nacional esté adscrita a SEDEÑA. En
este rubro sin duda gana el Ejército que maneja un pre
supuesto mull¡millonario de una institución que detuvo

el año pasado casi el mismo número ele personas (2,000 aprox.) que la
policía municipal de Celaya. ¿Gana el pueblo? No.

Que lodo el Poder Judicial de la Federación lo volé el pueblo. Si hoy no
es sencillo tener elementos sólidos para conocer trayectorias y propues
tas de las personas cándidáias á diputaciones, alcaldías, gubernalliras
y presidencia, ¿tendremos las herramientas para elegir al mejor juez o
a la mejor ministro? Claro que no. Si prospera esla propuesta, ganarán
quienes les pagaron las campañas; que como en los cargos previos, en
muchas regiones del país las pagan los grupos de poder (económico,
polílico) locales o la delincuencia organizada. ¿Gana el pueblo? No.
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Prohibir maíz iransgénico, cigarrillos elecirónicos, vapeadoresy dro
gas sinlélicas. Ganarán las personas y empresas que nutren y nutrirán
este mercado negro. Honestamente, ¿alguien cree que por prohibir algo
en la Constitución la realidad cambia?

Reformar la administración pública para eliminar la evaluación de
la educación, los institutos de transparencia (I Y\l). telecomunicaciones
(lEEÍEL), compétenc.iá económica (COEECE), energía (CHE) e hidrocar
buros (CNH). Si hoy conocemos las robaderas fie los gobiernos ael uales
ha sido por los institutos de transparencia autónomos. Ahora ¡imagínese
sin ellos! Por su parte, si IEETEE, COEECE, CRE y CNH son pilares: en los
acuerdos comerciales, ¿de verdad México estará dispuesto a estirar la.
liga para terminar el Tratado fie Libre Comercio con EE.JLÍU. y Canadá?
El empaque bonito del PlanC es cacarear nuevos apoyos sociales

para jóvenes desempleados y mejora en condiciones laborales a ciert os
trabajadores riel Estado. En palabras simples: la mayoría tendrá migajas
y otros se despacharán con la cuchara grande.
Por ello, porque todos los votos valen lo mismo, 54% de los votos no

pueden ser el 75% de los diputados.

Que la gente vote a las y los consejeros del INE.
Si al arbitro elcclorai lo vas a elegir en el mismo
proceso en que se elige a presidente, integrantes
del Congreso de la Unión y.congresos ¡ .cales,
¿quién ganará? Los que quiera el gobierno o las
grandes empresas, varias vinculadas con criminales.
Recuerde: nunca ha habido alternancias. en las

elecciones que organiza el gobierno. ¿Ganará el
pueblo? En Vei:ezuela,_el gobierno controla todas
las instituciones electorales y vean ios resultados,
Aumentar el catálogo de delitos con prisión
preventiva oficiosa (producción ^comercialización
de drogas sintéticas y. expedición de facturas
falsas). Quienes están en prisión, normalmente son
personas pobres. ¿Alguier ubica algún contador
amigo de un gobernante en funciones en prisión?
Claro que no, mientras tenga protección política.
•Abogado y asesor de riesgos.

Socio en Cronem.mx

@Clementer_Mx
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Adiós a los organismos
constitucionales autónomos

A Encarnación Juárez Rodríguez,
Tlahuicole de J.rilm ui.alu I /tírenla. Qué Oíos Guarde,

a iniciativa del Presidente de la República para modificar di
versos artículos de la Const.it lición Política de los Estados Uni
dos Mexicanos (CPEUM) en materia de Simplificación orgánica
tiene como objetivo reestructurar el Estado mexicano, elimi
nando o reformando varios órganos autónomos para lograr
una administración pública, "más eficiente y menos costosa".
Entre los cambios significativos destacan los relacionados con

el derecho de acceso a la información y la protección de datos personales.
Uno fie los puntos clave es la extinción del Instituto Nacional de Trans

parencia, AcceSo a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).
La propuesta sugiere eliminar este organismo autónomo y transferir sus
competencias a otros entes. Los! sujetos obligados deberán promover, res
petar, proteger y garantizar los derechos de acceso a la información pú
blica y la protección de datos personales, tal como ahora sucede; pero las
competencias para la protección de ambos derechos serán asumidas por
los órganos internos de control y vigilancia en los ámbitos federal y local
Desde una perspectiva politológica, esta propuesta presenta varias impli

caciones. La reasignación de competencias a órganos internos ríe control y
dependencias del Ejeculivo podría limitar la transparencia y la rendición de
cuentas, ya que estas entidades pueden estar sujetas a presiones políticas;,
lo que compromete seriamente la. autonomía de las dependencias que, a
la póstrense encargarán de "proteger" derechos fundamentales.

Contra RéplicaFecha: 13/08/2024
Página: 9

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Políticas

Magdiel Gómez Muñiz

Costo: 71,206

Página 160 de 193 Índice



En éste contexto, lo único cierto eS que, la centralización del poder
en el Ejeculivo federal puede ser vista como un retroceso en los avances
logrados, en materia de transparencia y acceso a la información, y genera
una percepción de control polílico sobre derechos ciudadanos cruciales.
Voces sostienen que, aunque la iniciativa busca una administración pú

blica más eficienle.es fundamental evaluar si esta eficiencia administrativa
se traduce en una mayor eficacia en la protección de los derechos de acceso
a la información y prolección de datas personales. La experiencia de oíros
países muestra, que la independencia, y especialización de los organismos
encargados fie estos derechos: son esenciales para su efectiva prolección.
Un análisis detallado y una discusión amplia sobre estás implicaciones

son esenciales para garantizar que cualquier reforma eslrticl ural no socave
los principios democráticos ¡f los derechos ciudadanos, pues preocupa no
solo la transferencia de competencias a la Secretaría de la Punción Pública y
conlralorías locales, que pueden estar sujetas a influencias polílicas, podría
comprometer la independencia en la protección de derechos,Sino además,
que el proceso de armonización fie leyes y la transferencia de funciones:
puede ser complicado y generar vacíos temporales en la. protección de dere
chos, y a ello se suma que la eliminación de los organismos especializados
pone en entredicho la verdadera voluntad de transparencia fiel gobierno.
Indirectamente con estas modificaciones consliiucionales, los Órganos

Internos de Control, serán los "nuevos chicos del barrio" en materia de
transparencia que decidirán quién juega en la cancha, lo que traerá con
sigo lanío oporlunidades como desafíos significativos,, Será crucial que
las nuevas leyes generales proporcionen un marco sólido que asegure la
independencia, eficiencia ¡f electividad de los OIC en el cumplimiento fie
sus nuevas funciones, protegiendo así los derechos fundamentales fie los
ciudadanos. Al tiempo.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del Doctorado en
Ciencia Política del Centro Universitario de la Ciénega  UDG. Profesor
Investigador de Tiempo Completo de la Universidad de Guadalajara, co

expertis y posgrados en estudios políticos y gobierno, filosofía política y
educación.

@magdielgmg / @lntegridad_A
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LA INDEPENDENCIA JUDICIAL

Debe haber un filtro en el Poder Judicial como el actual para
d elegir juzgadores?¿Qué se pierde con la propuesta de reforma

de la 4T? Pues según los análisis de los expertos se pierde un
sistema judicial independiente que hoy contribuye a la estabili
dad y predictibilidad del marco legal, vital para el desarrollo

económico y social. Los inversionistas, ciudadanos y otras naciones nece
sitan tener confianza de que en México los contratos serán respetados y los
derechos protegidos, promoviendo así un entorno de plena certeza jurídi
ca. Según la ex magistrada federal y CEO de la ñrma de consultores legales
empresariales I barra Navarrete & Kublich S.C, Martha Elizabeth Ibarra la
propuesta de reforma de Morena tiene ese problema. :iLa independencia
judicial en México es esencial para la justicia y el mantenimiento del esta
do de derecho. Aunque la democratización de la elección de jueces y ma
gistrados puede parecer una forma de aumentar la participación ciudada
na, compromete la imparcialidad y calidad de la justicia y aplicación del
derecho". La elección popular de jueces implica una politización del poder
judicial, con candidatos que deberán alinearse con partidos políticos o
ideologías para asegurar su elección lo que podría resultar en decisiones
judiciales que no son parte de una interpretación objetiva de la ley, se
compromete la independencia judicial. En los países del primer mundo,
ministros, jueces y magistrados tienen total independencia para ejercer
sus funciones, sin que indebidamente interfieran otros poderes del Estado,
grupos políticos o influencias externas

ue sí, pero espérenme tantito" así le dijeron a Alessandra Rojo
de la Vega, alcaldesa de electa de Cuauhtémoc, corazón de la
Ciudad de México, hace unas horas cuando iba casi saliendo
para instalar la mesa de transición en la alcaldía. El proceso de
entrega recepción, no se hace en un día ni en una semana, ya
de cuentas, asi como la auditoria que se realiza de activos de

una alcaldía tan grande como la Cuauhtémoc, toma su tiempo. Nadie quiere
ser sospechoslsta pero, de verdad, alargar los tiempos no ayuda en nada al
buen gobierno. Además, nos dicen que Clara Brugada va a rescatar a Caty

Monreal, que de hecho están pensando en varios programas que se van a
aplicar en esa alcaldía con miras a las elecciones intermedias.

¦ Será que en Dinamarca los servicios de limpieza son gratuitos para
¿el sistema de salud? La pregunta ha surgido al interior de Semalyn,

S.A. de C.V., empresa que cumple seis meses de asear un hospital
del IMSS, sin que le sean liberadas las facturas correspondientes.
Resulta que desde febrero pasado las instalaciones del nosocomio,

ubicado en la colonia Contadero de la alcaldía Cuajimalpa, han sido atendidas
por afanadores de la compañía, pero el director de Recursos Materiales, Anto
nio Briseño, no termina por cumplir con las obligaciones y los montos pacta
dos en el acuerdo que durará hasta diciembre. Sin duda, el puntual flujo de los
recursos es un rasgo que no caracteriza en últimas fechas al gobierno federal,
¿Permanecerá Zoé Robledo en el amplio listado de dependencias con deudas
a proveedores?
Se corre el rumor de que en la refinería Olmeca o Dos Bocas hubo

una fuga e incendio en su planta de naftas, un accidente grave en la
planta reformadora de naftas que entró en paro no programado
debido a una fuga y posterior incendio. La planta estaba cargada
cuando se notificó por parte de los operadores de campo la presen

cia de fuego, lo que se hizo fue esperar que el fuego consumiera el hidrocarbu
ro y luego, ya bajo control apagarlo, no se reportaron trabajadores lesionados,
pero lo interesante es que solo va un accidente grave.

PD: En Metepec hay una queja enorme contra el gobierno municipal de
Fernando Flores, aunque en general parece un alcalde ejemplar, la realidad es
que ahorita hay en el municipio una ola de robos en casa habitación, a transe
úntes y ahora en comercios. La falta de control y estrategia es tanta que este
domingo, del Bancoppel, un sujeto de unos 40 años se llevó 8 mil 400 pesos en
efectivo, el tema es que no son casos aislados este fin de semana, losé N.,
conocido como ''El Vale," fue detenido tras asaltar una tienda de convenien
cia. Sin embargo, las investigaciones revelaron que en los últimos seis meses
había robado con violencia 27 tiendas en Metepec y San Antonio La Isla,
principalmente en las zonas de La Pila e Infonavit San Francisco.
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Alito confía en
los genes perdidos
El "nuevo presidente "del Comité
Ejecutivo Nacional del PRl, para el periodo
20242028, Alejandro Moreno, confia en que
"con el prestigio, la casta y el gen ganador" del
tricolor, va a poder resolver una serie de tareas
que él mismo se autoimpuso.

¿Quién le habrá hecho creer a "Alito" que los genes
del priismo eran eternos? ¿Quién le habrá vendido la
idea de que el PRI sigue siendo capaz de disfrazarse, de
adecuarse a los tiempos cambiantes, de echar mano de
su capacidad camaleónica para adquirir distintos aspec
tos dé acuerdo con las necesidades de cada época, como
lo hizo durante más de 70 años ininterrumpidos que go
bernó al país? Preguntan los observadores políticos obje
tivos e imparciales, quienes insisten en que después de 1a
"madriza" que MORENA le puso el pasado 2 de junio, al
tricolor lo "mataron bien muerto".

" Alito" reconoció el domingo que "la elección del 2 de
junio únpuso la obligación de replantear el rumbo". ¡Pues
parece que el único rumbo que le queda al tricolor es la
fosa común! Apuntan los observadores. El mismo perso
naje lo reconoce, pero se niega aceptarlo cuando declara:
"No vamos a ocultar que eí partido se encuentra en la
posición más compleja que hemos tenido en nuestra his
toria. Tampoco negaremos que el partido ha perdido te
rreno, apoyo popular y cargos de Representación". ¿Y
entonces?

"No podemos ni debemos sucumbir ante el fatalismo,
ni a los ataques, ni a los malos augurios de quienes por

años han deseado ver al PRl tocar el fondo y el abismo",
afirma el multicitado. Pero una de esas tantas mentes co

chambrosas que existen en la organización le recuerdan:
No está en el fondo ni en el abismo; está en el infierno a
donde lo mandaron millones de personas a las que enga
ñó durante varias décadas con el cuento de la prosperi
dad, y que ahora nada quieren saber del "muertito".

Pero "Alito" insiste: "Hoy, tenemos que partir de la
base que nos da el fortalecer y eí construir la unidad e
impulsar y reconocer la lealtad de los que estamos aquí, y
de los millones de priistas que nos dieron su apoyo y su
respaldo el pasado 2 de junio. Aquí estamos las y los pri
istas que conocemos el territorio, que caminamos la ca
lle, que estamos bajo la lluvia, que estamos bajo el sol,
que no nos doblamos, que no nos echamos para atrás y
que desde aquí le decimos a la militancia: vamos a impul
sar eí proceso de reflexión más amplio, vamos a regresar
y vamos a volver a ganar, porque esa es la mística del
Partido Revolucionario Institucional.... no somos pocos y
en este momento claro que no somos los que quisiéra
mos, pero somos suficientes y somos los que vamos a
librar al PRI del letargo, de las ataduras del pasado, para
llevar a nuestro querido partido a un mejor lugar posible.

Vamos a trabajar todos los días sin descanso, por ello,
como lo señalé, nos llama una reflexión amplia y profun
da".

¡Cuánta demagogia, cuánta hipocresía, cuántas men
tiras! Exclama el respetable. El PRl ha muerto y aunque
"Alito" haya creado varias comisiones para "resucitarlo",
no se producirá el milagro, pronostican.
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' extos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
La ultraderecha y la desinformación
en Reino Unido

En los últimos meses, la ultraderecha ha sido
tema controversial en Francia, Alemania y
ahora se presenta en Reino Unido. Aunque
en países como Argentina dicha corrie te
política gobierna, es un escenario muy dife
rente en el que se vive en Europa, donde
la violencia y el caos van de la mano con e
racismo, el nacionalismo y demás ideas mal
entendidas por un sector'social
Asimismo, Reino Unido, que el fin de se

mana adoleció tremendas jornadas de pro
testas, es víctima también de la desinforma
ción y la vulnerabilidad de los jóvenes ante la
manipulación en redes sociales.
JHace una semana, Axel Rudakubana. de 17
años, atacó a un grupo de niños en South
port, Inglaterra, mientras disfrutaban de una
clase de baile.Tres pequeñas murieron, ocho
menores resultaron heridos y dos adultos
también terminaron en el hospital.
El hecho indignó a la sociedad británica y

a la comunidad internacional. En Southport
hubo protestas e incluso los manifestantes
quemaron una camioneta de ia policía.
Las tensiones escalaron cuando influen

cers de extrema derecha difundieron el ru

mor de que el atacante era un migrante
islamista, por o que muchos ultracon
servadores salieron en ciudades como
Manchester, Liverpool, Rotherham Belfast
Irlanda de Norte) y demás localidades
británicas para causar destrozos, pero,
sobre te todo, con la misión de violentar
extranjeros.

En Rotherham, a! menos dos hoteles de
alojamiento para migrantes fueron ataca
dos por los extremistas: rompieron puer
tas y ventanas, prendieron fuego, destru
yeron lo joco a lo que aspira una persona
3ue, en busca de mejores oportunidades,
eja su patria ante la incógnita que hoy
representa el mundo.
este penoso escenario nos pone ante

dos perspectivas. Una es el rumor, aun
que la policía afirma que el atacante nació
en Reino Unido y proviene de una familia
cristiana, el caso muestra cómo las redes
sociales son un criso perfecto para des
truir la estabilidad incluso desde las fanta
sías. Ya lo dijo el mismísimo Umberto Eco:
"Las redes sociales dan voz a una egión
de idiotas que primero hablaban sólo en
el bar después de un vaso de vino".
No importa si se trata del "primer mun

do" o de cualquier país, ya vimos que la
sociedad es incapaz de manejar la au
tocomunicaciór de masas de ia que
habla Manuel Castells y que, como ya
vimos, empodera demasiado.

En este contexto, tampoco podemos
ignorar que, ayer el primer ministro la
borista Keir Starmer, que terminó con
14 años de gobiernos conservadores,
apenas cumplió un mes en el cargo. ¿Es
esta la bienvenida que le dan quienes
no están de acuerdo con sus políticas
relajadas en cuanto a la migración? El
dio carpetazo a la inhumana iniciativa
de su sucesor, Rishi Sunak, de enviar a
los migrantes a Ruanda como país se
guro, cosa que no le gustó a los extre
mistas de derecha.
En ese supuesto, las redes de internet

se presentan también como un arma
destructiva del más alto impacto que
cualquiera, tenga las posturas e ideas
que tenga, puede usar.
El asesinato de tres niñas fue una tra

gedia horrenda y no debiera repetirse
nunca, pero que eso sea el pretexto
para exacerbar el odio contra grupos
sociales que no tuvieron la culpa de ser
subdesarrollados en el juego del siste
ma mundo, no tiene ningún se sentido.
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En el juego del poker político mexica
no, Rubén Rocha Moya, gobernador
de Sinaloa, está en el centro de una

tormenta de acusaciones que lo vinculan
con el narcotráfico. Esto no sólo pone a
prueba el discurso de Andrés Manuel Ló
pez Obrador sobre acabar con la corrup
ción, sino también la credibilidad de
Claudia Sheinbaum, quien ha prometido
continuar la famosa "Cuarta Transforma

ción".

Mientras tanto, Morena parece jugar al
todo o nada defendiendo a Rocha Moya,
como si sus cartas estuvieran marcadas.

Con Sheinbaum asumiendo el rol de pre
sidenta, la expectativa es que lleve la batuta
en la cruzada contra la corrupción, una tarea
que ha prometido enfrentar con decisión.
Pero el caso de Rocha Moya revela un

posible farol dentro de las filas de
Morena. Si los gobernadores de su partido
se apresuran a defenderlo, ¿qué están ocul
tando realmente? ¿Es este un gesto de
camaradería o hay algo más turbio bajo la
mesa?

Recordemos esos saludos amigables a
la madre de "El Chapo" y el desastroso
operativo para capturar a Ovidio Guzmán.
¿Qué nos dicen estos movimientos? ¿Están
realmente comprometidos con limpiar la
casa o sólo están barajando las cartas para
mantener el status quo? Los críticos están
más que listos para apostar que hay algo
oscuro escondido bajo el tapete rojo de la
Cuarta Transformación.

Claudia Sheinbaum, por su parte, ha
sido clara: no mentir, no robar y no traicio
nar son las reglas del juego. Su gabinete
está repleto de viejos conocidos y nuevos
jugadores, todos aparentemente listos para
seguir la línea trazada por AMLO.

Pero, ¿qué pasa si las cartas no caen a
su favor y se descubre que algunos están
jugando doble? El tiempo dirá si su mano
es realmente fuerte o si se verá obligada a
hacer un fold estratégico.
La verdadera pregunta es, ¿qué tan dife

rente será Sheinbaum a su predecesor?
¿Seguirá la misma estrategia o se atreverá
a cambiar el juego? Mientras tanto, Rocha
Moya sigue siendo el as bajo la manga de
aquellos que prefieren que las cosas sigan
igual, aunque el costo sea la confianza
pública.
El reto para la Cuarta Transformación es

claro: demostrar que no son sólo un farol en
esta partida de poker político.
Si no se hace una limpieza a fondo, el

riesgo es que todo se venga abajo como
una casa de naipes. La apuesta es alta, y los
jugadores deben decidir si están listos para
ir con todo o si es momento de retirarse y
dejar paso a nuevos jugadores que real
mente quieran cambiar las reglas del juego.
En este juego de poder, todos tenemos

que estar atentos a los movimientos en la
mesa. ¿Quién está jugando con cartas mar
cadas? ¿Quién está blufeando? Y lo más
importante, ¿quién tiene la mano ganado
ra? Estén atentos a Poker Político, donde
seguiremos analizando estas jugadas y des
entrañando el verdadero juego detrás del
telón político. Porque al final del día, en este
casino, todos somos jugadores, y sólo algu
nos saben cómo ganar. ¡Ciaooo!
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Coordinación
Mucho revuelo Le dieron a La re

unión de 36 diputados electos de
Morena para la siguiente Legislatu
ra deL Estado de México, La LXXII, en
La que supuestamente se avaló que
Francisco Vázquez sea eL coordina
dor de La bancada, como un supues
to apoyo a La gobernadora Delfina
Gómez. Sin embargo, eL diputado
Maurilio Hernández, quien aspira
también a ser el próximo coordina
dor, señaló en entrevista al acudir

a La entrega deL Pergamino y La
medalla al Reconocimiento Docen

te 2024, que Morena definirá entre
eL 25 de agosto y 4 de septiembre
quién coordinará a su nuevo grupo
parlamentario, que él no está afe
rrado a ese cargo, sino que eL obje
tivo es que el grupo parlamentario
salga fortalecido, y por consecuen
cia La alianza, para que se garantice
La mayoría calificada que se requiere
para apoyar todos Los proyectos en
beneficio de Las y Los mexiquenses.
AL ser cuestionado sobre eL número

de diputados electos que Lo respal
dan para repetir en La coordinación
parlamentaria, eL Legislador indicó
que no se trata de quién convenza
al mayor número, sino de cons

truir acuerdos de inclusión, porque
todos y todas son Libre pensado
res, y rechazó que La disputa por La
coordinación, en La que también se
encuentra interesado eL texcocano

Francisco Vázquez, se convierta en
una Lucha fraticida

EL político mexiquense que siempre
destaca Los programas federales,
aparte de La gobernadora Delfina
Gómez Álvarez, es eL secretario Ge
neral de Gobierno, Horacio Duarte
Olivares, quien al entregar a 30
jóvenes mexiquenses eL Premio Es
tatal de La Juventud 2024, destacó
que eL camino para Los jóvenes no
ha sido fácil debido a La falta de

oportunidades, pero que con La
transformación que ha impulsa
do eL presidente Andrés Manuel
López Obrador, se brinda justicia
social a este sector con programas
como Las Becas Benito Juárez y
Jóvenes Construyendo eL Futuro, y
él fue colaborador deL presidente
para echar andar este programa en
eL Estado de México. Y sí, Horacio
Duarte movió muchos programas
en La entidad mexiquense para eL
triunfo de La 4T.
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Teoría de la Conspiración
Por primera vez en 95

años, el Partido Revolu
cionario Institucional (PRI)

reeligió a un dirigente nacional. Al
lograr 97% de los votos (440) en la
elección interna priista, Alejandro
Moreno se mantendrá como líder

nacional del tricolor hasta 2028,
lo que expresidentes del partido
calificaron como un "atraco" y una
farsa consumada.

Con lo anterior, queda la vía li
bre para que el actual dirigente del
part¡do/\//to Moreno, pueda llevara
cabo sus conspiraciones y solicitar
una consulta para cambiar de nom
bre y escudo del PRI y con ello eter
nizarse en un partido de bancada.

Alito Moreno sumará nue
ve años consecutivos al frente

de un partido político que sólo
ha sumado derrotas electorales

bajo su liderazgo, mientras que

Carolina Viggiano se mantendrá
como secretaria general.

Dulce María Sauri, Pedro Joa
quín Coldwell y Enrique Ochoa
Reza, expresidentes del PRI asegu
raron, en un comunicado, que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) fue la ins
titución que permitió el "atraco" de
Moreno Cárdenas al reelegirse por
cuatro años más.

La Asamblea Nacional tiene

múltiples ¡legalidades en cuanto a
su ejecución, ya que el Reglamento
para su organización nofue aproba
do por el Consejo Político Nacional
(CPN) como lo establecen los Esta
tutos en su artículo 83.

Los ex dirigentes del partido
también denunciaron que no hubo
información oportuna de los cam
bios estatutarios que se iban a vo
tar ni acceso amplio a las mesas de

discusión para las y los delegados
interesados en participar. "De he
cho, solamente 100 personas fue
ron acreditadas en cada una de las

mesas que discutían las reformas.
Se trata de una Asamblea rasurada,
solo participan los consejeros na
cionales elegidos a modo por esta
dirigencia", acusaron.

Sauri Riancho, Joaquín Coldwell
y Ochoa Reza señalaron que, por
primera vez en la historia del Partido
Revolucionario Institucional, el diri
gente se reelige "a puerta cerrada",
sin propuestas, ni debate, ni proyec
to de futuro y donde la militancia ha
estado ausente. "El PRI es un partido
secuestrado por la ambición perso
nal de Alejandro Moreno, alejado
del buen desarrollo institucional del

Partido", dijeron.
Comparta su opinión en:

buzon@elindependiente.mx
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Dicen por ahL.
» ¿YSI...? No hay que perder de vista al abogado de Is

mael El Mayo Zambada porque pudiera estar preparando
alguna jugada sofisticada que colocaría a México en una si
tuación indeseable. Al denunciar el capo que fue secuestrado
en México y entregado a Estados Unidos, entonces habrá que
pensar si procede el hecho de revertir el mecanismo y regre
sar al Mayo a México donde el gobierno no haría nada contra
él y sería dejado en libertad. Así que hay que prepararse para
la narconovela en episodios.

» CON TODO. Dicen que el senador electo Manlio Fa
bio Beltrones Rivera, de una biografía política como pocas,
se quedó pasmado con la audacia del presidente reelecto
priista Alejandro Moreno Cárdenas>4//to al congelarlo como
legislador, cerrarle las puertas de la bancada e iniciar el pro
cedimiento para echarlo del partido. Beltrones sería uno de
los tres últimos priístasdisidentesque fueron presidentes del
partido. Y como Alito tiene todo el poder, entonces los disi
dentes o la toman o la derraman.

» COSIO. Una cosa es que el aparato político y de
propaganda mexicano tenga la capacidad de neutralizar
cualquier gran escándalo y otra que las evidencias de irre
gularidades pasen a formar parte de expedientes que al
gún día tendrán que abrirse. El Mayo abrió la cloaca de las
relaciones políticas y de poder del narco con los políticos
locales. Por lo pronto, ya se reactivaron los hashtags narco

presidente y narcopolítica.

» EU CON EXPEDIENTES. Es posible que el Gobierno
de Estados Unidos no haga nada ni mueva un dedo para
profundizar el expediente de narcopolítica mexicana que
comenzó El Mayo, pero nadie duda de que esté elaboran
do expedientes que más tarde formen parte de cualquier
tipo de negociación política. EU no busca sino el mango
del sartén que pueda manipular políticamente.

» CÁLMATE, MOLÉCULA Espectacu lares revelaciones
del columnista Salvador García Soto en el El Universal sobre

una conversación privada con el gobernador Rubén Rocha
en la que aceptaba relaciones todos, dijo con el narcotrá
fico. Es información debe ser procesada por la Fiscalía Gene
ral de la República y sin duda ya fue registrada en EU.

» Digo...,es pregunta: ¿Estará preparando Alito la ex
pulsión del PRI de Enrique Peña Nieto, Ernesto Zedillo y
Carlos Salinas de Gortari?

£ El senador Beltrones queda en libertad de unirse
a cualquier otro grupo parlamentario

Senador Alito.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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SIMPLE Y CLARO

EL MAYO HABLA, LE
CREEREMOS O NO?

secuestro,

entrega vo
Juntaria o

captura de Ismael "El
Mayo" Zambada ha
generado un caos en

el cierre de la administración de Andrés

Manuel López Obrador, cuyo gobierno
transcurrió a la sombra de acusaciones de
estar coludido con el narcotráfico.

Tras los hechos ocurridos el 25 de ju
lio, la información que se ha difundido de
muesta que las autoridades de los Estados
Unidos no colaboraron y mucho menos
informaron al gobierno mexicano sobre la
operación de captura/secuestro del capo,
y en todos los escenarios, el gobierno de
AMLO queda muy mal parado.

La desconfianza de las autoridades es

tadounidenses hacia el gobienro de López
Obrador cultiva la sospecha de que AMLO
fue financiado por el Cartel de Sinaloa du
rante su campaña presidencial, lo que ori
gino ¡a política de abrazos no balazos en
materia de seguridad.

Pero si el escándalo no bastara, la declara
ción de Ismael Zamba

da García, publicada
por su abogado Frank
Pérez ha generado
aún mayor confusión
no solo a nivel interna

cional si no, también,
al interior de la prensa
afín al oficialismo.

Zambada García

declara que, Joaquín
Guzmán López, ¡o cito
a una reunión donde

se encontraría con el

gobernador del Esta
do de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya y Héctor
Melesio Cuen, con la finalidad de arreglar un
conflicto político entre esos dos personajes.

En su declaración informa que era custo
diado por el Jefe de la policía judicial del Esta
do de Sinaloa, José Heras.

Ese dicho demuestra que el Gobierno del
le brindaba protección al capo.

Hoy Heras se encuentra desaparecido y
Melesio Cuén fue ejecutado.

El mismo dicho de Zambada sostiene que
la versión oficial sobre el asesinato de Melesio

Cuen es falsa pues afirma que fue ejecutado en
el mismo rancho donde a él lo secuestraron.

Su dicho publicado a través de su aboga
do han generado estruendo en México.

Primero, diversos comunicadores afi
nes a Morena publicaron tras la noticia de
la "detención" de Zambada que ahora si se
conocería la verdad de los nexos de Felipe
Calderón con el Cártel de Sinaloa. Las ansias

corrían en Morena quienes pretendían disi
par la información relativa a que la DEA ha
bía operado en territorio mexicano, tratando
de informar que el Calderón debía estar mas
que preocupado tras la detención del Mayo.
Sin embargo, la posición de los comunicado
res oficialistas se vio debilitada tras la carta

difundida por el abogado Frank Pérez.
Los dichos de Zambada donde manifiesta

que tendría una reunión con el Gobernador
del Estado de Sinaloa y que se encontraba
acompañado por el director de la policía d

El IndependienteFecha: 13/08/2024
Página: 3

Area cm2: 396

1 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 22,968

Página 171 de 193 Índice



einvestigación de esa entidad, fueron desacre
ditados incluso por los propios gobernadores
de Morena mediante un comunicado donde

brindan su apoyo al gobernador Rocha.
Siguiendo el manual del obradorismo,

sostienen que no se le puede dar credibi
lidad a los dichos de un delincuente, pero
¿si Zambada manifiesta que se reunió con
Calderón, le debemos creer? Morena cayó
en una serie de contradicciones derivadas

de su falta de congruencia.
El ejemplo lo tenemos con el uso que les

dieron a las declaraciones de diversos testi

gos protegidos exin
tegrantes de diversos
cárteles de las drogas
con los que, Estados
Unidos incriminó a
Genaro García Luna.

En las mañaneras
usaron esos dichos

en contra del PRIAN,
opositores y evi
dentemente contra

Calderón. La prensa
oficialista vociferó y
repitió cuanto pudo
esos dichos para
justificar su resen
timiento contra el

neoliberalismo y el PRIAN.
Sin embargo, tal y como lo hacen hoy

ante las declaraciones de Zambada, cuando
esos testigos informan sus nexos con AMLO
y su circulo cercano los simpatizantes guindas
buscan desacreditar los dichos bajo la premi
sa de que no podemos creerle a un criminal.

Ismael Zambada ha comenzado a ha

blar, la información que podrá revelar alcan
zará a todos los colores políticos de nuestro
país, incluso, a! inmaculado Andrés Manuel
quien, sabedor de las alianzas de los suyos
con el narcotráfico y a unos días de dejar el
poder, buscará irse con el nombre intacto
denostando el dicho de Zambada, pero eso
implicará limpiar las posibles acusaciones
contra sus adversarios políticos. Ahora Mo

rena y sus aliados deberán respondernos
¿le creemos o no, al Mayo Zambada?

Siguiendo el manual del
obradorísmo, sostienen
que no se le puede dar
credibilidad a los dichos

de un delincuente, pero ¿si
Zambada manifiesta que
se reunió con Calderón, le
debemos creer? Morena

cayó en una serie de
contradicciones derivadas de

su falta de congruencia

Foto: EFE

El IndependienteFecha: 13/08/2024
Página: 3

Area cm2: 396

2 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 22,968

Página 172 de 193 Índice



INDICADOR ROL TICO
COMO EN 1981, DISPUTA POR LA
NACIÓN 2.0 EN 2018 CON AMLO

I reciente

fallecimienE
to del eco

nomista y exfuncio
nario Carlos Tello
Macías ocurrió en

el escenario político
nacional de la repro
ducción del ambien

te de confrontación entre proyectos naciona
les que se dio en México de 1980 a 1982 y
que definió la victoria neoliberal sobre los
progresistas nacionales con ¡a candidatura
presidencial de Miguel de la Madrid.

Tello y el economista y funcionario uni
versitario Rolando Cordera Campos publi
caron en 1981 el ensayo México: la disputa
por la nación. Perspectivas y opciones del
desarrollo (Siglo Veintiuno Editores) y fija
ron la categoría de confrontación entre dos
formas de entender las políticas de Esta
do y las definiciones gubernamentales: el
proyecto empresarial como modelo eco
nómico neoliberal de Estado sometido al

mercado y el proyecto obrero de desarrollo
popular que buscaba crecimiento con dis
tribución social de la riqueza.

En 1992, el expresidente José López Por
tillo aceptó, en una entrevista en la revista
Proceso, que había sido el último presiden
te de la Revolución

Mexicana, pero no
reconoció que a él le
correspondió decidir

entre las dos opcio
nes que se plantea
ban para su sucesión
presidencial: la neo
liberal en la figura de
De la Madrid y su eje
ideológico de la eco
nomía conservadora

con Carlos Salinas de

Gortari y la popular
con el último político
priista Javier García
Paniagua que había
rescatado los últimos
estertores de la Revo
lución Mexicana.

El debate ha
bía comenzado a finales del Gobierno del

presidente Echeverría y comienzos del de
López Portillo: en 1976, a escondidas de la
sociedad y de las fuerzas políticas, Echeve
rría firmó una Carta secreta de Intención de

política económica con el Fondo Monetario
Internacional para someterse a la condicio
nalidad estabilizadora que ayudará a bajar
la inflación y con ello también tener acceso
a créditos preferenciales, en tanto que ese
organismo internacional era el aval necesa
rio para créditos bancarios de emergencia;
fue, como se criticó entonces, una carta de
rendición de la economía popularprogre
sista y la entronización del Fondo Moneta
rio Internacional, desde entonces y hasta
ahora, como un factor de definición de las
políticas económicas mexicanas.

López Portillo heredó el conflicto y no
lo supo gestionar: al arrancar su gobierno
nombró secretario de Hacienda a Julio Ro
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dolfo Moctezuma Cid, un economista or
todoxo que tuvo la consigna presidencial
de cumplir con toda la condicionalidad del
FMI, pero designó en la nueva Secretaría
de Programación y Presupuesto al econo
mista progresista CarlosTello Macías, quien
tenía la consigna de utilizar un plan de de

sarrollo para redefinir la política económica
en función de los intereses populares.

Ante la imposibilidad de una tercera po
sición de equilibrio, López Portillo cesó a los
dos funcionarios al finalizar 1977, tardó en
encontrar un equipo que pusiera orden en
la relación política económica/política de de
sarrollo; en 1979 optó por su alumno Migue;
de la Madrid Hurtado, un abogado que tra
bajó la línea económica ortodoxa en la Cons
titución. En 1980, De la Madrid y su operador
Salinas de Gortari aprobaron el Plan Globa;
de Desarrollo 19801982 para dar por ter
minado el modelo de desarrollo social de la

Revolución Mexicana y pasar auna economía
empresarial de utilitarismo.

En 1981 estalló la crisis entre los econo

mistas, primero con el libro de Tello y Cor
dera y después en el Congreso del Colegio
Nacional de Economistas, grupo que era el

último refugio de los
especialistas progre
sistas en economía;
De la Madrid envió a

Salinas de Gortari a re

ventar con estilo porril
el Congreso de econo
mistas que pugnaba
por la reconsolidación

del proyecto nacional
de desarrollo y ahí se
forjó la sucesión pre
sidencial de 1982 con

De la Madrid, y de ahí
hasta el 2012, defini
ciones de candida

turas presidenciales
príistas y panistas en
función de la continui

dad del proyecto neo
liberal que había sido

definido por Salinas de Gortari.
La disputa por la nación se decidió a

favor del proyecto empresarial fondomo
netarista, convirtiendo al Estado en una
entidad autónoma de los compromisos y
definiciones sociales y sólo administrador
del gasto público que se utilizaría desde
entonces para financiar proyectos de inver
sión del sector privado. Salinas de Gortari
hizo estructural el proyecto neoliberal con
el Tratado de Comercio Libre y Peña Nieto
en 2012 dio el cerrojazo con una segunda
generación de reformas estructurales que
tuvieron el apoyo del PAN neoliberal y deJ
PRD también neoliberal y descardenizado.

Este contexto explica la revolución con
traneoliberal que esta semana inició el pre
sidente López Obrador con su batería de re
formas constitucionales que las implemen
tadas por el periodo neoliberal 19822018.

Política para dummies: la política regresa
por sus fueros.
El contenido de esta

columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

De la Madrid envió a Salinas
de Gortari a reventar con

estilo porril el Congreso de
economistas que pugnaba
por la reconsolidación
del proyecto nacional de
desarrollo, y ahí se forjó la

sucesión presidencial de 1982
con De la Madrid, y de ahí

hasta el 2012, definiciones de
candidaturas presidenciales
príistas y panistas en función
de la continuidad del proyecto

neoliberal

Foto: Archivo Cuartoscuro
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"ABRO HILO"

LA CDMX SE ACLARA...
"I reflector loE¦tiene delibera

¦damente la pri
mera mujer presidenta.
El resto de las

transiciones, en 9 en
tidades, cobrarán visi
bilidad tras la entrega

de la constancia de mayoría a la presidenta
electa, este 15 de agosto.

En la Ciudad de México, de forma discreta,
avanza uno de los procesos de entregarecep
ción más importantes del país y la siguiente se
mana conoceremos los nombramientos de los

integrantes del gabinete de Clara Brugada.
ABRO HILO...

Será el lunes 19

de agosto días des
pués de que la Dra
Sheinbaum reciba su

constancia que ¡a acre
dita como presidenta
electa cuando la futura

jefa de gobierno, Clara
Brugada, anuncie ¡os
cargos más importan
tes de su gabinete.

La operación polí
tica ha sido discreta, la
instrucción fue acatada
a cabalidad: no robar el

reflector al terso proce
so de transición federal.

Al igual que Sheinbaum, la exalcaldesa de
Iztapalapa revelará a ¡os ungidos en varias entre
gas, aunque la primera será la más relevante. El
objetivo, una vez más, será mantener vigencia
en el panorama informativo.

Hasta el momento hay nombres en la
baraja de Brugada que ya son tomados en

cuenta y que fuentes cercanas al morenismo
de la CDMX han confirmado a esta columna:

en la Secretaría de Gobierno, la decisión gira
en torno a dos nombres: Citlali Hernández, se
cretaria general de Morena, vinculada a los lla
mados "duros " del partido y quien renunció a
su aspiración a dirigir el partido para ceder el
paso a Luisa María Alcalde.

La otra opción es César Cravioto, quien
ganó como diputado el pasado 2 de junio.

Tomás Pliego, exlíder morenista en la capital
y que en junio pasado dio a conocer sus aspira
ciones para participaren el equipo de Brugada,
hoy es considerado para Desarrollo Social.

Otro nombre que ha sorprendido y que
está en la libreta de Clara Brugada es el de Sal
vador Guerrero Chiprés, presidente del Conse
jo Ciudadano para la Seguridad Y Justicia de la

CDMX, quien durante el gobierno de Claudia
Sheinbaum en la capital se convirtió en un gran
aliado en materia de seguridad.

En cultura, Ana Francis López Bayghen Pati
no, mejor conocida como Ana Francis Mor, está
prácticamente amarrada después de su paso
por el Congreso local.

La futura jefa de Gobierno de la Ciudad de
México se encuentra en Colombia para recoger
buenas experiencias de gobierno.

En su viaje la acompañan, 11 alcaldes elec
tos y parte de su equipo, entre ellos los antes
mencionados en esta columna.

Será el sábado cuando regrese del país
sudamericano, el domingo hay una convo

catoria para reunir a
todo el morenismo

de la capital, inclui
dos los legisladores
electos, con lo que la
próxima semana en
cuanto a la transición,
la CDMX se aCLARA.

CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:
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** Hay dos Rubén
Rocha Moya en Sinaloa.

El primero, quien
se decía no ser político
sino un académico y
exrector de la Univer
sidad Autónoma del

estado a quien cuando
ganó la gubernatura en 2021 abiertamente le
escucharon decir que el gobierno en la entidad
se hace de la mano y con el beneplácito del nar
co; y el segundo, el gobernador Rocha Moya,
que ya con tres años en el cargo niega decir lo
que dijo y gobierna bajo el autoritarismo, inves
tigando a opositores y desestabilizando a la Uni
versidad estatal.

Bien dicen por ahí que el poder cambia

a las personas.
** El Senador Félix Salgado Macedonio, en

su gira de agradecimiento por la zona norte de
Guerrero, se comprometió a que trabajará con
el Congreso federal y el Congreso local para la
asignación del presupuesto, para dotar a la en
tidad de recursos suficientes para garantizar el
desarrollo de los pueblos.

El morenista señaló que lo más impor
tante es la gente y que no hay otra vía para
el desarrollo que la unidad e hizo un llama
do a respaldar a los gobernantes, aunque
sean de partidos diferentes.

Prometió alternar su trabajo en el Senado de
la República y en territorio, porque le gusta estar
con el pueblo.

Al igual que Sheinbaum, la
exalcaldesa de ¡ztapalapa
revelará a los ungidos en
varías entregas, aunque
la primera será la más

relevante. El objetivo, una
vez más, será mantener
vigencia en el panorama

informativo

Foto: X @ClaraBrugadaM
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AGENDA CONFIDENCIAL

FIESTA PRIISTA EN
EL PURGATORIO

espués ded:|su muerte
p o I ít i ca,

los priistas, dirigidos
por 'Alito", organiza
ron una fiesta en el

purgatorio, no para purificar sus almas sino
para repartirse los poquitos huesos que que
daron después de la revolcada que sufrieron
el pasado 2 de junio.

En dicho lugar aquéllos se abrazaron,
sonrieron, se dieron palmaditas en la espal
da  como en los viejos tiempos cuando el
PRI gobernaba a este
país y gritaban ¡uni
dad, unidad! Tanta
algarabía parecía
un espectáculo de
simulación, un rea
lity show como los
que abundan en la
televisión, en donde
lo que sucede está
fríamente calculado,
ensayado, acordado
con base en un guión
previo, señalan los
observadores, quie
nes aclaran: Hay que
decir que algunos
realitys están bien
producidos y son en
tretenidos, mientras
que existen otros tan
malos que dan pena
ajena, como el de la "señorita Laura" que grita
a sus invitados: "¡Que pase el desgraciado!" y

el de la "Casa de los Famosos" en la tempo
rada actual.

Valga esta larga introducción para decir
que, por unanimidad, el Grupo Parlamentario
del PRI eligió como coordinador de su banca
da en el Senado; "al mejor elemento con que
cuenta, al más preparado, ideólogo recono
cido, estratega consumado..." ¿Quién es,
quién es? Gritaban desesperados los priistas.

¡Aguanten, aguanten! Les respondía "Ali
to", mientras que su séquito proporcionaba
algunos datos: Es un líderque conoce a fondo
los usos y costumbres del poder; las intrinca
das mecánicas de los partidos políticos y los
oscuros recovecos de la administración públi
ca; que sabe el qué, quién, cómo, dónde y por

qué de las actividades políticas, y que, funda
mentalmente, conoce el cuándo: cuándo es
oportuno, necesario y eficaz que un político
entre en acción abierta, no encubierta.

En otras palabras, que conoce y respeta el
valor de los tiempos, hoy tan devaluados por
aprendices de políticos: acelerados, entusias
tas sin objetivos; rebeldes sin causa, bisoños
que se trepan a un ladrillo y los ataca el vérti
go de altura. ¡Ya suelta el nombre! Le gritan.

¿Manlio Fabio Beltrones? Preguntaron los
analistas bisoños, y los no bisoños también. No
hombre, les respondió el encargado del reality

show, y soltó: Escogi
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mos a Manuel Añorve.

Por mayoría de votos,
las senadoras y los se
nadores del Grupo Par
lamentario del PRI en el

Senado de la República
decidieron no admitir

a Beltrones, "Jefe de
Jefes" a dicho grupo,
no sin antes aclarar que
este rechazo se basa

en ¡a gravedad de las
acciones del senador

Beltrones, las cuales
han atentado de mane

ra significativa contra la
unidad ideológica, pro
gramática y organizativa
del partido.

Para intentar puri

ficarse, los priistas en
cabezados por "Alito", le dieron a Beltrones
la libertad de unirse a cualquier otro grupo
parlamentario, no sin antes advertir que en
ningún caso sus dichos, declaraciones, votos
o posicionamientos representan a la bancada
del PRI ni al partido.

Recordaron que el senador Beltrones en
frenta actualmente diversos procedimientos
sancionadores de expulsión, conforme a los
estatutos y normativas internas del PRI.

En consecuencia, el Grupo Parlamentario
del PRI en el Senado se encuentra conformado

por quince senadoras y senadores, quienes con
tinúan trabajando con el compromiso y la dedi
cación que caracteriza a nuestra bancada.

Son poquitos, como dijo "Alito" el domin
go, pero van a dar batallas memorables en ¡a
tribuna. ¡Ah bárbaros!

Escogimos a Manuel Añorve.
Por mayoría de votos, las
senadoras y los senadores
del Grupo Parlamentario
del PRI en el Senado de la

República decidieron no
admitir a Beltrones, "Jefe
de Jefes" a dicho grupo,
no sin antes aclarar que
este rechazo se basa en la

gravedad de las acciones del
senador

Foto: X @manuelanorve

El IndependienteFecha: 13/08/2024
Página: 5

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,142

Página 178 de 193 Índice



DE PRIMERA MANO

TABASCO: MORIR EN EL EDEN
Por Rodulfo Reyes
Un pordiosero al que le cercenan

las manos frente a un Oxxo con

una pala que presuntamente ha
bía tratado de robar y cuyo verdugo fue
acribillado días después por "justicieros
anónimos" en "venganza" por la cobarde
agresión, una mujer joven de oficio estilista
asesinada a balazos en presencia de su hijo
pequeño, y una serie de "ejecuciones" de
las que hay constancia filmada en las redes
sociales configuran un Tabasco al que ya no
se le puede llamar "edén", cuya violencia
galopante no se detiene ni porque se trata
de la cuna del presidente Andrés Manue.
López Obrador.

En mayo de este
año la entidad su

peró el número de
homicidios dolosos

ocurridos en 2019,
el año más violento

desde que se lleva
el recuento de la es

tadística, de acuerdo
con ¡a asociación civil

Observatorio Tabas

co, que cita informa
ción oficial del Secre

tariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de

Seguridad Pública.
2019 fue el primer año del gobierno de

Adán Augusto López Hernández, quien pidió
licencia "portiempo indefinido" el 28 de agos
to de 2021 para ser titular de la Secretaría de
Gobernación y posteriormente aspirante a la
candidatura presidencial de Morena.

Durante la gestión de! próximo coordi
nador de la Cámara de Senadores apareció
en suelo tabasqueño un grupo delictivo lo
cal que las autoridades militares identifican
como La Barredora, al cual se le atribuye la
actual escalada violenta de hoy día.

Aunque a principios de 2024 la federa
ción envió a la entidad a un cuerpo de élite
del Ejército, la Marina y la Guardia Naciona
para hacerse cargo del combate de los de
litos de alto impacto, los homicidios dolo
sos no han disminuido, sino al contrario.

El 5 de enero de este año, el secretario
estatal de Seguridad y Protección Ciudada
na, Humberto Bermúdez Requena, renun
ció al cargo, tras la jornada violenta de un
día antes en la que hubo balaceras, cierres
de calles y quema de autos por parte de
grupos criminales.

El terror provocado por el crimen organi
zado ha ¡do creciendo desde días antes de la

Navidad pasada, cuando se registró una ba
lacera en la casa del entonces jefe policiaco,
según informó el general Hugo Chávez Mar
tínez, quien lo relevó en el cargo.

Desde entonces, las fuerzas combina
das del gobierno de la república no han in
formado sobre el resultado de sus labores,
en un tema en el que el mismo Presidente
ha dicho, desde su conferencia de prensa
mañanera, que se trata de un pleito entre
bandas por quedarse con la plaza.

Como secretario de Gobernación, de
agosto de 2021 a junio de 2023, cuando
fue responsable de la seguridad interna
del país, Adán López no pudo resolver el
clima enrarecido por la presencia de gru
pos delictivos que han provocado el baño
de sangre

En el vecino estado de Chiapas, go
bernado por Rutilio Escandón Cadenas,

hasta hace unos
meses cuñado del

ex secretario de Go

bernación por haber
sido esposo de la
fallecida Rosalinda

López Hernández,
también se presenta
una situación de vio

lencia similar, aunque
allá se agrava por
la amplia frontera
con Guatemala.

Las matanzas en

Chiapas y en Tabas
co se dan a menos

de siete semanas que López Obrador deje
Palacio Nacional para irse a residir a su
quinta La Chingada, ubicada en Palenque,
en el primer estado, en donde, según ha
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dicho el Presidente, solo vivirá acompa
ñado de un hijo de su maestro de Civis
mo en la secundaria, el profesor Rodolfo
Lara Lagunas.

PARA SU INFORMACIÓN...
Causó sorpresa en Tabasco la invitación

que le hizo la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, para integrarse a su gobierno,
al mandatario interino Carlos Manuel Meri

no Campos, quien quedó en la Quinta Gri
jalva en agosto de 2021 en que Adán López
pidió licencia indefinida.

Merino, conocido como "el capitán" por

tener estudios truncos de piloto aviador, ha
sido suplente de! ex secretario de Gober
nación cuando este pidió licencia como di
putado local y también como senador.

La invitación al "capí" se entiende como
un guiño a López Hernández, quien en la
pasada contienda morenista por la candi
datura presidencial., le desató una "guerra
sucia" a la ex jefa de Gobierno capitalino
desde Villahermosa, con un equipo mediá
tico en el que aparecía el analista Alfredo
Jal ¡fe, quien desde 2019 "destapó" a López
Hernández como "presidenciable" en una
estación de radio tabasqueña.

2019 fue el primer año del
gobierno de Adán Augusto
López Hernández, quien
pidió licencia "por tiempo
indefinido" el 28 de agosto
de 2021 para ser titular de la
Secretaría de Gobernación y
posteriormente aspirante a la
candidatura presidencial de

Morena

Foto: Cuartoscuro
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MENSAJE POL TICO
EL 'MAPACHISMO' DE BATRES QUE
NO DENUNCIÓ LA OPOSICIÓN
Por Alejandro Lelo de Larrea

Por fin, la oposición se ani
mó a acusar de manera

directa al jefe de Gobier
no, Martí Batres por intervención
"ilegal" en las campañas, aunque
lamentablemente no lo hizo en su

momento ante los órganos elec
torales, como debió ser, sino en
declaraciones mediáticas, fuertes,
pero sólo mediáticas.

Por lo que dice hoy el coordi
nador de los diputados del PAN en
el Congreso de la CDMX, Federico
Dóring, y por todo lo que señalaron
durante la campaña, tenían eviden
cia suficiente para integrar una im
pugnación electoral contra Clara
Brugada por la intervención "ilegal"
de Batres, pero no lo hicieron, ni
siquiera para dejar un precedente
como en el caso de López Obrador,
de quien el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación de

terminó que sí violentó las normas
electorales en sus mañaneras.

Dóring afirma hoy que la pre
sidenta electa le va a dar a Batres

como premio un cargo en el Gabi
nete, por haber intervenido a favor
de ella y de todo Morena. "Es la
mentable que Claudia Sheinbaum
premie la mapachería electoral de
las elecciones de Estado, con car

gos en el Gobierno federal como
será la futura incorporación de Ba
tres. Eso no es más que un premio
a su 'mapachería' e intromisión ile
gal en las elecciones del 2 de junio,
desde sus conferencias de prensa,
la policía de investigación y levanto
nes a los líderes de oposición".

Durante la campaña, el momen
to más crítico contra Batres por su
intervención ¡legal fue cuando días
antes del primer debate se lanzó
muy fuerte contra la oposición en
sus conferencias, de manera desta
cada contra Santiago Taboada. Por
eso, el instituto Electoral de la Ciu

dad de México (IECM) con todo y
su tendencia a favor de Morena,
emitió medidas cautelares contra el

jefe de Gobierno.
En concreto, le prohibieron expresar

logros gubernamentales; no referirse a
¡as propuestas deTaboada, ni hablar de!
"cartel inmobiliario" u opinar sobre qué
es bueno y qué es malo para la CDMX
en los próximos años.

Esa medida cautelar emitida por el
IECM también incluyó la prohibición de
comentarios de ese tipo por parte de
Batres en sus redes sociales, por lo que
al mismo tiempo el organismo electora!
instruyó que se hiciera un monitoreo
permanente de éstas. Es decir, hasta ha

bía información sistematizada para que
la oposición se fuera contra el jefe de
Gobierno ante las autoridades electo

rales. Pero no lo hicieron. ¿Porqué? Hay
dos versiones convincentes a! respecto,
pero no una confirmación.

Otras acciones de intervención

¡legal de Batres fueron desde la
contienda interna de Morena, cuan
do encabezó la guerra en contra de
Ornar García Harfuch para ayudar
le a Brugada, según denuncias de
los propios morenistas. Después,
utilizó contra Taboada y los demás
candidatos de oposición a las ins
tituciones, como el caso de la po
licía de la capital y de ¡a Fiscalía.
Casos: policías allanaron la casa de
la candidata a la Alcaldía Iztapalapa,
Karen Quiroga, o la detención de lí
deres que apoyaban a la oposición,
como en el Mercado de La Merced.

Y abiertamente, con todos los re
cursos del aparato de gobierno, Batres
ordenó que los trabajadores de la Se
cretaría de Bienestar, de Salud, del Tra
bajo, Movilidad, Educación repartieran
apoyos a la gente, a cambio del voto
por Brugada y Sheinbaum. Lástima que
¡a oposición nunca acudió a denunciar
esa intervención ilegal después de! 2
de junio, aunque sea para dejar prece
dente. En algún momento se sabrá qué
pasó. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

LOS 'COLADOS' AL VIAJECITO
DE BRUGADA A COLOMBIA

' I presidente deiE1 Consejo Ciuda
.dano (Morenis

ta) para la Seguridad y la
Justicia, Salvador Gue

rrero anda de 'colado' en Santa Fe de Bogo
tá, Colombia, con su jefa de Gobierno electa,
Clara Brugada, y los alcaldes de ese partido
también. Las fotos que han posteado en sus
redes sociales nos hacen recordar los tiempos
del presidente Luis Echeverría, quien hacía
sus giras hasta con el perico, por supuesto
con cargo al erario. A Colombia también fue
la segunda de a bordo de ese Consejo (Mo
renista), María Elena Esparza, quien desde la
precampaña de Brugada prácticamente no
se aparece por sus oficinas, y aspira a ser la
vocera de la futura jefa de Gobierno. Si el nú
mero uno y la numero dos en el organigrama
de! Consejo andan en la grilla en Colombia,
¿quién está a cargo de esa organización no
gubernamental?

ELALCALDE MEJOR EVALUADO

A mes y medio de que se renueven los
gobiernos de las 16 Alcaldías en la Ciudad
de México, el edil de la Miguel Hidalgo ten
drá la mejor posición de arranque, pues hoy
por hoy es el mejor evaluado a nivel local, y el
segundo a nivel nacional, de acuerdo con la
empresa Demoscopía, que reporta el 69.3%
de aprobación. Esto coincide con ¡a encues
tadora Gobernarte, que igual lo ubica con la
mejor posición en la capital del país, con el
63.7% de aprobación. El segundo mejor eva

luado de los alcaldes que repetirán es el de
Coyoacán, Giovani Gutiérrez. Ambos se perfi
lan como los líderes de la oposición capitalina
y su segundo trienio será clave hacia la carrera
por la candidatura de oposición a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX.

BARRIOS QUIERE COORDINAR

Ahora que en el Senado se resolvió que
Manuel Añorve será el coordinador del PRI,
en el Congreso de la Ciudad de México están
por definir quién va a liderar al grupo parla
mentario, que tendrá cuatro o máximo cinco

diputados. Por lo pronto, levantó la mano la
diputada Silvia Sánchez Barrios, quien apro
vechó el viaje para negar que ya esté en ne
gociaciones para irse al partido Morena.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

ELINE: PLURALIDAD
O HEGEMON A

"n dos días, elE ¦15 de agos
to, Claudia

Sheinbaum recibirá la

constancia de presi
denta electa en la Sala

Superior del Tribunal Electoral,
La oposición no fue escuchada en ninguna

de sus quejas sobre la jornada de votación y ni
15 casillas (de 170 mil) se pudieron anular para
no manchar un expediente que, como ha dicho
Xóchitl Gálvez, es digno de Dinamarca.

Atrás quedaron los días de furia, la pre
sencia innegable del crimen organizado,
.as urnas y las balas.

Nadie duda del

triunfo de Sheinbaum,
ni de la voluntad popu
lar que la respalda, ¡o
que inquieta es que no
se hagan las valoracio
nes específicas sobre
problemas que afectan
a la democracia y que
no distinguen colores
partidistas.

Los desafíos que son
producto de la acción
criminal para influir en el
poder político no se bo
rran por arte de magia,
van a seguir acechando
y distorsionado el dere
cho ciudadano a elegir a
sus autoridades sin interferencias ilegales.

El Laboratorio Electora!, un equipo de inves

tigación especializada, documentó 95 personas
asesinadas entre el 4 de junio de 2023 y el 2 de
julio de 2024.

Fueron 338 casos de violencia: 90 atentados,
134 amenazas y 20 secuestros.

¿Cuántos muertos se van a requerir
para que las autoridades asuman, a cabali
dad, su responsabilidad?

El INEsenegóacumplircon la sentencia del
Tribunal Electoral de 2022 en la que se le orde
naba elaborar un mapa de riesgos, señalando
que ello sale de sus competencias.

Pero ahora, la batalla, la más apremian
te, se encuentra en cómo se integrarán las
cámaras legislativas.

La literalidad de la Constitución o su interpre
tación en función de proteger a la pluralidad y a
Sas minorías.

La Marea Rosa estuvo en las puertas de! INE
para exigir que los consejeros electorales actúen
con ánimo de pluralidad y no de hegemonía.

Pueden hacerlo, ateniéndose a la disposi
ción, también constitucional, de que solo los par
tidos que postularon al menos a 200 diputados
en distrito tienen el derecho de acceder a las

posiciones plurinominales.
Si proceden de esa forma, tendrían que

aceptar que Morena es en realidad una
coalición y que los partidos satélites no tie
nen ninguna autonomía.

Pero los consejeros, la mayoría de ellos, no
procederán bajo esa argumentación y van a
otorgar la sobrerrepresentación más grande de
la historia democrática: con el 55.7% se obten
drá un 74.6%.

Y, para colmo, quienes obtuvieron el 46% de
los sufragios solo alcanzarán el 26% en la Cáma
ra de Diputados.

Más allá de los cál

culos, es evidente que
estamos ante la más

grosera distorsión de
lo expresado en las
urnas. Hay que seña
lar que antes también
ocurrió así, aunque
esa afirmación sea en
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gañosa, es negarse a
aquilatar el profundo
daño que se causará.
En INE tiene en sus ma

nos el futuro democrá

tico o no, de México.
No son frases flori

das ni exageraciones,
quien tenga duda al res
pecto puede despajarla

leyendo las iniciativas que conforman el Plan C y
sobre todo las que se refieren al Poder Judicial, al
sistema electoral y a los órganos autónomos.

Por eso son pertinentes las advertencias de
Leonardo Valdés, exconsejero del INE, quien
leyó el posicionamiento de la Marea Rosa, aun
que las agrupaciones ciudadanas ya tendrían
que estar elaborando una estrategia para los

próximos años, donde una de las premisas sea,
precisamente, ¡a de retomar la ruta del fortaleci
miento de la democracia.

Va a ser un recorrido más que arduo, pero
hay pocas alternativas a las de no cejar en el em
peño de contar con instituciones electorales que
protejan un voto que cuente y se cuente, pero
dentro de un esquema de reglas que permitan
la pluralidad y la alternancia.

EN OTROS ASUNTOS

El Consejo de la Judicatura Federal lanzó un
cuadernillo para que se conozca el papel de los
juzgadores en favor de la paz, el equilibrio de
poderes y la protección a las libertades.

La obra ¡lustrada porGarci, Rictus, Kremchsy
Obi, tiene un prólogo de José Woldenberg.

Foto: Cuartoscuro
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Sin pruebas

Los pataleos de la oposición los arrastran
auna actitud de sinrazón, sin argumentos
repiten mentiras como si con ello
pudieran revertir lo que ya son hechos
consumados; millones de mexicanos
decidimos relegarlos de las decisiones
trascendentales deL país, votamos por
que nunca más regrese la pesadilla
neoliberal. Por el contrario, elegimos que
se profundizará la Transformación.
La derecha eligió la estrategia

mediática de la mentira y la
descalificación, generando una retórica
que solo hacen sentido en su furia contra
la Cuarta Transformación.

Ahora resulta que reclaman 10
millones de votos que no lograron
obtener mediante el convencimiento
ciudadano, respaldan dicha demanda en
argumentos jurídicos inexistentes.
No es novedad este reclamo insensato

de la sobrerrepresentación, es el
único recurso que les queda para no
desaparecer del foro mediático.
Su afán de mantenerse en la nota de

los titulares en los diarios los obliga a
inventarse historias que ya ni ellos se

creen.

Lanzan acusaciones sin ningún
sustento, aluden información falsa, sin
poder demostrar de manera concreta sus
dichos.

Tanto la sobrerrepresentación como
intentar vincular al gobierno de México
con el narcotráfico, no son más que uno
más de sus discursos de odio que buscan
sin tener éxito, denostar y socavar la
confianza que la gran mayoría de los
mexicanos lia dado aJ nuevo régimen de la
Transformación.

La derecha mexicana seguirá
intentando hacer uso de sus aliados en

los medios de comunicación para influir
en la opinión pública, reproduciendo y
difundiendo información no veraz.
Sin embargo, los hechos valen más

que mil mentiras, son innegables los
cambios y el avance en todos los rubros
importantes para nuestro país.
El sexenio del presidente Andrés

Manuel López Obrador ha marcado
ampliamente las diferencias con los
anteriores gobiernos neoliberales, lo
que resulta un sinsentido por parte de la
oposición insistir en autonombrarse los
impulsores de la justicia
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(¦ano Alito...
perdió el PRI
MAESTRO, REVELAN QUE AHMSA ESTÁ EN
BANCARROTA.

Los Altos Hornos no están para bollos, por culpa
del desmedido pillaje y latrocinio de Alonso Ancira,
Alito rindió protesta como dirigente priístay
dijo que fue "un proceso abierto, transparen
te, incluyente y en igualdad de circunstancias".
Tanto, que hizo recordar al más vil estilo del sindi
calismo charro en tiempos del viejo PRI con Fidel
Velázquez, Romero Deschamps, La Güera Rodrí
guez Alcaine,Hernández Juárez...
Moreno Cárdenas pidió reconciliación con el
gobierno de Sheinbaum.
¿Reconciliarse con un líder tramposo?.. Claudia
llega a la presidencia con 36 millones de votos lim
pios, ninguno invalidado en cambio #Lordliotox se
reelige tras unos comicios fársicosy paíranosos. O
sea que ganó Alejandro, pero perdió el PR1.
llubén Moreira citó que la Ley de Protección
Animal es insuficiente, porque falta prohibir
corridas de toros y peleas de perros.
También debió prohibirse la reelección de un velo
ciraptor en perjuicio del viejo prinosaurio y sus de

fensores Sauri, OchoaReza, Coldwell...
¿Cómo vio la movilización opositora a la "so
brerrepresentación" morenista?
Fue un fracaso y La marea rosa quedó como en los
estadios de fútbol: !tLa oía, la ola... uuuhhh". Se di
luyó.
Según Alessandra Rojo de la Vega, la Fiscalía
de la CDMX prepara un "plan macabro" contra
ella.

Más macabro que su autoatentado más chala que el
de Trump, no hay
El Dr. Simi apoya a Jí amala flarris y recomien
da a quienes tengan familiares en EU votar por
ella.

Bien por Víctor González al manifestarse contra
el candidato Simi...lar a Iíitler, Mussolini, Fran
co, Pino che t, Videla, Unisonara y Milei, que ojalá
su contrincante lo deje callado en el debate del 10
de septiembre y suba más en las encuestas como en
los estados clave de Wisconsin, Pensílvania y Mi
chigan.
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O uba, el
comunismo y las
Olimpiadas

Nunca un cambio político y social ha tenido
un impacto tan positivamente fiierte en el
deporte como el sucedido en Cuba con la
revolución encabezada por Fidel Castro.

La revolución cubana comenzó en 1953

y concluyó en 1958. Fue heroico lo que
hicieron unos cuantos rebeldes encabezados

por Fidel Castro y por Ernesto "Che"
Guevara. Lograron derrocar a la dictadura
militar de Fulgencio Batista, que era apoyada
por Estados Unidos. A partir del triunfo
de la revolución, hubo una política pública
comunista que cambió el rostro a la isla.
Hubo apoyo a la educación, reparto de la
riqueza y un apoyo decidido al deporte.

Esto se puede observar en la cosecha de
medallas en los Juegos Olímpicos. Antes de
la revolución, Cubaliabía obtenido chico
medallas en las o nce Olimpiadas, A partir de
la revolución, la isla caribeña se convirtió en
la máxima potencia de América Latma en
esas justas deportivas, superando a países
más poblados y con mayor infraestructura
como Brasil y México.

Los primeros Juegos Olímpicos después
de la revolución, el de Roma1960, Cuba no

tuvo medallas, Pero a partir de allí, comenzó
una constante cosecha de medallas. En las

Olimpiadas de Toldo 1964, Cuba obtuvo una
medalla de plata, la primera a partir de la
revolución.

En México 1968, obtuvo cuatro; en
Munich 1972, ocho; en Montreal 1976,13; en
Moscú 1989,20. No participó en Los Angeles
1984 ni en Seúl 1988, pero en Barcelona 1992,
obtuvo 31; en Atlanta 1996,25; en Sídney
2000,29; en Atenas 2004, 27; en Pekín 200S,
30; en Londres 2012,15; en Río de Janeiro
2016,11; en Tokio 2020,15. Ahora, en París,
lleva dos de oro, una de plata y dos de bronce.
Estos logros deportivos son producto de

la revolución cubana, y han sido así a pesar
del brutal, injusto y asesino embargo que los
Estados Unidos mantienen contra la isla.

Así pues, Cuba es un ejemplo claro de
que, si hay un gobierno comprometido y
que busca el bienestar de pueblo, se pueden
lograr grandes hazañas. Cuba es hoy, con
sus casi 12 millones de habitantes, la mayor
potencia deportiva de América Latina en el
olimpismo.
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El"Góber precioso"
se va a la alberca
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Si pensábamos que el Poder judicial estaba
gangrenado, lamentablemente, no nos
equivocamos. Tiene todas las enfermedades
y padecimientos de un organismo podrido. El
actual sistema judicial padece influenza, dengue,
malaria y hasta varicela. Es decir: todas las
enfermedades que producen la fermentación de
un cuerpo. Y es que, infelizmente, sus corruptelas
no parecen tener fin.
En el Poder Judicial volvieron a llevar a cabo

otro sabadazo. En esta ocasión, una jueza ordenó
sacar al exgobernador priista Mario Marín
del Altiplano y mandarlo, impunemente, a su
residencia. Y allí, el nefasto '"Góbcr precioso"
tiene alberca, cancha de fútbol y, desde luego,
podrá beber y comer opíparamente.
Ah, porque Mario Marín podría ser

torturador y encubridor de pedóíilos, pero en el
Poder Judicial piensan que esas son bagatelas y
no hay por que mantenerlo en la cárcel.
De esta manera, Mario Plutarco Marín

Torres, con la ayuda del Poder Judicial,
continuará en libertad la causa penal que se le
sigue por tortura.
La jueza Angélica del Carmen Ortuño

Suárcz, jueza de Distrito en Quintana Roo, fue
la que decidió liberar a Mario Marín bajo el
(pedestre) argumento de que el delito del que se
acusa a Marín no merece prisión preventiva.
Con todo el cinismo del mundo, en su

exposición de motivos, la jueza Ortuño Suárez
aseguró que, con las medidas descritas, ya no
existirá riesgo de fuga.
Curiosamente, unos días antes también fue

liberado el jefe de la poli cía Adolfo Karam
Bel Irán acusado li dorar el operativo de traslado
de Lydia Cacho, de Cancún a Puebla, en cuyo
trayecto la (polémica) periodista habría sido
sometida a tortura física y psicológica.
Marín, definitivamente, no la pasará mal, en

su residencia de Xilotzingo.
A muchos les parecerá que aquí hay gato

encerrado. Y tienen razón.

Porque el "Góber precioso", desde hace
muchos años, tiene buenos amigos en el Poder
Judicial. ¿Y sabe por qué? Porque Mario Marín
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era juez, i Y era notario! ¡Y hasta fue dueño de
la Notaría Pública Número 53! Y es que, en este
mundo bizarro de la política mexicana, resulta
que el exgobcrnador priista acusado de tortura,
fue juez de lo Familiar en Puebla y secretario
general del Tribunal Superior de Justicia de ese
estado. ¿Irónico? ¿Hilarante? ¡Urge una reforma
al Poder Judicial, aunque Norma Piña se enoje!

Hnvía I li opinión rieardosevilLi IOúy yahoo.con.mx
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6 años Iraiis
formando
vicias

AMLO PASARA A LA HISTORIA

A menos de dos meses del final del go
bierno del Presidente López Obrador,
mantiene una aprobación alta entre los
mexicanos. Sus propuestas de campa
ña las hizo realidad, y más importante,
logró transformar la vida de millones. A
pesar de esto, entre la oposición hay aun
quienes no logran dimensional lo tras
cendente que ha sido tener un gobier
no humanista y que ponga por delante a
quienes por décadas vivieron olvidados
por los gobiernos neoliberales.

Algunas pistas para entender la con
fianza del Pueblo y el respaldo a su pre
sidente: mientras que por años los
"expertos" se justificaron para no incre
mentar el Salario Mínimo bajo un íalso
argumento sobre la inflación, el aumen
tó histórico durante estos años terminó

por desmentirlos. En diciembre del 2018
era de 2,650 pesos, este año es de 7,468.

Mientras que hace 6 años se podía com
prar únicamente 1.7 canastas básicas
con esa cantidad, hoy el Salario Míni
mo equivale a.3.2 canastas alimentarias
mensuales.

Otro de los compromisos del Presi
dente López Obrador ha sido hacer ac
cesible la conexión a internet en todos

los hogares de México. En 2018 el 52.5
de los hogares tenía acceso a internet,
mientras que al cierre del año pasado
ese porcentaje aumentó al 71.7%. Como
lo dijo la hoy Presidenta Electa, Claudia
Sheinbaum cuando fue Jefa de Gobier

no y convirtió a la Ciudad de México en
la entidad con más puntos de WiFi gra
tuitos , el acce so a internet es la llave para
ejercer otros derechos como el derecho a
la información o a la educación.

Por otro lado, la población de entre 20
y 24 años que no estudia ni trabaja tam
bién disminuyó durante este sexenio.
Con el Programa Jóvenes Construyen
do el Futuro, se han transformado 2 mi
llones 973 mil 455 de vidas, y de acuerdo
con la Secretaría del Trabajo, 7 de cada 10
jóvenes que concluyen el programa son
contratados por sus empleadores.
La lista de logros y las historias de

éxito del Humanismo Mexicano son in

contables. Hoy somos un país menos
desigual, con mía economía fuerte y que
está dejando atrás el capítulo de violen
cia que vivimos en recientes sexenios
reconstruyendo el tejido social y aten
diendo las causas. Estamos a unas se

manas de iniciar el Segundo Piso de la
Transformación,

Fecha: 13/08/2024

Página: 13

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Sebastián Ramirez Mendoza

Costo: 10,580

Página 191 de 193 Índice



Cinco
medallas
DIGNOS TROFEOS

Nuestros deportistas olímpicos han
traído a México cinco dignos trofeos.
Para muchos la cosecha es insulsa, pero,
por el contrario, el optimismo y sentido
triunfalista es evidente; ai final, debe
mos reflexionar que en el ámbito de las
Olimpiadas existen dos tipos de países,
aquellos que logran premios al por ma
yor y otros, siendo los más, que deben
conformarse con menguados éxitos.
Consideremos que, de los más de

doscientos países que comparecie
ron en París, la mayoría regresan con
las manos vacías. El tema radica en el

concepto de lo bien denominado "pro
fesionalismo" donde los atletas de los

grandes países son quienes reciben un
generoso apoyo, que resulta imposible

igualar por parte de las naciones subde
sarrolladas, quienes manejan el deporte
con absoluto desinterés.

Nuestro País de siempre ha careci
do de una política inteligente y adecua
da para que los dep ortistas cuenten con
la ayuda requerida; si acaso, se les otor
gan becas de unos cuantos pesos que
les impide destinar todo su tiempo para
ser atletas de alto rendimiento y si bien
es cierto, logramos algún mérito (me
dallas), es algo excepcional y digno de
aplauso que se debe al esfuerzo perso
nal. Lo que sucede en México no es la ex
cepción, se trata de un drama mundial:
en lugares como Estados Unidos, China,
Inglaterra, Alemania, Japón, Francia,
etc., se sujetan a respaldos generosos,
para con aquellos que van a triunfar es
trepitosamente en estos eventos inter
nacionales.

Insistimos, se ha planteado el que de
berían existir dos olimpiadas, una para
las grandes potencias y otra para las que
abarcan al llamado "tercer mundo". Por

el momento debe reconocerse el empe
ño de quienes triunfaron y llevaron la
representación de nuestra patria, pero
es momento de considerar la urgencia
de atender con más entusiasmo el senti

do profesional que se presenta en estas
justas tan maravillosas, como lo son las
Olimpiadas.
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Capitanes JUAN
CLARIOND
LOZANO...

Es el capitán de dmX,
financiera de crédi

to al consumo que ha
aumentado su carte
ra a un ritmo anual de

doble dígito, paralo
cual invirtió en tecno

logía financiera e In
teligencia Artificial. En
los últimos 18 n teses
ha recibido financia

miento por más de 3
mil millones de pesos
de Banorte, HSBC y la
Corporación Finan
ciera Internacional.

Retos para CFE

Sorpresivo para bien resultó el nombramiento de
Emilia Esther Calleja como próxima titular de la

Comisión Federal de Electricidad (CFE), pues no figura
ba entre los favoritos.

La perspectiva era repetir como siempre perfiles
políticos alejados de la operación técnica que implica
una empresa de este tipo. Hubo distintos nombres como
Cuitláhuac García e incluso se manejó la posibilidad de
que Manuel Bartíett repitiera en el cargo.

Lo que deja ver el nombramiento es que las decisio
nes económicas y de gestión se tomarán en otro lugar y
en ello no ftie casualidad que en el nombramiento de
Calleja estuviera presente Luz Elena González, próxi
ma titular de la Secretaría de Eneigía (Sener)

Históricamente, el papel de la Sener ha sido intentar
meter en cintura a CFE y Pemex sin éxito, lo que da pie
a muchos desencuentros.

La experiencia de González en temas económicos
vendrá bien considerando que el nivel de endeudamien
to de la CFE está creciendo de manera considerable, so
bre todo en pasivos de corto plazo.

Pero la pregunta que prevalece entre especialistas es
si tras el cambio de Gobierno, habrá mayor participación
del sector privado en el limitado espacio de 46 por cien
to definido en esta Administración en la CFE y bajo qué
esquemas podrá realizarse.
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Regenera
el consumo

Este martes, Walmart de
México y Centroamérica,
que ya desde hace varios
meses encabeza Ignacio
Caride, presentará los avan
ces y metas que tiene rum
bo al objetivo de convertirse
en una empresa regenerati
va para 2040.

Hasta ahora, se estima
que la empresa ha invertido
más de 3 mil 900 millones
de pesos en iniciativas que le
permitan convertirse en una
compañía más sustentable

Entre los pasos que la fir
ma tiene previstos para trans
formarse está la ambiciosa
meta de que, para 2025, el
total de los empaques de sus
marcas propias como Great
Valué, Aurrerá y Member's
Mark sean reciclables, reutili
zables o compostables.

También prevé que, para
el próximo año, 45 por cien
to de la eneigía utilizada en
sus tiendas provenga de fuen
tes renovables, con lo que se

acercará cada vez más a su
meta de ser una empresa con
cero emisiones en 2040.

Para anunciar esto se
llevará a cabo el Summit
Empresa Regenerativa 2024,
en el que estarán presentes
directivos de los proveedo
res más relevantes de Wal
mart como Bimbo, Dano
ne, Nestlé y L'Oréal, quienes
a su vez tienen sus propias
iniciativas para transitar ha
cia la sustentabilidad y pro
mover una huella socioeco
nómica y ambiental positiva.

Estocada
centenaria

Una empresa centenaria
anuncia hoy su retiro del
Centro Histórico de la Capi
tal del País, afectada princi
palmente por el ambulanta
je y la inflación.

Se trata del restauran
te El Taquito Taurino, que
entre sus comensales llegó
a tener a actores, cantantes,
políticos y presidentes co

mo Mario Moreno "Can
tinflas", Marilyn Monroe,
María Félix, Jorge Negre
te, John F. Kennedy, Plu
tarco Elias Calles y Luis
Procuna, entre otros.

Durante sus 107 años
de vida, este negocio de co
mida típica mexicana que
capitanea Marcos Guillén,
resistió crisis, cambios de
Gobierno y ambulantaje.

Sin embargo, la llegada
de indocumentados de dis
tintas nacionalidades que se
sumaron a los mexicanos
para vender mercancía chi
na prácticamente impedía
la llegada de clientes.

Aunado a ello, en los úl
timos ocho meses, la infla
ción de verduras, legumbres
y carnes impactó los precios
de su menú casi al doble. A
ello se suma el alza en cos
tos de energía, gas y salarios,
que terminaron por hacer
insostenible el negocio.

Antes, la empresa había
planeado abrir una sucur
sal en Insurgentes Sur, que
ahora se convertirá en su
nueva y única sede.

IA para
llamadas

Con una inversión de 500
mil dólares, ContactShip.
ia, fundada en México por

Marc Gaja y Matías Serra
no, presenta hoy una solu
ción de Inteligencia Artifi
cial (LA) que gestiona lla
madas en múltiples idiomas
para cali centers del País.

La inversión se utilizará
en programación e imple
mentación del sistema, con
el cual buscan llegar a 30
por ciento de las organiza
ciones de cali centers en el
País, en el corto plazo.

La IA está diseñada pa
ra aprender y adaptarse en
tiempo real, optimizando ca
da interacción para maximi
zar la efectividad Las empre
sas pueden garantizar una
experiencia personalizada
sin preocuparse por los erro
res humanos, ausencias por
enfermedad o vacaciones, de
acuerdo con la empresa

Según datos del Institu
to Mexicano de Teleservi
cios (IMT), hasta 2022 exis
tían más de 300 empresas
de centros de operación.

A diferencia de los cali
centers tradicionales, que
necesitan grandes equi
pos humanos e instalacio
nes amplias de ejecución, la
propuesta de ContactShipai
promete maximizar los re
sultados con mínimos cos
tos de operación, para llegar
a realizar hasta 40 mil lla
madas al día
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Aprenderle
a Milei

¦ Inflación (diciembre a di
ciembre): 2021 = 51%, 2022
= 95% y 2023 = 211% (íuen
te, Banco Central Argentino).
Uno de los peores países del
mundo en inflación en los úl
timos 5 años.
¦ Crecimiento económico
2023: L55%. Ese mismo año
el mundo creció 2.7%, Brasil
creció 2.9% y México, 3.2%.
¦ Relajo cambiario. Hasta
6 cotizaciones del peso ar
gentino (PA) vs. el dólar. En
septiembre 2021, rondaba los
100 PA por dólar... para cuan
do asumió Milei la Presiden
cia el tipo de cambio oficial

estaba en 400 pesos, pero en
el mercado real estaba enci
mita de 800.
¦ Deuda pública del 80%
en relación al PIB. Como
referencia, en México es al
rededor del 50%.
¦ Pobreza creciente, alcan
zando al 40% de la pobla
ción. Ah, y 9.3% de la misma
en condiciones de indigencia.

Apenas una pasada por
endmita del desastre eco
nómico que heredó Javier
Milei al asumir la Presiden
cia de Argentina

Cuando se recibe en
cualquier ámbito una en

comienda en tales condi
ciones surgen al menos 3
implicaciones:
1. La vara está muy baja. En
teoría cualquier mejora, por
pequeña que sea, se nota.
2. La medicina será amarga.
No existen curas fáciles para
problemas complejos. Ah, y
el que las promete y las apli
ca.. empeora todo.
3. El proceso para llegar
a un mejor estado lleva
rá tiempo. Es la segunda
parte del teorema anterior:
no existen curas rápidas a
problemas añejos. Y de nue
vo, cuidado con los falsos
profetas.

¿Qué hizo Milei? Cum
plir lo que prometió en
su campaña, aplicar la
motosierra. Recetar una
amarga dosis de medicina
económica

Su plan inicial incluyó
no renovar plazas de buró
cratas con menos de un año
de antigüedad, suspender
publicidad oficial por un
año, reducir 50% los Minis
terios y Secretarías de Esta
do, meterle freno a transfe
rencias discrecionales, fre
nar obra pública y dirigirla

a constructoras privadas, re
ducción de subsidios a ener
gía y transporte (no son gra
tis, se pagan con inflación,
afirmaron... ¡tienen razón!),
aplicar políticas sociales sin
intermediarismo, devalua
ción del 50% del tipo de
cambio oficial, cancelar per
misos de importación (el
que quiere importar, impor
ta.. punto) y duplicar subsi
dios a familias sin empleo y
para compra de alimentos.

Purga.
No había de otra
¿Cómo va?
Es muy pronto para sa

berlo en definitiva, pero sí
existen signos de que la
medicina empieza a sur
tir efecto:
¦ La inflación va sosteni
damente hacia abajo. Por
ejemplo, el alza de los precios
en mayo fue de 4.2%. Es mu
chísimo... hasta que lo com
paras con el incremento de
diciembre: de locos, ¡25.5%!
Es decir, la inflación de ma
yo fue 84% menor a la de
diciembre.
¦ Se logró un superávit fis
cal en el primer cuatrimes
tre del año, algo realmen
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te inusual para la Argentina
moderna
¦ Tras la desregulación de
términos contractuales y pre
cios, la oferta de vivienda
se ha incrementado y, cla
ro, los precios de las rentas
empiezan a bajar.

Por supuesto que hay
dudas. Dudas de que Milei
pueda sostener la aplicación
de las medidas. Dudas de que
protestas o politiquería pue
dan pararlas. Dudas sobre la
inflación, que sigue muy alta
Y dudas de que la economía
pueda sanar, porque Argen
tina sigue en una recesión
que lleva efectivamente ya
unos 15 años.

Pero de nuevo, no hay
de otra.

¿Qué podemos apren
der en México de Milei?

Al menos dos cosas.
Primera, que el mode

lo importa. Con todos los
bemoles del capitalismo, es
tá más que probada su capa
cidad de generar riqueza, tal
como está más que probada
la capacidad del populismo
de empobrecer a todos.

Hay que elegir al capita
lismo. Elegir a los empresa

rios (y, OJO, el gobierno es un.
pésimo empresario). Elegir
al emprendimiento. Elegir al
aspiracionismo. Elegir la ge
neración de riqueza

Aclaro, no concuerdo con
Milei de que el capitalismo
nunca se equivoca Claro que
se equivoca, claro que tiene
defectos. Ahí sí entra el go
bierno para corregir y, sobre
todo, para brindar servicios y
educación que permitan lo
grar movilidad social.

Y la segunda lección,
igual o más importante: re
cuperarse de un error en la
elección del modelo es un
proceso brutal y tardado.

Te lo digo a ti Argenti
na para que lo aprendas tú
México.

EN POCAS PALABRAS...
"Si tu modelo no concuer
da con la realidad, tiras tu
modelo".

Javier Milei
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What's
News
El negocio hotelero

de San Francisco
se desplomó durante
la pandemia. Ahora los
propietarios de hoteles
se están ahogando en
deudas incobrables como
nunca antes. En la zona

metropolitana de la ciu
dad, la tasa de morosidad
de préstamos con garan
tía hipotecaria comercial
para el sector hotelero se
disparó al 41.6% en junio,
comparado con el 5.7% en
junio del 2023, repor
tó la firma de análisis
inmobiliario Trepp. Es
el mayor aumento en las
25 zonas metropolitanas
más grandes de EU.

? Las tres principales
agencias calificadoras
bajaron la nota crediticia
de JetBlue Airways. S&P
Global Ratings, Moody's
Investors Service y Fitch
Ratings publicaron cali
ficaciones para JetBlue
que ofrecían un panorama
sombrío de sus obstácu
los a corto plazo. S&P dijo
anticipar que el entorno
operativo de JetBlue siga
difícil durante el próxi
mo año o dos, mientras
que Moody's señaló que
la aerolínea tardaría
"un número de años"
en recuperar ganancias
operativas a niveles que
le brinden métricas de
crédito más fuertes. Las
acciones cayeron 20.7%, a
4.80 dólares.

? Bank of Nova Scotia
acordó invertir 2.8 mil
millones de dólares en
KeyCorp, para fortalecer
su presencia en EU. La

decisión de la institución
financiera canadiense
apunta a uno de sus mer
cados clave, con la inver
sión en KeyCorp aumen
tando su despliegue de
capital en EU. KeyCorp, de
Cleveland, Ohio, opera mil
sucursales en 15 Estados.
La compañía ofrece banca
comercial y minorista y
servicios de asesoría e
inversión.

? Popeyes nombró a Bart
LaCount como su director
de mercadotecnia para
Estados Unidos y Canadá,
al tiempo que la cadena
de restaurantes refuerza

sus operaciones internas
y se enfoca en las alitas de
pollo. LaCount se incorpo
ra a Restaurant Brands

International luego de 18
años en PepsiCo, donde
fue vicepresidente de
mercadotecnia inter
nacional supervisando
las marcas de bebidas
energéticas e hidratantes
de la compañía.

? Durante décadas,
McDonald's ha ejercido
una influencia en las
comidas de los estadou
nidenses. Ahora los Arcos
Dorados juegan un cre
ciente papel en la política,
a medida que la compañía
y sus franquiciados gas
tan millones de dólares en
donativos a candidatos y
participan en cabildeo en
al menos 10 Estados. En
California, la compañía y
sus franquiciados buscan
deshancar a políticos que
respaldaron la nueva ley
estatal de salario mínimo
para trabajadores de
comida rápida.
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El Mayoaffaire evidencia
un Estado sin control
En el caso de la aprehensión

de El Mayo Zambada y la en
trega/captura de Joaquín

Guzmán López —ambos líderes
del Cártel de Sinaloa—, conforme
más se reportea, más información
delicada se obtiene. Primeramente,
nos sorprendimos de que las auto
ridades federales no supieran, un
día después, nada del operativo,
A tal grado desconocían lo que

sucedía, que hasta "aventaron" (in
sensiblemente) el nombre de un pi
loto y varios funcionarios adscritos
al aeropuerto de Hermosillo. Nin
guno de ellos tuvo que ver con El
Mayoaffaire, pues el avión con que
éstos estaban involucrados no fue
en el que se llevaron a los dos pró
fugos de la justicia americana El
gobierno ha reconocido que, a estas
alturas, no sabe ni de dónde despe
gó la mentada aeronave que llevó a
los criminales a Estados Unidos.
Pero en las últimas 36 horas nos

hemos enterado de más informa
ción delicada, terrible:
*Aunque el gobernador de Sono

ra, Rubén Rocha, dice que no es
taba en México cuando sucedió el

affaire, ahora sabemos que El Mayo
se sentía confiado bajando a verlo
y más para ser el broker de arreglos
políticos entre el gobernador y el
otro líder político del Estado, el
exrector de la Universidad Autóno
ma de Sinaloa y diputado electo de
oposición, Héctor Cuén. Usaron el
nombre del gobernador, puesto
que le generaba confianza í El Ma
yo, a tal grado que hasta poca es
colta llevaba
*Y, ¿¡qué escolta llevaba El Ma

yo!? Dos diarios nacionales y el

Presidente ayer confirmaron que
un comandante de la policía esta
tal de Sinaloa, José Rosario Heras,
era su jefe de seguridad. Ojo, este
comandante es de la policía del
gobernador arriba citado. El co
mandante está desaparecido y, se
gún versiones, habría sido asesi
nado, junto con el resto de su equi
po de seguridad, por el comando
que se llevó a su jefe. Por "jefe" nos
referimos a El Mayo, aunque
quien en realidad debería ser su je
fe es el gobernador.
*Que la Fiscalía General de la

República, que ha quedado claro
no tiene mayor contacto con las
autoridades de EU, ha decidido
abrir una carpeta de investiga
ción penal, entre otros delitos,
por "traición a la patria". Esto se
tipifica como "al que prive ¡legal
mente de su libertad a una per
sona (en México) para entregarla
a las autoridades de otro país".
Con los datos arriba expuestos

podemos llegar a una conclusión
tripartita: uno, el Estado mexica
no no sabe lo que acontece en su
territorio, ni en sus aeropuertos,
mucho menos en su espacio aé
reo; dos, los gobiernos estatales
llevan la relación y dan protec
ción institucional al crimen orga
nizado; y, tres, el gobierno federal
abre carpetas de investigación y
dedica varias mañaneras para
mandarles el mensaje —¡a todos
los narcos!— que ellos NO los in
vestigan, NI hacen operativos en
su contra, pero que sí investigarán
a los que atentaron en contra de
ellos. Así que el gobierno federal
parece pedirles que por favor no

se enojen con ellos y mucho me
nos inicien venganzas en su con
tra. ¡Terrible lo que estamos lo
grando descifrar por las revelacio
nes periodísticas y las deshilvana
das respuestas presidenciales!
Ayer también nos enteramos de

que la (virtual) presidenta electa
Claudia Sheinbaum, reorganizará

la Secretaría de Seguridad Federaf
para dotarla de facultades fpf
teria de inteligencia nacionMt E#J
es lo correcto en cualquier Estada
responsable, pero aquí también
hay un delicado mensaje: esto qui
zá ya lo sabía semanas antes gris,
men organizado y por ello h ibtfedp
matado a Milton Morales, qu ie ipi |
el jefe de inteligencia de quien M0:
encabezar la nueva súper Secreta
ría Ornar García Harfuch. Así, de
jaron ya sin una pieza (humana)
clave a la nueva dependencia
El crimen organizado está jugati s

do rudo, y de un gobierno miedoso
y hasta cómplice, parece que ahora
surgirá uno nuevo que les quiere
hacer frente. No nos equivoque
mos, aquí todos tenemos que estar
con las instituciones del Estado,
Bienvenida la decisión. Será costo
sa pero no hay de otra
*Una pregunta: ¿Qué hacía un

helicóptero de ataque Apache
(AH64E) del ejército de Estados
Unidos, sobrevolando la aerona
ve en la que llegaron El Mayo y un
hijo de El Chapo al aeródromo en
las afueras de El Paso, Texas? (ver
foto de Reuters, publicada el 26 de
julio en la portada de Milenio). La
DEA y el FBI, que dicen hicieron
el operativo, no cuentan en su in
ventario con este tipo de costosí
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simo helicóptero.»
X:@JTejado

Y, ¿¡qué escolta Heuaba El Mayo!? Dos diarios]
y el Presidente ayer confirmaron quéTjrTJJI
comandante de la policía estatal, Joséj^j
Rosario Heras, era su jefe de seguridadT^^^
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Disidentes, los más
experimentados
::::: Nos cuentan que ahora que se conoció el sen
tido de la votación de cada uno de los miembros
de la Junta de Gobierno del Banco de México

(Banxico), que finalmente bajó
por mayoría de votos la tasa de
referencia de 11% a 10.75% y fue
considerado un error por el
grueso de los analistas que no
esperaban que disminuyera, lla
ma la atención que los que emi
tieion su voto disidente, los
subgobemadores Jonaíhaii
Heath e Irene Espinosa Can
teliano, son los de más expe
riencia en el manejo de política

monetaria Nos dicen que, para conocer sus razo
nes y motivación de dejar sin cambio la tasa líder,
habrá que esperar hasta el 22 de agosto, cuando
el instituto central, que gobierna Victoria Rodrí
guez Cefa, difunda la minuta número 110 de la
reunión del órgano colegiado. Tiempo al tiempo,
dicen por ahí.

CNBV: continuidad y pendientes
::::: Desde los bancos, casas de bolsa, aseguradoras
y otros jugadores relevantes del sector financiero,
nos comentan, se está apostando a la continuidad
en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), en el sentido de que el nuevo gobierno
desahogue la agenda de pendientes que están
atorados en la dependencia que encabeza Jesús
de la Fuente. Si bien aún está en duda la conti
nuidad del funcionario, quien dejó mucho que
desear en su cargo, nos explican que la visión que
se tenga desde la Secretaría de Hacienda, con
gran parte del equipo que continuará en el go
bierno de Claudia Sheinbaum, es factible que se
aceleren temas como la ley secundaria del merca
do de valores y las aprobaciones de nuevos juga
dores tecnológicos. Nos informan que, en térmi
nos generales, el sector financiero nacional está
tranquilo con la transición y los acercamientos
con la nueva administración son cada vez más
estrechos, pues apuestan que se mantenga la
buena relación que caracterizó al gobierno actual.
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Supervisan donaciones de Pemex
::::: El programa de donaciones y obras sociales de
Pemex de este año ya está siendo supervisado por
Transparencia Mexicana, que dirige Eduardo
Bohórquez. Estará por verse qué cambios puede
generar este contrato adjudicado de forma directa
por 600 mil pesos a la asociación civil que busca
una clara y eficiente ejecución de recursos públi
cos. Nos recuerdan que la administración de Pe
mex, que encabeza Octavio Romero Oropeza,
ejecuta cada año recursos en su Programa de
Apoyo a la Comunidad y Medio Ambiente (PAC
MA). En 2023, las inversiones y gastos fueron 19%
mayores a 2022 y fueron criticadas por concen
trarse en estados gobernados por Morena. Nos
platican que, desde hace varios sexenios, el pro
grama sigue sin tener normas y líneas de ejecu
ción sin sentido político electoral.
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Nadie cree
en sus versiones // AMLO: "tiene que aclarar"

Estados Unidos y el tío Lo lo
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON LOS ANTECEDENTES de su
descarada cuan permanente violación
de la soberaníaaquí, allá y acullá,
a nadie convence la versión que, a
cuentagotas y con nula credibilidad,

ofrece el gobierno estadunidense al mexicano 
junto con las declaraciones de su embajador Ken
Salazar sobre el operativo de capturaentrega
negociadasecuestrotraslado o lo que resulte
de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán
López. El inagotable cuan nefasto historial de
Estados Unidos en materia de golpes de Estado,
intervención, desestabilización, desinformación,
"operaciones encubiertas" y demás a lo largo y
ancho del planeta dan al traste con aquello de
que "yo no supe, yo no fui, yo apenas me enteré".

TRANSCURRIDAS MÁS DE dos semanas
desde que "misterioso" vuelo salió de Hermosillo
(primera versión oficial, porque después dijo
que no, pues habría despegado de algún punto
sinaloense) y la "mágica" cuan "casual" apari
ción de El Mayo y Guzmán López en un perdido
aeropuerto estadunidense, repleto de "agentes
de la ley", y su inmediata detención y encarcela
miento, la Casa Blanca y sus agencias no atinan a
dar una versión medianamente coherente sobre
los acontecimientos. Por el contrario, se enfanga
más cada que intenta "informar" y "aclarar"
sobre este oscuro asunto, el cual hace recordar,
por ejemplo, aquella Operación Leyenda imple
mentada tras el asesinato de Enrique Kiki Cama
rena en 1985, en la cual los gringos metieron las
manos hasta la cocina.

TAMPOCO SE PUEDE olvidar el uso del te
rritorio nacional para entrenar a los contras en
territorio nacional, así como el trasiego de armas
para abastecerlos, junto con el traslado de droga
cuyo usufructo económico servía, entre otras
cosas, para financiar ese ilegal movimiento ar
mado en Nicaragua. ¿Y la invasión y permanente
agresión a Cuba, los golpes de Estado en Guate
mala, Brasil, Chile, Argentina y muchísimos más
en América Latina y el resto del planeta? Pero,
como siempre, la Casa Blanca sale con su "yo no
fui, yo no sabía", aunque tarde que temprano se
documenta su descarada participación.

COMO PARTE DE su Operación Leyenda, la
DEA secuestró en territorio mexicano al médico

Humberto Álvarez Machain e hizo un movimien
to similar con Rubén Zuño Arce, cuñado de Luis
Echeverría, éste, a su vez, en la nómina de la CIA
(.Litempo), como el asesino Gustavo Díaz Ordaz
y algunos más. En fin, el historial es abundante,
por lo que nadie cree en las versiones estadu
nidenses, incluso las más "rosas" y de "buena
intención" como Rápido y furioso.

DÍAS ATRÁS, EL embajador Ken Salazar
aseguró que El Mayo "fue llevado contra su
voluntad" a Estados Unidos, mientras Guzmán
López "se entregó", de tal suerte que, dijo, "no
se utilizaron recursos" del gobierno que repre
senta. "No fue nuestro avión, ni nuestro piloto ni
nuestra gente, y tampoco se presentó un plan de
vuelo ante las autoridades de su país. Estamos
en el entendido de que el vuelo salió de Sinaloa
y aterrizó en Santa Teresa, Nuevo México. El pi
loto no era un empleado ni fue contratado por el
gobierno de Estados Unidos, y no es ci udadano
estadunidense".

NO ES GRATUITA la insistencia del presidente
López Obrador para que el gobierno estaduni
dense se quite la máscara y "aclare" si la supues
tamente "mágica" llegada a territorio gringo del
citado par de narcotraficantes "se trató en reali
dad de un operativo del Departamento de Justi
cia, como señalan algunas versiones" y se tiene
que transparentar, dijo, "porque de cualquier
manera se va a conocer, pues la Fiscalía General
de la República ya está abocada plenamente a in
dagar el caso", y de pasadita la supuesta partici
pación del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha,
y algunos más en este merengue.

ES CLARO QUE el gobierno estadunidense
se hace como el tío Lolo y ofrece versiones que
no convencen a nadie, por lo que el mandatario
mexicano no quita el dedo del renglón: debe
entregar la información completa y detallada,
y erradicar su modus operandi desde hace 200
años (Doctrina Monroe). "Durante mucho tiem
po ha hecho eso, buscando involucrar a gobier
nos de otros países para mantenerlos débiles y
someterlos. Y ahora, aunque siguen con las mis
mas prácticas, son un poco más diplomáticos,
porque antes creaban países, invaden países".

LO PEOR DEL caso es que allá alegremente
dicen ser "socios y amigos" de México.
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Las rebanadas del pastel
CLAUDIA SHEINBAUM INFORMÓ que la
nueva directora general de la Comisión Federal
de Electricidad es Emilia Esther Calleja Alor,
primera mujer en ocupar ese cargo en los casi 87

años de existencia de la empresa productiva del
Estado, fundada por Lázaro Cárdenas en 1937.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL embajador de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, durante una conferencia de
prensa el pasado 13 de junio. Foto La Jornada
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Inconsistencia
del Banco de
México
MIGUEL PINEDA

A DIFERENCIA DE ESTA
DOS Unidos, el mandato
base del Banco de México

es el control de la inflación. Bajo
este principio, las medidas toma
das por la Junta de Gobierno de
esta institución, bajo el mando de
Victoria Rodríguez Ceja, no deben
generar incertidumbre sobre el
objetivo a lograr.

POR PRIMERA VEZ en años, la
decisión tomada por el Banco de
México en materia de tipo de cam
bio generó grandes dudas. Mien
tras se reporta una inflación al al
za, al situarse en julio en 5.57 por
ciento, frente a 4.98 por ciento en
junio de este año, Rodríguez Ceja,
junto con otros dos miembros de
la Junta de Gobierno, decidió sol
tar amarras a la inflación.

LAS JUSTIFICACIONES DE
esta medida son cuando menos
confusas, por no decir poco pro
fesionales. Se trata de "una visión
prospectiva", de una "perspectiva
integral del proceso", de la idea de
que a mediados del año que viene
"la inflación estará casi controla
da". Con estos argumentos, se tra
ta de una decisión tomada a través
de una bola de cristal que predice
el futuro, lo cual es poco serio
para una institución cuya única
función es mantener el poder ad
quisitivo de nuestra moneda.

LOS BANCOS CENTRALES, a
diferencia del resto de las insti
tuciones financieras, se manejan
con criterios técnicos y no políti
cos o de oportunidad para espe
cular y tratar de ganar dinero. Si
la meta es mantener una inflación
anual de 3 por ciento, más menos
un punto porcentual, aunque aho
ra se encuentra casi al doble y con
una tendencia al alza, no se en
tiende cuáles son las motivaciones
para bajar la tasa de interés y de
este modo controlar el aumento
de precios.

UNO DE LOS elementos impor
tantes en el control de la inflación
es el tipo de cambio estable, cosa
que había funcionado bastante
bien hasta hace apenas unos me
ses. Pero al bajar la tasa de interés
y subir la inflación, los recursos
financieros internacionales que
llegan a México tienden a reducir
se e incluso a salir de nuestra eco
nomía. Esta situación presiona a
la baja el valor de nuestra moneda
en los mercados internacionales.

PERO LO PEOR de todo es que
la inflación cercana a 6 por ciento
anual a quien más afecta es a los
trabajadores, porque cada vez su
dinero vale menos en la compra
de cualquier mercancía.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Mujer, honesta y experta dirigirá CFE
Expulsan a Beltrones del PRI ff
Exigen cuentas a Belaunzarán

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Agosto es el mes más caluroso
del año en Mexicali, con tempe
raturas que llegan a 50 grados
centígrados. La población paga
tributo funesto a las tarifas de la

Comisión Federal de Electricidad (CFE), y en
el tema de salud, han contabilizado 37 muertes
relacionadas con la onda de calor y habrá más.
La gobernadora morenista Marina del Pilar
Ávila declaró el estado de emergencia. Las
familias no pueden pagar aire acondicionado, a
veces ni coolers.

LA CFE NUNCA ha accedido a financiar la ins
talación de paneles solares con los que el costo
de la electricidad bajaría dramáticamente y
beneficiaría, no sólo a los hogares, sino tam
bién a los pequeños negocios, porque bajaría
la factura. La virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum atajó una intensa, soterrada, lucha
por la dirección general de la Comisión y de
signó sorpresivamente a Emilia Esther Calleja.
Es mujer experta en la materia y honesta. Hizo
su carrera desde la base. La gente de Mexicali
y San Luis Río Colorado, Nogales, Ciudad
Juárez, Hermosillo, Nuevo Laredo, Reynosa,
todo el norte de la República espera que la
futura funcionaría cumpla el compromiso
de Sheinbaum con la energía verde. En una
reciente mañanera, el presidente López Obra
dor se refirió a la Segalmex de Ignacio Ovalle,
como una mancha en su gobierno; hay que
escarbar en la CFE de Manuel Bartlett.

Tiempo de mujeres
CLAUDIA HA INCORPORADO a su equipo
de gobierno a 12 mujeres, será paritario como
lo anunció en campaña: Rosa Icela Rodríguez,
Alicia Bárcena, Luz Elena González, Ernestina
Godoy, Rosaura Ruiz, Leticia Ramírez, Josefi
na Rodríguez Zamora, Claudia Curiel de Icaza,
Edna Elena Vega, Raquel Buenrostro, Ariadna
Montiel Reyes y la nueva jefa de la CFE, Emilia
Esther Calleja Alor.

Expulsado
LA BANCADA PRIISTA en el Senado expulsó
al sonorense Manlio Fabio Beltrones "por la
gravedad de sus acciones, las cuales han aten
tado de manera significativa contra la unidad
ideológica, programática y organizativa del par
tido". Léase así: no se sometió a Alito Moreno.
Esa podría ser una buena noticia para Morena y
aliados: faltan sólo tres votos al partido guinda
para tener mayoría calificada en la Cámara alta
y, que le permita sacar adelante las reformas
del plan C.

AUNQUE BELTRONES FUE el presidente de
la Cámara de Diputados foxista que desaforó al
entonces jefe de Gobierno López Obrador, las
reformas constitucionales que están en trámite
son más importantes que los malos recuerdos.
París vale una misa, ¿o cómo era?

¿Cuál confianza?
SEGÚN JOSÉ MEDINA Mora Icaza, presiden
te de la Coparmex, la elección por voto popular
de jueces magistrados y ministros erosionará
la confianza en el Poder Judicial. Ya está ero
sionada, la reforma es para restaurarla. Tam
bién asegura que provocará incertidumbre en
el mundo empresarial.
LA REALIDAD HABLA de otra cosa: com
pañías internacionales anunciaron inversiones
por 48 mil 65 millones de dólares durante los
primeros siete meses del año, de acuerdo con
la Secretaría de Economía.

Los Olímpicos de Los Ángeles
AUMENTÓ SIGNIFICATIVAMENTE LA
audiencia de los Juegos Olímpicos de París. Al
rededor de 30.6 millones de personas en pro
medio siguieron los eventos en los medios de
comunicación estadunidenses de Comcast. Au
mento de 82 por ciento respecto a los Juegos
de Tokio. Los próximos serán en Los Ángeles,
a corta distancia de Baja California. Estamos a
tiempo de hacer un plan para atraer turistas.

Ombiuísman Social
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ASUNTO: MEDICINA NO surtida. Desde el 11
de julio no me surten el medicamento Valsar
tan, indicado para la hipertensión; desde antes
no lo tomo porque se me terminó la dosis que
el IMSS me surte. Me indican en la farmacia
que el medicamento no lo tienen y no saben
cuándo les llegará. Extraordinario porque has
ta en la farmacia de la esquina tienen.
Héctor Martínez Valdés, afiliación 0171 54 9794.
Adscrito a la UMF 60

Twillerali

INCREPAN, UNA VEZ más, a Fernando Be
launzarán (@ferbelaunzaran) por corrupto y
deshonesto: Rafael Guerrero, ex presidente de
la comisión auditora del extinto PRD, lo señala
por el desfalco de 40 millones de pesos cuando
aún operaba el sol azteca.
@Los Reporteros MX
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

? EL ministro Luis María Aguilar Morales y la
ministra presidenta de La Suprema Corte de
Justicia, Norma Lucía Piña Hernández, en el
Encuentro Internacional sobre Independencia
Judicial, en La Ciudad de México. Foto María
Luisa Severiano
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Bien por Banxico

B_dato único: el control de los
precios; o sea, buscar que la in

flación esté en su meta y con un rango de 1 por
ciento para arriba o abajo de tal estimación.
En condiciones estables, y quizá ya como un
objetivo alcanzable después de la distorsión
que ocasionó la pandemia, lograr que la infla

ción anual sea de 3 por ciento volverá a ser el
objetivo alcanzable.
La semana pasada, en la junta de política

monetaria, desde mi punto de vista y de ma
nera valiente y acertada, tres miembros deci
dieronbajarlatasaal0.75porciento,ydosvo
taronpormantenerla en 11 por ciento. Me pa
reció acertado y valiente, porque había varias
razones para no hacerlo. Un entorno global
volátil, un tipo de cambio arriba de 19 pesos
por dólar y, por último, una inflación general
anual arriba de 5 por ciento.
Pero justo ahí estuvo la clave: en la infla

ción; pero la subyacente, que es aquella que
quítalos bienesyproductos más volátiles, que
últimamente han sido los agropecuarios. Un
ejemplo. En el último año, el jitomate ha visto
incrementos superiores al70por ciento, pues
ese producto no está en el cálculo de la subya
cente. Y justo esta inflación está en un rango
de 4por ciento.

En resumen, Banxico se apoyó en la infla
ción subyacente para tomar esta decisiónyde
paso, apoyar con ello a la economía nacional,
que lleva mucho tiempo viviendo con tasas al
tas; es decir, con el costo del dinero muy alto.
Lo curioso fue que después de anunciar la ba
ja, el peso reaccionó bieny no se depreció; por
el contrario, se apreció un poco.
Esta semana es importante porque se publi

ca la inflación en Estados Unidos; el martes al
productor, y el miércoles al consumidor. Ese
dato será fundamental para la decisión que la
Fed adoptará el 18 de septiembre. Dependien
do de cómo salga, laReservaFederal podriaba
jar 0.25 por ciento o hasta 0.50 pordento.
Por otro lado, la temporada de reportes

continúa. Más de 77 por ciento de las empre
sas que lo han hecho hasta el momento, lo
ha hecho mejor a lo esperado.
Hay muchas incógnitas en el corto plazo.

Desafortunadamente, muchas de ellas no son
estrictamente financieras. Me refiero a la ten
sión geopolítica entre Israel e Irán, a las elec
ciones en Estados Unidos y a las reformas al
Poder Judicial en México, que podrían apro
barse en septiembre.
De suceder, estoy seguro que el peso puede

sufrir una depreciación adicional
En lo económico, todo se centrará en cuán

do, por fin, podría llegar una desaceleración y
evitar una recesión, mmm
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COMPARTAMOS BANCO

Diez de Bonilla deja
la dirección general
A partir del 15 de septiembre
será efectiva la renuncia de
Patricio Diez de Bonilla a la
dirección general de Banco
Compartamos, que preside
Carlos Labarthe Costa. En
rique Mqjós, director general
de Gente ra, asumirá directa
mente el liderazgo de los equi
pos que reportaban a Diez de
Bonilla, quien estuvo durante
16 años enla firma.

ESTRATEGIA

Walmart mostrará
su visión sustentable

Walmart de México y Centro
américa dará avances de su
estrategia para ser sustenta
ble en 2040 en su foro "Sum

mit Empresa Regenerativa
2024". Se estima que destinó
en México más de 3 mil 900
millones de pesos a iniciativas
sustentables y para2025pre
vé que sus empaques de mar
ca propia sean reciclables, re
utilizables y compostables.

DEMANDA

Aumenta 250 veces
venta de proyectores

La venta de proyectores do
mésticos creció 250veces en
cuatro años, lo que demues
tra que su uso seguirá incre
mentando, según muestran
los estimados del segundo fa
bricante de pantallas global,
Hisense. La empresa apuesta
por fabricar miniproyectores
con resolución 4K, HDRy sis
temas inteligentes.

INVERSIONIST4S|
Veikul capta 3 mdd
en su ronda semilla

La startup mexicana que co
necta conductores y reparti
dores con plataformas de ser
vicios de entrega, Veikul, que
fundó Sebastián Peña Laris,

levantó una ronda semilla de
3 millones de dólares, en una
combinación de capital y deu
da, por parte de First Check
Ventures e inversionistas.

SUPERMERCADO

Suman cliente para
plan de pymes en NL
A través del programa Hecho
en Nuevo León, que afilia a
micro y pequeños negocios
de la entidad que quieran su
marse a cadenas de proveedu
ría de grandes empresas, la se
cretaríade Desarrollo Econó
mico estatal, que lidera Iván
Rivas, sumó ahora a la cadena
de autoservicios Walmart co
mo uno de los clientes.
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A estas alturas del sexenio, el presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador,
está buscando lana por todos lados, lo mismo
haciendo recortes a diestra y siniestra de gas
to operativo presupuestal, que dando la orden
a la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, para que "presione" la negociación
con sectores económicos con el fin de que
"paguen con descuento" la serie de "interpreta
ciones y reinterpretaciones" que ha realizado el
SAT, que jefatura Antonio Martínez Dagnino.

Recordará que el viernes pasado dijo que
exhibiría a magistrados que no le dan la ra
zón para cobrar adeudos fiscales, y se refería
a la reinterpretación que hizo el SAT sobre el
criterio establecido en la ley acerca de la acre
ditación del IVA para la atención de siniestros
por parte de la industria aseguradora.

El "criterio" o interpretación a modo del
SAT, del que supuestamente derivaría un co
bro de 176 mil millones de pesos, se originó
en tiempos de Raquel Buenrostro al frente
del recaudador, cuando inició una auditoría
sectorial a todas las empresas que operan en
el sector asegurador, presentando como con
clusiones preliminares la propuesta de sanción
por una supuesta aplicación incorrecta del IVA.

Por lo mismo, pretende un cobro retroac
tivo a todas las aseguradoras que reparan los
daños a través de proveedores (gastos médicos
y daños) y sólo no afecta a las de pensiones o
vida.

El año pasado se estimaba que, por el hori
zonte de tiempo determinado por el SAT, po
dría significar un monto cercano a 1% del PIB,
esto es, 156 mil millones de pesos, pero con
las actualizaciones, ahora pretenden encajar
el diente por 176 mil millones de pesos.
Le puedo comentar que la secretaria

Alcalde les ofreció "que paguen con descuen
to", sin que el asunto lo resuelva el Poder Judi
cial, pero, obvio, las aseguradoras no están de
acuerdo, pues saben que, si no se resuelve el
criterio judicialmente, no tienen seguridad de
que después les hagan lo mismo. Es aceptar
que hicieron mal las cosas.

Y les impediría acreditar el IVA sin que el
SAT haya modificado la ley del IVA o los regla
mentos y un doble incremento en la prima de

las pólizas, porque con el criterio del SAT, un
asegurado terminaría pagando el IVA, primero,
al adquirir la póliza, y la segunda vez, por la no
acreditación al momento del resarcimiento del
daño, como opera de manera regular el seguro.

El caso afecta no a una aseguradora (aun
que es el caso de BBVA Bancomer, el que está
más avanzado en el TFJA), sino a más de 70,
por lo que laAMIS confía en que el Tribunal Fe
deral de justicia Administrativa (TFJA) resolverá
conforme a derecho, tomando en cuenta todos
los elementos en que se apoya la ley del IVA,
que contempla la acreditación del gravamen a
los agentes económicos, además de los princi
pios jurídicos de no retroactividad en perjuicio
de ningún ente, más cuando el criterio de acre
ditar el IVA pagado por las aseguradoras a los
proveedores que reparan los siniestros se basa
en el criterio que estuvo vigente desde 1980 a
la actualidad.

Lo dicho, el púlpito mañanero del viernes
muestra no el tamaño de la presión al Poder
Judicial, sino la necesidad de llenar los bolsi
llos, que están quedando muy flacos para la
transición gubernamental, y a los que debiera
prestar mucha atención la presidenta electa
(mañana ya la declaran y le quitan lo virtual),
Claudia Sheinbaum.

El hecho de que el secretario de Hacien
da Rogelio Ramírez de la O, o el procurador
fiscal, Juan Carlos Patlán, no estén en la ne
gociación de "pago con descuentos", mues
tra el tamaño del vacío de cajones que trae la
administración.

O
DE FONDOS A FONDO

Por cierto, la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, y Guillermo Murra, el CEO de
GE HealthCare México, organizan la primera
edición de la rueda de negocios: Las Mipymes
en las cadenas de valor: Dispositivos Médicos
de Alta Tecnología. Usted sabe que el tema de
dispositivos ha estado en la mesa de negocia
ción del TMEC como asunto "rasposo", de ahí
la importancia de esta rueda y la presencia de
Máximo Vedoya, que ahora es el copresidente
del Grupo de Inversión del CEO Dialogue.
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Primera mujer directora
de la CFE
• Esto ya de por sí hay que festejarlo, pero, además, es
la primera vez que al frente de la empresa del Estado
no estará un político o política, sino una técnica.

Aunque ayer fue lunes y no jueves de gabinete, la próxima
presidenta, Claudia Sheinbaum, anunció el nombramiento
de Emilia Esther Calleja Alor como nueva directora general
de la Comisión Federal de Electricidad, que era uno de los
más esperados en el gabinete ampliado.

Hay que resaltar que es la primera mujer que estará al
frente de la CFE en sus 87 años de historia, lo que ya de por
sí hay que festejar, pero, además, es la primera vez que al
frente de la CFE no estará un político o política, sino una
técnica, porque Calleja Alor tiene 21 años de experiencia
en la propia CFE y ha ocupado varios cargos, entre ellos
fue la primera mujer al frente de la Superintendencia de la
Central de Salamanca.

Esto implica que sí tiene experiencia en el manejo de
la CFE, que es conocida por los trabajadores, por lo que
no tendrá el proceso de aprendizaje que sí han enfrenado
todos sus antecesores, comenzando por Manuel Bartlett,
quien llegó a la CFE porque fue uno de los mayores oposi
tores a la reforma energética de Peña Nieto.
Al ser presentada por Sheinbaum, acompañada de Luz

Elena González, la próxima secretaria de Energía, reiteró,
evidentemente, los compromisos de la 4T en materia de
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energía, principalmente mante
ner la generación eléctrica de la
CFE en 54% del mercado y la ini
ciativa privada en 46%; así como
garantizar que la electricidad lle
gue a todos los hogares "a pre
cios accesibles".

Se refirió también a la necesi
dad de avanzar en la transición
energética, lo que fue bien reci
bido por las empresas de energía
renovable, y defendió la sobera
nía energética.

Habrá que darle el beneficio
de la duda y esperar que no repita el error de Bartlett de
enfrentase al sector privado si realmente se quiere avanzar
en la transición energética.
¿TODOS LOS EXGOBERNADORES AL GABINETE?

El tache para Sheinbaum es que ayer informó que todos
los exgobernadores de Morena se integrarán a su equipo de
trabajo, desde Martí Batres, de la Ciudad de México, hasta
el muy polémico Cuitláhuac García, de Veracruz, quien, al
igual que Rutilio Escandón, de Chiapas, tienen sumidas a
sus entidades en una severa crisis de seguridad.
Menos mal que dejó fuera al peor de todos, que es

Cuauhtémoc Blanco, porque "ya es diputado", pero sí
incluyó a los gobernadores interinos de Tabasco, Carlos
Merino, quien enfrenta un severo problema por la caída
del empleo tras la construcción de Dos Bocas, y a Carlos
Salomón Céspedes, de Puebla, quien, a través de su se
cretario de Gobernación, logró que se levantara el bloqueo
de la carretera MéxicoPuebla, que nunca se debió haber
permitido.

La duda es qué cargos ocuparán los exgobernadores. Lo
que preocupa es que faltan, entre otros nombramientos, el
de Pemex, y ningún exgobernador es técnico, aunque Ta
basco y Veracruz sean productores petroleros.
SAT EMBARGA 1.4 MILLONES DE PRODUCTOS
CHINOS

Otro golpe a la piratería china. El SAT informó que embargó
un millón 401 productos provenientes de China, entre ellos
pantuflas, sandalias y ventiladores, con un valor de más de
418 millones de pesos que ingresaron al país en forma ilegal
o subfacturados.

El SAT informó, sin revelar el nombre de la empresa, que
se trata de uno de los mayores distribuidores de productos
chinos. De enero a junio de este año se han realizado 181
revisiones y se ha embargado mercancía con un valor su
perior a los 1,600 millones de pesos.
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jk La tecnológica Tnote, que tiene como
¦ •director general a Abelardo Lara, ini
ció operaciones en México con una estrate
gia muy ambiciosa para los próximos años.
Además de inaugurar sus oficinas para ofre
cer soluciones de ciberseguridad y poner la
primera piedra de su planta de fabricación
de microchips, ambas en Querétaro, tiene en
sus planes entrar al mercado de servicios fi
nancieros. Actualmente, la tecnológica, que
tiene inversión proveniente de Arabia Sau
dita, está construyendo el piso de oficinas
donde el equipo se encargará de ofrecer cré
ditos a las instituciones de tecnología del
país. Dicha construcción podría tardar cerca
de seis meses, por lo que Tnote espera co
menzar con este servicio a partir de 2025.
2 Las rondas semilla, como se denomi

• na a la financiación de capital de ries
go para el fortalecimiento de startups, están
impulsando nuevas propuestas de servi
cios. Veikul, startup dedicada a la provi
sión de servicios de movilidad y logística,
cofundada por Sebastián Peña, levantó
tres millones de dólares en una ronda en
la que participó el fondo de capital priva
do First Check Ventures e inversionistas án
geles, incluyendo Armando Vejar, director
de Grupo Autofin Monterrey. Veikul opera
un marketplace para conectar a trabajado
res independientes, como conductores y re
partidores, con plataformas que buscan dar
una oferta confiable. La startup invertirá en
su tecnología y en crecer sus operaciones.

3 La aseguradora Quálitas Controlado
•ra, que en México dirige (osé Antonio

Correa Etchegaray, sufrió un incidente de
ciberseguridad. Así lo informaron a través
de la Bolsa Mexicana de Valores, que presi
de Marcos Martínez, donde detallaron a sus
accionistas y a la comunidad inversionista
que este problema fue identificado a través
de su protocolo de tecnología de la informa
ción y ha implementado los controles de pro
tección y respuesta. La empresa asegura que
la operación y el servicio a los asegurados se
mantiene ininterrumpida a través de proce
dimientos de respaldo y mantiene la activi
dad de suscripción. Mientras tanto, evalúa la
situación, junto con expertos en la materia,
siguiendo los protocolos preestablecidos.
4 El Banco del Bienestar, dirigido por

?Víctor Lamoyi Bocanegra, es la ins
titución financiera más grande del país por
número de sucursales. A cinco años de su
creación, entraron en operación 2 mil 750
nuevas unidades, con lo cual se consoli
dó en el primer lugar, con un total de 3 mil
149 sucursales. La red se extiende en 2 mil
701 localidades de mil 970 municipios en los
32 estados, donde se atiende diariamente
a más de 500 mil beneficiarios de los Pro
gramas para el Bienestar. En torno a la in
corporación de beneficiarios a los servicios
financieros, se entregaron más de 26 millo
nes de tarjetas de débito, con la colaboración
de otras dependencias responsables de los
programas sociales.

Fecha: 13/08/2024

Página: 27

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,942

Página 23 de 69



No que no
En reiteradas ocasiones, el Padre del Análisis Superior le ha
planteado: Claudia Sheinbaum no es una calca de nadie, ella
será, en unos días más, la Presidenta del país y sólo ella toma
rá las decisiones que tengan que ver con su gestión. Creer que
habrá algún poder tras ella es una equivocación monumental.

El nombramiento de Emilia Esther Calleja como direc
tora de la CFE confirma lo que ha podido leer, escuchar y ver
en los diferentes espacios del PAS dentro de Grupo Imagen.
La ganadora de las elecciones seguirá su propio camino y no
el que le trate de marcar nadie.

En el sector energético mucho se ha especulado acerca de
que habría continuidad tanto en la CFE como en Pemex. Se
ha llegado a decir que Manuel Bartlett y Octavio Romero
se mantendrían en sus cargos o que sería un perfil similar,
como algunos que no tienen absolutamente capacidad ni
conocimientos.

También dijo el PAS: el nombramiento de Luz Elena
González como secretaria de Energía es una señal inequí
voca de que se cambiaría la política energética del país. Desde
la izquierda se tendrá una visión pragmática, cercana a las
nuevas tecnologías de energías menos contaminantes y sin
odios irracionales a la iniciativa privada. González conoció a
la próxima Presidenta cuando Sheinbaum era secretaría de
Medio Ambiente de la capital y, a partir de ahí, han caminado
juntas. Ella no es y no será una figura de ornato, es parte de un
plan mucho mayor que comienza a consolidarse desde ayer
con el nombramiento de Calleja como directora de la CFE.

Esta mujer tiene una sólida carrera como técnica en el
sector eléctrico. No es un político ni su nombramiento es un
pago a favores dentro de la campaña o a herencias con las
que tenga que cargar. Calleja es, en el mejor de los sentidos,
una técnica, justo lo que se necesita en el país.
REMATE ESPECULATIVO

A muchos les pareció extraño que sólo se nombrara a la di
rectora de la CFE y no a quien encabezará Pemex, pero, si se
piensa bien, no tendría motivos para que el nombramiento
fuera en paquete.

Desde algún punto de vista alguien podría decir que es
para dar relevancia individual a cada uno de los nombra
mientos. También puede ser porque no se termina de acordar
quién será el director de esa paraestatal, que tiene tantos y tan

diversos problemas: en su punta más urgente, lo financiero, y
de largo plazo, la definición del negocio.

Hay quienes dudan que Octavio Romero, que tiene la
ilusión, de quedarse, pueda dejar todo listo para cumplir con
los vencimientos de septiembre; al final, ya está acostumbra
do a que la Secretaría de Hacienda, encabezada por Rogelio
Ramírez de la O, les rescate, como ha sido una terrible cos
tumbre en este gobierno.

Son casi cotidianas las quitas de impuestos y prórrogas a
la empresa estatal, los cambios en el régimen fiscal o inyec
ciones directas de capital. Eso no debe seguir más.

La mala gestión de Pemex. la obsesión política de hacer
fuerte a Pemex, la soberanía energética, la autosuficiencia en
gasolinas y demás patrañas hacen que sea verdaderamente
difícil decir quién pueda llevar adelante esta empresa estatal.

Durante el fin de semana, en redes sociales hubo quie
nes daban por un hecho que el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, sería nombrado director de Pemex. Si bien la
especie ya tiene algún tiempo, no está siendo promovida por
él ni por sus colaboradores cercanos.

Sin duda, el nombramiento de Yorio en Pemex sería ex
celente. Su simple nombre daría paz y tranquilidad a los mer
cados, con lo cual podría tener algo de tiempo el gobierno
de Claudia Sheinbaum para redefinir qué es lo que quiere
hacer con la empresa. Sin embargo, es necesario dejar claro
que, hasta el momento, la ganadora de las elecciones no ha
señalado hacia dónde tomará la decisión y, por lo tanto, sería
lo más prudente esperar al nombramiento, sabiendo que en
la otra punta del sector energético ya eligió a un perfil técnico.
REMATE IMPLICADO

¿Qué tenía que hacer Jesús Vizcarra, presidente de SuKarne
y Salud Digna, entre otras empresas, prestándole o rentándole
su avión al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya? ¿No
que ya se había acabado la vinculación del poder económico
con el polaco? ¿Qué necesidad tiene el empresario de bus
carse estas vinculaciones? El exdirigente de la iniciativa pri
vada debería ser mucho más cuidadoso al acercarse al poder
político en actos que, si no son indebidos, lo parecen mucho.
REMATE MANTENIDO

Sería verdaderamente bueno que la ganadora de las elec
ciones, Claudia Sheinbaum. decidiera mantener a Carlos
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Martínez como director general del Infonavit. Este hombre
no sólo ha dado grandes resultados en su gestión, sino que
ha venido trabajando en lo que debe verse como la siguiente
etapa de este organismo tripartita.
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En CFE no se queda
Bartlett, pero Calleja
sí es avalada por él

Tanto Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal
de Electricidad, como Octavio Romero, director de Pe
mex, habían pensado, si los astros se alineaban, quedarse
en sus puestos otro sexenio. Al fin y al cabo son la cabeza
del nacionalismo energético de la 4T. Son allegados al pre
sidente López Obrador. Pero la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, trae otros datos... afortunadamente.

Sheinbaum, sin buscar divisiones en la 4T y menos en
Energía, sí está buscando salidas políticas para cambios urgen
tes en las estrategias de la CFE y de Pemex, firmas endeudadas
y con problemas para entrar a la tendencia de renovables.
UNA CUESTIÓN ES LA GENERADORA Y OTRA, CFE
Para Sheinbaum, una salida política fue el nombramiento de
ayer, el de Emilia Esther Calleja Alor, quien será la primera
directora de la Comisión Federal de Electricidad. Bien por la
equidad de género, pues ya hasta en el equipo de Sheinbaum
están diciendo que son tiempos de mujeres. Sin embargo, la
nueva directora de la CFE, viniendo de una generadora, ¿qué
experiencia tiene para operar una empresa del tamaño de la
CFE, con el tamaño de contratos de la CFE (más de 78.5 mil
millones de pesos), con la estrategia no sólo en generación,
sino en transmisión y distribución y, sobre todo, con tendencia
a vincularse a energías renovables, propias y de privados?
IMPULSADA POR BARTLETT

Emilia Esther Calleja fue impulsada por Bardett. Duran
te la administración de éste, Emilia Esther fue nombrada
directora de CFE Generación. Anteriormente fue nombrada
superintendente de planta. Originaria de Celaya, ingeniera
electrónica, Emilia Esther Calleja tiene prácticamente su
vida trabajando en CFE. Y fue Bardett quien, en los últimos
años, la puso en los primeros lugares de decisión.
SHEINBAUM Y LUZ ELENA, POR RENOVABLES
Ahora, Calleja deberá enfrentar un verdadero monstruo. Una
situación es manejar una subsidiaria importante, la de gene
ración del Valle de México, pero, aun así, hay enorme distan
cia a vérselas con todas las aristas productivas y de interés de
la CFE. El nuevo mandato de Sheinbaum y de su secretaria
de Energía, Luz Elena González, va a ser claro para la CFE:

generar electricidad, pero también meterse de lleno a las des
cuidadas áreas de transmisión y distribución, donde la CFE
tiene el monopolio del Estado. Sheinbaum y González sa
ben que el futuro de generación es con energías renovables.
Quieren mantener el 54% de generación de la CFE, pero tie
nen que meterse fuerte a transmisión y distribución, así como
renovables. Esperemos que Emilia Esther Calleja, tenga vida
profesional propia y logre llevar a la CFE al siglo XXI.
LAS MAÑANERAS DE SHEINBAUM
La Presidenta electa va a continuar con las mañaneras. A

López Obrador le funcionaron desde que fue jefe de Go
bierno capitalino y Claudia Sheinbaum lo sabe. Desde las
mañaneras se dictó la agenda informativa. Sheinbaum ya
decidió continuar con el mismo modelo de comunicación
que, por cierto, ya lo había hecho como jefa de Gobierno. La
veremos a diario desde las siete de la mañana. También de
manera similar que AMLO, desde las seis tendrá gabinete de
seguridad, donde se espera que la estrategia de inteligencia
haga la diferencia y salga adelante de la crisis de inseguridad.
ANUNCIOS DE INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA
Siempre es positivo tener anuncios de Inversión Extranje
ra Directa. Generan buen ambiente en la materia. Pero una
cuestión es el anuncio y otra la inversión. La Secretaría de
Economía, a cargo de Raquel Buenrostro, y previo a que
llegue Marcelo Ebrard, da a conocer anuncios de inversión.
En el primer semestre de 2024 se cuenta con 166 anuncios
de inversión, con una expectativa de poder obtener 48 mil
35 millones de dólares. Los tres principales anuncios fueron
el de Mota Engil y Duro Felguera, una inversión portuguesa
y española en una planta de fertilizantes en Veracruz por
mil 200 millones de dólares. El segundo anuncio importante
fue el de Mars Petcare, de EU, dedicada a la manufactura de
alimentos para animales, en Querétaro, por 196 millones de
dólares. El tercer anuncio es el de Harman, de Corea del Sur,
de autopartes, que se instalará en Querétaro con una inver
sión de 115 millones de dólares. Son positivos los anuncios,
aunque habrá que esperar a concretar las inversiones. Ya nos
pasó con Tesla.
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Reglas claras,
inversiones largas
La certidumbre jurídica

minimiza riesgos asocia
dos con la inversión al

privilegiar reglas claras y me
canismos efectivos de solución

de disputas y protección de
inversiones.

La coyuntura actual de
interpretación de la Constitu
ción en materia de sobrerrepre
sentación resulta de la mayor
relevancia.

La interpretación que el
régimen pretende otorgaría
al partido en el poder y sus
aliados 44.3 millones de votos
(74.6%) cuando en realidad
obtuvieron en las urnas 32.5
millones de votos (54.7%).
Además del riesgo de una

interpretación incorrecta de la
norma, es necesario analizar
la conexión entre una integra
ción de mayorías calificadas y
el devenir crítico de una serie
de reformas constitucionales

presentadas por el presidente
de la República en el mes de

febrero.

Resultan especialmente
preocupantes para los merca
dos la mal llamada reforma

judicial, la desaparición de
órganos reguladores autóno
mos y la reforma en materia
energética.
En relación con la primera,

la iniciativa no es el resultado

de un análisis real del pro
blema que enfrentamos en
materia de administración de

justicia. Constituye, eso sí, un
peligro a la independencia del
Poder Judicial y a la división de
poderes.

Con el pretexto de lograr
una simplificación adminis
trativa pretenden desaparecer
órganos autónomos en materia
de competencia económica,
telecomunicaciones, ener
gía, acceso a la información,
transparencia y protección de
datos personales. La tendencia
en democracias liberales es

precisamente descentralizar

la toma de decisiones en estas

materias, contrario a lo que se
propone. Esto constituye una
regresión de décadas en la ma
teria y es claramente violatorio
de compromisos y acuerdos in
ternacionales (destacadamente
el TMEC y el TIPAT).
En materia energética, la

iniciativa de reforma a los

artículos 25, 27 y 28 constitu
cionales pretende, entre otros,
insertar cuotas de mercado

privilegiando a CFE por encima
de inversiones privadas, en un
mercado abierto en temas de

generación y comercialización
de electricidad. Esto es asi

mismo violatorio de compromi
sos internacionales.

Las reformas de 1993 y 1996
suprimieron la cláusula de go
bernabilidad que garantizaba
mayoría absoluta al partido po
lítico con el mayor número de
triunfos en los distritos unino

minales, reduciendo el número
máximo de curules que un
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partido político podía tener por
principios de mayoría relativa y
representación proporcional al
número actual de 200 curules.

Esto, hay que decirlo con
claridad, tuvo el objetivo de
que toda decisión fundamental
en el rango constitucional deba
contar invariablemente con el

apoyo de legisladores de más
de un partido político.
Actualmente, la elección

de 200 diputados según el
principio de representación
proporcional está sujeta a las
bases que se establecen en la
Constitución.

Estas bases incluyen, para
empezar, que un partido polí
tico acredite que participa con
candidatos a diputados por ma
yoría relativa en por lo menos
200 distritos uninominales.

Esto NO se cumple en lo
individual por Morena, Partido
del Trabajo (PT) o el Partido
Verde Ecologista de México
(PVEM). El régimen pretende
que el requisito se tenga por
cumplido por la coalición de los
tres partidos y no por cada uno
de ellos.
Para el tema del límite de

8% por partido, la interpre
tación tramposa del régimen
es ya no considerarse como
coalición, sino hacer, ahí sí,

una interpretación literal de
la norma y aplicar el límite a
cada partido, permitiendo una
sobrerrepresentación del 8% a
cada partido.
En otras palabras, para unos

efectos pretenden ser una cosa
y para otros otra, a su propia
conveniencia.

Una interpretación ade
cuada de la norma constitucio

nal requiere que la coalición
sea considerada como tres

partidos en lo individual o bien
como unidad, es decir, como
coalición.

Si se considera el primer
caso, esto significa que ni Mo
rena, ni PT ni PVEM tendrían
derecho alguno a diputados
bajo el principio de representa
ción proporcional.

Si, por el contrario, la
interpretación es considerar a
la unidad de los tres partidos
como coalición, entonces la
coalición tendría el derecho

a diputados bajo el principio
de representación proporcio
nal, pero con un límite de 8%
aplicable a la coalición en su
conjunto.

La resolución del tema es de

la mayor importancia para la
conservación y la protección
del Estado de derecho. En ello

puede irse la viabilidad de un
sinnúmero de inversiones de

valor y largo plazo y la credibi
lidad y el prestigio de nuestras
instituciones, temas funda
mentales a considerarse en el
umbral de una nueva admi
nistración en manos de la Dra.
Sheinbaum.

Es preocupante
para los mercados
la mal llamada

reforma judicial
la desaparición
de órganos
reguladores
autónomos y la
reforma en materia
energética.
En materia

energética, la
reforma a los
artículos 25, 27 y 28
pretende insertar
cuotas de mercado

privilegiando a
CFE por encima
de inversiones

privadas.
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Abrumador, el gasto de las
familias mexicanas en salud
En México tenemos una

severa crisis en materia
de salud. Basta ver los

efectos de la desaparición del
Seguro Popular y los problemas
en el abasto de medicinas en los

servicios públicos, entre otros
rezagos de infraestructura y
cobertura. Esto significa que las
familias gasten en atención pri
vada, desembolsando importan
tes cantidades de su ingreso
Al respecto, en la Encuesta

Nacional de Ingresos y Gastos
de los Hogares (ENIGH) 2022
del Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (INEGI), se
estimó que entre 2018 y 2022,
el gasto de los hogares en salud
se incrementó 30%, dejando
al descubierto necesidades
básicas.

En el artículo Determinantes

del gasto de los hogares en salud
en México, las investigadoras
Hada Sáenz y Ángela Guzmán
hablan de los casos en que sue
len incrementarse estos gastos:
la presencia de menores de
cinco años, de adultos mayores
o algún miembro con discapa
cidad.

Asimismo, señalan la
desigualdad en la atención y

calidad de los servicios de salud

en México y puntualizan el con
cepto de gasto catastrófico, al
indicar que: "El gasto en salud
se vuelve catastrófico cuando

un hogar debe reducir su
consumo básico por un periodo
para hacer frente a los gastos en
salud en un porcentaje mayor a
un determinado umbral".

Por su parte, el Consejo
Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social
(Coneval), en su Estudio sobre el
derecho a la salud 2023: un aná

lisis cualitativo, declaró que: "En
2020,4.6% de los hogares con
ingresos por debajo de la Línea
de Pobreza Extrema realizó un

gasto catastrófico en salud; en
contraste con 3.7% de los hoga
res considerados no vulnerables

por ingresos que incurrieron en
este tipo de gasto".

Este hallazgo coincide con lo
concluido por las investigadoras
Sáenz y Guzmán, previamente
mencionadas, al señalar que:
"son los hogares más pobres y
de zonas rurales los que presen
tan mayores tasas de gasto en
salud".

La salud es un derecho uni

versal y en México está prote

gido por nuestra Constitución
al configurarse como derecho
a la protección de la salud. Pese
a su relevancia, hoy el Estado
mexicano no está cumpliendo
con los elementos esenciales en

su dotación. De hecho, cada vez
nos acostumbramos más a asu
mir los costos desde nuestro bol

sillo y la afectación es enorme,
ya que no solo se trata del pago
de las consultas, intervenciones
médicas y medicamentos en el
sector privado, sino los gastos
de transporte, alimentos, hos
pedaje, entre otros.

En Early Institute nos parece
relevante visibilizar lo que ocu
rre con uno de los rubros más

importantes en el desarrollo
social. Según la Organización
Mundial de la Salud, los gastos
de bolsillo en salud no deben

exceder 20% de los ingresos
de las familias y, como se ve,
México está muy por encima de
esa cifra.

Por lo anterior, hay una ur
gencia por instaurar un sistema
de salud que cubra a todos, que
ayude a la economía familiar
al disminuir el gasto de bolsillo
y coadyuve a que el ingreso se
destine a otras áreas también
esenciales.
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¿Todavía quieren un Tesla?
Ayer, Elon Musk confir

mó que apoya a Donald
Trump en su campaña

por la presidencia de los Estados
Unidos.

A partir de las 18:45, compar
tió una entrevista pública con el
candidato republicano a través
de su plataforma X, en la que lo
ensalzó. Asintió a declaraciones

del ex mandatario y reafirmó su
convicción de que Estados Unidos
dejará de ser un país si no protege
su frontera, la del sur, la que com
parte con México. Musk dijo que
por ahí están entrando individuos
de "toda la Tierra".

Este fundador de empresas
nunca actúa como el resto de los

directores corporativos y proba
blemente guarda poca atención
para ver lo que opinan de él en
México y en Latinoamérica.

¿Pero es un riesgo asociar
su marca Tesla con opiniones
radicales? Trump dijo ayer que
los políticos del sur del continente

están reduciendo la criminalidad

en sus países enviando a asesinos
a Estados Unidos. No ofreció

datos ni pruebas.
Pero sus seguidores, Musk

incluido, no suelen reparar en
hechos sino en seguir la narrativa
de su líder.

Tesla es buen cliente de varias

empresas mexicanas y a decir
de los carros que circulan en
las calles de este país, la marca
conserva muchos compradores
en México. Hay claros vínculos de
la economía y de la sociedad con
ese individuo nacido en Sudáfrica

y nacionalizado estadounidense.
La mayor cortesía que tuvo

para los latinoamericanos fue
decir que él vio a los inmigrantes
en Eagle Pass, Texas, y que la ma
yoría parecen buenos, pero igual
la frontera debe sellarse o Estados

Unidos dejará de ser un país.
Trump también tuvo la suya

cuando dijo que la "inmigración
ilegal lo salvó". Porque durante

su trágico discurso en el que un
asesino casi acaba con su vida, él
giró su cabeza para mostrar una
gráfica que evidenciaba la ame
naza del arribo de inmigrantes
precisamente en el momento en
el cual el tiro rozó su cuerpo. De
no haber virado la testa, lo habría
recibido cerca de la sien.

En calidad de periodista, Musk
adquirió más bien la personali
dad de un sesgado reportero de
Fox News, mostrando admiración
por su entrevistado y refiriendo
sus épicos "tuits" cuando, como
presidente, Trump se refirió al
líder de Corea del Norte como
"rocketman".

No lo cuestionó cuando negó
este lunes que el cambio climático
sea el principal problema de los
humanos, pues solo subirá unas
pulgadas el nivel del mar. Lo
secundó cuando Trump refirió los
arsenales nucleares en poder del
"eje del mal" como el mayor reto
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de esta generación. Ese grupo,
aclaró Trump, lo conforman Chi
na, Rusia, Irán y Corea del Norte,
naciones que se unieron ante
una mala gestión diplomática del
presidente Joe Biden.

Puede discutirse lo anterior,
pero es desconcertante que Elon
Musk, representante de una em
presa de vehículos eléctricos que
basa su narrativa en la sustentabi

lidad de sus productos, no refiera
el calentamiento global como
un gran lío, en una oportunidad
simbólica e histórica como su

entrevista de ayer.
EL FUTURO DE MUSK

Elon Musk no se ha entendido

con el gobierno demócrata de Joe
Biden. No es invitado a encuen
tros de fabricantes de vehículos

eléctricos en su país y sus men
sajes en X dejan ver su desprecio
por la administración vigente de
la Casa Blanca.

Las ventas de Tesla no crecen

como antaño y analistas critican
que los mejores recursos huma
nos de la empresa pueden estar
desviándose hacia proyectos
como la generación de la inteli
gencia artificial más poderosa
del mundo en X, para competir
con OpenAI.

Musk también apuesta su

tiempo a Spacex, su proyecto
para crear una humanidad
interplanetaria que empieza por
crear una estación espacial de la
mano de la NASA y el proyecto
Artemisa.

Este empresario tiene un ce
rebro privilegiado que le permite
poner atención a muchas cosas
al mismo tiempo. Quizás lo de la
vinculación de su marca perso
nal con la de Trump en probable
detrimento de Tesla, sea un
riesgo calculado. ¿O tal vez es,
que esa compañía ya no es su
prioridad?.

"En calidad de periodista, Musk adquirió
más bien la personalidad de un sesgado
reportero de Fox News, mostrando
admiración por su en trevistado "
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Auge porcino
en México

Puebla y Veracruz emergieron
como líderes en la producción
porcina en México, consoli
dándose como motores de
crecimiento económico en sus

respectivas regiones. Este auge
ha sido impulsado por la signifi
cativa inversión y la generación
de empleo que la industria
porcina ha traído consigo. La
colaboración entre el sector pú
blico y privado ha sido un factor
determinante, permitiendo la
mejora de la infraestructura, el
fomento de la capacitación y la
promoción de la innovación en
las granjas porcinas.

En este entorno, Granjas
Carroll de México (GCM), bajo
la dirección de Víctor Manuel
Ochoa Calderón seha desta
cado como un actor clave en la

industria. Con una producción
anual de 136 mil 200 tonela
das de carne de cerdo, GCM
representa el 12 por ciento de la
producción nacional, suficiente
para satisfacer el consumo anual
de aproximadamente 8 millones
de mexicanos. Esta cifra no solo

resalta la importancia de GCM en
el panorama porcino mexicano,
sino que también subraya la rele

vancia de Puebla y Veracruz en el
contexto agropecuario nacional.

El crecimiento de la produc
ción porcina en México no solo
garantiza el abastecimiento
interno de carne de cerdo, sino
que también abre nuevas opor
tunidades para la exportación.
Esto no solo impulsa la econo
mía local y nacional, sino que
también fortalece el desarrollo

regional al integrar a jas comu
nidades rurales en el proceso
productivo y al generar empleos
directos e indirectos.

Granjas Carroll de México,
con su compromiso hacia la
excelencia y su enfoque en la
sostenibilidad, continúa desem
peñando un papel fundamental
en este proceso, demostrando
cómo la producción porcina
puede ser una fuerza transfor
madora para las comunidades
y la economía en general.
A medida que México sigue
avanzando en la producción
agropecuaria, la experiencia de

Puebla y Veracruz sirve como
un modelo a seguir para otras
regiones del país.

Tala alcanza los 15
millones de créditos

Tala, la plataforma de présta

mos digitales, ha alcanzado un
hito significativo en México al
otorgar 15 millones de crédi
tos, representando un total de
mil 500 millones de dólares en

préstamos desde su llegada al
país en 2018. Este logro subraya
la misión de Tala de promover
la inclusión financiera y brindar
apoyo a la población desaten
dida por las instituciones banca
rias tradicionales.

La tecnología y el uso de
datos alternativos han sido

claves para el éxito de Tala.
Gracias a su motor de decisión,
los usuarios pueden obtener
una respuesta sobre su solicitud
de crédito en minutos, lo que
demuestra la capacidad de la
plataforma para ofrecer solucio
nes rápidas y accesibles.

"En cada paso de nuestro
proceso, siempre priorizamos a
nuestros usuarios y sus nece
sidades financieras. Estamos

trabajando en seguir ampliando
nuestros segmentos de pro
ductos y cumpliendo nuestro
compromiso con la inclusión
financiera, llegando a todos
los rincones del país", refirió,
Carlos Cota, head of product
en Tala México.

El éxito de Tala no se mide

solo en números, sino en el
impacto real que ha tenido en la
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vida de sus acreditados.

Compromiso con la
regeneración
El próximo 13 de agosto,
Walmart de México y Centroa
mérica, bajo la presidencia de
Ignacio Caride, presentará en
voz de sus líderes los avances y
metas hacia su objetivo de con
vertirse en una empresa regene
rativa para 2040. Se estima que
la empresa ha invertido más de
3 mil 900 millones de pesos en
iniciativas sustentables.

La empresa se ha fijado la
ambiciosa meta de que, para
2025, el 100 por ciento de los

empaques de sus marcas propias
Great Valué, Aurrera, Member's
Mark sean reciclables, reutiliza
bles y/o compostables. Además,
de que el 45 por ciento de la
energía utilizada en sus tiendas
proviene de fuentes renovables,
acercándose cada vez más a su

meta de ser una empresa con
cero emisiones para 2040.

En la cuarta edición del

Summit Empresa Regenerativa
2024, estarán presentes direc
tivos de BAMX, Merco, Bimbo,
Danone, Nestlé, L'Oréal, entre
otros aliados de Walmart de Mé

xico y Centroamérica que se han
sumado a promover una huella
socioeconómica y ambiental
positiva.

"Granjas Carroll
de México se ha
destacado como un
actor clave en la

industria porcina "

"Produce 136, 200
toneladas de carne
de cerdo, el 12%
de la producción
nacional"
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Los desastrosos cálculos de la marea rosa
En contra de todo lo que hubieran querido,

los convocantes a la concentración frente al

Instituto Nacional Electoral (INE) del domingo
pasado, seguramente le hicieron un gran favor a
Morena.

Entusiasmados por la respuesta ciudadana en
las llamadas "mareas rosas" realizadas en el primer
cuadro de la capital antes de las elecciones de junio,
pensaron en que convocarían a una cantidad equi
parable de ciudadanos para rechazar los criterios
de asignación de plurinominales, basados en la
interpretación literal del artículo 54 de la Constitu
ción.

Llegaron muchos menos, muchísimos menos, de
los que esperaban.

Esto significa que los convocantes no hicieron
una evaluación razonable de la posibilidad de
reunir en las calles ahora a las personas que fueron al
Zócalo en los momentos previos a la elección.
Tras este —valoro la palabra— desastre, creo

que se le van a quitar inhibiciones a los consejeros
del INE y a los magistrados del Tribunal, que pudie
ran estar dubitativos respecto a su juici o.
Ya saben que no habrá castigo público, pues

quienes lo convocaron no fueron capaces de movi
lizar a una cantidad de ciudadanos que pudieran
siquiera ser un símbolo del rechazo social a la pre
tensión de tener una mayoría calificada que algunos
juzgan ilegítima en la Cámara de Diputados.

Con la cultura política que hay en México, la
raquítica movilización del domingo le pone la mesa
en el INE a quienes van a avalar el criterio de que
la asignación de plurinominales debe hacerse con
forme a la letra del artículo 54 constitucional.

Y en el Tribunal, le va a quitar la tentación a algún
magistrado que quisiera interpretar de otra manera
el texto constitucional.

Los convocantes a la concentración debieron

calibrar su capacidad de reunir masas.
Pero, el problema es que, si creían todavía el

día de la elección que podían estar en la pelea
y perdieron por más de 30 puntos, tienen algún
problema de conexión con la realidad, que no han
resuelto.

Mientras la oposición no solucione ese tema y en

tienda qué fue lo que ocurrió el 2 de junio, decisión
tras decisión que tome, va a continuar su camino
al abismo, y con ello va a perjudicar gravemente al
país al dejar el poder absoluto sin contrapesos. El
bochornoso caso del PRI es un botón de muestra.

Pueden echarle la culpa al gobierno o a los
medios o a quien quieran.

El hecho es que, cualquier esperanza que hu
biera de una interpretación justa de los límites de la
sobrerrepresentación, se disolvió con el fracaso de la
concentración del domingo.

Signo de los tiempos.

UNA MUJER EN LA CFE

Las primeras reacciones que han surgido tras el nom
bramiento de la ingeniera Emilia Calleja al frente
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), son
positivas por varias razones.

1Es positivo que no haya repetido Manuel
Bartlett. En los pasillos políticos y del sector ener
gético corrían las versiones de que AMLO le había
pedido a Claudia Sheinbaum la permanencia de
Bartlett por lo menos en el primer año de gobierno.
Ya se vio que no ocurrirá.

2También es positivo que sea una persona con
formación técnica y que tiene 21 años trabajando
en diversas posiciones, todas ellas de carácter téc
nico, en la CFE. Conoce de primera mano los proble
mas de la empresa y del sector. Fue muy positivo que
no fuera un político quien quedara al frente.

3Es mujer. Aunque el hecho pudiera parecer
anecdótico, su visión como mujer en un mundo de
hombres, como ella misma lo refirió ayer, le puede
dar una nueva visión a la empresa eléctrica.

4En el anuncio de su nombramiento, además de
la virtual presidenta electa, estuvo presente Luz
Elena González, próxima secretaria de Energía. Con
ello se envía el mensaje de que la política energé
tica se conducirá desde la Secretaría del ramo

y que además trabajará de la mano con Hacienda.
Lejos de lo que ha ocurrido en los tiempos de López
Obrador.

Noticias positivas para el sector eléctrico, sin
duda.

Falta mucho más, pero es buen comienzo.
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Banxico tomó ¡a decisión
correcta
El pasado jueves 8 de agosto,

la Junta de Gobierno del
Banco de México decidió

por mayoría reducir el nivel de la
tasa de referencia en 25 puntos
base (0.25 puntos porcentuales)
a 10.75 por ciento ("Inminente
recorte de tasas de Banxico", 6
se agosto). La decisión estuvo
muy dividida. Por un lado, poco
más de la mitad de los analistas

de mercado anticipaban que
Banxico dejaría la tasa sin cambio,
mientras que menos de la mitad
anticipábamos una reducción.
Por otro lado, tres miembros de
la Junta de Gobierno votaron por
una disminución de la tasa: La

Gobernadora Victoria Rodríguez
y los Subgobernadores GaliaBorja
y Ornar Mejía; y dos por mante
nerla: Los Subgobernadores Irene
Espinosa y Jonathan Heath,

Así, si ponemos en perspec
tiva que la inflación general se
ha estado incrementando en los

últimos meses y que está a niveles
de poco más de un año, cerca de
6.0 por ciento, así como el reciente
fortalecimiento significativo del

dólar, sobre todo con respecto
al peso, estaba muy difícil tanto
pronosticar, como decidir una
reducción en la tasa de referencia.

No obstante lo anterior, a pesar
de esta encrucijada, considero
que la Junta de Gobierno tomó
la decisión correcta y de la forma
correcta ("La encrucijada en la
que se encuentra Banxico", 9 de
julio). Es decir, decidió disminuir

la tasa, hacerlo con una Junta de
Gobierno dividida y enviar un
mensaje que señala la posibilidad
de continuar bajando tasas hacia
delante.

Era importante continuar
con el proceso de disminución
del altísimo nivel de restricción

monetaria en el que nos encontra
mos, máxime que ha habido un
avance significativo en la inflación
subyacente, que se encuentra en
4.0 por ciento, su menor nivel
en más de tres años. Asimismo,
aunque no es el objetivo del Banco
de México, la actividad económica
es un determinante clave en la ca

pacidad de las empresas de poder
transmitir mayores precios a los

consumidores y la economía lleva
tres trimestres desacelerándose.

Al inicio, la desaceleración parecía
transitoria, como comenté en este
espacio en su momento ("Desace
leración económica: ¿tendencia o
bache en el camino?", 9 de abril),
pero ya no lo es ("Actividad eco
nómica: ya no parece bache en el
camino'", 16 de julio).

Con los datos que tenemos de la
primera mitad del año y sabiendo
que en año electoral usualmente
se observa una desaceleración de

julio a diciembre por el cambio
de administración tanto a nivel

federal, como estatal, es factible
que nuestra economía crezca
menos de 2.0 por ciento este año.
Esto contrasta significativamente
con la mediana de los analistas por
arriba de 2.5 por ciento de hace
apenas unos meses. Asimismo,
los indicadores oportunos como
el Indicador TMF.F manufacturero

lleva ya cuatro meses en terreno
de contracción (por debajo del
umbral de 50). Por su parte, el
empleo formal ha registrado tres
meses de caída en el número de
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empleados registrados en el IMSS
(Instituto Mexicano del Seguro
Social) durante el primer semestre
el año. Esta pérdida de empleo ha
ocurrido en todos los subsectores

que reporta el IMSS; salvo en la
construcción.

En mi opinión, no hace falta
tener una tasa de política mone
taria tan alta en un panorama de
desaceleración económica como

el que estamos viviendo, máxime
a la par de una inflación subya
cente anual baja. No tengo duda,
Banxico tomó la decisión correcta.

De acuerdo con el propio staff del
Banco de México, un nivel de tasa
nominal por arriba del intervalo
entre 4.9 y 6.5 por ciento (utili

zando el objetivo de inflación de
3.0 por ciento) puede ser conside
rado que se encuentra en "terreno
restrictivo". En este sentido queda
claro que no se trata de "tirar la
toalla" en el combate a la inflación,
sino de adaptar el nivel de la tasa
de política monetaria al nuevo
escenario macroeconómico.

Máxime que es muy factible que
el Banco de la Reserva Federal de

los Estados Unidos (Fed) pronto
disminuya la tasa de referencia, lo
que quitaría presiones en el tipo de
cambio (que considero que ya lo
ha empezado a hacer).

Ahora bien, aunque no es el
objetivo del Banco de México,

los participantes de los merca
dos financieros internacionales

estaban más preocupados por el
crecimiento económico de México

y porque adicional a ello, podría
hacer más difícil para el gobierno
federal hacer el ajuste fiscal nece
sario en 2025, que por la inflación,
cuyo componente subyacente
observa una clara tendencia a la

baja. La nueva administración
sabe que tiene que llevar a cabo
un recorte del gasto público de
dos a tres puntos porcentuales del
PIB el año que entra, para llegar
a un déficit sostenible con un
cociente de deuda a PIB cons

tante. No obstante lo anterior, un
ajuste fiscal procíclico (i.e. bajar
el gasto cuando la economía se
desacelera) puede ocasionar un
mayor deterioro del dinamismo
de la actividad económica y que
no se logre un cociente de deuda
constante al incidir en el denomi

nador (el PIB). Así, al observar el
recorte de tasas de Banxico, los
participantes de los mercados
tomaron con beneplácito tanto la
acción de la Junta de Gobierno,
como el tono menos restrictivo

del comunicado que acompaña la
decisión.

Cabe señalar que aplaudo la
decisión dividida. Filosóficamente
me encanta porque lo que se desea
es que no sea una sola persona la

que toma la decisión de política
monetaria, sino un órgano cole
giado, en el que las diferencias de
opinión y los diferentes ángulos en
el balance de riesgos enriquezcan
el análisis. Por otro lado, sin que
sea planeado, pero sí por construc
ción, Banxico no está enviando
una señal de que bajarán las tasas
muy rápido e inclusive aumen
tando el ritmo, sino que todavía se
encuentran en modo cauteloso y
los activos financieros descuentan
pocas bajas de tasas de interés.
Recordemos que las expectativas
juegan un papel muy importante
y aunqu e Banxico solo hubiera
bajado 25 puntos base, con una
decisión unánime y un mensaje
más laxo, las tasas de interés en el
mercado se pueden haber caído
mucho más y tener un efecto dife
rente al que la Junta de Gobierno
desea instrumentar. Hacia delante

anticipo que Banxico podrá llevar
a cabo un ciclo de baja de tasas
consecutivo hasta llegar a una tasa
nominal de 7.50 por ciento, proba
blemente en algún momento del
año que entra.
* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Se remida en Europa la atención a sus
problemas después de las Olimpiadas

inebra, Suiza. LasG Olimpiadas son una
fiesta deportiva que

se repite cada cuatro años,
en donde los distintos atletas

demuestran que es posible
romper los límites que tiene el
ser humano, tanto en velocidad,
resistencia, distancia, etc. En
esta ocasión destacó la compe
tencia entre los Estados Unidos
y China para ver cuál país obte
nía más medallas, donde ambos
empataron con 40 medallas de
oro, pero el primero obtuvo más
medallas totales con 126, mien
tras que el segundo logró 91.

Francia logró un destacado
quinto lugar con 64 medallas
totales y destacó por su buena
organización, aunque tuvo
algunos problemas, normales
en un evento de esta magnitud.
México quedó en el lugar 65
entre las distintas naciones por
el número de medallas obte

nidas, que fueron 5, inferior
a olimpiadas anteriores y con
una población cercana a los 130

millones de habitantes. Por su

parte, Suiza ocupó el lugar 48
entre las naciones que compitie
ron, con 8 medallas, una de las
cuales fue de oro, pero el país
solo cuenta con una población
de 8 millones de habitantes.
Ahora se regresa a los temas

que preocupan a los franceses,
como saber si los partidos políti
cos lograrán llegar a un acuerdo
para constituir un gobierno y en
caso negativo, si es posible que
se vuelva a disolver el parla
mento. Este país ya se recuperó
de la fuerte caída derivada del

covid de 7.4% en 2020 y en la
actualidad muestra un dina

mismo superior al 1%, con una
inflación anual del 2.3%.

La situación económica y
política de México no es un
tema que se trate con frecuencia
en los medios económicofínan

cieros o políticos europeos. Con
anterioridad si se comentaba

la posición de nuestro país en
distintos sectores diplomáticos

y entre inversionistas. En este
último caso era por el acuerdo
comercial que se tiene con los
Estados Unidos y Canadá, pero
esto es cada vez menos rele
vante. Ahora se nos identifica
más por los problemas que tene
mos derivados del narcotráfico
y la delincuencia, así como por
nuestras relaciones con gobier
nos populistas, como Cuba y
Venezuela. Sobre este último
país se mencionan sus proble
mas relacionados con la falta

de legalidad en sus pasadas
elecciones presidenciales.
Preocupa más en Europa la

posibilidad de que Trump gane
las elecciones presidenciales
en los Estados Unidos y dejé de
financiar a la OTAN, como lo ha
dicho varias veces, con lo que
se tiene el riesgo de que Rusia
decida invadir a otra nación ve
cina. Sobre este tema se analiza
el hecho de que Ucrania ha ini
ciado ataques dentro de Rusia,
lo que no había realizado con
anterioridad. Otro riesgo que
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se comenta es la posibilidad de
que Irán ataque a Israel, ya que
lleva tiempo amenazando con
hacerlo; destaca que hay la po
sibilidad de que este país tenga
armas atómicas. Destacan las

crecientes presiones para que
los países cierren sus fronteras a
la inmigración y que incluso se
retiren de la Unión Europea

Finalmente, en el aspecto
económico, se sigue comen
tando la posibilidad de que el
Banco Central Europeo con
tinúe reduciendo la tasa de

interés, para evitar que la zona
tenga una recesión. En junio
pasado la redujo de 4.50% a
4.25% que está en la actualidad.
La mayoría de los países de esta
zona mantiene una inflación

menor al 3%, con excepción de
Turquía, en donde es superior
al 60% anual. Destaca que ante
la recesión derivada del covid,
el banco central turco decidió

reducir las tasas de interés para
reactivar la economía, lo que
provocó un incremento sustan
cial en los precios, mismo que
no ha podido controlar.
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¿NO SERÁ IRRELEVANTE?
POR ARTURO DAMM ARNAL

La receta prescribe que, si la infla
ción sube, debe aumentarse la Ta

sa de Interés Interbancaria, TIL Otra
versión: si el pronóstico de inflación
aumenta, debe subirse.

Inflación y pronósticos subieron, la TU debería haber
aumentado. No fue asi: el Banco de México decidió bajar
la de 11.00% a 10.75%, medida criticada por ser contraria
a lo que prescribe la receta, misma que no ha dado los re
sultados deseados. ¿No será irrelevante que haya bajado?

¿Qué tan eficaz fueron los aumentos en la TU para,
iniciado el repunte en la inflación, ubicándose por arriba
de la meta del 3% (más menos un punto porcentual de
margen de error), devolverla, por lo menos, al 4%?

El repunte inició en marzo de 2021, con la inflación
en 4.67%. Los aumentos en la TU comenzaron, con tres
meses de retraso, en junio, pasando de 4.00% a 4.25%,
iniciándose una racha alcista que duró hasta marzo de
2023, cuando alcanzó 11.25%. ¿Qué pasó con la inflación?
En primer lugar que, hasta septiembre de 2022, cuando
alcanzó 8.70%, siguió subiendo: entre junio de 2021 y
septiembre de 2022 la TU aumentó de 4.25% a 9.25% y
la inflación pasó de 5.88% a 8.70%. Aumentó la TU y la
inflación siguió subiendo. En segundo lugar que, entre
octubre de 2022 y octubre de 2023, bajó de 8.70% a
4.26%, y la TU pasó de 9.25% a 11.25%. Aumentó la TU
y la inflación bajó, acercándose al límite superior de la
meta (4%). En tercer lugar que, entre octubre de 2023 y
julio de 2024, la inflación repuntó de 4.26% a 5.57%, y la
Tllbajó de 11.25% a 11.00%. Bajó la TU y la inflación subió,
alejándose de la meta.

¿Qué tan eficaz han sido los aumentos en la TU para
ubicar la inflación por debajo del 4%? Para una explica
ción más detallada de lo que llamo "lógica ilógica" véase:
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo
dammarnal/logicailogica568789, lógica ilógica que
aparece una y otra vez en lo relacionado con la inflación.

Leemos, en el documento del Banco de México
Instrumentación de la Política Monetaria a través de un

Objetivo Operacional de Tasa de Interés, que "un banco
central no puede controlar directamente la inflación ni
las variables que la determinan". Sin embargo, se lee, en
los programas monetarios, que "para conducir la política
monetaria (...) se estableció como meta permanente de
inflación una variación anual de 3% del Indice Nacional
de Precios al Consumidor". No se puede, según el Banco
de México, controlar directamente la inflación ni las va
riables que la determinan, ¡pero se fijan metas de infla
ción!, misma que no se puede controlar, ni directamente,
actuando sobre ella, ni indirectamente, actuando sobre
las variables que la determinan.

La inflación, que es el aumento en el Indice Nacional
de Precios al Consumidor, está relacionada (de distinta
manera si se debe a un aumento en la demanda agregada
o a una reducción en la oferta agregada), con la cantidad
de dinero se intercambia en la economía, que se usa para
demandar bienes y servicios, variable sobre la cual, en
buena medida, el banco central sí tiene control, variable
que, INCRETBLEMENTE, nunca se menciona, ni
en los programas de política monetaria, ni en los anun
cios de política monetaria.

Si la inflación está relacionada causalmente con la

cantidad de dinero que se intercambia, no con la TU,
¿no será irrelevante que haya bajado, como fue ineficaz
su alza?
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Aunque se trata de uno de los decires más re
currentes de Andrés Manuel López Obrador,

la CFE, de Manuel Bartlett, se apresta a concretar
esta semana una de las prácticas más criticadas
al "neoliberalismo de cuates" con el proyecto
de comprar a 10 centavos cada uno de los 33 mil
millones de pesos que Altán Redes la empresa
legal y formalmente privada, a cargo de Carlos
Lerma adeuda a sus acreedores.

La CFE, a través de CFE TEIT, a cargo ahora de
David Pantoj a, busca que los proveedores privados,
la misma CFE y la banca de desarrollo, apechuguen
90% de sus deudas..., pero no sería para supuesta
mente sostener el proyecto de llevar las comuni
caciones digitales a zonas pobres y recónditas que
benefician, según estimaciones del excomisionado
Adolfo Cuevas, a casi 2 millones de personas que
no cuentan con servicio Telcel, AT&T o Movistar,

El objetivo del sablazo a sus acreedores —entre
ellos Nokia y Huawei que se niegan a aceptar la
quita del 90%— busca reducir el montón de inte
reses que no puede pagar y con subsidios públicos,
seguir adelante con un proyecto que padece de
opacidad financiera y que en el mejor de los casos
ha de generar utilidades netas estimadas en 700
millones de pesos pese a contar con poco más de
11 millones de clientes a través de los Operadores
Virtuales Móviles.

¿Los ganones privados? Los que por ahora se
ostentan como dueños; es decir, Morgan Stanley,
el Fondo China México y Megacable que, con ese
ahorrito a costa de acreedores y subsidios, busca
rán comprar más espectro radioeléctrico de 2.5Ghz
para seguir un mal negocio que no les cuesta.

Tabe, el mejor alcalde de CDMX. Y a las eva
luaciones de Rubrum y de Campaign & Elections,
ahora es Demoscopía la que coloca a Mauricio
Tabe como el mejor evaluado de los 16 alcaldes de
la capital al registrar una aprobación de 69.3%. Esa
calificación le ubica también como el segundo edil
mejor evaluado a nivel nacional, escaño que tam
bién le confiere la firma de medición de opinión
Gobernarte. Los resultados del primer periodo de

gobierno de Tabe se reflejaron en su reelección el
pasado 2 de junio, al sumar el apoyo de barrios y
colonias populares de la Miguel Hidalgo que ante
riormente apoyaban al oficialista partido Morena.
Es decir que el panista, además de ganar holgada
mente los comicios, se convirtió en el gobernante
más votado en esa demarcación tras convencer a

casi 130 mil vecinos con un proyecto de gobierno
inclusivo, organizado y funcional.

Alito, opositor. El argumento de procedimiento
que a este columnista expuso el expresidente del
PRI, Enrique Ochoa Reza, para oponerse a la reelec
ción de Alejandro Moreno, de que sólo puede haber
cambios de estatutos de partidos políticos al final
del proceso electoral, fue bateado por el Tribunal
Electoral que encabeza Reyes Rodríguez: la juris
prudencia marca qué dada la complejidad electoral
de México, tales cambios pueden iniciar terminada
la jomada federal de votación para cargos públicos.

Y como aquí se ha dicho, algo tendrá Alito, que
bajo las andanadas gubernamentales, opinócratas
y de exlíderes del tricolor, es el jefe de partido que
ha mostrado la mayor congruencia opositora ante
el oficialismo guinda.

Tiempo de expertos: reaparece Cedric. Quien
reapareció en público fue Cedric Escalante, quien
fuera subsecretario de Infraestructura en la SICT

hasta 2021, ahora entre sus colegas en el "Diálogo
con ingenieros" efectuado cada lunes en el Colegio
de Ingenieros Civiles de México que preside Mau
ricio Jessurum.

Cedric es ahora coordinador del proyecto de la
presa Santa María de Conagua, ubicado en el río
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Baluarte, Sinaloa, y consideró fundamental abor
dar el déficit de infraestructura, promover la soste
nibilidad y fomentar la innovación con ingeniería
mexicana, con propuestas realistas en plazos de
construcción y presupuestos, sin sacrificar la cali
dad de la obra.

Vaya, en la obra a su cargo, la presa Santa María
—concluida en tiempo récord de 3 años y apenas un

incremento del 8% del presupuesto original— se
aplicaron innovaciones técnicas en su construc
ción que derivó en ahorros de tiempo y recursos. Y
bueno, ahora Cedric Escalante funge como asesor
técnico en el Corredor Interoceánico del Istmo

de Tehuantepec, particularmente en el complejo
tramo IxtepecCiudad Hidalgo.
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El riesgo de la
sobrerrepresentación
La sobrerrepresentación es un riesgo para el futuro
político, económico y social del país. El que se le otor
gue al grupo mayoritario una cantidad superior de es
pacios en la próxima legislatura de la Cámara de Dipu
tados implicaría una vulneración de la voluntad ciuda
dana expresada en las urnas el pasado 2 de junio.

Si bien es claro que la coalición "Sigamos Haciendo
Historia", encabezada por el partido Morena, fue la
gran ganadora de la pasada elección, nuestro sistema
electoral y nuestra democracia constitucional estable
cen que una fuerza política no puede tener una mayo
ría desproporcionada entre los votos obtenidos y los
espacios en el Poder Legislativo, ya que se desvirtuarla
la finalidad de contar con un sistema mixto con elec

ciones por mayoría y representación proporcional.
Precisamente, la representación proporcional exis

te para asegurar la presencia de las minorías en la to
ma de decisiones, garantizando así pluralidad política,
justicia y equidad. Por ello, desde Coparmex, junto al
Consejo Nacional de Litigio Estratégico, México Evalúa
y Mexicanos por México, hemos emitido una carta pú
blica al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
en la que presentamos argumentos que consideramos
deben tomarse en cuenta al decidir sobre la integra
ción de la próxima legislatura.

Nos parece indispensable que valoren el espíritu y
la finalidad de la Constitución, partiendo del Artículo
54: ningún partido puede tener una representación
mayor al 8%, ni contar con más de 300 diputados en
total. Dichas limitantes deben aplicarse tanto a parti

dos políticos como a coaliciones que actúan como una
sola fuerza política. No es posible que una coalición
que obtuvo el 54% de los votos se le asigne el 75% de
las curules, ya que esto iría en contra de la voluntad
ciudadana que votó por un Congreso con equilibrios y
no garantizaría una representación justa.

La decisión que tomen estas dos instituciones elec
torales es clave para el futuro nacional, pues definirá la
forma en que se tomarán las decisiones en el Poder
Legislativo. De permitirse la sobrerrepresentación, se
estaría dando camino libre a que la fuerza política ma
yoritaria decida sin diálogo, sin tomar en cuenta otras
voces, y dejando a la oposición sin posibilidades de
incidir en temas tan relevantes como la autonomía del

Poder Judicial, la desaparición de órganos autónomos
y la aprobación de reformas inconstitucionales.

Además, un precedente preocupante de sobrerre
presentación lo vimos recientemente en el Congreso
de la CDMX, donde integrantes de Morena se cambia
ron a partidos aliados para obtener la mayoría. Esto
permitió que, a pesar de obtener alrededor del 50% de
la votación, la coalición pasara a una sobrerrepresen
tación del 65%, por lo que el proceso ha sido impugna
do y será revisado en tribunales federales.
La democracia mexicana enfrenta un momento

muy riesgoso. Está en manos de quienes encabezan el
INE y el Tribunal Electoral actuar con responsabilidad
y compromiso para evitar la concentración de poder y
proteger el futuro del país. Confiamos en su compro
miso con la democracia, el respeto a la Constitución y
la justicia electoral.
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¿Y dónde está el banco central?
No se me confundan con el título. El edificio principal
del Banco de México sigue en la esquina de Lázaro
Cárdenas y 5 de mayo, en el centro histórico de la capi
tal. Allí se ha mantenido desde 1925.

Cuando pregunto por el paradero del banco central
lo hago pensando en sus ilustres ocupantes, aquellos
que habitan el cuarto y quinto pisos, esos mexicanos
que conforman la Junta de Gobierno. Con decirles que,
con sus decisiones, ellos prácticamente determinan
cuánto vale nuestro peso. Porque un peso de hoy no
compra lo mismo que un peso de hace 5 años. O ¿no?

Pregunto por su paradero porque parece que nadie
encuentra a tan ilustres personajes. He indagado aquí
y allá y nadie sabe dónde andan, cuestión que me tie
ne muy angustiado porque la doña del mercado ya me
pide 35 pesos por una lechuga y ya no digo del aguaca
te, que anda rozando los 100 pesos (¡ya le rogué que me
los ponga a 6 meses sin intereses!). Y de la gasolina
mejor ni hablar.

La cuestión es ¿dónde se han metido estos amigos
que la patria los reclama en medio de la ininisericorde
alza de precios que nos azota desde hace tiempo? ¿No
se supone que están para que nuestro disminuido peso
por lo menos compre lo que estábamos acostumbra
dos? ¿no es eso lo que dice nuestra carta magna? Pero
ni siquiera doña Victoria, la mandamás y voz autoriza
da, asoma las narices para dar explicaciones convin
centes en medio de la tempestad de precios.

Me dicen {ya saben, siempre hay alguien) que solo
habla bajo previo acuerdo (?) y con su respectivo acor

deón, no vaya a ser que diga algo que no es. Quizá por
rehuye a reuniones con la crema y nata de las finanzas
globales. En fin.

En esas búsquedas andaba, cuando la semana pa
sada nos enteramos de que tres de los cinco miembros
de esa honorable Junta, decidieron de buenas a pri
meras dar un volantazo a lo que tibiamente nos ha
bían dicho hasta ahora: Que sus decisiones estarían
basadas en datos, en hechos incontrovertibles. Pues
fíjense que ya no.
Ahora dirán tenemos nuestros propios datos

(¿recuerda a alguien?) y nos basaremos en nuestros
pronósticos y no en cualquier pronóstico, sino en la
inflación subyacente anualizada (¡¿What?!). De un
plumazo se les olvidó que los precios de los productos
básicos (eso que llaman 'subyacente' y que dicen se
guir) subieron 0.32% en julio, más que el 0.22% de
junio, y que los precios de los servicios crecieron el
doble en julio versus junio.

¿Y entonces? Primero se nos desaparecen y luego
nos salen con que aquí solo mis chicharrones truenan
y sin dar explicaciones suficientes.

No cuestiono que doña Victoria y sus amigos tomen
decisiones sobre la tasa de interés y cuánto valen
nuestros pesos, como la semana pasada, que para eso
están. Lo que enchita es que ni están, y cuando están
tiran la piedra y esconden la mano. Por eso ya nadie les
cree, empezando por los consumidores que en la en
cuesta de Inegi dijeron que la inflación seguirá al alza.
Congruencia y apertura ¿es mucho pedir?
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Cambios en sector marítimo en septiembre, por
bloquear cabotaje de EU y Semar, en la mira

La semana pasada Andrés Manuel López
Obrador habló acerca de la designación de
los titulares de Sedeña y Marina para el
nuevo gobierno. Aunque aseguró se man
tendrá al margen para los relevos de Luis
Cresencio Sandoval y José Rafael Ojeda,
adelantó que serán de los últimos. Para las
empresas de transporte marítimo los tiem
pos para esos cambios son importantísi
mos y corre a su favor que Ojeda Durán se
mantenga aún muy vigente.

Y es que como le platiqué en su momen
to, Semar y la Cámara Mexicana del Trans
porte Marítimo que dirige Armando Rodrí
guez empujan una iniciativa en el Congreso
para modificar la Ley de Navegación y Co
mercio Marítimo. Esta se quedó en el tin
tero por las elecciones, pero tras el triun
fo de Morena con Mario Delgado se espe
ra que ocupe un lugar en los expedientes
a destrabar por los legisladores.

Aunque volverá a cabildearse, no se cree
que haya problemas para su aprobación y
bloquear en definitiva los esquemas corpo
rativos engañosos que permiten aquí el ca
botaje de extranjeros. Asunto añejo. Se han
impuesto los grandes intereses para que
operen aquí empresas que en realidad tie
nen su sede en EU y que depredan el nego
cio de los mexicanos, por ejemplo en trans
porte de combustible que es el 807o de la
facturación.

Le daba cuenta que la Coordinación de
Puertos y Marina de SEMAR a cargo de Ana
Laura López Bautista ha detectado vía la re
visión de los registros que más de un cente
nar de empresas operaban en el mismo do
micilio fiscal. Los que figuran al frente son
despachos legales de EU.

SEMAR ya invalidó el registro de la com
pañía HOS y no se ha quitado el dedo del
renglón por parte de la industria para que
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antes de concluir el sexenio suceda algo si
milar con otras tres que están en la mira:
Harvey Gulf, Tidewater y Harren.

Como quiera con los ajustes al marco le
gal se cerrará el paso a los esquemas facha
da. Veremos.

"PRECIPITADA" LA BAJA DE TASAS Y
DÓLAR TREPA A 19.07 PESOS
Diga lo que diga Victoria Rodríguez subgo
bernadora de Banxico respecto a la decisión
que se tomó el jueves en cuanto a reducir la
tasa de referencia a 10.75%, ésta no gustó a
los expertos. La semana pasada los de Ba
namex a cargo de Sergio Kurczyn califica
ron la determinación de "inconsistente" y
ayer los de CIBanco que llera Jorge Gordillo
la conceptualizaron de "precipitada". Por lo
pronto ayer el dólar trepó a 19.07 pesos.

POR MEJORA SALARIAL 8 DE CADA

10 EMPLEADOS, REVELA PWC
PWC que dirige Ana Paula Jiménez dará a
conocer hoy su "Global Workforce Hopes
and Fears Survey 2024" Capitulo México.
Un desafio relevante es la inteligencia arti
ficial (IA). El 75% de los entrevistados dijo
sentirse preparado para hacerle frente.
Hasta se le visualiza como un medio para
crecer. En cuanto a la satisfacción laboral

mejoró 8% vs 2023, pero 8 de cada 10 en
cuestados busca una mejora salarial.

FORUM EN LEÓN Y BONOS VERDES
SUPERAN 31,000 MDP
Mañana inicia en León la 4° edición del Mé

xico Carbón Fórum organizada por la BMV
de Jorge Alegría y el gobierno de Guanajua
to. Se trata de empujar esa alternativa de
inversión.

En poco más de un año los proyectos han
crecido de 243 a 313 y 175 ya lograron su re
gistro para comercializar la reducción de
sus emisiones. En 2023 el financiamiento

mediante bonos verdes superó 31,000 mdp.

CUMPLE 38° ANIVERSARIO
AMACARGA Y CARRERA EN CU

El próximo 1° de septiembre la Asociación
Mexicana de Agentes de Carga (AMACAR
GA) que preside Juan Pablo Pacheco cele
brará su 38° aniversario.

Esta aglutina a 400 empresas que movi
lizan 85,000 toneladas de insumos indus
triales. Los agentes internacionales de carga
son nodales en el dia a día del comercio ex

terior. La cereza del pastel de los festejos
será una carrera atlética en CU aquí en la
capital.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(a>dond¡nero.rnx
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MUNDO DIGITAL

GOOGLE EN LA
ENCRUCIJADA:
VEREDICTO
QUE CAMBIARÍA
NTERNET

Lo decisión, que declara que actuó ilegalmente
para mantener un monopolio en búsquedas, abre la
puerta a un futuro digital potencialmente diferente
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I reciente veredicto de un tribunal federal

contra Google marca un hito en la historia
de internet. La decisión, que declara que el
gigante tecnológico actuó ¡legalmente para
mantener un monopolioen búsquedas, no
sólo confirma lo que muchos sospechába
mos desde hace años, sino que también

abre la puerta a un futuro digital potencialmente muy diferente.

EL FIN DE UNA ERA

La noticia no sorprende a quienes hemos seguido de cerca
la evolución ele Google. Desde al menos 2015, su dominio en
el mercado de búsquedas ha sido abrumador. Sin embargo,
a confirmación legal de sus prácticas predatorias plantea
una pregunta crucial: ¿Qué hacemos ahora?

UN TERREMOTO EN SILICON VALLEY

Las consecuencias de este fallo se sentirán en todo el valle del

silicio. Por ejemplo, en Apple. La empresa podría perder hasta
19 mil millones de dólares anuales si se anulan los acuerdos

que hacen de Google el buscador predeterminado en sus dis
positivos. Para la Mozilla Foundation,
cuyo navegador Firefox depende en
gran medida de los pagos de Google,
el impacto sería más devastador.

REIMAGINANDO EL FUTURO

Es aquí donde debemos ser creativos
y audaces. ¿Qué medidas podrían
realmente sacudir el statú quay fo
mentar una verdadera competencia?
una idea:

PROPUESTA: COMPARTIR ALGORITMOS

Imaginen un escenario en el que Google se viera obligado a
compartir su tecnología de búsqueda con otras empresas.
Esto permitiría la creación de motores especializados.

UN ECOSISTEMA DIGITAL MÁS SALUDABLE
La implementación ele esta propuesta, con otras medidas
podría transformar el paisaje digital. Imaginen una web donde:

•Los usuarios tengan acceso a una variedad de motores
de búsqueda. «Las startups puedan competir en igualdad
de condiciones. «La innovación florezca, impulsada por una
competencia real y no por la inercia de un líder indiscutible.

EL MOMENTO DE ACTUAR ES AHORA

Este veredicto representa una oportunidad única para recon
figurar internet. Es el momento de sacudirnos la inercia y re
conocer que el crecimiento a través de maniobras predatorias
no sólo es ilegal, sino perjudicial para la evolución de la web.

Con varios casos similares pendientes contra otras grandes
tecnológicas, estamos en un punto de inflexión. La pregunta
es: ¿Tendremos el coraje de aprovechar este momento para
crear un internet másjusto, innovaclory diverso?

La respuesta depende de todos. El veredicto contra Google
es sólo el principio. El verdadero desafío comienza ahora.
¿Estamos listos para reirnaginar internet?
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UN MONTON
DE PLATA

GOBIERNO
PONE ACHINA
EN LA MIRA
DEL SAT
En los primeros seis meses de año embargó
mercancía valorada en mil 600 mdp, y
constantemente hace revisiones en carreteras

ocio indica que será a través del Servicio ele
Administración Tributaria (SAT], como el
Gobierno de México inicie las acciones para
desmarcarse de China y de la inundación
de sus productos. Es el camino seguro:
combatiendo legalmen te el contrabando.

Es una señal inicial que podrá convertir
se en el referente cuando llegue el momento. ¿Qué momento?
La revisión del Tratado México, Estados Unidos, Canadá, en la
que, sin importar quien gane las elecciones presidenciales
estadounidenses, México será presionado para tomar partido
comercial en favor de Norteamérica y desligándose de China.

Ayer eI SAT, que di rige Antonio Martínez Dagnino, anunció
que embargó 1.4 millones de productos provenientes de China.

Había de tocio un poco: desde sandalias, hasta ventiladores:
"la mercancía ingresó a territorio nacional sin acreditar su
legal estancia y por el volumen de productos, se considera
que podría tratarse de uno de los mayores distribuidores de
este tipo de mercancías en el país".

El gobierno ya encontró el camino inicial: atacar el contra
bando. De hecho, el SAT dijo que en los primeros seis meses

ele año embargó mercancía valorada
en mil 600 millones de pesos, y que
constantemente está haciendo re

visiones en carreteras y otras accio
nes de fiscalización para "combatir
la introducción de mercancías de

procedencia extranjera de manera
ilegal al territorio nacional".

Hayquenotarque Estados Unidos
será cada día más implacable con

el tipo de relación que México tenga con China. El candidato
republicano a la presidencia de EU, DonaldTrump ha dicho
que dará por terminado el estatus ele "nación más favoreci
da" del que goza China en sus exportaciones hacia EU, que
/Tipondría aranceles espejo a las importaciones chinas y que
quiere recuperar los empleos manufactureros para su país.
Si gana, presionará a México con esos temas.

¿Será suficiente esta estrategia del gobierno para aplacar
el ansia estadounidense? No lo creo. La preocupación ame
ricana tiene que ver con paneles solares, autos eléctricos,
baterías de litio. No con sandalias. Pero las acciones del SAT

son un guiño cíe ojo a los estadounidenses, que mirarán con
jpa cada milímetro de la política comercial mexicana hacia
China en el gobierno de Claudia Sheinbaum Veremos.
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VEMO

Vemo, la firma de transición energética que fundaron Germán
Losada y Roberto Rocha firmó una alianza con BMW Group
México, de Diego Camargo, para instalar 144 posiciones de
recarga de autos eléctricos en 20 sitios. Vemoya tiene más de
50G puntos en 11 estados. BMW vende 11 modelos eléctricos e

híbridos enchufables de esa misma marca y de Mini.

CALLEJA

:..o que quiere Claudia Sheinbaum con el nombramiento
de Emilia Esther Calleja al frente de la CFE es coordinación
absoluta con Luz Elena González.
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CORPORATIVO

ACELERAN
MOTORES
La ANPACT reportó que en julio pasado, las
ventas de sus agremiados saltaron casi 20 por
ciento como resultado de una economía sólida

I reciente reporte de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses, Camiones
y Tractocamiones (ANPACT), de Rogelio
Arzate, arrojó cifras alentadoras para la
industria de vehículos pesados con un cre
cimiento notableen lasventasal mayoreo
durantejulio.

Ese impulso, que se ha sostenido a lo largo del año, no sólo
refleja la fortaleza del sector, sino también su papel esencial
en la movilidad y el desarrollo económico del país.

La comercialización de cinco mil 451 unidades pesadas
en un sólo mes representa un aumento de 19.7 por ciento en
comparación con el mismo periodo del año anterior; un claro
indicador del ritmo positivo que mantiene el sector. El éxito
no se limita sólo a las cifras de ventas. Los tractocamiones

alcanzaron un hito histórico, con 15 mil 910 unidades vendidas
entre enero y julio de 2024, lo que marca un avance de 14.5
por ciento respecto al año anterior.

El incremento en la venta de autobuses al mayoreo, con un
alza interanual de 67 por ciento, es otro aspecto que destaca,

pues contribuye directamente a una movilidad más eficiente
y segura para la población. Además
de los avances en ventas, la produc
ción de vehículos pesados también
ha mostrado un desempeño sólido,
con un aumento de 20.9 por ciento en
julio. Este crecimiento se refleja en la
exportación de 16 mil 266 unidades,
lo que representa un incremento de
16.1 por ciento.

Tocios estos indicadores son una

prueba contundente del liderazgo que tiene esta industria
mexicana a nivel global,y que, en los últimos años, ha logrado
consolidarse como un pilarfundamental en la economía na
cional, pues aporta 4.7 por ciento del PIBy genera 2.1 millones
de empleos directos e indirectos.
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LA RUTA DEL DINERO

Siguen los problemas para Fibra Uno luego que los hermanos
Moisés, Max y André ElMann Arazi, cíe facto, se han con
vertido en una carga para la empresa, afectando su desarrollo.
..o anterior no es sólo porque la FGR cuenta con múltiples
nvestigaciones en contra de ese fideicomiso inmobiliario
y sus dueños que los confrontó con la 4T. Esto quedó de
manifiesto por la fallida salida a bolsa de "Fibra Next",y hace
días el freno a la compra ele Fibra Terrafina, lo que de paso
evó a Fibra Prologis al liderazgo en el sector inmobiliario y
perdiendo un gran negocio en la parte de naves industriales
que crece como la espuma por el nearshoring. Queda claro
que en esas operaciones ha estado el SAT, que no les ha emi
tido la Confirmación de Criterio que tanto espera Fibra Uno
para el lanzamiento de "Fibra Next", ya que dicha autoridad
ha identificado engaños que han generado un desfalco a la
hacienda pública por más de cuatro mil 331 millones de pe
sos. Y es que los ElMann Arazi, junto con Elias Saca! Micha
abusaron sustrayendo, presuntamente, de Fibra Uno más ele
tres mil 300 millones de pesos mediante la ya trillada figura
de asimilados a salarios.
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Cambios en sector marítimo en septiembre, por
bloquear cabotaje de EU y Semar, en la mira

La semana pasada Andrés Manuel López
Obrador habló acerca de la designación de
los titulares de Sedeña y Marina para el
nuevo gobierno. Aunque aseguró se man
tendrá al margen para los relevos de Luis
Cresencio Sandoval y fosé Rafael Ojeda.
adelantó que serán de los últimos. Para las
empresas de transporte marítimo los tiem
pos para esos cambios son importantísi
mos y corre a su favor que Ojeda Duran se
mantenga aún muy vigente.

Y es que como le platiqué en su momen
to, Semar y la Cámara Mexicana del Trans
porte Marítimo que dirige Armando Rodrí
guez empujan una iniciativa en el Congreso
para modificar la Ley de Navegación y Co
mercio Marítimo. Esta se quedó en el tin
tero por las elecciones, pero tras el triun
fo de Morena con Mario Delgado se espe
ra que ocupe un lugar en los expedientes
a destrabar por los legisladores.
Aunque volverá a cabildearse, no se cree

que baya problemas para su aprobación y
bloquear en definitiva los esquemas corpo
rativos engañosos que permiten aquí el ca
botaje de extranjeros. Asunto añejo. Se lian
impuesto los grandes intereses para que
operen aquí empresas que en realidad tie
nen su sede en EU y que depredan el nego
cio de los mexicanos, por ejemplo en trans
porte de combustible que es el 80% de la
facturación.

Le daba cuenta que la Coordinación de
Puertos y Marina de SEMAR a cargo de Ana
Laura López Bautista ha detectado vía la re

visión de los registros que más de un cente
nar de empresas operaban en el mismo do
micilio fiscal. Los que figuran al frente son
despachos legales de EU,

SEMAR ya invalidó el registro de la com
pañía HOS y no se ha quitado el dedo del
renglón por parte de la industria para que
antes de concluir el sexenio suceda algo si
milar con otras tres que están en la mira:
Harvey Galf, Tidewater y Harren.

Como quiera con los ajustes al marco le
gal se cerrará el paso a los esquemas facha
da. Veremos.

"PRECIPITADA" LA BAJA DE TASAS Y
DÓLAR TREPA A 19.07 PESOS
Diga lo que diga Victoria Rodríguez subgo
bemadora de Banxico respecto a la decisión
que se tomó el jueves en cuanto a reducir la
tasa de referencia a 10.75%, ésta no gustó a
los expertos. La semana pasada los de Ba
namex a cargo de Sergio Kurczyn califica
ron la determinación de "inconsistente" y
ayer los de CIBanco que lleva Jorge Gordillo
la conceptualizaron de "precipitada". Por lo
pronto ayer el dólar trepó a 19.07 pesos.

POR MEJORA SALARIAL 8 DE CADA

10 EMPLEADOS, REVELA PWC
PWC que dirige Ana Paula liménez dará a
conocer hoy su "Global Workforce Hopes
and Fears Survey 2024" Capítulo México.
Un desafío relevante es la inteligencia arti
ficial (IA). El 75% de los entrevistados dijo
sentirse preparado para hacerle frente.
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Hasta se le visualiza como un medio para
crecer. En cuanto a la satisfacción laboral

mejoró 8% vs 2023, pero 8 de cada 10 en
cuestados busca una mejora salarial.
FORUM EN LEÓN Y BONOS VERDES
SUPERAN SI,000 MDP
Mañana inicia en León la 4° edición del Mé

xico Carbón Eórum organizada por la BMV
de forge Alegría y el gobierno de Guana jua
to. Se trata de empujar esa alternativa de
inversión.

En poco más de un año los proyectos han
crecido de 243 a 313 y 175 ya lograron su re
gistro para comercializar la reducción de
sus emisiones. En 2023 el financiamiento

mediante bonos verdes superó 31,000 mdp.

CUMPLE 38° ANIVERSARIO

AMACARGA Y CARRERA EN CU

El próximo 1" de septiembre la Asociación
Mexicana de Agentes de Carga {AMACAR
GA} que preside Juan Pablo Pacheco cele
brará su 38° aniversario.

Esta aglutina a 400 empresas que movi
lizan 85,000 toneladas de insumos indus
triales. Los agentes internacionales de carga
son nodales en el día a día del comercio ex

terior. La cereza del pastel de los festejos
será una carrera atlética en CU aquí en la
capital.

CpagLillar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Inflación, oro,
petróleo y hasta
Elon Musk
La semana se presenta como un periodo

crucial tanto para, los mercados financié
ros como para la política estadounidense.
Los dalos de inflación, las decisiones de la
Fed, los precios del petróleo y la interven
ción ríe figuras como I Ion Musk en la po
lítica electoral son elementos que, juntos,

podrían definir el rumbo de la economía y 1a política
én loS próximos meses.

La atención de los inversores está centrada en los da

los económicos clave qué Sé publicarán está Semana en
Est adas Unirlos, los cuales podrían ofrecer un panorama
más claro sobre la salud dé fe eronomíá estadouniden
se y las futuras decisiones ríe la Reserva Federal (Fed)
respecto a la tasa, de interés.

Los datos ríe 1a inflación correspondientes a junio
sé publicarán el miércoles próximo. Sé espera, qué los
precios hayan aumentarlo ríe forma modesta, lo cual, en
teoría, no debería desviar a la Terl de un posiblerecorté
en las tasas de interés en su próxima reunión.

Además, el discurso de Jerome Powell. presidente ríe
fe Férl, en fe reunión anual ríe Jackson Hole a finaléS ríe
mes,.podría ofrecer pistas adicionales sobre él ful uro de
fe política monetaria en lisiados! nidos.

Mientras tanto, el oro, iradicionalmenle considera
rlo un activo refugio en tiempos de inceriidumbre, ha
experimentado un notable ascenso. Este aumentó se
producé en medio do la expectativa generada por los
próximos datos económicos de üUL Si los datos indican
que 1a. inflación sigué Siendo un problema, o si 1a Fed
decide mantener o incluso aumentar fes tasas de interés,

él oro podría continuar su tendencia al alza.
Mientras tanto el mercado del petróleo también ha

captarlo la atención debido al aumento en los precios
en un contexto de.tensiones geopolíticas, especialmente
t ras el asesinato de un líderde Hamás en Teherán el mes
pasado, un hecho al que Irán ha prometido .responder.

Por supuesto, el panoramaeconómico noes lo único
que.está en juego ésta semana. El dueño ríe la red social
\ (anteriormente conocida como Twitter), Elon Musk,
ha .decidido involucrarse de lleno én 1a campaña, presi
dencial de Estarlos Unidos. Anoche, Musk sostuvo una
entrevista con Donaltl Trump a través dé su plataforma,
una conversación que ha generarlo una gran expectati
va. Aunque al momento del cierre de esta colaboración
desconocía los detalles de la entrevista, .es evidente que.
Musk podría desempeñar un papel clavé en 1a orienta
ción de muchos votantes indecisos.
La'.intervención de Musk en fe política estadouni

dense no es una sorpresa para quienes han seguirlo su
carrera. Como uno de los empresarios más influyentes
riel mundo. Musk ha demostrado en múltiples ocasio
nes que no teme incursionar en temas controvertidos.
Su capacidad para influir en la opinión pública, com
binada con su control sobre una. de las plataformas
dé redes sociales más populares, lé otorga un poder
considerable en el ámbito político. Hay muchos lemas
para él ehisméeilo de la semana.

•Especialista en Tecnología y Negocios. Director de
tecnoempresa.mx / Twitter: @hugogonzalez1
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« t»El Taquito
Qué opciones tiene un ne
gocio cuando la "marea" fiel

¿comercio informal crece
desenfrenadamente, la pre
sencia de chinos y coreanos
(con sus respectivas mercan
cías) es más visible yapabu

llante.aiiie la mirada complaciente de las
autoridades de la Ciudad de México?

En ésta ocasión nos vamos a referir con
cierta nostalgia al tradicional restaurante
taurino "I I Taquilo'Vcón más de 100 años
de vida y cuyos orígenes fueron un anafre,
un comal y la venta de sopes, pam bazos,
quesadillas de papa, queso, flor de cala
baza. y tacos de lengua.
Sin planearlo, Marcos y Conchila, los

abuelos fundadores, se establecieron en
la Calle fiel Carmen 69, en el corazón del
Centro Histórico de la Ciudad dé México,
muy cerca dé Pepito y la Lítgunilla.
Así arrancó una historia de éxito que

fluíante 107 años, los hijos, nietos» y bisnie
tos de Marcos y Conchila, han preservado
con orgullo y respeto la tradición gasiro
nómica hasta que... la invasión del comer
cio ambulante canceló las posibilidades
para que n uevos y viejos client es siguieran
frecuentando el restaurante, Matquiios y
Rafael,actuales responsables del negocio,
con mucho pesar han decidido cambiar
la si hIc paraseguir preservando la memo

ria. culinaria de sus abuelos y el prestigio
que durante muchos años fueel centro ríe
reunión de personajes déla farándula, la
polílicay la fiesta, brava.
Ahora es imposible transitar entre

puestos fie playeras? sombrillas, tenis pi
ratas, audífonos, calcetines y medias de
portivas, tacos y tortas. Sin contar con los
"amantes de lo ajen o" que a h uyentan m uy
a. menudo a los comensales.;

Quedará para el recuerdo aquella ima
gen fie una tardé dominical eñ que María
Félix arribó al restaurante rodeada de
cíenlos de seguidores y fue tal el tumulto
por su presencia que decidió salir al bal
cón parasaludar a la gente.

En los anales déla historia del sitio, por
cierto, plasmadas en un estupendo libro
que recoge las anécdot as de las visitas más
relevantes y que tiene el prólogo del pe
rioflisla Jaeobo Zabludovsky, se cuenta de
la presencia fie Marilyn Monroe, estrella
hollywootlense de la década de los años
50 y 60.
Fue en 1962. bajo la administración

de los hijos fie Don Marcos y Conchita:
David, Enrique y Rafael, los comensales
y los propios administradores no fiaban
crédito de tan distinguida visitante, quien
probó los mejores platillos de la cai ta,
degustó unos tequilas y bailó al son del
Mariachi.

En 1979, fueron los encargados fie pre

parar el menú fiel Papa Juan Pablo 11 y su
comitiva cuando visitaron por primera
vez el país.

El desfile de Presidentes de la Repú
blica era algo así como la visita, obligada
del ritual político. Cuentan que López
Mateos llegaba y se regresaba, caminan
do desde Palacio Nacional, ubicado a
escasas tres cuadras. Peña Nieto y López
Obrador acudieron, pero cuando el pri
mero fue diputado local en el Estado fie
México y el macuspano era Jefe de Go
bierno fie la ( DM.Vconio Presidentes de

la República ño asistieron, "pero ni se les
extrañó" refieren los meseros.

Canlinflas, Tin Tan, Clávillazo, El Lo
co Valdés, María Victoria, Tongolele, la
lista es interminable. Sin contar con los

destacados toreros de la época, que des
pués de las corridas dominicales, la cita
obligada para departir "el pan, la sal y el
vino" era. El Taquito.
Pero lodo pasa. Ahora Carlita y Ra

fael, miembros de la cuarta generación
del restaurante, llevarán sobre sus hom
bros honrar la obra de sus bisabuelos y
fiarle un nuevo rostro a la nueva casa

que seesi leñará en septiembrepróximo.
•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformat1vo.mx

@PeriodistaRC
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El futuro económico de México y EU

éxico alcanzó la po
sición de primer
ex p orí a. d o r liar i a
lisiados Unidos, al
lograr un lolal de
475 mil millones de

dólares en expcria
ciones en 2023, una marca nueva no
vista en 21 años.

Sin duda, este logro es un lermó
melro de la importancia que revisten
los negocios exportadores hacia 3J y
Canadá, nuestros principales socios
comerciales.

México también consiguió esta ci
fra, porque BU se ha desmarcado de la
economía china y por la creciente inte
gración de las cadenas de producción
entre México y la Unión Americana.

Queda claro que los mayores recur
sos de México se logran con EU, ya sea
por remesas, turismo, exportaciones
o venta de petróleo. No tenemos qué
hacer un diagnóstico para saber con
quién debemos jugarnos el futuro.
Además, el fenómeno del nmrsho

ring lia permitido que México exporte
más de 1,300 millones diarios a IT. con

un volumen similar en importaciones.

Las remesas desde HIJ hacia México
sumaron 63,000 millones de dólares el
año pasado.

Los 475 mil 607 millones de dólares
que México vendió en mercancías a LU
el año pasado, también fue una cifra
que superó a Canadá como socio co
mercial del vecino país del norte, lo qué
debe reflejar la importancia que tiene
el I miado Mi'xico IT Canadá ( I MK( )

en la integración de la región de Amé
rica del Norte»

Las disputas entre el gobierno fie Chi
na y el de EU ha provocarlo una caída del
20% en las exportaciones de la nación
oriental hacia el país vecino del norte.Con
ese.porcentaje,China ha quedado lejos de
su marca en 2018, cuando alcanzó ventas

de mercancías por 538 mil 514 millones
fie dólares.

La opon unidad está trazada y pese a
la desaceleración que se ha confirmado
en B|i para éste año, México debe apio
vecharla, fortalecer su plataforma expor
tadora y resolver controversias con EU en
el marco del TMEC.

ES IA SEMANA causará revuelo el dalo
de inflación CP1 de EU para el mes de j ulio,

queseestima se ubiqueen ionio al 0.20%
ni m. aunque el modelo deNozvmsting
de la Eed Cleveland estima un avance en
0.24% m m. El dato será definitorio para
delinear la conducción de la Reserva re

dera! en torno al recorte en el rango fie
la lasa de fondos federales que se estima
ocurrirá el próximo mes de septiembre...
Los flatos de venias al menudeo y pro
flucción industrial del mes de julio en
EU, también serán clave en torno al dina

mismo de la economía más grande del
mundo.

La (ll'l.l' recortó ayer su pronóstico pa
ra el crecimiento de la demanda mundial
fie petróleo en 2024 con base en expecta
tivas más flébiles para China, una reduc •
ción que resalta el dilema queenfrentael
grupo <ll'l.l' en general para, aumentar
la proflucción a parí ir ele octubre.

Las acciones de Jettíliie Airways caye
ron casi un 6% después fie que la aero
línea anunciara planes para, ofrecer 400
millones en notas sénior convert ibles con
vencimiento en 2029.

•Periodista
Director de RedFinancleraMX

gfloresl13@yahoo.com.rnx
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I Finanzas
Global eá

Projectjtyndicate

A Macron y a los
centristas de Europa

El autor

YanisVaroi skis, no les quedan";eHróí$trode Fr
' getrpss de.G.res¡0,
•:®s Itísí del péffido
MéRA25 y'ptsfe1
,sot defcsfisrníá buenas opciones(•en la L3i)W0rsdad
cbAtaffiS,

» Después de cuatro años de laxitud fiscal |nducida por
¿b la pandemia, las reglas de la eurozona vuelven a estar en

vigor, lo que exige que Francia imponga severas medidas de
^ austeridad para reducir su déficit. Aunque ningún partido

pol ítico quiere seguí r este cani I no, es la un íca opción que le
queda al presidente francés liniruiiiiiel Míiciíhi

ATENAS. El atolladero po tasa de interés que Francia debe pagar para luego se vea obligado a elegir entrg un en intenten ignorar esta realidad, no pueden
hacerlo. Una unión monetaria sób suslírico de Francia refleja un prorrogar sy deuda pública de 3.1 billones frentamiento con la UE o la sumisión, opción,

depures |3.4 billones de dólares) aümfintará fentabl# .entre«Jonomías ó€>n balanzasproblema fit<Jnóm¡co qii® esta: última, hacia la que Macron empujaría
a: Le Pen.rió tiejte solución bajó lentamente; al igual quejas ansiedades, res comefqales similares y iiivobv similares dé

la ¡Sónstrueeióñ europea pecto désfel BCE acudirá o rtoen su. ayuda. utilización del capital. Una unión monetariaEl segundo camino era'd qué eligió él
actual. Después' de cuatro artos de laxitud electorado: un parlamento dS!¡d¡dó.ert£uatro entre Alemania y Países Bajes sería SustentaEn un comentario que sé topó eórt un cOro
FiscalInBciH pa bí. rtáanM I tvtBgh* que, tajo: I ífK fisecáaijde denunciasen Francia, Lindner ya advirtió ble, aunque no necesariamente útil, porque

findríWÍte,ietSfflEWio r^lJ'teáo.ITS coalidé laeufozoha solvieron a cobrar fuerza, «si BEI t|8© tk rtíyi us& im tfcstKs#1 ii iiu« ambos tienen grandessuperávits comerciales
exigiéndole a París una ola deausteridad mentó para la protección de la transmisión" ción importante que incluye al partido de yeconomías donde el uso del capital esarr^
sesera que'ningún partido político, ni el del jJPI, por su. sigla en inglés) para rescatar a pito yse distribuye de manera uniformeentre.:Macron, a los republicanos residuales y a
presidente Emmanuel Macron, puede o que los franceses. Es altamente: improbable que cualquiera dentro: del Nuevo: Frente Popular los diferentes sectores. Alemania y Francia,

el ministro de Finanzas alemán no entendiera en cambio, son totalmente diferentes entresírría implementar. Esta es la razón principal de izquierda queesté dispuesto a separarse
de Francia Insumisa deJeanLucAAélenchon.por la que AAacron llamó a una elección que su comentario no> sería otra cosa que el En mayo, un mes típicq, la balanza tsst

mercial de Francia estaba 8,000 millones decomienzo de tina profecía autocumplida.parlamentaria que sabía que iba a perder. [Otra opción peor es un gobierno tecnócrata
El programa de rescate TPI fue anunciado euros en rojo, mientras que Alemania tenía unQue la Comisión Europea, con el apoyo cuyo presupuesto sea impuesto por decretos

tácito del Banco Centra! Europeo, Je va a presidenciales).por el BCE para calmar los nervios, pospan superávit de i25,000 millones: deeuros, De
Aún si todo esto lees funcional a Macron,imponer una austeridad dobrosa a Francia demia. Está diseñado para ser aplicado la misma manera, É bien Francia tiene algw*

gs.yn dato indiscutible por una simple razón: a paísg&j, como Francia, con excesos dg¡; se fe>responsabilizará por el descontento pro ñas industrias iriuyavanzadas, su economía
Ál#ÍáftB ^ >§§ ©SÉ infligí»® § i! déficit, peto sólo si aceptan iDedjdas dg¡; vocado por la austeridad. Le Pen dirá que yn sigus»estando dividida entre las. ciudades y

Copyright: las zonas rurales;estas últimas caracterizadasidéntica medicina, aunque SU presupuesto pifisidente artidfima^ráticQ le robó la victoriaausteridad dictadas por BrulelaS. Lo que
Project lo haí® políticamente tóxico fin Francia fiS y4ü propia campaña presidencia! cobrará por Una alta intensidad de trabajd'|/ una bajay su deuda son múchó menores que los deSyndicate, Francia. impulsó. El éxito del mejor plan de Macron' intensidad de capital.él hecho de qOéi: aún Si un nuSto. gobierno2024

Presionados por el estricto cumplimiento estuviera dispuesto a aplicar él nuevo impulso puede hacer que SU legado pase de Ser'el Hay tres: maneras deque éstas economías
del Tribunal Constitucional de Alemania del de austeridad, no resulta claro sí .él equilibrio de unrverdügo populista al dfiUn presidente disímiles puedan mantenerse dentro de Un

www.project llamado frenó de la deuda, que pone Ut mercado únicói La primera es a través defiSKSl HBI ¡tacto M ^rfdEB"É^^ii arrogante que preparó él camino para quésyndicate.org iqjSÉha ISKaBcits anBFSSBtiCtíS&fcliñ'ili brtti.cr iGgJíroil^^^dfi'GKMl^r:. la 1| la ultraderecha irrumpa.en el Elíseo. Una federación apropiada construida con
el eancillerOlaf Scholz y el ministro de Finan En otras palabras, cualquier gobierno francés base en una unión fiscal camino que¿Por qué las élites de Francia tienen tan

Macron invitó a tomar a los alemanes, inzas, ChriStian Lindner; han puesto a Alemania obediente enfrenta una perspectiva terrible: pocas opciones decentes? La respuesta se
la dio el 23 de marzo: de: 1964 Kurt Schmücen; una trayectoria de austeridad rigurosa qué caos político ¡ya que la austeridad es recha fructuosamente, La segunda opción es una
ker;; el ministro: de Economía de Alemania,muy probablemente terminará con sus carre zada vehementemente por dos tercios de la devaluación gradual de la moneda para

ras políticas. Lo han hecho con el propósito Asamblea Nacional) sin ninguna garantía a Valéry Giscard d'Estaing, su homólogo Francia *un camino que Macron y el resto
de elifrócr w4i§' ti cfet 2.5% ;iÉi 8® ¦tere o b pteiabad fin® Jjp ^¡j3 ta¡ francés, cuando esteúltimo propuso una del centro político ha jurado no tomar. Eso
PIBen un momento en el que su país necesita unión monetaria inmediata: entre Francia y nos deja frente a la tercera opción: austenausteridad deprimes) crecimiento).

Ya existían indicios mucho antesde las Alemania. Sorprendido^ Sohmücker intentódesesperadamente: una importante insersión dad permanente, quses la causa principal
en infraestructura. ¿Cómo pueden explicarles efecejonesdel Parlamento Europeo en junio. advertirlea d'Estaing que, involuntariamente, del atolladero político de hoy.

• KI.KCONOMISTA i Ijs Mii| p ti Jr^qu*V>bi ijétfláM"! ii Su risyjtado convenció a AAacron de qug¡; estaba proponiendo que Francia renunciara Es una terrible Ironía que, al negarse a
MARTES negociar una solución federal, usando lafranCéídel 5.5% y al alza? No pUedfiíl, de sólo dos' caminos políticos son consistente!: a su sobéranía sobreel presupuestó francés
1 3 de gcjovIO con la estructura institucional actual de la UEmanera que rio lo harán. Tenía razón. ¿Por qué Canadá alguna *0z segunda mfijót opción dfiiifl retornó al fran¦ 2024 Francia puede esperar algún tipo dé pre qué, anteriorrnénffij, él intentó cambiar, sin co como.su plan alternativo, Macron hayacompartiría una moneda con Estados Unidos

éxito. Un camino, sería hacerle á' su princi e> Nueva Zelanda can Australia, a pesar empujado al esntro político hacia su peorsión por parte de la Comisión Europea y del
l'bro de tácticas del BCE. Los comentarios pal rival, Mariné Le Pén, lo que sé Je hizo a de los profundos vínculos: económicos y cul Opción, lo que aumenta Süstancalméñfe la

AbsSsTspras) élfixlíder de Syriza en. Grecia, posibilidad de Una presidencia deLe Pen ennegativos de Bruselas comenzarán a preo turalesde los dos países®
el futuro cercano.cupar a los tenedores de bonos franceses. La en 2015: permitirle formar un gobierno que; Por' más que lasélites duras de Europa
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Edificio de Interjet a Casiopea
La Secretaría de Marina, a través del

Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co, el que próximamente estará in
tegrado formal y definitivamente en
el Grupo Aeroportuario Casiopea,

tomará posesión en estos días del edificio
que fuera propiedad de Interjet, que está
dentro del perímetro del aeropuerto ca
pitalino. La justificación son los millones
de pesos que Interjet le quedó a deber al
AICM desde hace años, algo así como
1,360 millones de pesos, por lo que el
edificio sería lo de menos.
No obstante, fuentes cercanas al pro

ceso dicen que el AICM no se cobrará
"a lo chino" esta deuda, sino que hará
un pago de 179 millones de pesos por el
edificio y su mobiliario, cantidad que se
destinará a resarcir el quebranto para los
trabajadores de la aerolínea que todavía
están esperando que vuelva a volar o al
menos, que les toque algo de la venta
de sus propiedades, entre las cuales se
encuentran varios Sukhoi SuperjetlOO
que siguen estacionados en los hangares
del AICM y nadie sabe qué será de ellos.

El edificio de marras ha tenido una in

teresante trayectoria, ya que ahí mismo se
levantó en algún momento el edificio de
Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano (Seneam), el cual fue
demolido a fines del siglo pasado y este
organismo se trasladó a la zona donde
está Aeropuertos y Servicios Auxiliares
(ASA), justo del lado de atrás del AICM,
en colindando con la base mantenimien

to MRO de Mexicana y otros edificios,
pero cuyo perímetro es amplio y ahí se
levantó el nuevo hogar de Seneam ya
hace tiempo.
En aquellos días se llegó a decir que

el edificio de Seneam estorbaba en ese

lugar y que las trayectorias de aproxima
ción a la pista 05 lzquierda23 Derecha
debían alargarse por la presencia de esta
construcción. La verdad nunca se supo
con exactitud, porque por esa época no
había acceso a la información y los pla
nos y los cálculos de las trayectorias eran
secretos de estado.

Años después, en la época en que
nacía Interjet como una de las nuevas
propuestas de "alta eficiencia" como de
cían sus directivos de entonces, en con
traposición con "bajo costo", alguien se
percató de que en ese espacio no había
nada y ¿por qué no? el predio se le dio a
la entonces aerolínea consentida, la cual
levantó un nuevo inmueble pero éste con
herramientas de lo que se dio en llamar
"edificio inteligente".
La construcción quedó abandonada

cuando los trabajadores de le empresa
pusieron las banderas rojinegras en la
entrada y que culminaría con el cese de
operaciones de esa empresa, que aun
cuando se ha dicho que volverá a volar lo
cierto es que no se ve para cuándo.
Después de muchos encuentros y ne

gociaciones, al parecer ya la Semartomó
posesión del inmueble que tiene 7,895
metros cuadrados de construcción en 6

niveles y que alberga nada menos que
1,435 equipos entre anaqueles, archive
ros, credenzas, sillas, escritorios, compu
tadoras y otros aditamentos tecnológicos.
Con eso podemos decir que se ha aca

bado una era: aerolíneas como Mexica
na, Aeromar, Interjet y otras que fueron
parte de! paisaje cotidiano del aeropuerto
capitalino, como las golondrinas de Bec
ker, "esas no volverán", al menos a tener
base en el AICM. Esperemos mejores
tiempos.
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¿Guardianes
del dinero del pueblo?
A propósito del terna del cierre de la autopista Mé

xicoPuebla por parte de un grupo de ejidatarios,
el presidente López Obrador mencionó que para
definir los montos que el gobierno federal pagará
a los inconformes con relación a sus reclamos está

sujeto a un avalúo de los terrenos involucrados, en ese contexto
el presidente presumió que él y su gobierno son "guardianes del
dinero del pueblo".
Obviamente, al escuchar esta expresión me vinieron a la mente

diversos ejemplos de proyectos o programas respecto de los cuales
ha quedado acreditado que por falta de planeación, ni siquiera por
falta de una planeación adecuada, sino simplemente por el hecho
de que no hubo planeación en varios casos, el gobierno incurrió
en sobre costos.

Ahí está el caso de la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, el
Corredor Transístmico, y de manera señalada, la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, proyecto
respecto del cual, sabemos que más por un capricho presidencial,
que por sólidos argumentos económicos, se decidió cancelar ese
proyecto que preveía la construcción de 5 pistas, y que producto
de esa decisión se tuvo que incurrir en los costos inherentes a la
cancelación de los contratos con los proveedores y el pago de la
deuda que se había emitido para financiar la construcción de ese
importante proyecto aeroportuario.
A los ejemplos señalados arriba hay que agregar otras deci

siones caprichosas como las relacionadas con la reducción del
volumen de exportación de petróleo crudo, la compra de pipas

para distribuir gasolina a salvo del huachicol, actividad delicitiva
que por cierto no se ha podido disminuir, contrario a lo que afima
el presidente. De igual forma, hay que tomar en consideración los
cuantiosos apoyos que el gobierno ha canalizado a Pemex, sin
una garantía de que la empresa haya podido corregir de fondo
sus problemas de viabilidad.
Justo en la misma mañanera, el presidente presumió que su

gobierno ha obtenido ahorros de 337 mil millones de pesos como
resultado de no permitir el huachicol. Al respecto, tarde o temprano
se tendrá que demostrar dónde estuvieron esos supuestos ahorros,
cuando es evidente, solo con observar las estadísticas, que el pro
blema del robo de combustible a Pemex no se ha reducido.

Así que estamos en las postrimerías de un sexenio que even
tualmente se tendrá que revisar con mayor detalle, porque los
contribuyentes de México merecen cuentas claras. Será hasta ese
momento que se podrá comprobar si el gobierno del presidente
López Obrador fue en un eficaz guardián del dinero del pueblo,
o en su caso, si se convertirá en un caso de estudio de cómo un
gobierno dilapidó cuantiosos recursos, por no haber llevado a cabo
de manera cuidadosa o con rigor, las etapas previas necesarias
para definir los recursos humanos, materiales y financieros, así
como los tiempos, que requerirá cualquier proyecto o programa
que se ponga en marcha.
¿Quién en la Cámara de Diputados se animará a llevar a cabo

esa tarea que también tiene esa cámara, que es la de asegurarse
que los recursos públicos se ejercen de manera adecuada, en
beneficio del pueblo México?

*E¡ autor es economista.
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MAICM: colocan último clavo en su ataúd
El presidente Andrés Manuel

López Obrador inició su se
xenio con la cancelación del

Nuevo Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México

(NAICM) y concluirá su administración
con la extinción del Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México (GACM), la
empresa constituida para construir, admi
nistrar, operar y explotar lo que iba a ser
el hub aeroportuario más importante de
Latinoamérica.

Se trata, prácticamente, del último cla
vo en el ataúd del NAICM.

Es, al mismo tiempo, el paso definitivo
para la creación del Grupo Aeropor
tuario Casiopea que está integrando la
Secretaría de Marina (Semar).
Semar opera además del AICM a

otros seis aeropuertos: Ciudad del Car
men, Matamoros, Ciudad Obregón,
Guaymas, Colima, Loreto en Baja Cali
fornia y Toluca.
La entidad resultante de la absorción

del NAICM y su integración al Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México
(AICM) y Servicios Aeroportuarios de la
Ciudad de México, mantendrá las obli
gaciones fiscales y administrativas del
vehículo financiero que se constituyó para
la construcción del hub aeroportuario del
peñismo.

El nuevo consorcio aeroportuario con
tinuará recaudando la tarifa de uso de

aeropuerto (TUA) y transferirá los recur
sos a la Secretaría de Hacienda para
el pago de la deuda contraída en el se
xenio anterior, que se emplearía para la
construcción del cancelado NAICM.
Hay que recordar que esta deuda ori

ginalmente fue por 6 mil millones de dó
lares, a través de bonos emitidos para fi

nanciar el Aeropuerto de Texcoco, como
también se conoció al NAICM.
De esa cantidad, 1 mil 800 millones

de dólares fueron pagados en diciembre
del 2018.

Posteriormente se hizo una operación
por un monto de 481.5 millones de dó
lares en Bonos Recomprados del Fidei
comiso del Aeropuerto de la Ciudad de
México (bonos Mexcat, en diciembre
del 2023). A la fecha, restan por pagar
3,700 millones de dólares.
La Secretaría de Hacienda y Crédito

Público, encabezada por Rogelio Ra
mírez de la O, emitió ayer la resolución
que permitirá la fusión del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México,
el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México y Servicios Aeroportuarios de la
Ciudad de México.

La intención de Semar es darle mejor
organización a la coordinación de los
aeropuertos que opera. Desde su pun
to de vista no hace falta que haya tres
entidades.

Hasta ahora el AICM, como socie
dad anónima es la dueña; Grupo Ae
roportuario de la Ciudad de México,
es la accionista y Servicios Aeropor
tuarios de la Ciudad de México es la
estructura orgánica. La idea es fusio
narlas para lograr una simplificación
administrativa.

Se consolida la operación del grupo
aeroportuario operado por la Secretaría
de Marina.

Avanza en paralelo al grupo aeropor
tuario que opera el Ejército Mexicano.

Las fuerzas armadas ya son un grupo
bicéfalo aeroportuario muy poderoso,
que además operará su propia línea aé
rea con la emblemática marca de Mexi
cana de Aviación.

El gobierno lopezobradorista, deja
rá perfectamente sólida la estructura
operativa aeroportuario, bajo mandos
armados.

Y heredará también, a todos los contri
buyentes mexicanos, la mega deuda de
un hub aeroportuario.
Tan solo por la cancelación del

NAICM se calcula un costo superior a
los 300 mil millones de pesos. Además
de los 3 mil 700 millones de dólares que

faltan por pagar.
Más el costo económico y de desa

rrollo que está teniendo para el país, en
términos de crecimiento del PIB, atrac
ción de inversiones, oportunidades de
negocios y una logística eficiente para el
turismo y el comercio.

Al tiempo.

Política energética, sin cambios
La virtual presidenta de México, despejó
ayer una de las dos incógnitas más rele
vantes para el sector energético nacional.
"Destapó" a Emilia Esther Calleja

Alor, como la próxima directora general
de la Comisión Federal de Electricidad

(CFE).
En su discurso se comprometió a dar

continuidad al trabajo del actual titular de
la empresa pública, Manuel Bartlett.
Textualmente dijo: "continuaremos con

el legado y trabajo de la administración
que concluye, que como bien sabemos,
rescató a la CFE y defendió la soberanía
energética de México".
Aseveró que en su gestión continuará

"fortaleciendo ese 54% de participación
en la generación nacional".
Está claro que la política energética

del actual gobierno, no cambiará en el
siguiente. No se puede esperar algo di
ferente para el caso de Pemex. Veremos.
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TNote alista fábrica de chips en México
Google está desactivando cuentas de AdSense
Amazony Alphabeí, emisoras no favoritas: Monex
AccionesdeTrumpMedia caen a nivelesde hace4 meses

La empresa mexicana TNotesesnajentra en el pro
ceso de construcción de una fábrica de microprocesadores en
Querétara, como parte de su proceso :de expansión.
HBsiSpciñfaobriSsssrficinssRSSQSrtiÜSi '¿til fe
este año y se encuentra en el proceso de desarrollo de tecno=
logia centrada en la ciberseguridad.

La empresa dijo que busca aprovechar el proceso de relo
calización de cadenas productivas en México, conocidogo
55 neaSBtng.. Así migBBBlnf^iabriiMteinim^BapTi'n^
Miami, Londres y Houston.

A decir de Abelardo Lara, director general de la compa
ñía, Querétaro sfc éSfá volviendo un hub tecnológico, así co
mo lo fue Guadalajara en su momento.

Google, de Alphabet, está desactivando las cuentas de
AdSense con Sede en Rusia y dijo el lunes quéya no podrá
efectuar pagos a los usuarios de súsérvieio publicitario en el
paíL
AdSenss permite a los propietarios de sitios web y conte

nidos, incluidos los de YouTube, ganar dinero por la inserción
de anuncios gestionados por Googfe

Anteriormente envió un mensaje a las cuentas restantes pa
¡B itíifiiSOrlp I^B''1 les ®tivo.$ áñ
la decisión, peroen las últimas semanas se ha observado una
disminución de la velocidad en su plataforma de alojamiento
de videos YouTube en Rusia.

Monex Coso de Bolsa decidió sacar a las; emisoras Ama
zony Alphabet de s'y lista de compañías con mejor rentabi
lidad esperada en el Sistema Internacional de Cotizacionef
(SIC) del mercado bursátil en México.

Los analistas dé esa institución evaluaron a una muestra

que incluye a las 250 empresasmás importantes del SIC y eli

gió a las seis que.efrécen los mejores estimados de rendí mien
to en términos absolutos.

También consideraron las recomendaciones de inversión,
las expectativas decrecimiento para 2024, los resultados tri
mestrales de las compañías, entre otrosrubros.

Las acciones de la empresa de redes sociales del expresi
dente Donald Trump cayeron a su precio más bajaren mesas
el lunes, luegodel primer día de negociación después dequs
la empresa matrizTruth Social informara §u último desempeño
fiJüWíHk. ti |Btó i cwatrf# BBh tKffgsd 11 X, !<} j «IfjtgfaBd
de redes sociales propiedad de Elon Muskqpeés quizás el
principal competidor dsTruth Social.

Las accionesde Trump Media cayeron 5% a menos de 25
dólares, alcanzando él precio dé Cierre más bajo désde él
16 de abril.

La Caída sé produjo después del informé dé ganancias de
la compañía publicado él viernes después del cierre del méf
cado, qué incluyó 836,900 dólares en ingresos, una cifra ex
tremadamente baja para una compañía con una capitaliza
ción de mercado de aproximadamente 4,700 millón® de
dólares.

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), que
f¡Bpa%l:s3B«íG!o f#tri< cfrtMíw A
de títulos de deuda por un monto de 15,000 millones de pe
sos ¡unos 785 millones de dólares) que planea destinar a pro
yectos socioambjenfales; iniormíel lunas |a institución en un
comunicado.

La transacción, que registréUna demanda de 21,203 iftM
llones de pesos, se llevó a Cabo en tres tramos: 4,548 millo
nes de pesos fueron colocados a 3.5 años, 214.8 millones
de dólares a 3 años y 6,406 millones de pesos a 1 Oaños.
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¿Cómo mejorar tu historial crediticio
en seis meses? (Parte 1 de 2)
Mucha gente piensa que es

malo "estar en Buró" como

si fuera una especie de lis
ta negra. Se les olvida que
todos los que tenemos o he

mos tenido un crédito, o bien usamos servi
cios que se venden a crédito [por ejemplo,
televisión satelital, telefonía celular y otros) te
nemos nuestro historial crediticio registrado
en las sociedades de información crediticia

que existen en México ¡para personas físicas
son básicamente Buró de Crédito y Círculo de
Crédito).
De hecho, tener un buen historial es muy

importante porque nos permite acceder a
mejores oportunidades financieras. De hecho,
en México hay bancos que ofrecen ciertos
productos, con tasas de interés mucho más
bajas que las que normalmente se publican,
únicamente a sus clientes con mejor historial.
¿Quieres saber cómo puedes mejorar el

tuyo? A continuación una guía con algunas
estrategias prácticas y efectivas:
1.Paga siempre o tiempo.
Como es de esperarse, la puntualidad en los
pagos es uno de los factores más importantes
en la calificación crediticia. Los pagos tardíos
se registran, pueden afectar negativamente tu
historial y reducir tu score.
Para que no se te olvide, puedes usar

distintas herramientas: desde recordatorios

de pago en tu celular, el uso de distintas
apps, hasta la domiciliación de los pagos a
través de tu cuenta bancaria [pero de todos
modos asegúrate que efectivamente sí te
hayan hecho el cargo a más tardar en la

fecha límite de pago).
Un consejo extra: usa el pago automático

para las facturas recurrentes de los distintos
servicios que usas a crédito, pero revisa tus
estados de cuenta periódicamente para ase
gurarte de que no haya errores.
2.Mantén un bajo nive! de uso de crédito.
El uso del crédito es el porcentaje de tu crédi
to disponible que estás utilizando. Idealmente
deberías mantener esa proporción por deba
jo de 30 por ciento. Por ejemplo, si la suma
de los límites de crédito de tus tarjetas es de
20,000 pesos, trata de no utilizar más de
6,000 pesos en cualquier momento.

¿Por qué? En general una alta utilización de
crédito, puede indicar un riesgo mayor para
los prestamistas y eso hace que se reduzca tu
puntuación crediticia.
Hay personas que para contrarrestar esto

piden más tarjetas de crédito (para subir la
cantidad de crédito disponible) y las usan
poco. Eso tampoco es una gran estrategia y
puede complicarte la vida. Además, un gran
número de créditos abiertos tampoco ayuda
a tu historial, por lo que puede ser contra
producente. Recuerda: al final se trata de
mantener un nive! de endeudamiento sano.

Lo que me lleva al siguiente punto:
3,No pidas créditos que no necesitas
Cada vez que solicitas un nuevo crédito, se
realiza una consulta en tu historial crediticio y
esto reduce tu puntuación temporalmente. He
visto gente que tiene más de 20 solicitudes de
crédito distintas en poco tiempo y eso suele ser
un indicador de un riesgo más elevado para
los prestamistas.

Si aceptas un nuevo crédito que "te ofrece"
el banco, pasa lo mismo. Suele haber una
consulta, a pesar de que ya te lo dieron. No
pidas, pero tampoco aceptes, préstamos que
no necesitas. No tiene ningún sentido.
Ahora bien, si estás en una situación que

sí requiere de pedir un crédito, no te limites a
aceptar lo que te "ofrece" tu banco a través
de mercadeo masivo o en el cajero automá
tico. Puede no ser una buena opción para ti.
Mejor tómate unos minutos para investigar
en línea cuál es tu mejor opción. La Condusef
suele tener simuladores (aunque no siempre
están actualizados ni tienen todos los produc
tos), pero pueden ser una herramienta. No
pierdes nada con jugar con ellos y además
investigar en distintos portales bancarios
sobre otras opciones que pueden ser mejores
tanto en tasa como en condiciones. Ahora

bien, antes de llenar una solicitud, acércate a
esa institución para asegurarte que cumplas
los requisitos. Tristemente, aunque en teoría
no se puede hacer, en la práctica muchos
bancos sí sujetan la contratación de un pro
ducto a la de otro distinto.

En la siguiente entrega te daré otras estra
tegias que te permitirán mejorar tu historial
crediticio en seis meses.

En México hay bancos que ofre
cen ciertos productos, con tasas de
interés mucho más bajas que las que
normalmente se publican, únicamen
te a sus clientes con mejor historial.
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El cuadro actual de la economía
es preocupante y más aún hacia
adelante
1 lasta mayo, el peso se apreció debi
do a tasas de interés internas más al

tas. Sin embargo, desde junio, la de
preciación lia alcanzado el 12" o por el
resultado electoral, el FlanCyla vola
tilidad global. La inflación persiste, y
el crédito y los costos laborales son al
tos. hi desaceleración económica V la

descoordinación de políticas agravan
la situación.

Para el presidente, el termó
metro cotidiano de la salud

de la economía y su estabi
lidad es el tipo de cambio.
Con esa visión estrecha y

errónea de la economía, hasta fines
de mayo pasado el récord era bue
no. El peso se apreció hasta mayo,
pero en junio cambió su rumbo: pri
mero con el resultado electoral, segun
do con la pretensión de la presidenta
electa de ir adelante con el Plan C de

López, el cual amenaza gravemente a
las instituciones del Estado y a los con
trapesos del Ejecutivo, y tercero con la
volatilidad de los mercados financie
ros globales en días recientes. Así, la
depreciación alcanza 12 por ciento.
La causa de la apreciación que se

vivió desde 2021 hasta hace poco es
la diferencia entre las tasas de interés
internas y las del exterior, que aumen
taron en ese año y luego se mantuvie

ron en alrededor de ó puntos porcen
tuales por encima de las de EU (tasas
de referencia de política monetaria).

Asimismo, el crédito interno es muy
costoso; alcanza 7% en términos rea
les para los mejores créditos y hasta
15% y más para empresas pequeñas.
Además, los costos laborales se han
elevado enormemente y el nearsho
ring no se concreta como se espera
ba. La desaceleración económica que
se observa no sorprende.
Aún con la baja reciente por par

te del Banco de México, la tasa de in
terés sigue elevada y la inflación se
resiste a caer. Las presiones sobre su
componente no subyacente son en
principio transitorias, pero el subya
cente mostró en el margen incrementos
subsecuentes en los dos últimos meses.
La fuerza inflacionaria tampoco sor
prende si se consideran el incremento
continuado de los costos laborales y la
expansión de las finanzas públicas en
el primer semestre con aumentos del
gasto programable, 15% real, y del
déficit público, 70 por ciento.
Así, en la actualidad, el cuadro de

la economía es preocupante: desace
leración con inflación persistente por
la descoordinación de las políticas mo
netaria, fiscal y salarial y la carencia

de una política facilitadora de la inver
sión productiva.
Hacia adelante, el cuadro es aún

más inquietante. El ajuste fiscal que el
gobierno plantea es poco factible, una
menor presión sobre los costos labora
les es improbable y no hay indicios de
atracción de inversiones significativas
ante los riesgos e incertidumbre aso
ciados al Plan C del gobierno actual
y futuro.

La volatilidad financiera que se pre
sentó hace unos días mostró cómo los
riesgos globales por el refugio del
riesgo (flight to qucility) y su efecto en
el arbitraje internacional (carry trade)
pueden afectar a México vía la depre
ciación cambiaría. Ello en sí no perju
dica la actividad económica, pero sí
trae consigo más inflación, dificulta la
labor del banco central para controlar
la y lo obliga a sostener alta la tasa
de interés.

En un escenario con la presencia
de los problemas, debilidades y ries
gos señalados aquí, la economía con
tinuaría estancada, con presión infla
cionaria, débil y expuesta a riesgos
diversos. Varios de ellos pueden con
trolarse o mitigarse, que sería lo reco
mendable, pero requeriría claridad de
objetivos y habilidad política del nue
vo gobierno.
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Por Julio
Pilotad

tulíopüotzí@gma¡lxom

@juliopüotzí

Mientras se declara el "estado

de coma" de Altos Hornos de

México (AHMSA), hay un perso
naje que quiso levantar la mano
generando el enojo en todo
Coahuila, a tal grado que el pro
pio gobierno de la entidad tuvo
que salir a poner orden en este
caso y decir que este señor no
tiene absolutamente autorizado

a prometer a los trabajadores
absolutamente nada.

La presencia de Adolfo Autrey
revela un escenario de confusión

y posible manipulación en un
momento crítico para la siderúr
gica de Monclova,

AHMSA también ha tenido

que deslindarse públicamente de
Autrey, aclarando que no es socio
ni directivo de la empresa, pese a
que este empresario ha interac
tuado con los trabajadores, crean
do una percepción errónea sobre
su relación con la compañía.

Este incidente pone en
evidencia la falta de claridad y la
desesperación que pueden estar

presentes entre los trabajadores
de AHMSA, quienes, en medio de
la incertidumbre sobre el futuro

de la empresa, parecen haber
sido vulnerables a mensajes de
actores externos sin autoridad ni

representatividad real.
La supuesta convocatoria de

Autrey a los obreros para permitir
la extracción de materiales y su
propuesta de un "plan B" para
evitar la quiebra, plantean serias
dudas sobre sus motivaciones y
la veracidad de sus afirmaciones.
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Además, el hecho de que
Autrey se presente como
representante de siete grupos
de inversionistas interesados

en adquirir AHMSA, cuando
la empresa misma desconoce
cualquier vinculo con él, genera
sospechas sobre la legitimidad
de sus acciones.

Esto podría ser un intento de
aprovechar la difícil situación
de AHMSA para influir en los
trabajadores y crear divisiones
internas, o incluso para obtener
beneficios económicos bajo
pretextos engañosos.

Para AHMSA, este tipo de
incidentes no solo son dañinos

para su reputación, sino que
también complican aún más su
situación financiera y operativa.

En un momento en el que la
siderúrgica necesita claridad y
unidad para superar sus desa
fíos, la confusión generada por
individuos como Autrey podría
desestabilizar aún más a la em

presa y a su fuerza laboral.
Es crucial que AHMSA man

tenga una comunicación clara

y directa con sus trabajadores
para evitar que estos malen
tendidos se sigan propagando
y afecten la estabilidad de la
compañía.

Deudas de CocaCofa

La situación fiscal de CocaCola

ha alcanzado un nivel critico,
con la empresa enfrentando una
posible obligación de pagar 16
mil millones de dólares en im

puestos atrasados a las autorida
des fiscales de Estados Unidos.

Esta controversia, que ha
durado una década, se centra en
acusaciones de que la compañía
ha estado ocultando ganancias
en países con bajos impuestos,
como Irlanda, para evitar mayo
res cargas fiscales en su país de
origen.

El Financial Times ha reve

lado que, de acuerdo con una
sentencia judicial, Coca Cola
ha estado protegiéndose del
Servicio de Impuestos Internos
CIRS) mediante la transferencia

de beneficios a jurisdicciones

con impuestos más bajos.
Este esquema ha generado

una deuda acumulada que
podría eliminar las ganancias
de la compañía durante un año
y medio.

La situación es aún más gra
ve considerando que la cifra de
impuestos atrasados continúa
creciendo, superando los mil
millones de dólares adicionales
cada año.

A corto plazo, CocaCola
deberá hacer frente a un pago
inicial de 46 mil millones de dó

lares, que cubre los impuestos e
intereses no pagados entre 2007
y 2009.

Este monto no solo represen
ta un golpe financiero significa
tivo, sino que también podría te
ner repercusiones a largo plazo
si la compañía no logra ganar la
apelación que planea presentar
a finales de este año.

Si CocaCola pierde, se enfren
taría no solo a la pérdida de
ingresos netos recientes, sino
también a una mayor tasa impo
sitiva global, que podría aumen
tar en 3.5 puntos porcentuales,
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de acuerdo con las estimaciones

de la empresa.

Exigencia a Heineken

Heineken México se encuentra
en el centro de una creciente

controversia debido a su postura
frente a los productores de ce
bada del Bajío y Sonora, quienes
han expresado su descontento
por los precios que la cervecera
está ofreciendo por tonelada de
su producto.

Actualmente, Heineken está
comprando la cebada a 5 mil 600
pesos por tonelada, un precio
que los agricultores consideran
injusto y significativamente bajo,
afectando gravemente sus ya
estrechos márgenes de ganancia.

La situación se agravó cuando
en abril pasado Heineken can
celó una reunión clave con los

productores, sin proponer una
nueva fecha, lo que aumentó la
incertidumbre y la frustración en
el sector.

Esta falta de diálogo ha sido
interpretada como una señal de
desinterés por parte de la cer
vecera hacia las condiciones y
necesidades de los agricultores.

Además de los precios bajos,
Heineken ha sido acusada de

vender semilla supuestamente
certificada que no cumple con
los estándares de calidad, lo
que ha reducido la superficie de
plantación y, en consecuencia, la
productividad de los campos.
La cancelación de contratos

con productores desde 2023 y

la imposición de precios sin una
negociación adecuada han con
tribuido a crear un ambiente de

desconfianza y malestar entre
los agricultores.

Estos señalan que la falta
de transparencia y la actitud
dominante de Heineken en las

negociaciones no solo perjudica
su capacidad para obtener un
precio justo por su producto,
sino que también pone en riesgo
la estabilidad económica de

las comunidades agrícolas que
dependen de la producción de
cebada.

Ya le contaremos más, pero
es penoso el papel de Heineken.

V02 en off

The Home Depot ha concluido
su segunda colecta del año "Haz
más por los demás", con la cual
ha contribuido significativamen
te a la construcción y mejora
miento de más de 180 viviendas

en diversos estados del país.
Entre abril y junio la campa

ña logró recolectar más de 5.5
millones de pesos, que serán
destinados en su totalidad a

apoyar a las comunidades más
vulnerables en colaboración

con cinco instituciones líderes

sin fines de lucro.
Los fondos recaudados se uti

lizarán para la construcción de
10 viviendas en Nuevo León, 25
en Guerrero, cinco en Morelos y
12 en Coahuila.

Además, se llevarán a cabo
labores de rehabilitación en

134 casashabitación ubicadas

en Querétaro y Guanajuato,
contribuyendo así al acceso de
más familias mexicanas a una

vivienda digna
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Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 91,713
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Cartones

Obi

Costo: 42,586
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Cartones

Calderón

Costo: 51,666
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Cartones

Waldo

Costo: 26,009
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Cartones

Kemchs

Costo: 26,550
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Cartones

Rocha

Costo: 14,905

Página 5 de 24 Índice



Fecha: 13/08/2024

Página: 7

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,724
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,553
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Cartones

Magú

Costo: 15,178
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Cartones

Rapé

Costo: 21,472
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Cartones

Jabaz

Costo: 21,788
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Cartones

Liera

Costo: 17,279
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Cartones

Solis

Costo: 17,493
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Cartones

Garci

Costo: 57,928
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Cartones

Rictus

Costo: 80,430
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 141,538
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Cartones

Perujo

Costo: 160,140
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Cartones

Xolo

Costo: 35,787
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Cartones

Alarcon

Costo: 8,475
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Cartones

Rubén

Costo: 6,238
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,654
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,263
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,067

Página 24 de 24 Índice



Fecha: 13/08/2024

Página: 2

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,312
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